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Посвящение 
Книга «Ради Бога, отдыхайте! Открывая радость Божьего покоя» посвящается моей жене, 
Лоис Энн Андерсон. Лоис была рядом со мной во всех моих приключениях в служении, 
приступах депрессии и на пути открытия Субботнего покоя. Более, нежели кто-либо 
другой, она побуждала меня отдыхать, входить в Субботний покой. Когда я застревал в 
своём трудоголизме и противился Субботе, Лоис выталкивала меня за дверь, ведущую 
туда, где я встречался с Богом. Теперь мы вместе проводим конференции о Субботнем 
покое для пасторов, миссионеров и лидеров церкви. Она рядом со мной и помогает мне 
рассказывать мою историю, а также с нежностью ободряет других, как некогда ободряла 
меня. 
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Предисловие 
Я убеждён, что мы, считающие себя последователями Иисуса Христа, сегодня, в 21 веке 
упускаем из своей жизни что-то очень важное и простое. В своей нынешней роли как 
президент семинарии я посетил сотни церквей и встретился с десятками пасторов и 
прихожан. Снова и снова я слышу, как люди говорят мне, что они слишком «заняты». 
Даже в своей занятости люди ощущают чувство вины, потому что они не делают всего 
того, что, по их мнению, они должны делать. В конце концов, большинство просто 
устают. Диагнозы, которые они себе ставят, звучат так: под стрессом, на последнем 
издыхании, измотан, выжат как лимон или перегорел. В результате они просто хотят 
вырваться – из служения, из своей работы, из своего брака, из всего этого стресса. 

Безумная, суматошная жизнь порождает пустоту в душах. Когда я наблюдаю за жизнью 
современной церкви, мне не кажется, что она недостаточно делает. Напротив, одно из 
моих величайших переживаний за американскую церковь в том, что мы настолько 
сфокусированы на программах, что уделяем мало времени питанию своей «внутренней» 
жизни. Мы делаем многое для Бога, но проводим мало времени с Богом. Долгое время мне 
казалось, что многие из нас с нездоровой скоростью разрушают свою жизнь. Словами Т.С. 
Элиота, мы становимся людьми «с пустотой внутри», которые ломаются при первом 
давлении и искушении. Я уверен, что одна из причин ставших слишком частыми историй 
о падении лидеров церкви в том, что многие благонамеренные и трудолюбивые 
христианские служители внутри себя ощущают пустоту. 

Несколько лет назад я говорил о своих впечатлениях на конференции, где смог 
познакомиться с Джимом Андерсоном. Мы с ним согласились, что большинство людей 
создало себе такую жизнь, которая теперь нуждается в восстановлении. Мы также с ним 
согласились, что одно из фундаментальных средств исцеления находится в четвёртой 
заповеди: «Наблюдай день субботний, чтобы свято хранить его, как заповедал тебе 
Господь, Бог твой; шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой - суббота 
Господу, Богу твоему» (Втор. 5:12-14а). 

Некоторые игнорируют эту заповедь, говоря, что она уже не имеет никакого отношения к 
христианам Нового Завета. Другие же, которые превратили день отдыха в тяжелейший и 
скучнейший набор правил и установлений, тем самым исказили её. Безусловно, таких 
людей, которые видели бы в соблюдении Субботы восстановление сил и обновление, 
очень мало. В 1 главе Бытия Бог трудился шесть дней, а затем прекратил Свою работу на 
один день, Субботу. Нас же Он создал нас по образу Своему. Мораль: созданные по Его 
образу должны последовать Его примеру. 

Пастор Джим Андерсон напоминает нам о непреходящей ценности и важности четвёртой 
заповеди – и предлагает помощь в том, как жить в её свете. Он убедил меня, что 
Четвёртой заповеди по-прежнему нужно повиноваться, и что, когда мы ей повинуемся, мы 
живём более полной жизнью, для которой сотворил нас Бог. Я молюсь, чтобы, читая эту 
книгу, все мы смогли сделать свою жизнь менее занятой, более продуктивной и 
приносящей Богу больше славы. 

Грег Уэйбрайт, Доктор философии 



Президент «Тринити Еванжеликал Дивинити Скул». 



Пролог 
Тёплым летним днём я сидел в классе колледжа. Решив, что просто должен закончить 
колледж будущей весной, я вознамерился выжать ещё несколько кредитных часов из 
летних месяцев. Предметом изучения была человеческая психология. Профессор топтался 
на одной теме – иерархии человеческих нужд по Маслоу. Я не возражал, поскольку мне 
был интересен вклад Маслоу. Психолог Авраам Маслоу (1908-1970) утверждал, что у 
людей есть иерархия нужд, начиная с безопасности и заканчивая самоактуализацией. 
Более высокие нужды привлекают его внимание лишь тогда, когда восполнены более 
низкие. Я это прекрасно понимал. Маслоу дал мне повод сосредотачиваться на своих 
нуждах всю оставшуюся жизнь. 

Большинство книг на полках светских и христианских книжных магазинов сосредоточены 
на нуждах. Я обнаружил, что думать о своих нуждах можно бесконечно. Как только 
удовлетворена одна нужда, как тут же в моём теле, душе или разуме возникает другая. 
Каждая нужда кричит о том, чтобы её удовлетворили. В результате я всю свою жизнь 
могу карабкаться по пирамиде Маслоу, не видя почти ничего дальше собственного носа. 

В противоположность этому, книга «Ради Бога, отдыхайте! Открывая радость Божьего 
покоя» прежде всего сосредоточена на том, как угождать Богу. Когда в центре моего 
внимания Бог, Он восполняет важнейшие нужды Сам, а более «высокие» нужды 
самореализации как будто бы тают и растворяются. 

Книга Бытия утверждает: «В начале Бог…» Двадцать второй псалом начинается со слов: 
«Господь – Пастырь мой…» Молитва «Отче наш» - со слов «Отче наш, сущий на 
небесах…» Наша склонность заботиться о себе с удовольствием изменила бы это начало 
на «Хлеб наш насущный дай нам на сей день», а закончила бы словами: «Кстати, неплохо 
бы и завтрашний хлеб получить сегодня». 

Большинство книг, которые видят в угождении Богу ответ на удовлетворение 
человеческих нужд, фокусируются на том, чтобы что-то делать, или работать для Бога. 
«Ради Бога, отдыхайте!» рассматривает отдых как средство угождения Богу. Многие годы 
мне говорили, что, чтобы угодить Богу, я должен что-то делать, использовать свои дары 
для служения Ему. Я думал, что что-то делать – это единственный способ Ему угодить. 
Если я не сделаю ничего великого, то я мало что значу в глазах Бога. 

Я помню, как летел домой с пасторской конференции в южной Калифорнии, и плакал, 
глядя в иллюминатор. Я хотел сделать для Бога что-то великое, но просто не имел для 
этого сил и средств. Благодаря нескольким поворотным событиям, я совершенно по-
новому понял места из Писания, где говорится, что Бог на самом деле отдыхает, и желает, 
чтобы мы вошли в этот Его покой. Я имею ценность как человек, обретший в Нём покой. 

Более того, как только я научился ценить отдых, служение Богу стало наполнять меня 
новыми силами. Отдых дал мне возможность различать Божью роль и мою роль в Его 
труде на земле. Когда речь заходит о служении, я заметил, что Бог не делает мою работу 
за меня; и я вовсе не хочу делать за Него Его работу. Так, когда труду ради Бога 



предшествует покой в Боге, я гораздо более способен воспользоваться возможностью и 
работать как человек, посланный Им, с гораздо более ясной перспективой. 

Отдых имеет гораздо большую ценность, чем просто удовлетворение моей нужды в 
отдыхе. Отдых – это угождение Богу тем, что я вхожу в Его покой. Бог радуется моему 
отдыху, и призывает меня отдыхать, чтобы угождать Ему и разделить Его удовольствие. 

Эта книга рассматривает три вопроса: как я могу отдыхать так, чтобы это доставляло 
удовольствие Богу? Как я могу отдыхать от работы? Как я могу отдыхать, занимаясь 
работой и своей жизнью? На эти вопросы последовательно отвечают три раздела этой 
книги. Когда мы поверим и примем, что отдых поистине приятен Богу, и узнаем ,что 
значит отдыхать по-настоящему, мы будем готовы отдыхать в своей работе и во всей 
нашей жизни. 

 

 

 



Признательность 
Доктор Ларо Линдквист был одним из первых людей, которые ободряли меня и 
призывали уделять значительное время уединению с Богом, то время, которого, как я 
думал, у меня нет. Том Буссард из Навигаторов побуждал меня к этому, пока я, наконец, 
не поддался на тихий призыв Субботнего покоя. С той поры Том был моим наставником, 
моей поддержкой и близким другом. Лоис, моя жена, с которой мы уже тридцать пять лет 
вместе, постоянно напоминала мне, что мне нужно встречаться с Богом и перенастроить 
мою жизнь на волну Его покоя посреди всех штормов беспокойства. Наши сыновья, Скотт 
и Нейт, в те годы, когда они ещё жили с нами, были для меня постоянным напоминанием 
о том, что мне нужно замедлить шаг и сделать перерыв. Теперь, когда они выросли, они 
ободряют мою веру и отучают меня от заранее заготовленных ответов. 

Я обязан многим писателям, как живым, так и почившим, чьи книги формировали моё 
понимание Субботы. Гордон Макдоналд, Дэвид Мейнс, Юджин Питерсон, Д.А.Карсон, 
Освальд Чеймберс, Корри тен Бум и Авраам Джошуа Хешель – это лишь немногие из тех, 
кто проложил дорогу, по которой я шёл. 

Я благодарю моего отца, покойного Харольда Е. Андерсона, за то, что он научил меня 
ценить истину, честность и добросовестный труд. Я уверен, что мой собственный поиск 
нужного ритма работы и отдыха начался с того, что я наблюдал, как мой папа пытается 
найти баланс между отдыхом и работой. Я благодарю мою мать, Джанетт Андерсон, за то, 
что она была постоянным источником стабильности в моей жизни. Оба родителя 
подарили мне целое богатство характера, жизненного опыта и возможностей. 

Три конгрегации, в которых я служил, - Евангельская Свободная Церковь «Благодать» в 
Дейвенпорте, штат Айова, Коноверская Евангельская Свободная Церковь в Коновере, 
штат Висконсин, и Община Благодати в Оверленд-Парке, штат Канзас, - все сыграли свою 
роль в моём растущем понимании и применении Субботнего покоя. Они с постоянством 
дарили мне особое время на неделе, чтобы я мог искать Господа в тишине, глубоко 
переживать Его и свободно вести их к Богу. 

Покойный доктор Уоррен Бенсон, директор программы «Доктор служения» в «Тринити 
Еванжеликал Дивинити Скул» был моим наставником в проекте «Доктор служения», и 
руководил моим выпускным проектом «Субботний покой для пасторов». Если бы я 
полностью прислушивался к его словам ободрения, эта книга была бы написана ещё при 
его жизни, и он смог бы её прочитать. Д-р Дэвид Ларсен, профессор по проповеди, в 
течение всего проекта обеспечивал мне дополнительную помощь. Тот проект стал 
зачатком этой книги. 

Центральный северный регион в Евангельской Свободной Церкви дал мне возможность 
закончить свою рукопись. Суперинтендант Том Моу назвал мою писанину «трудом 
любви». Директор по заботе о пасторах Дин Джонсон служил моим наставником на 
протяжении многих глав моего пасторского служения. Своим живым примером смирения 
он, сам не зная того, повлиял на многие главы в этой книге. 



Я должен поблагодарить десятки пасторов и их жён, которые посещали конференции по 
Субботнему покою и впитывали то, что я доносил до них касательно отдыха. Их 
размышления о понятии «Суббота» побудили меня продолжать рассказывать людям о 
факторе отдыха, чтобы сохранить многих от перегорания в служении, а также исцелять 
тех, кто уже перегорел. 

Роджер Палм из «Пишущих пасторов» отточил мои навыки писателя и поощрял меня к 
опубликованию этой работы. Друг и лидер церкви Стив Муйскенс потратил много часов 
на прочтение книги, в то время как его жена, Нэнси, ободряла меня своей собственной 
книгой, «Разорванная завеса». Сью Ван Хал и Стив Шварц внесли свой вклад в этот 
проект, множество раз читая его редакции. Я благодарен за вклад всех этих людей, и 
многих других, которые помогли довести эту книгу до издания. 

Наконец, я выражаю признательность Господу Субботы как Богу отдыха. Я признаю, что 
Библия – это книга, посвящённая покою. Бог передал ценность отдыха во всём Своём 
Слове, а для Него покой является важной ценностью. 

 

 

 

 



Введение 
Снежный ветер гудел в кронах высоких сосен, когда я припарковал машину и стал 
наблюдать сквозь лобовое стекло. Вряд ли кто-нибудь посещал эту поляну для пикника в 
зимние месяцы; здесь не было даже комаров. Я открыл для себя новое святилище под 
открытым небом. Почти двадцать лет я создавал такие уединённые святилища в штатах, в 
которых я был пастором: Айова, Висконсин и Канзас. Но это место будет иметь особое 
значение. Не потому, что здесь были особенно величественные деревья, или огромные 
просторы, не потому, что это был мой родной штат, где я провёл первые двадцать четыре 
года своей жизни. Это святилище под открытым небом стало для меня главным, потому 
что я только что покинул своё обычное святилище. После двадцати пяти лет 
непрестанного служения пастором поместных церквей я остался без церкви. Я был 
проповедником без кафедры, пастырем без чётко определённого стада, лидером без 
последователей. 

Мы с моей женой Лоис только что переехали из Канзаса в Миннесоту, да ещё и в январе, - 
так могут сделать только уроженцы Миннесоты. Я принял новую должность как пастор 
пасторов, в районе, в котором было сто сорок церквей. Это была совершенно новая 
должность. Меня радовала возможность сформировать эту должность в соответствии со 
своими пасторскими дарами, но в то же время смущала какая-то обнажённость этой 
ситуации. 

Женщины живут своими домами, мужчины – своей работой, пасторы – своими церквями. 
Мало кто из женщин радуется, живя на чемоданах. Я консультировал несколько пар, чей 
брак висел на волоске лишь потому, что муж не мог осесть в одном месте, и жена больше 
не могла справиться с тем, что, едва она пустит корни, как уже нужно переезжать. В 
общем и целом, женщины склонны оседать где-то и вить гнездо, а мужчины расцветают, 
когда им открываются новые горизонты. Мужчины пожертвуют комфортом ради новой 
работы, пока это позволят им жёны, но слишком часто жёны к этому не готовы. 

Я также беседовал с мужчинами, оставшимися без работы. Первый месяц пережить 
можно, если есть какая-то надежда найти новую работу. К третьему месяцу эти мужчины 
испытывали озабоченность. К шестому – отчаяние. Если без работы проходит год, у них 
возникает ощущение катастрофы.  Приходят слёзы и сомнения, и они задаются вопросом: 
«Что со мной не так?» 

Точно такой же страх испытывают пасторы, которые оставляют служение в приходе и 
снова хотят служить пастором церкви. Церковь – это их большая семья, их 
самоопределение и их одежда. Я видел, как пасторы оставались без служения, и 
чувствовали себя раздетыми, или сами увольнялись в отчаянии и без перспективы другой 
должности. Я не хотел сам такое пережить. 

Принять эту новую должность было как «раздеться» ради того, чтобы другие пасторы 
оставались «одетыми» в свои церкви. Я должен был думать, что нужно пасторам, чтобы 
выжить, и даже процветать в пасторском служении, и вооружать их, насколько мог, с 
Божьей помощью. Но чтобы хорошо исполнять свои новые обязанности, я должен был 



оставить свою церковь, в которой служил пастором тринадцать лет. Я должен был 
переехать туда, где меня не ждала никакая церковь. 

В тот день я по-новому оценил служение пастора. Есть что-то драгоценное в отношениях 
пастыря со стадом, и Божьем призыве служить им. Когда пастор молится на посвящении 
детей, проводит крещения, венчания, дни рождения, годовщины и похороны, это 
сплачивает его с общиной на долгие годы. Я прожил достаточно долго, чтобы ко мне 
подходили люди и говорили: «Пастор, вы меня крестили»,  «Пастор, вы молились за моё 
посвящение», «Пастор, вы нас венчали», «Пастор, вы проводили похороны моего мужа». 
Когда пастор открывает вечное Божье Слово для своей конгрегации, рассказывает о 
Христе окружающим людям, наставляет верующих и развивает лидеров, это изменяет его 
навсегда. 

В тот первый день в моём новом святилище под открытым небом я увидел значимость 
ещё одного дня, того дня, когда я впервые вошёл в своё первое переживание субботнего 
покоя восемнадцатью годами ранее. Это был день, когда Бог сделал обзор моей жизни с 
Ним. Он открыл мне, что я всегда нахожусь в поисках пьедестала, чтобы взобраться на 
него, потому что чувствую себя таким маленьким. Поначалу это было искусство, затем 
музыка, затем служение, затем собственная церковь. Когда в церкви всё было хорошо, я 
чувствовал себя на высоте. Когда возникали проблемы, мне казалось, будто пьедестал 
подо мной шатается и вот-вот рухнет вместе со мной. Моё самоопределение зависело от 
той церкви, в которой я служил. Я запомнил тот день, потому что тогда Бог вернул меня к 
основам. 

Он напомнил мне, что нет большего призвания, чем быть христианином, последователем 
Христа. Доктор, профессор, пастор, или любой другой титул не может сравниться с 
именем Христа. Джим Андерсон, христианин, - вот высочайшее положение и величайший 
титул, которого я могу достичь. Такое самоопределение у меня не отнять. Имел я работу 
или нет, я не должен был больше чувствовать себя раздетым, даже если у меня больше не 
было церкви. Это было важной подготовкой к тому дню, когда я буду служить, не имея 
вокруг себя своей собственной церкви. Покоиться в достаточности Христа – это лучший 
инструмент, который я могу положить в набор для выживания любого пастора, включая 
себя самого. 

Поэтому самоопределение во Христе – это лучший подарок, который один человек может 
дать другому, независимо от карьеры или других различий. Принадлежность Иисусу 
Христу ставит нас в одно и то же смиренное, и в то же время превознесённое положение. 

Субботний покой предназначен не только для пророка, священника или царя. Покой во 
Христе предлагается всем, кто принадлежит Ему. Пусть Бог  использует книгу «Ради Бога, 
отдыхайте! Открывая удовольствие Его покоя», чтобы углубить ваш покой во Христе, 
когда Его удовольствие будет жить в вас. 



 

ЧАСТЬ 1 

ОТДЫХ, УДОВОЛЬСТВИЕ БОГА 

Как мой отдых может быть угодным Богу?  

Большую часть моей жизни я считал, что это неправильный вопрос. Чтобы угодить Богу, 
людям или себе самому, всегда была нужна работа, действие или достижения, но не 
отдых! Отдых – это для детей, больных, престарелых, или тех, кто заслужил его своим 
трудом.  

Может быть, вы удивитесь, узнав, что мы были созданы, чтобы угождать Богу через 
отдых. Многие вещи, которые помогают нам отдохнуть, также угодны Богу. 

Богу нравится, когда мы отражаем Его образ через отдых, так же, как и через работу. Богу 
приятно, когда мы отдыхаем, доверяя Его Слову. Богу угодно, чтобы через отдых мы 
приобретали новый взгляд на вещи. Богу определённо нравится, когда мы делаем Его 
отдых своим удовольствием. Эти темы Писания открывают нам, как отдыхать ради Бога. 

Благослови вас Бог, и пусть Бог прославится, когда вы откроете для себя удовольствие 
Его отдыха. 

  



ГЛАВА ПЕРВАЯ 

Отдых. Удовольствие Самого Бога. 
Я угождаю Богу, отражая Его образ 

«И совершил Бог к седьмому дню дела Свои, которые Он делал, и почил к дню седьмому от дел 
Своих, которые делал. И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех 
дел Своих, которые Бог творил и созидал». 

(Бытие 2:1-3) 

Я сотворён по образу и подобию Бога, и значит, я должен отдыхать.  

 (Джим Андерсон) 

Многие годы мы с моей женой Лоис слышали рассказы людей о том, как они отдыхали на 
озере Луиз в Банфском Национальном парке. «Там так красиво, обязательно туда съездите 
и посмотрите сами». Скрытое в самом сердце Канадских Скалистых гор в провинции 
Альберта, озеро Луиз покоряет сердца своих почитателей в течение многих веков. 

Но мы с Лоис не могли даже мечтать о поездке на озеро Луиз, пока на тридцатую 
годовщину свадьбы нам не сделали подарок – полностью оплаченный отпуск. Я даже не 
догадывался о том, как много я узнаю за эту поездку о Боге и о самом себе. Я не знал, что 
озеро Луиз даст мне более глубокое понимание духовного отдыха. 

В течение многих лет мы ездили в отпуск в Колорадо и видели величие Американских 
Скалистых гор, но это зрелище произвело на нас совершенно новое впечатление. 
Покрытые снегом горы возвышаются стеной по обе стороны озера Луиз. Когда мы 
смотрели на длинный узкий проток между скалами, наше внимание было приковано к 
огромной, сверкающей,  покрытой ледником горе, известной как Гора Виктория. 

Том Уилсон был первым белым человеком, который открыл это озеро в 1882 г. и назвал 
его Изумрудным озером (Эмеральд Лэйк). И неудивительно – его воды своим бирюзовым 
цветом напоминают этот драгоценный камень. Два года спустя его переименовали и 
назвали в честь Принцессы Луизы Каролины Альберты, жены губернатора Канады с 1878 
по 1883 г., четвёртой дочери королевы Виктории. Но как бы это озеро ни называлось, его 
вид по-прежнему захватывает дух. 

Я был потрясён. Какое произведение искусства! Но к концу дня это озеро уже не было для 
меня просто Божьим шедевром; оно дало мне Божий покой. Этот панорамный вид 
заставлял моё сердце биться чаще и вместе с тем успокаивал меня.  

В тот самый момент, когда мы с Лоис подумали, что видим озеро во всей его славе, 
взошло солнце, и в озере Луиз отразилась гора Виктория. Озеро стало ещё прекраснее от 
того, что в нём отразился образ этой горы. 

Я вдруг осознал, что подобно тому, как вода обладает свойством отражать образы 
предметов, гораздо более величественные, чем она сама, я тоже обладаю таким 
свойством! Отражение в воде служит напоминанием об уникальности человека. Как и 



вода, я был сотворён способным отражать образ. Я отражаю образ Самого Бога, Творца 
всего – не больше, не меньше. В отличие от всего остального творения, человек был 
сотворён по образу и подобию Бога: «И сказал Бог: Сотворим человека по образу Нашему, 
по подобию Нашему; и да владычествуют они над рыбами морскими и над птицами 
небесными, и над скотом, и над всею землёю, и над всеми гадами, пресмыкающимися по 
земле. И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотворил его, 
мужчину и женщину сотворил их» (Бытие 1:26-27). 

Когда я читал эти стихи, моя душа жаждала ответа на вопрос: Каким образом образ и 
подобие Бога отражаются в человеке? Зная, что мы будем об этом спрашивать,  
Создатель заложил ответ на такие вопросы в контексте этого отрывка. Поскольку Бог 
является верховным правителем, Он позволяет человеку править, и при этом отражать 
заботливый образ Бога-правителя: «…и да владычествуют они над рыбами морскими и 
над птицами небесными, и над скотом, и над всею землёю, и над всеми гадами, 
пресмыкающимися по земле». Образ Божий в человеке проявляется в том, что он правит 
творениями Божьими. С тех пор, как Бог дал человеку силу управлять, правление 
человека должно было приносить Богу удовольствие. 

Когда наши два сына были ещё мальчиками, мы втроём часто ходили на рыбалку. В 
течение многих лет это был тяжёлый труд, - распутывать и привязывать леску, насаживать 
на крючки наживку и доставать рыбу из воды. В конце концов, мои ребята стали 
хорошими рыбаками. То, что когда-то было так же мучительно, как заноза в пальце, стало 
для меня удовольствием, - смотреть, как они делают что-то, подражая мне. До сего дня я 
звоню и спрашиваю своих выросших сыновей, Скотта и Нэйта: «Ты на рыбалку не 
ездил?» Так же и они звонят мне, чтобы сообщить свои новости: «Пап, я поймал гиганта!» 

Если мы были сотворены по образу и подобию Бога, мы также склонны трудиться. 
Большая часть нашей работы относится к нашей привилегированной роли как правителей 
над Божьим творением. Однако работа подразумевает гораздо больше, чем правление, - 
ведь мы используем и другие свои творческие способности, унаследованные от нашего 
Творца. Конечно, когда мы правим или творим, мы не становимся богами и даже не 
становимся более похожими на Бога. Скорее, мы отражаем то, что Бог уже заложил в нас. 
Акт творения, описанный в 1 главе Бытия, во второй главе Бытия назван трудом: «Так 
совершены всё небо и земля и всё воинство их. И совершил Бог к седьмому дню дела 
Свои, которые Он делал, и почил в день седьмой от всех дел Своих, которые делал» 
(Бытие 2:1-3)1. 

Святой Бог совершил труд творения, и продолжает трудиться, как Господин всего. Труд и 
все связанные с ним действия – творить, создавать, править, сажать, собирать и управлять, 
- было ещё до падения человека. Неся на себе образ и подобие Божье, человек трудился, 
не зная ещё наказания или последствий греха. Можно сказать, что с тех пор, как Бог дал 
человеку силы трудиться, Ему доставляет удовольствие видеть, как работает 
человечество. Человек, который отказывается трудиться в сфере своих Богом данных 
способностей или своей ответственности, постыжает в себе образ и подобие Бога. Однако 
мы также не должны трудиться слишком много, как если бы это был единственный 
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
1	  В	  другом	  русском	  переводе:	  «К	  седьмому	  дню	  Всевышний	  закончил	  труд,	  который	  Он	  совершал…».	  –	  
Перевод	  Священное	  Писание,	  изд-‐во	  Стамбул.	  –	  прим.	  Перев.	  



способ, при помощи которого в нашей жизни отражается образ Божий. Многие из нас 
живут так, как если бы работа была единственным способом угодить Богу. Мы постоянно 
куда-то бежим, а если не бежим, то чувствуем себя виноватыми. 

Отдых и Божий образ 

Я никогда не забуду тот день, когда я пришёл к психологу. Через несколько месяцев после 
того, как я перешёл из одной церкви в другую, я начал испытывать сильное беспокойство. 
Мне казалось, как будто я зажат в тисках; все эти новые лица, которые смотрели на меня 
каждое воскресенье, чего-то от меня хотели, а у меня были свои идеалы. После того, как я 
рассказал психологу свою историю, я задал вопрос: «Ну, что вы думаете?», и 
приготовился слушать. 

Она просто сказала: «Человек, сидящий передо мной, - один из самых беспокойных и 
загнанных людей, которых я когда-либо встречала». Как это смирило меня! Я хотел 
угождать Богу настолько, что пренебрёг одним из самых важных способов это сделать – 
покоем! 

В противоположность моему загнанному образу жизни, я увидел, что отдых – это 
средство, при помощи которого Бог проявляет во мне Свой образ. Я сотворён по образу и 
подобию Бога, и значит, я должен отдыхать, и Он на Своём примере учит меня это делать. 

Если я хочу, чтобы моя жизнь ясно отражала Божий образ, мне придётся научиться 
отдыхать. 

 

В противоположность первым шести дням творения, на седьмой день Бог не говорил и не 
трудился. Дважды сказано, что Бог отдыхал. Учёный Ветхого Завета Джон Сейлхеймер 
говорит о важной связи между темой отдыха и уникальным сотворением человека: 

«Возможно также, что автор хотел, чтобы читатель увидел описание седьмого дня в свете темы 
дня шестого – темы «Божьего образа». Если, указывая на «подобие» человека Его Творцу, автор 
призывал читателей быть более похожими на Бога (напр., Левит 11:45), то описание седьмого дня 
очень заметно указывает на то, к чему тот же автор так пылко призывает читателей в другом 
месте: это «покой» в день субботний (Исход 20:8-11).»1 

«Ибо Я Господь, выведший вас из земли Египетской, чтоб быть вашим Богом. Итак, будьте святы, 
потому что Я свят». 

(Левит 11:45) 

«Помни день субботний, чтобы святить его. Шесть дней работай, и делай всякие дела твои; а день 
седьмой – суббота Господу Богу твоему: не делай в оный никакого дела, ни ты, ни сын твой, ни 
дочь твоя, ни раб твой, ни рабыня твоя, ни скот твой, ни пришлец, который в жилищах твоих. Ибо 
в шесть дней создал Господь небо и землю, море и всё, что в них; а в день седьмой почил. Посему 
благословил Господь день субботний и освятил его». 

(Исход 20:8-11) 



Если я хочу, чтобы моя жизнь ясно отражала Божий образ, мне придётся научиться 
отдыхать. Отдых ценен и для Бога, и для человека. Автор Пятикнижия, первых пяти книг 
Библии, показывает, что жизнь Бога и человека пересекаются в периоды отдыха. Отдых 
так важен для отношений Бога и человека, что Бог назвал один из дней недели – субботу – 
днём отдыха! По-еврейски отдых – шаббат, откуда и произошло слово суббота. Однако 
Божье определение отдыха может несколько отличаться от нашего, современного 
понимания. С Божьей точки зрения, отдых – нечто большее, чем сон или развлечения. В 
конце концов, Бог не устаёт: «Разве ты не знаешь, разве ты не слышал, что вечный 
Господь Бог, сотворивший концы земли, не утомляется и не изнемогает? Разум Его 
неисследим» (Исайя 40:28). 

Когда я прочитал, что в седьмой день Бог отдыхал от всей Своей работы, я задумался: 
«Что такого делал Бог, что можно назвать отдыхом? Не мог же Он просто спать!» 

Божественный отдых – это завершение 

Божественный отдых – это завершение. Прежде чем может быть завершение, должно 
начаться какое-то действие или какой-то период времени. Бытие 1:1 говорит нам, что Бог, 
действительно, начал эру творческой деятельности, и эта творческая деятельность 
подошла к концу. Акт завершения имеет такое же значение, как и то, что ему 
предшествует. Бытие 2:1-3 говорит нам, что что-то закончилось, и этот акт завершения и 
является основанием Божественного отдыха, как пишет комментатор Джеймс Дж. Мерфи: 
«Бог отдыхает не потому, что устал, а потому, что завершил Своё дело. Он получает 
удовольствие не от того, что восстановил Свои силы, а от чувства удовлетворения – Он 
видит перед собой результаты Своей доброй работы».2 

Первая книга о субботе, которая произвела на меня впечатление, была книга Гордона 
Макдональда, «Как упорядочить свой внутренний мир». Его мысли остаются полезными 
для меня в моём стремлении понять и применить концепцию Субботы к своей жизни: 

«Разработчики систем высокой технологии используют выражение «замкнуть петлю», чтобы 
описать завершение фазы в электрической цепи. Они, кроме того, используют это выражение, 
когда хотят сказать, что работа закончена, или что каждый участник проекта информирован или 
проконсультирован. 

Поэтому вы могли бы сказать, что в день седьмой Бог замкнул петлю Своей первичной 
созидательной деятельности. Он замкнул её, отдыхая и оглядываясь назад, чтобы обозреть то, что 
было совершено. 

Тогда отдых, в первую очередь, - это время, чтобы оглянуться назад, замкнуть петлю. Мы смотрим 
на свою работу и задаём себе вопросы типа:  «В чём смысл моей работы?», «Для кого я сделал эту 
работу?», «Насколько хорошо сделана работа?», «Почему я это делал?», «Какого результата я 
ждал, и что я получил?» 

Иными словами, отдых, установленный Богом, был предназначен прежде всего для того, чтобы 
мы могли дать толкование нашей работе, облечь её смыслом, удостовериться, кому она, 
собственно говоря, посвящена»3. 

Завершение требует, чтобы мы были в состоянии перестать работать. Бытие 2:2 дважды 
говорит, что Бог отдыхал, и трижды там говорится, что Он перестал делать Свои дела. 



К.Ф. Кейл утверждает: «Бог завершил творение мира, включая всех тварей, его 
населяющих, когда перестал производить что-то новое…»4 Вполне возможно, что Бог мог 
продолжить Свой труд – создать ещё одну вселенную, или хотя бы добавить ещё один вид 
насекомых к уже существующим. Но Он этого не сделал, - Он отдыхал. Он был властен 
прекратить Свою работу. Он управлял Своей работой, а не она – Им. 

Поэтому можно сказать, что в свете Божьего подобия в человеке, я проявляю подобие 
Богу в том, что завершаю свою работу. Эта способность делает меня уникальным в 
сравнении со всем остальным творением, которое не может по собственной воле 
остановить свой бесконечный цикл деятельности. Завершение имеет огромное значение 
для трудоголиков, для тех из нас, кто одержим работой и работает даже тогда, когда 
отдыхает. Суббота – это своеобразный тест, чтобы определить, кто кого контролирует: 
человек свою работу, или работа – его.  

Чтобы уменьшить свою собственную склонность к трудоголизму, я нашёл следующий 
способ: каждую неделю я уделяю время тому, чтобы сесть и записать всё, что я сделал за 
предыдущие шесть дней. Я просто продолжаю предложение: «На этой неделе я…» - и 
дальше я просто перечисляю всё, что делал за последние семь дней. Этот список 
охватывает все сферы жизни: визиты к врачу, домашние дела, важные разговоры с 
членами семьи, и, конечно, множество разнообразных дел, связанных с работой. Для этого 
списка нет слишком мелких дел; подойдёт всё, что я могу вспомнить. Когда я записываю 
дела, кажущиеся незначительными, это помогает мне обрести чувство завершённости и 
удовлетворения. Подобная запись своих достижений позволяет поднять настроение и 
улыбнуться там, где раньше на нашем лице отразился бы только стресс. А может, это и 
больше, чем просто улыбка. Может быть, я улыбаюсь потому, что во мне отражается 
Божий образ и Божье удовольствие. 

Я верю, что в первой и второй главах Бытия Бог показал нам пример не только 
еженедельного, но и ежедневного завершения. Каждый день Он завершал Свою работу 
словами: «Хорошо», несмотря на то, что Его проект творения оставался ещё 
незаконченным. И наконец, в конце шестого дня, Он сказал: «Очень хорошо». 

Божественный отдых – это благословение 

Божественный отдых – это благословение: «И благословил Бог седьмой день…» (Бытие 
2:3). Благословение – это акт присвоения кому-то или чему-то чего-то доброго. Бог видел, 
что всё, что Он сотворил, было хорошо (Бытие 1:4, 10, 12, 18, 21, 25 и 31). Теперь Он 
включает в это «хорошее» и седьмой день. Однако эта фраза о седьмом дне отличается от 
слов, которые были сказаны в конце каждого дня. Во-первых, до седьмого дня «хорошим» 
было содержание каждого дня, творение, а не сам день. Седьмой день – это первый день в 
истории, который был назван хорошим или благословенным. Во-вторых, Бог не просто 
видит, что он хорош, но именно даёт ему Своё благословение. В-третьих, слово 
«благословение» отличается от слова «хорошо»; оно ассоциируется с жизнью. Понятие 
«благословение» появляется только после сотворения живых существ, обитающих в море 
и на небе (Бытие 1:22). Подобное же благословение даётся человеку, только к нему 
добавляется поручение править. И снова этот момент проясняет комментарий Джона 



Сейлхеймера: «Как только появляются живые существа, употребляется понятие 
«благословение», потому что благословлять означает давать жизнь».5 

В своей книге «Суббота принадлежит Израилю» В. Циммерли говорит об этом так: «Бог 
берёт этот день и придаёт ему особую значимость. Он вкладывает в этот день силу 
жизни…»6 Это утверждение о субботе подкрепляется в книге Исход: «Это знамение 
между Мною и сынами Израилевыми навеки; потому что в шесть дней сотворил Господь 
небо и землю, а в день седьмой почил и покоился» (Исход 31:17). 

Корень древнееврейского слова, переведённого здесь как «покоился», связано со словом 
«душа» или «жизнь» (нефеш). Это слово стоит в форме возвратного глагола: покоил-ся, 
т.е., освежал Себя. Трудно понять, для чего Богу нужно было освежиться, но каждый 
человек испытывал на себе, что значит для человеческого организма возможность 
освежиться или восстановиться. Когда человек прекращает деятельность и начинает 
отдыхать, тело освежается и начинает процесс обновления и восстановления.  

В нас заложена инстинктивная жажда отдыха; усталость приводит измученного атлета на 
скамью, для обычной простуды лучшее лекарство – постельный режим, а бизнесмен в 
стрессовой ситуации ищет отдыха.  Концепция субботнего покоя велит делать то, что 
подтверждается на уровне нашего опыта – а именно, освежающие силы для жизни можно 
получить через регулярные периоды отдыха. Это и есть благословение субботы. Она была 
дана, чтобы принести свежесть в нашу жизнь. 

Еврейский писатель Авраам Джошуа Хешель разделяет это понимание – для него 
субботний день полон жизни: 

«Каждый седьмой день происходит чудо: воскрешение души, души человека и души вещей. Один 
средневековый мудрец писал: Мир, сотворённый за шесть дней, не имел души. Только на седьмой 
день миру была дана душа. Вот почему сказано: «а в день седьмой Он почил и vayinnafash (Исход 
31:17),  корень нефеш означает «душа».7 

К сожалению, благословение седьмого дня вступает в конфликт со многими западными 
устоями. Наша трудовая этика продолжает внушать чувство вины людям, нуждающимся в 
отдыхе. Голоса из прошлого заставляют нас трудиться дольше и больше. Голоса из 
настоящего шепчут: «Супермаркеты и торговые центры теперь открыты семь дней в 
неделю. Почему один день должен быть особенным?» Дух соперничества подстёгивает: 
«Ты должен использовать это время, чтобы опередить всех». Над днём отдыха смеются; 
концепция отдыха подвергается проклятию. Но Бог благословляет отдых, облегчая 
озабоченные души от бремени ненужной вины. 

Мужчины и женщины демонстрируют своё подобие Богу, следуя Божьему примеру и 
лично благословляя свой труд. Устное благословение – это редкий дар; он принадлежит 
только Богу, ангелам и людям. Субботний отдых даёт человеку возможность 
поупражняться в искусстве благословения. Подобно тому, как Бог благословил этот день, 
человек тоже должен его благословить. Как Бог посмотрел на труд целой недели и 
провозгласил его хорошим, так должен поступить и человек. Это принесёт покой и 
обновление как самому человеку, так и его окружению. 



В человеке отражается образ Божий и Его подобие, когда он видит, что дело его хорошо, и 
благословляет отдых, особенно свой собственный. Проявляю ли я своё отличие от 
животных и растений и применяю ли свою способность благословлять? Уделяю ли я 
еженедельно день, или хотя бы часть дня тому, чтобы применить божественную 
способность благословлять, как этого хочет Бог? Стоит ли отдых во главе моего списка 
вещей, которые нужно благословлять? Будучи созданным по образу и подобию Божьему, 
я хочу прямо сейчас порадовать Его и благословить этот момент отдыха. Я нахожу крайне 
важным и приятным каждую неделю уделять целый день или часть дня, чтобы вдохнуть 
жизнь (нефеш) в моё окружение и сказать: Это хорошо! Я благословляю тебя! 

Божественный отдых свят 

«И благословил Бог седьмой день, и освятил его». 

(Бытие 2:3) 

«И будьте предо Мной святы, ибо Я свят Господь». 

(Левит 20:26) 

«Ибо написано: Будьте святы, потому что Я свят». 

(1 Петра 1:16) 

Порой я спрашиваю людей: отдых (англ. rest) 2 – это слово из четырёх букв? Буквалисты 
сразу начинают считать буквы и заявляют: конечно, да! Людям же с более образным 
мышлением на ум сразу приходит ассоциация с ругательствами, и они возмущённо 
отвечают: «Ни в коем случае!» 

Независимо от типа мышления, занятые люди относятся к отдыху так, как будто о нём 
неприлично говорить вслух. Мы постоянно о нём думаем, но подавляем стремление к 
нему, как низменную страсть. Мы мечтаем о нём, но не смеем ему предаться. Мы 
избегаем желания отдыхать из страха, что о нас подумают, что мы ленимся, что мы будем 
непродуктивными, не справимся с конкуренцией или не сможем достичь собственных 
целей. Но Бог называет отдых святым. 

Слово «святой» появляется в Писании приблизительно шестьсот раз. Самое 
распространённое выражение с этим словом – «Бог свят!» С провозглашением Его 
святости тесно связано повеление, чтобы мы были святыми. Чтобы помочь нам стать 
святыми, Бог дал нам святые предметы или места. Меня удивило то, что первое, что Бог 
провозгласил святым, не было ни предметом, ни местом. 

Божья рабочая неделя, описанная в Бытие, была потрачена на создание многих вещей; но 
ни одна из них не была названа святой. Слово святой появляется на сцене только на 
седьмой день. Святым впервые был назван не какой-то предмет, а время – а именно, время 
отдыха (шабат). Отдых – это слово, от которого образовалось слово Шаббат, - суббота! 
Иудейский богослов Авраам Хешель указывает на значимость того, что Бог назвал 
субботу святой: 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
2	  В	  англ.	  языке	  и	  слово	  «отдых»	  (rest),	  и	  ругательства	  состоят	  из	  четырёх	  букв.	  –	  Прим.	  перев.	  



«Насколько же важен тот факт, что это относится ко времени: «И благословил Бог седьмой день и 
освятил его». В описании творения нет указания на какой-либо объект в пространстве, которому 
было бы дано быть святым. Это радикальное расхождение с традиционным религиозным 
мышлением. Мифический ум ожидал бы, что после сотворения неба и земли Бог создаст какое-то 
святое место – святую гору или святой источник, - где следовало бы построить святилище. 
Однако, похоже, в соответствии с Библией прежде идёт святость времени, или Субботы».8 

К моему изумлению, я увидел, что впервые святым, т.е., носящим одно из Божьих качеств, 
был назван отрезок времени. «Святой» прежде всего означает отделённый. Таким 
образом, когда сказано, что Бог освятил седьмой день, это означает, что его следует 
отделять от других дней. Он особенный, он не обыкновенный! Божья способность 
отдыхать – это проявление Его святости. Я начинаю понимать, что моё стремление искать 
Его в периоды отдыха – это проявление моего желания быть святым. Джеймс Монтгомери 
Бойс объясняет связь между покоем и святостью: «Бог отделяет субботний день, чтобы 
научить нас входить не только в Его покой, но и в Его святость. Эти две вещи связаны, 
поскольку святость – это противоположность греха, а именно грех лишает нас покоя».9 

В отличие от предмета, который можно купить, сделать или носить с собой, время есть у 
каждого человека и находится в распоряжении всех. Хешель проницательно отметил 
значение субботы в истории еврейского народа: «Субботы – это наши великие храмы; и 
наше Святое Святых – это святилище, которое не смогли сжечь ни римляне, ни 
фашисты».10 

Я был вынужден задуматься: а есть ли у меня храм времени, которого никто не может ни 
отнять, ни уничтожить? На какие жертвы я должен пойти, чтобы еженедельно встречаться 
с Богом? Есть ли у меня особое место для еженедельных встреч с Богом? Я знаю, что мне 
нужно найти «временной собор», в который я смогу входить и встречаться там с Богом. 

Как родители, бабушки и дедушки радуются, глядя на спящих детей, так же Бог 
радуется нашему отдыху. 

 

Когда наши дети были маленькими, мы с Лоис часто ложились вместе со своими 
сыновьями, чтобы усыпить их перед дневным или ночным сном. Бывало множество 
моментов, когда мы и сами бы с удовольствием поспали, но нашей целью было помочь им 
успокоиться и уснуть, ради их блага. Мы ложились рядом, читали книги, рассказывали 
истории и молились, пока они, наконец, не закрывали глазки и засыпали. Теперь мы с 
Лоис проделываем всё то же самое уже с нашими внуками, и мы понимаем, что такие 
моменты – это самые драгоценные минуты общения ребёнка с родителями. Такая 
близость стала фундаментом для наших будущих отношений с нашими сыновьями.  

Во всём Писании Бог называется нашим Отцом. Иисус постоянно побуждал Своих 
слушателей думать о Боге как об Отце. К примеру, знаменитая молитва Иисуса и 
начинается со слов: «Отче наш, сущий на небесах» (Матфея 6:9). Мне нравится думать о 
Боге как об отце, Который ложится рядом со своим ребёнком, чтобы успокоить его и 
помочь ему уснуть. Бог использует отдых, чтобы моя земная жизнь могла влиться в Его 
вечную. Благодаря отдыху я могу обрести чувство завершённости, благословение и 
святость. 



Мы с Лоис не только любим играть с нашими внуками; нам также нравится заглядывать в 
их комнаты, когда они спят. Эти активные ручки и ножки, эти любознательные головки на 
время перестают бегать, лазить и задавать вопросы. Спящий ребёнок – это драгоценное 
зрелище, символ здоровья, удовлетворения и мира. Как родители, бабушки и дедушки 
радуются, глядя на спящих детей, так же Бог радуется нашему отдыху.  

Можно сказать, что люди проявляют своё подобие Богу во время отдыха. У меня есть 
привилегия – показывать образ Божий во мне, следуя примеру первой Субботы. Богу 
приятно видеть, как мы отдыхаем, поскольку отдых, предназначенный для встречи с 
Самим Святым Богом, свят сам по себе. Является ли слово «отдых» запретным? Нет, это 
святое слово. 

Недавно я увидел фотографию прекрасного осеннего пейзажа.  На ней деревья пылали 
огненными оттенками жёлтого, оранжевого и красного. Фотография была явно сделана в 
безветренный день, поскольку деревья, стоящие на берегу озера, отражались в его глади 
без искажений. Я долго рассматривал эту картину, пока, наконец, не заметил нечто 
особенное. Фотография висела на стене вверх ногами. Отражение в воде было настолько 
чётким, что я принял его за реальность. 

Я часто думал об этой фотографии и спрашивал себя: насколько хорошо я отражаю 
подобие Бога, по Чьему образу я был сотворён? Я должен честно сказать, что моё 
отражение даже в лучшие моменты бывает искажённым. Вряд ли я смог хоть кого-нибудь 
ввести в заблуждение, что я отражаю Бога, за те годы, когда я только и делал, что мутил 
воду своим беспокойным образом жизни. Сегодня я могу сказать, что наконец-то осознал, 
что отражение Божьего образа в моей жизни невозможно без отдыха. 

Молитва 

Господь Бог, Твоё величие выражается во всём, что Ты сотворил, в великом и маленьком. 
Для меня честь, что я был создан по образу Твоему, и что у меня есть привилегия 
отражать Твой образ и подобие в своей земной жизни. Прости меня, что я омрачаю Твой 
образ своим эгоизмом и страхом. Я жажду отражать Твой образ во всём, что я говорю и 
делаю на работе, в развлечениях или на отдыхе. Я молю об этом ради Иисуса и во имя 
Его. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Как моя работа отражает Божий характер? 

2. Как я привношу завершённость в свои периоды работы? 

3. Когда я делаю паузу, чтобы благословить свой труд? 

4. Когда я отдыхаю, не испытывая чувства вины? 

 



ГЛАВА ВТОРАЯ 

Отдых: 

Удовольствие доверять Ему 
Я радую Бога, когда доверяю Ему 

Смотрите, Господь дал вам субботу, поэтому Он и даёт в шестой день хлеба на два дня. 

(Исход 16:29) 

Как же нам обрести жизнь, в которой нет ни похоти, ни корысти, ни чувствительности к уколам, и 
любовь, которая долготерпелива, которая не мыслит зла, но всегда добра? Единственный способ – 
это не оставить в себе ни кусочка старой жизни; но только простое, совершенное доверие Богу, 
такое доверие, при котором мы хотим уже не Божьих благословений, но только Его Самого.11  

  (Освальд Чеймберс) 

«В Сен-Клоде умер бизнесмен, известный своей честностью, энергичностью и 
щедростью».12 

Так писали газеты, когда умер мой отец. Он развивал свой бизнес в течение пятидесяти 
лет и создал в городе хорошую репутацию. В основном он добился этого при помощи 
доверия. Он доверял людям и увеличивал их доверие друг к другу. На панихиду и 
прощание с ним пришли члены семьи, друзья, подчинённые и даже конкуренты, чтобы 
проявить своё уважение. Многие из тех, кто у него работал, пришли выразить своё 
почтение, - включая и тех, кого он когда-то уволил. 

Я часто встречаю людей, которые знали моего отца и тепло о нём вспоминают. Я слышал, 
как они говорили: «Ваш отец помог мне начать свой бизнес. Не знаю, где бы я был 
сегодня, если бы не он». Своим доверием он покорил многих. 

Доверие также приносит и боль. Иногда моего отца подводили. Были люди, которые 
оказывались недостойными этого доверия, - они использовали его для собственной 
выгоды. Я не раз видел боль в глазах отца, когда партнёр, которому он доверял, 
эгоистично забирал деньги, вложенные в бизнес, и разрывал партнёрство. Он часто 
нанимал людей, которые отчаянно нуждались в работе; некоторые из них становились 
верными сотрудниками на долгие годы. Других приходилось увольнять за нечестность 
или воровство. Принимая во внимание все эти факты, я не думаю, что отец захотел бы 
что-то изменить. Его доверие давало людям возможность расти и раскрывать свой 
потенциал. 

Папа получал огромное удовольствие, когда люди расцветали благодаря его доверию и 
становились надёжными людьми в жизни и в бизнесе. Он также получил немало ударов от 
тех, кто злоупотреблял его доверием, но он никогда не прекращал доверять. 

Я осознал, что Бог получает огромное удовольствие, когда я правильно распоряжаюсь Его 
доверием. Всё, что у меня есть, было мне вверено Богом; даже способность зарабатывать 



деньги – это дар от Бога (Второзаконие 8:18). В основе многих отрывков в Библии лежит 
идея доверия. Важнейший пример – Исход, шестнадцатая глава. Формирующаяся нация 
Израиля вынуждена доверять Богу в том, что Он даст им хлеб насущный, - в данном 
случае, манну: 

И собирали его рано поутру, каждый сколько ему съесть; когда же обогревало солнце, оно 
таяло. В шестой же день собрали хлеба вдвое, по два гомора на каждого. И пришли все 
начальники общества и донесли Моисею. И [Моисей] сказал им: вот что сказал Господь: завтра 
покой, святая суббота Господня; что надобно печь, пеките, и что надобно варить, варите 
сегодня, а что останется, отложите и сберегите до утра. И отложили то до утра, как повелел [им] 
Моисей, и оно не воссмердело, и червей не было в нем. И сказал Моисей: ешьте его сегодня, ибо 
сегодня суббота Господня; сегодня не найдете его на поле; шесть дней собирайте его, а в 
седьмой день - суббота: не будет его в этот день. Но некоторые из народа вышли в седьмой день 
собирать - и не нашли. И сказал Господь Моисею: долго ли будете вы уклоняться от соблюдения 
заповедей Моих и законов Моих? смотрите, Господь дал вам субботу, посему Он и дает в 
шестой день хлеба на два дня: оставайтесь каждый у себя [в доме своем], никто не выходи от 
места своего в седьмой день. И покоился народ в седьмой день.  

(Исход 16:21-30) 

Вся экскурсия по пустыне сама по себе была упражнением на доверие. До сих пор в этом 
путешествии они неплохо распоряжались доверием Господа. Они вышли из Египта по Его 
повелению. По Его повелению они прошли по дну Красного моря, когда вокруг них были 
стены из морской воды, а позади – несущие возмездие египетские колесницы. Эта нация 
рабов теперь была свободна и направлялась домой. Они могли бы вскоре торжественно 
войти в Обетованную Землю, если бы только не проявили недоверия Богу в повседневных 
вещах, таких как забота о еде. 

Во время путешествий, не успев ещё отъехать далеко, я всегда начинаю думать о еде: Где 
же мне поесть? Что будет в моём меню дальше? Я надеюсь, это будет не какая-нибудь 
еда из забегаловки на заправке. Я постоянно сравниваю один обед с другим, и еда как-то 
сама собой занимает мои мысли и разговоры. Когда речь заходит о еде, многие меня с 
лёгкостью поддерживают. Наверное, я вполне вписался бы в группу израильтян в их 
странствии. В пустыне всё сообщество возроптало на Моисея и Аарона. Израильтяне 
сказали им: «О, если бы мы умерли от руки Господней в земле Египетской, когда мы 
сидели у котлов с мясом, когда мы ели хлеб досыта! ибо вывели вы нас в эту пустыню, 
чтобы всё собрание это уморить голодом» (Исход 16:2-3). 

Когда я думаю о доверии Богу, мне как-то в голову не приходит подумать о еде. Молитва 
перед едой превращается в простой ритуал, над которым я почти не задумываюсь. 
Поэтому я говорю себе: Доверие нужно в более серьёзных вещах. Но когда я не получаю 
то, чего хочу, я начинаю роптать. Когда мои ожидания не оправдываются уже в течение 
нескольких обедов, я начинаю озвучивать свой ропот. Так было и у израильтян, которые 
доверяли Богу, когда за ними возвышались пирамиды и гнались колесницы; у них 
возникли проблемы с доверием, когда речь зашла о еде. Вскоре они узнают, что их 
Освободитель также станет и их Кормильцем: «Я одождю вам хлеб с неба, и пусть народ 
выходит и собирает ежедневно, сколько нужно на день, чтобы Мне испытать его, будет ли 
он поступать по закону Моему, или нет». 



По их реакции можно увидеть, что сами они манну бы не выбрали. Я знаю точно, что я 
выбрал бы что-то другое. Бог даёт мне тот же урок, что и израильтянам. Я должен 
доверять Богу не только в том, что Он даст еду, но и в том, какая это будет еда. Он 
намеренно послал им манну, чтобы научить их, что жизнь состоит не в еде, но в том, 
чтобы доверять тому, что говорит Бог: «Он смирял тебя, томил тебя голодом и питал тебя 
манною, которой не знал ты и не знали отцы твои, дабы показать тебе, что не одним 
хлебом живет человек, но всяким [словом], исходящим из уст Господа, живет человек» 
(Второзаконие 8:3). 

Доверие Богу также имеет отношение к выполнению инструкций. Подобно израильтянам, 
я по природе склонен невнимательно слушать инструкции и действовать, не обращая 
внимания на мелочи. Результат обычно один и тот же: мне приходится возвращаться, 
внимательно читать инструкции и следовать им шаг за шагом, пока я не добьюсь 
желаемого результата. 

Многие годы я слышал выражение: «опыт – лучший учитель», и сделал вывод, что опыт, 
наверное, является предпочтительным методом обучения. Затем однажды я услышал, как 
кто-то добавил фразу: «…если ты не можешь учиться иначе». Если я не буду следовать 
инструкциям, я обречён учиться на опыте, а это зачастую приносит боль и дорого нам 
стоит. 

Израильтяне были склонны сами определять, как лучше жить, и не доверяли тем 
инструкциям, которые давал им Бог. Каждый день они должны были собирать столько, 
сколько нужно на день, и не больше, потому что остатки испортятся к следующему дню. 
Они должны были в буквальном смысле ожидать от Бога хлеба насущного; однако это не 
так уж и трудно, особенно если учитывать, что их Бог был Всемогущим Богом, 
победившим непобедимых египтян. Бывшие рабы знали, что Бог силён, но вот благ ли 
Он? Выведет ли Он нас из пустыни? Или же Он поступит как отец, который забыл забрать 
ребёнка из школы после выступления? Несмотря на то, что Бог достоин доверия, 
некоторые не поверили, что Он даст им хлеб на следующий день, и решили сами 
позаботиться о том, чтобы назавтра им не пришлось голодать: «И сказал им Моисей: 
никто не оставляй сего до утра. Но не послушали они Моисея, и оставили от сего 
некоторые до утра,- и завелись черви, и оно воссмердело. И разгневался на них Моисей» 
(Исход 16:19-20). 

К следующему дню пикник был испорчен, и остатки стали вонять. Нет никаких сомнений 
в том, что вонь выходила за пределы шатров, выдавая тех, кто решил припрятать хлеб и не 
поверил Богу. Испортилась не только еда; были испорчены также их отношения с 
Моисеем, и их отношения с Богом оказались под угрозой. Мы дорого платим за то, чему 
учимся на опыте. 

Ещё один вопрос доверия – это суббота. Какие бы религиозные ритуалы ни были привиты 
потомкам патриархов, Авраама, Исаака и Иакова, все они хорошо стёрлись за четыреста 
лет влияния языческой египетской культуры. Будучи рабами, вряд ли они могли 
позволить себе выходные, особенно при последних фараонах. Справятся ли они с тем, что 
в монотонной рутине собирания хлеба теперь должен был быть перерыв? 



Суббота придёт со своим собственным чудом. На шестой день люди могли собрать 
столько, сколько им было нужно для седьмого дня, и это уже не портилось. Шаббат был 
больше, чем просто днём отдыха; он был отделён как святой. Буквально, Шаббат был 
днём, когда нужно было прекратить собирание и труд вообще. 

Справятся ли они с днём отдыха? Смогут ли посвятить себя тому, чтобы приносить 
удовольствие своему избавителю и кормильцу? В конце концов, вся Суббота должна быть 
святой Субботой Господу. Эта многозначительная фраза говорит о владении и 
удовольствии. Суббота была прежде всего приношением доверия Господу, 
предназначенное для Его удовольствия. Наконец, смогут ли усталые люди принять дар 
отдыха от Того, Кто не устаёт? То, что приносило удовольствие Господу, должно было 
стать облегчением и освобождением для всех, кто доверял Ему. «Смотрите, Господь дал 
вам субботу, посему Он и дает в шестой день хлеба на два дня: оставайтесь каждый у себя 
[в доме своем], никто не выходи от места своего в седьмой день. И покоился народ в 
седьмой день.  

Да, Господь был доволен теми, кто мог нарушить привычный образ жизни прошлого и 
довериться Богу, что Он даст обещанное. Но не все доверились Божьей заботе; не все 
приняли дар покоя; не все приносили Богу удовольствие раз в неделю. Но некоторые из 
народа вышли в седьмой день собирать - и не нашли. И сказал Господь Моисею: долго ли 
будете вы уклоняться от соблюдения заповедей Моих и законов Моих?» (Исход 16:27-28). 

Очевидно, Бог не был доволен их импульсивным собирательством, поскольку они не 
смогли остановиться и отложить в Субботу то, что должны были делать во все другие дни. 

Собирательство 

Собирательство, или зарабатывание на жизнь, как это сегодня называется, считается 
похвальным в прогрессивном обществе. Традиционно Америка была привилегированным 
обществом, которое одобряло трудолюбие усердных людей, вкладывающих душу в своё 
дело. Их мастерство и энергия создавали много возможностей, включая новые рабочие 
места для других людей. Такие люди вознаграждаются за то, что много собрали. Бог не 
против собирательства; Он Сам повелел израильтянам собирать манну. Бог вознаграждает 
собирательство, пока оно сопровождается достаточной силой воли, чтобы остановиться и 
продемонстрировать веру в то, что всё в конечном счёте даёт Бог. 

Иногда я думал: что плохого в собирательстве? Побуждение собрать больше, чем мне 
нужно, обычно имеет одно из двух объяснений. Самое очевидное – это жадность, 
стремление иметь больше, чем мне нужно, просто из эгоизма. Стремление стать лучшим 
собирателем может превратиться в одержимость, подпитываемую эгоистичными 
мотивами. Жадность может привести к гордыне, - правда, гордыня же и является корнем 
жадности. 

Другой мотив собирать больше, чем мне нужно, это страх – страх, что однажды у меня не 
будет достаточно. Те, кто пережил Великую Депрессию, никогда не забудут, что значит не 
иметь. Они знают, что такое ложиться спать голодным, и это так отпечаталось в их 



памяти, что они поставили цель – никогда больше не жить в нужде. Как бы много они ни 
зарабатывали в зрелости, они работали так, как будто ничего не имеют, потому что их 
никогда не оставлял этот животный страх. В пресловутые тридцатые годы появилось 
огромное количество трудоголиков, людей, которые работали импульсивно и ставили 
свою работу превыше здоровья и личных отношений. Любовь выражалась в том, что они 
собирали, обеспечивали семью. Дети Великой Депрессии обычно становились хорошими 
кормильцами, но посредственными родителями; многие были богаты материально, но 
бедны в плане отношений. 

Интересно, что говорят о религии Северной Америки сторонние наблюдатели, особенно 
люди из стран Третьего Мира. По большей части, они отмечают, сколько у нас 
жадности, глупости и самолюбования. 

(Юджин Петерсон) 

И снова стоит подчеркнуть, что собирательство – это хорошо, и амбиции достойны 
похвалы. Но я должен задать себе вопрос: а сколько это – достаточно? Могу ли я 
прекратить собирательство? В эпоху ракетного топлива и турбодвигателей я нуждаюсь в 
возможности остановиться так же, как в возможности запустить мотор. То, что вокруг 
моих колёс, должно меня интересовать так же, как и то, что находится под капотом. Я 
лично благодарен за то, что вместе с технологией двигателей развивается и технология 
тормозов. Минимум один раз за зиму я славлю Бога за антиблокировочную тормозную 
систему. Поколение, которое ценит высокую мощность, должно помнить, что мощность 
без тормозов – не позитивное явление. 

Суббота – это день, когда нужно проверить тормоза. Каждый седьмой день был 
испытанием, чтобы понять, насколько собирательство управляемо, или же оно спущено с 
тормозов. В этот день нужно было оценивать, не укоренилась ли за прошлую неделю в 
наших сердцах жадность. Точно так же этот день был отделён для того, чтобы взглянуть 
на датчик страха. Это было время задать знакомый вопрос: «Полагаюсь ли я лишь на свою 
способность собирать, или же я твёрдо уповаю на Бога, давшего мне эту способность?» 
(Второзаконие 8:18). Доверие – это ингредиент, которого обычно не хватает, когда я не 
могу остановиться. Суббота – это показатель доверия. Тем, кому трудно прекратить 
работу и как следует отдохнуть хотя бы в один день в неделю, недостаёт доверия. Доверие 
– это то, из чего сделаны «тормоза» нашей работы.  

Одиннадцатую главу послания к Евреям часто называют Божьей галереей славы. Глава 
начинается с определения веры, а дальше повествует о людях, которые жили ею. Всех 
этих людей объединяло одно – вера. В их отношениях с Богом Всемогущим не было 
ничего важнее этого. Евреям 11:6 говорит нам, почему вера так ценна: «А без веры 
угодить Богу невозможно…». Просто нет другой замены, чтобы доставить Богу 
удовольствие. Доверие – это просто ещё один синоним веры. Подобно вере, доверие 
приносит Богу радость. 

Принцип Субботы 



Принцип Субботы гласит: Если я отделю (освящу) один день из семи для Божьего 
удовольствия, Он сделает шесть дней работы такими же плодотворными, как семь. На 
самом деле, я буду даже богаче, здоровее, сильнее и умнее, если прекращу работать и 
буду отдыхать в этот день. Это беспроигрышное предложение. Принцип Субботы даёт 
Богу то удовольствие, которого Он достоин, и пропитывает меня Его благостью. Есть 
лишь одно условие – доверие. 

Некоторые могут возразить: «Сегодня суббота не имеет почти ничего общего с 
угождением Богу. Она была предназначена для израильтян в пустыне, да для современных 
евреев, которые хотят подчиняться её запутанным правилам». Напротив, и принцип 
Субботы, и скитания по пустыне тридцать пять веков назад имеют и сегодня важнейшее 
значение, особенно для христиан. 

Апостол Павел заполнил разрыв между Ветхим и Новым Заветами, когда призвал 
коринфскую церковь учиться на ошибках, описанных в 16 главе Исхода: «Все это 
происходило с ними, как образы; а описано в наставление нам, достигшим последних 
веков» (1 Коринфянам 10:11). Более того, Павел во 2 Коринфянам 8:15 цитирует Исход 
16:18: «как написано: кто собрал много, не имел лишнего; и кто мало, не имел 
недостатка».  В обоих отрывках получатели вдохновенного Божьего Слова побуждаются 
доверять Божьей заботе и не копить, как будто бы Богу нельзя доверять в том, что Он 
позаботится о нас, как обещал. Вопрос доверия стоит в центре Нагорной проповеди. Наш 
Господь Иисус Христос призывает нас доверять нашему Небесному Отцу, как это делают 
простые творения в Его мире: 

Взгляните на птиц небесных: они ни сеют, ни жнут, ни собирают в житницы; и Отец ваш 
Небесный питает их. Вы не гораздо ли лучше их? Да и кто из вас, заботясь, может прибавить 
себе росту хотя на один локоть? И об одежде что заботитесь? Посмотрите на полевые лилии, 
как они растут: ни трудятся, ни прядут; но говорю вам, что и Соломон во всей славе своей не 
одевался так, как всякая из них; если же траву полевую, которая сегодня есть, а завтра будет 
брошена в печь, Бог так одевает, кольми паче вас, маловеры! Итак не заботьтесь и не говорите: 
что нам есть? или что пить? или во что одеться? потому что всего этого ищут язычники, и 
потому что Отец ваш Небесный знает, что вы имеете нужду во всем этом. Ищите же прежде 
Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам. Итак не заботьтесь о завтрашнем дне, 
ибо завтрашний сам будет заботиться о своем: довольно для каждого дня своей заботы. 

(Матфея 6:26-34) 

Если принцип Субботы действительно является принципом, а не временным повелением 
для скитальцев в пустыне, то он должен быть применимым для других народов, времён и 
культур. Я часто задавался вопросом: имеет ли принцип Субботы какую-то 
актуальность для других времён и народов? Следует ли другим поколениям подражать 
той вере, которая требовалась израильтянам, чтобы есть в седьмой день неиспорченную 
манну? В своей книге «Полное соблюдение Субботы» Марва Дон подчёркивает 
жизненность принципа Субботы следующей реальной историей: 

Рассказывают, что из Сент-Луиса в Орегон следовал караван повозок. В обозе были 
посвящённые христиане, поэтому, чтобы соблюсти Субботу, весь обоз останавливался на 



целый день. Однако приближалась зима, и часть людей в обозе начала паниковать, боясь, что 
они не смогут добраться до мест назначения до снегопадов. В результате несколько членов 
предложили остальным прекратить останавливаться на Субботний покой, и ехать дальше семь 
дней в неделю. 

Это предложение вызвало в общине множество разногласий, так что в конце концов решили, 
что обоз разделится на две группы – тех, кто хотел соблюдать субботу, и тех, кто предпочитал 
и в этот день ехать дальше. Предложение было принято, и обе группы продолжали путь вместе 
до следующей Субботы, когда одна группа поехала дальше, а другая осталась отдыхать.  

Догадайтесь, какая группа первой добралась до Орегона. Вы правы. До места назначения 
первой добралась группа, которая соблюдала Субботу. Благодаря субботнему отдыху и люди, и 
лошади были в таком хорошем состоянии, что в остальные шесть дней недели могли идти 
гораздо быстрее и энергичнее. Бог награждает тех, кто соблюдает Его заповеди.13 

У Кирка есть своя пристань для яхт в северной Миннесоте, где лето начинается поздно, а 
зима наступает рано. Считается, что в этих местах есть лишь два сезона – зима и 
распутица. Его пристань открыта с апреля по ноябрь, и то не полностью. Апрель-июнь и 
сентябрь-ноябрь – это лишь небольшие группки посетителей по выходным. Цены 
взлетают с июня по август, когда покупатели расхватывают всё, от лодок до садков для 
мелкой рыбы. Если и есть какой-то бизнес, который не может позволить закрыться даже 
на один день за лето, так это пристань Кирка «Лэнд-о-лейкс». Может быть, это покажется 
плохим решением, но Кирк по воскресеньям закрывает свой магазин, даже в активные 
летние месяцы. В один из двух самых бурных дней в неделю его магазин закрыт, потому 
что Кирк верит в принцип субботы: Отдели один день из семи для Божьего удовольствия, 
и Он сделает шесть дней работы такими же плодотворными, как семь. Год за годом его 
доверие Богу оправдывает себя, так как у Кирка крепкий бизнес и множество верных 
клиентов. 

В книге «Вопрос денег» Говард Дейтон пишет, что отдых – это, по большей части, вопрос 
доверия, и он так же применим к нашей жизни, как и для первых получателей четвёртой 
заповеди: 

Я верю, что этот ветхозаветный принцип – отдыхать один день из семи – имеет применение и 
для нас сегодня. Для меня это было трудно, особенно во времена «сеяния или жатвы», когда 
приближается срок сдачи проекта или возникают финансовые трудности. 

Почему? Зачастую отдых – это вопрос веры. Способен ли Господь сделать наши шесть рабочих 
дней более продуктивными, чем семь? Да! Господь установил этот еженедельный отдых для 
нашего физического, душевного и духовного здоровья.  

Примером в этом нам является Христос. Даже несмотря на то, что на земное служение Ему 
было отведено лишь несколько лет, Он всё же уделял время тому, чтобы уединяться с Отцом. 
Он сделал Свои отношения с Отцом приоритетом, и мы должны поступать так же.14 

Божья математика 



Прекратить работать – это борьба, которую мне приходится вести каждую неделю. 
Кажется, что прекращать работу, когда нужно так много сделать, это глупость и лень. 
Только после многих случаев, когда я не доверял Господу, я освоил Божью математику. 
Когда речь идёт о работе, шесть больше семи. 

После многих лет сопротивления я научился доверять Божьей математике. Поначалу я 
учился отдыхать от безысходности, так я устал. Затем я обнаружил, что на самом деле, 
отдохнув, я могу сделать гораздо больше. Отдых стал продуктивным. На самом деле, 
когда я прекращал работу и отдыхал, я экономил время. 

Однажды я обучал группу лидеров церкви, как проводить Субботу (подробнее об этом 
упражнении я расскажу в другой главе). Через несколько часов разлуки с работой мы 
встретились, чтобы обсудить, что произошло. Один очень занятой ассистент пастора, чей 
старший пастор как раз проводил свой юбилейный год в отдыхе, с удивлением подметил: 
«Мы только что сэкономили себе кучу времени!» Он имел в виду ясность мыслей и 
видение цели, которые он получил, когда отдыхал от работы и доверился Господу. Тем, 
кто решается отдохнуть от своих трудов, даруются не только новые силы, но и новые идеи 
для решения проблем. 

Доверие Богу, проявленное в отдыхе, позволяет мне поразмышлять о самом важном. 
Умение посмотреть далеко вперёд, даже в вечность, - это побочный эффект отдыха. Я как 
будто залезаю на самую верхушку башни, начинаю лучше ориентироваться и меняю 
ошибочное направление. Во время своего покоя и уединения я часто вспоминаю, что 
отношения важнее, чем выполнение рутинных задач или составление планов ради 
нужного результата. Иногда после такого отдыха я ухожу, имея готовый план для целой 
серии проповедей. Это как награда за доверие и отказ переживать о работе. 

Есть в Субботе что-то загадочное; что-то сверхъестественное, простирающееся дальше 
физического, интеллектуального и эмоционального воздействия отдыха. Может быть, 
когда Божьи люди отдыхают, к ним приходит Бог? Было множество попыток дать 
объяснение манне и показать, что это был естественный феномен; например, 
«мёдоподобные выделения двух видов насекомых или тли, которые живут на 
многочисленных деревьях тамариска в этом регионе», или «лишай».15 Помимо того, что 
всё это звучит довольно неаппетитно, эти объяснения ещё и неудовлетворительны. 
Многочисленные проблемы этих объяснений, которые исключают сверхъестественное 
происхождение манны, выявляет Вальтер Кайзер, и соглашается с тем, что здесь 
произошло нечто чудесное: 

Обе вышеупомянутые теории сталкиваются с проблемой: Боденхеймер не смог объяснить ни 
вони при разложении этого вещества, ни его таяния (он немедленно заявил, что это 
текстуальные проблемы, связанные с неверной интерпретацией или интерполяцией текста). 
Более того, манна продолжала оставаться основной пищей израильтян почти сорок лет, а не 
просто от трёх до шести недель в июле и августе, как предполагает объяснение Боденхеймера. 
Она также появлялась в количествах, гораздо больших, чем возможно в обеих этих теориях. 
Поэтому мы соглашаемся с Равлинсоном (2:40): манну «следует рассматривать как особенное 
вещество, чудесным образом сотворённое для особой цели, но схожее в определённых 



отношениях с определёнными веществами, которые по-прежнему существуют в синайском 
регионе».16 

Никакое естественное объяснение, исключающее чудесное вмешательство Бога, не 
удовлетворит любопытство читателя. Более того, нет никаких объяснений того, почему 
манна не портилась в субботу, тогда как во все остальные дни недели её остатки 
разлагались. Суббота – это божественный дар, пропитанный сверхъестественным. Да, 
когда я отдыхаю, чтобы почтить Бога, Он Сам приходит ко мне! Следовательно, не 
стоит смущаться, говоря о сверхъестественном подкреплении этой практики в наше 
время. Мы не должны удивляться, что Бог награждает и укрепляет тех, кто сегодня с 
готовностью выражает Ему своё доверие и применяет принцип Субботы. Древний 
принцип по-прежнему действует. Как говорит Писание, «всякий верующий в Него не 
постыдится» (Римлянам 10:11; Исайя 28:16). 

Как далеко я должен зайти, чтобы угодить Богу? 

Мы как никогда окружены возможностями угождать Богу. Например, известный 
библейский стих: «Идите и научите все народы…» (Матфея 28:20) раньше предполагал, 
что нужно стать обученным миссионером и поехать в далёкую страну. Сегодня тысячи 
людей участвуют в краткосрочных межкультурных миссиях по всему миру, и это 
приводит к обращению сотен тысяч людей в течение одного года. У меня была 
возможность 12 раз посетить Россию. Я никогда даже не думал о том, что когда-нибудь 
буду проповедовать в русских церквях, приводить русских людей ко Христу, обучать 
российских пасторов и привозить группы людей в короткие миссионерские поездки, 
чтобы создавать церкви в России. Служение Богу в другой культуре было одним из 
величайших удовольствий в моей жизни. Но для того, чтобы служить Богу в далёких 
странах, вовсе необязательно садиться в реактивный самолёт и лететь далеко-далеко. Вы 
можете оставаться дома и рассказывать о Христе всему миру по электронной почте; если 
раньше письма шли месяцами, ответ на электронное письмо можно получить через 
минуту. 

К нам также пришли огромные возможности для ученичества, поскольку теперь почти 
каждое сообщество состоит из разных национальностей. Церковь, в которой я служил 
совсем недавно, открыла детский садик. К нашему изумлению, более половины детей, 
поступивших в сад, были из Индии. Среди иммигрантов из Индии прошёл слух, что в 
этом садике хорошо заботятся о детях и примут их детей. Тот факт, что в нашей церкви 
одним из пресвитеров был доктор из Индии, тоже способствовал тому, что наши 
богослужения посетили несколько индийских семей и услышали Евангелие. 

Очевидно, что мы приносим радость Богу в своём служении, когда пользуемся теми 
возможностями, которые у нас появляются. Однако есть ещё одно средство угодить Богу, 
которое всегда было гораздо доступнее, чем современные легкодоступные, новомодные 
средства служения. Этим способом доставить Богу радость может воспользоваться 
каждый, независимо от своих способностей. Он называется «доверие». Отвечаете ли вы 
доверием на доверие Бога, верите ли, что Он позаботится о вас в трудные времена, в 
болезни и трагедии, или в бушующем море работы, грозящем потопить вас? Выражается 



ли это доверие в способности остановиться и перестать собирать манну для себя и других? 
Проявляется ли ваше доверие в еженедельном отдыхе? Настало время ответить на Божье 
доверие и испытать на деле принцип Субботы, ради того, чтобы порадовать Бога. Бог 
радуется нашему отдыху, ибо Субботний покой – это удовольствие, которое приносит 
доверие. 

Молитва 

Дорогой Господь, все Твои слова достойны доверия, и все твои дела совершаются в 
праведности. Пожалуйста, прости меня за то, что я не вверялся Твоей заботе. Я работал, 
когда нужно было отдыхать, потому что не доверял Тебе. Я позволил беспокойству и 
корысти управлять своей жизнью. Я очень хочу порадовать Тебя своим доверием и 
принести Тебе в дар значимые моменты отдыха. Я молюсь во имя Иисуса и ради Его 
славы. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Не движет ли мной беспокойство, потому что я не доверял Божьей заботе и 
обетованиям? 

2. Не движет ли мной корысть и стремление опередить других ради собственного 
тщеславия? 

3. Не работаю ли я, когда надо отдыхать, потому что не доверяю Господу? 
4. Какого прогресса я достиг в том, чтобы доверять Божьей заботе и обетованиям? 
5. Как я буду радовать Бога своим отдыхом в будущем? 



  

ГЛАВА ТРЕТЬЯ 

Отдых,  

Удовольствие Его Субботы 
День седьмой – суббота Господу, Богу твоему. 

(Исход 20:10) 

Грех непрестанной работы, без особого времени для Бога, заслуживал того, чтобы посвятить ему 
одну из заповедей. Мы сопротивляемся заповеди о Субботе больше, чем всем остальным.17 

(Дэвид Хансен) 

Свобода отдыхать 

Последним словом, которое произнёс под пытками Уильям Уоллес в фильме Мела 
Гибсона «Отважное сердце», было «Свобода». Чувства Патрика Генри и многочисленных 
патриотов Америки на заре её истории выражались в одной фразе: «Дайте мне свободу, 
или убейте меня». Покойный Мартин Лютер Кинг больше всего известен своей 
зажигательной речью о свободе, которую он произнёс 28 августа 1963 года на ступенях 
мемориала Линкольна в Вашингтоне: 

Пусть свобода звенит с высоких Аллегенских гор Пенсильвании!  
Пусть свобода звенит с заснеженных Скалистых гор Колорадо!  
Пусть свобода звенит с изогнутых горных вершин Калифорнии!  
Но не только оттуда; пусть она звенит с горы Стоун в Джорджии! 
Пусть свобода звенит с горы Лукаут в Теннесси!  
Пусть свобода звенит с каждого холма и каждого бугорка Миссисипи!  
С каждого горного склона пусть звенит свобода!  
Когда мы позволим свободе зазвенеть из каждого села и каждой деревушки, из каждого штата 
и каждого города, мы сможем ускорить наступление того дня, когда все Божьи дети, черные и 
белые, евреи и язычники, протестанты и католики, смогут взяться за руки и запеть слова 
старого негритянского спиричуэлса: "Свободны наконец! Свободны наконец! Спасибо 
всемогущему Господу, мы свободны наконец!"18 

Свобода – это слово, олицетворяющее Америку. Желание освободить людей в Южной 
Корее, Южном Вьетнаме, Кувейте, Афганистане и Ираке побуждало американцев идти на 
войну. Мы стремимся защитить свою свободу и пытаемся отвоевать её для других 
народов. Вопрос, который у меня возникает, связан не с нашим завоеванием свободы, а с 
тем, как мы её используем. 

Отцы Америки боролись за свободу слова. Сегодня  американцы двадцать первого века 
боятся цензуры за политически некорректные высказывания. В то время как существует 
религиозная свобода, в этом веке гораздо меньше американцев серьёзно относится к 
религии, чем в прошлом. Американцы продолжают свободно перемещаться по стране, но 
боятся выйти куда-нибудь ночью в одиночку. В то время как официально в Америке нет 



ни одного раба, миллионы живут в рабстве какого-либо пристрастия. В то время как всё 
больше и больше денег тратится на развлечения и удовольствия, миллионы американцев 
не знают покоя и не умеют отдыхать по-настоящему. Отдых – это одна из 
многочисленных привилегий любого свободного народа. Однако свобода ещё не 
гарантирует того, что люди будут уметь отдыхать. В книге «Время для Субботы» Тильден 
Эдвардс описывает острую современную дилемму отсутствия покоя: 

Для бесчисленного количества людей тот ритм жизни, который задаёт им их назойливая 
культура, представляет собой чередование погони за достижениями (как на работе, так и вне 
её) и какой-нибудь формы отупляющего личного времяпрепровождения. Этот безумный ритм, 
основанный на искажённом восприятии человеческой действительности, всё больше и больше 
отравляет наши установления, отношения и качество жизни.19 

Как бы ни был важен отдых для счастья людей, симптомы показывают, что свободных 
людей как будто надо заново воспитывать в том, что касается отдыха. Родители 
заставляют своих маленьких детей отдыхать в назначенное время, но отказывают сами 
себе в отдыхе, который необходим им для того, чтобы быть хорошими родителями. 
Привычка жить без отдыха всё больше и больше укореняется, а попытки больше 
заработать или больше поиграть продолжаются. Как ни печально, многим свободным 
людям приходится напоминать о пользе отдыха. Я – один из таких людей. 

С отдыхом намного лучше! 

Отдых даёт множество практических преимуществ. Самое очевидное – это 
восстановление после усталости. Без отдыха организм даёт сбой, а внимание снижается. 
Без отдыха Божьи творения не могут хорошо себя чувствовать и функционировать. Мы 
просто становимся гораздо продуктивнее и лучше, когда мы отдохнём. 

Ещё один плюс – это безопасность. Однажды поздно ночью я ехал в машине домой, и 
понял, что слишком устал, чтобы ехать дальше. Я решил переночевать в ближайшем 
мотеле. От усталости я заехал туда по однополосной дороге со встречным движением. 
Меня остановил полицейский. Я объяснил ему, что очень устал и как раз еду в мотель, 
который находится в конце этой дороги. Офицер сказал: «Я не выпишу вам штраф при 
условии, что вы поедете прямо в этот мотель и там отдохнёте». Спорить я с ним не стал. 
Усталые люди попадают в аварии. 

И ещё одно преимущество – продуктивность. Человеку, который постоянно занят 
мыслями о работе, отдых может показаться непродуктивным, но на самом деле отдых 
значительно улучшает продуктивность. Консультант и писатель Алан Лой Макгиннис 
отмечает, что непрестанная работа может быть обманчивой и на самом деле 
непродуктивной: 

Человек, который зависим от работы, зачастую вовсе не так эффективен, как он думает. 
Множество исследований показывают, что такие люди делают больше, но достигают меньшего. 
Они производят впечатление, как будто сворачивают горы, но в конечном счёте они не 
добиваются того же, чего добивается менее энергичный человек. Высокопродуктивные люди 
ориентированы на результат, в то время как энергичные, одержимые работой люди 
ориентированы на саму деятельность.  



Одержимые работой люди обычно со временем как бы «сдуваются». Доктор Чарльз Гарфилд 
говорит, что можно даже предсказать профессиональную траекторию трудоголиков. Они 
быстро продвигаются по лестнице благодаря своему первоначальному усердию, но потом 
выравниваются и заканчивают тем, что занимаются мелочами, вместо того, чтобы делегировать 
эти мелочи людям, которым они доверяют.20 

С отдыхом всё идёт гораздо лучше! Отдохнувшие люди здоровее и счастливее, они в 
большей безопасности и работают лучше, они более уживчивы и принимают более 
правильные решения. Если и существует универсальная рекомендация, как сделать лучше 
и людей, и производительность, так это отдых. В конце концов, отдых – это дар Бога. 

Отдых: Божий дар человеку 

Отдых – это дар людям от Бога. Ночной сон, Суббота и отдых от войн в Писании имеют 
одно сходство: всё это – дары от любящего Бога, Который понимает, что человек 
нуждается в отдыхе.  

Напрасно вы рано встаете, поздно просиживаете, едите хлеб печали, тогда как возлюбленному 
Своему Он дает сон. 

(Псалом 126:2, курсив добавлен.) 

Смотрите, Господь дал вам субботу, посему Он и дает в шестой день хлеба на два дня: 
оставайтесь каждый у себя [в доме своем], никто не выходи от места своего в седьмой день. 

(Исход 16:29, курсив добавлен.) 

[Господь] сказал [ему]: Сам Я пойду [пред тобою] и введу тебя в покой. 

(Исход 33:14) 

Благословен Господь [Бог], Который дал покой народу Своему Израилю, как говорил! не 
осталось неисполненным ни одного слова из всех благих слов Его, которые Он изрек чрез раба 
Своего Моисея. 

(3 Царств 8:56) 

И спокойно стало царство Иосафатово, и дал ему Бог его покой со всех сторон. 

(2 Паралипоменон 20:30) 

Как стадо сходит в долину, Дух Господень вел их к покою. Так вел Ты народ Твой, чтобы 
сделать Себе славное имя. 

(Исайя 63:14) 

Как любой другой дар, отдых легко принять без благодарности. Я должен признать, что я 
могу использовать свою свободу слова, передвижения, владения и вероисповедания 
каждый день, даже не задумываясь о том, сколько молодых людей погибло  в разных 
войнах за то, чтобы подарить и защитить эти драгоценные дары свободы. Боюсь, что 
многие взрослые похожи на малых детей, которые в Рождество открывают свои 
рождественские подарки, но не запоминают, кто подарил им каждый подарок. В лучшем 
случае, они скажут: «Санта Клаус». 



Писание учит меня видеть в отдыхе Божий дар. Вместо того, чтобы переживать о том, как 
я устал, я должен научиться быть благодарным за каждый вздох покоя, помня о том, что в 
течение всей истории люди жаждали того покоя, который есть у меня. 

Заповедь о соблюдении Субботы – это дар милости от сердца любящего Бога, Который 
знает, как тяжело, как безысходно, как горько порабощение работе. 

(Карен Мейнс) 

 

Рабы не свободны отдыхать, когда захотят, или когда появится в этом нужда. Им 
позволяют отдыхать лишь тогда, когда их хозяева понимают, что без отдыха их надолго 
не хватит. Таков фон четвёртой заповеди, записанной в двадцатой главе Исхода и пятой 
главе Второзакония. Она предназначалась для рабов, которые жаждали драгоценного 
отдыха: 

И восстал в Египте новый царь, который не знал Иосифа, и сказал народу своему: вот, народ 
сынов Израилевых многочислен и сильнее нас; перехитрим же его, чтобы он не размножался; 
иначе, когда случится война, соединится и он с нашими неприятелями, и вооружится против 
нас, и выйдет из земли [нашей]. И поставили над ним начальников работ, чтобы изнуряли его 
тяжкими работами. И он построил фараону Пифом и Раамсес, города для запасов. Но чем более 
изнуряли его, тем более он умножался и тем более возрастал, так что [Египтяне] опасались 
сынов Израилевых. И потому Египтяне с жестокостью принуждали сынов Израилевых к 
работам и делали жизнь их горькою от тяжкой работы над глиною и кирпичами и от всякой 
работы полевой, от всякой работы, к которой принуждали их с жестокостью. 

(Исход 1:8-14) 

Божий дар покоя – это хороший повод с благодарностью прославить Бога. Свобода 
отдыхать была основана на Божьей милости. Израиль был в цепях Египта, нации, которая 
в то время превосходила все народы. Не было на земле такой силы, которая могла бы 
разжать железные челюсти, сжимавшие нацию рабов. Израильтяне смогли испытать ту 
свободу, которой дорожили Авраам, Исаак и Иаков только потому, что их вопль услышал 
Бог Всемогущий. Надежда на свободу от рабства и отдых от непрекращающихся работ 
была лишь в Господе Боге, Который ценит отдых. 

И увидел Бог сынов Израилевых, и призрел их Бог. 

(Исход 2:25) 

И сказал Господь [Моисею]: Я увидел страдание народа Моего в Египте и услышал вопль его 
от приставников его; Я знаю скорби его. 

(Исход 3:7) 

Наблюдай день субботний, чтобы свято хранить его, как заповедал тебе Господь, Бог твой; 
шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой - суббота Господу, Богу твоему. 
Не делай [в оный] никакого дела, ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни раба твоя, 
ни вол твой, ни осел твой, ни всякий скот твой, ни пришелец твой, который у тебя, чтобы 
отдохнул раб твой, и раба твоя [и осел твой,] как и ты; и помни, что [ты] был рабом в земле 



Египетской, но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда рукою крепкою и мышцею высокою, 
потому и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать день субботний [и свято хранить его]. 

(Второзаконие 5:12-15) 

Освободившись из египетского рабства, Израиль не должен был забывать, что их 
освободил Бог, и что Он дал им отдых милостью Своей. В этом отношении Суббота была 
еженедельным памятником, напоминающим им о минувших днях, когда они не могли 
отдыхать. Наслаждаясь своими Субботами, израильтяне во всех последующих поколениях 
должны были вспоминать, что Бог по Своей милости избавил их предков от страшного 
рабства в жестокой империи. Точно так же они никогда не должны были принимать отдых 
как должное, но ценить его как дар от Бога. 

Отдых: дар человека Богу 

Очень легко интерпретировать Писание лишь на основании моего эгоистичного 
понимания. В конце концов, я – часть общества, которое постоянно задаётся вопросом: а 
что мне это даст? Но я не могу во всём обвинять своё общество. Мне вполне удобно быть 
эгоцентричным. Когда я читаю повествование о том, как Бог освободил рабов, я 
предполагаю, что Бог сделал это исключительно для блага несчастных. Из контекста 
кажется, что Господь Бог освободил нацию рабов из печи Египта лишь из сострадания. 

Однако моё эгоистичное толкование не принимает во внимание Божью точку зрения. Хотя 
Бог и сострадателен, в этой истории кроется нечто большее. 

Господь через Моисея дал фараону понять, что порабощённый Израиль Его интересует не 
столько из-за свободы, сколько из-за поклонения. Главным был не Израиль, а Сам Бог. 
«Отпусти сына Моего, чтобы он совершил Мне служение» (Исход 4:23). 

Бог смело и без обиняков провозгласил Свои намерения фараону и всему миру. Он 
добивался освобождения рабов по гораздо более важной причине, чем просто их свобода. 
Бог освобождал их для Себя. Он освобождал их, чтобы они больше радовали Его в своём 
труде и отдыхе. Когда я читаю об отдыхе, я должен дойти до поворотного момента, когда 
следует сказать: «Я здесь не главное». Божьи дары отдыха побуждают нас благодарить 
Его и предоставляют нам возможность поклоняться Ему. 

Должен ли подчиняться Субботе, если я не устал? 

У меня гораздо больше искушений пренебречь принципом Субботы, когда я не устал, мне 
хорошо и я не чувствую особой нужды в Боге. В такие моменты самодостаточности я 
склонен спрашивать себя: «Зачем устраивать Субботу, когда я не нуждаюсь в отдыхе?»  Я 
склонен толковать четвёртую заповедь исключительно на основании своей нужды и 
удовольствия, которое я могу получить от отдыха. Я спрашиваю себя: «А что, если мне не 
нужен отдых? Что, если я не устал? Если я не устал, значит ли это, что мне не нужно 
соблюдать принцип Субботы?» 

В противовес моему эгоизму, четвёртая заповедь не говорит: «Устраивай себе Субботу, 
когда ты в этом нуждаешься». Она гораздо больше, чем моя нужда в отдыхе. Суть 
четвёртой заповеди видна в короткой фразе, которую моя эгоцентричная плоть не хочет 



замечать. Эта фраза, которую замечает мало кто из комментаторов. И эта фраза гораздо 
фундаментальнее моего желания или моей нужды в отдыхе. Четвёртая заповедь была дана 
не только потому, что я нуждаюсь в отдыхе, как эгоцентричное существо. Она дана, чтобы 
я мог доставлять радость Богу как отдохнувшее создание: «День седьмой - суббота 
Господу» (Исход 20:10). «День седьмой – суббота Господу, Богу твоему» (Второзаконие 
5:14). 

«Господу» - значит, посвящается Ему и предназначено для Его удовольствия. Мне 
заповедано отдыхать для того, чтобы доставить радость Богу. Даже земля должна была 
отдыхать Господу каждый седьмой год, и это был большой дар для отдыха всей нации. «А 
в седьмой год да будет суббота покоя земли, суббота Господня: поля твоего не засевай и 
виноградника твоего не обрезывай» (Левит 25:4). 

Я спрашиваю себя: «Как мне сделать субботний покой Субботой для Господа? Как я могу 
превратить Субботу в удовольствие для Всемогущего?» 

Во-первых, Суббота Господу создана для того, чтобы отражать Его характер. Она должна 
быть святой, как Он свят. Относиться к чему-то как к святыне означает, что это должно 
быть отделено от обычной рутины повседневной жизни. 

Общество, у которого нет времени на отдых, не посвящает время святости и не уделяет 
времени Богу. Такое отношение у меня в крови. Ради Бога, это отношение каждую неделю 
следует вымывать из моих вен. Когда я преображаюсь, входя в Субботний покой, само 
время перестаёт иметь значение. 

Когда я вхожу в Субботний покой, я как будто перемещаюсь в другую временную зону – 
Божью зону. Её можно назвать безвременной зоной. Когда я улетаю с этой планеты, 
чтобы быть с Тем, Кто живёт вне времени, я теряю ощущение времени, и у меня 
появляется ощущение вечности, которым наслаждается Бог, и которое так нужно мне. Я 
вхожу в другое пространство – Божье пространство. Я подчиняюсь чьему-то плану – 
Божьему плану. Чтобы это сделать, я должен противостоять искушениям, которые шепчут 
мне: «Это пустая трата времени!» Я делаю усилие, чтобы выйти из своей рутины. Это как 
сбавить скорость и наслаждаться видами природы, когда есть явная нужда добраться 
куда-то как можно быстрее. Я должен избавиться от дискомфорта управления всем 
миром. Это как вести какую-то встречу и сознательно передать руководство другому 
человеку, который может изменить план встречи и повести её в другом направлении. За 
многие годы я научился больше доверять Богу проведение нашей с Ним встречи. Его план 
свят. 

Во-вторых, Суббота Господу делает акцент не на моих делах, а на делах Божьих. Это 
означает, что я останавливаю свою работу достаточно надолго, чтобы признать и оценить 
Его непостижимые дела. Я делаю паузу и смотрю на Божью работу в творении, как Он 
сделал это в Свою первую Субботу. Таков акцент четвёртой заповеди, как она записана в 
книге Исход. Подобно прожектору, освещающему прошлое, Исход обращается ко 2 главе 
Бытия: «в шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, что в них, а в день 
седьмой почил; посему благословил Господь день субботний и освятил его» (Исход 
20:11). 



Если Бог сделал паузу, чтобы сказать, что Его творение хорошо (Бытие 1:31), то и мы 
должны обращать на это внимание, по меньшей мере, раз в неделю. Субботний покой 
лучше всего проводить на природе. Я часто говорю: «Лучшая часть жизни проходит вне 
стен». Города, как правило, отражают достижения людей. Творение отражает нашего 
Бога-Творца. Словами Давида, «Небеса проповедуют славу Божию, и о делах рук Его 
вещает твердь» (Псалом 18:2). 

Когда я останавливаюсь, чтобы задуматься о Его творении, я начинаю менее серьёзно 
относиться к себе и освобождаюсь от поглощённости собственной персоной. Когда я 
смотрю на горы Бриджер в штате Монтана, или на канадские Скалистые Горы в 
Банффском национальном парке, они указывают мне на моё место в огромном 
пространстве Божьего творения. То же происходит, когда я наблюдаю за сложнейшими 
крошечными существами: чтобы их найти, не нужно ехать далеко. 

Канзас – не особенно популярный штат в плане туризма. Он известен как длинный 
скучный штат на пути с востока на запад, проезжая через который к Скалистым горам, 
туристы всю дорогу зевают. Тем не менее, Канзас полон Божьих величественных красот. 
Я знаю, потому что я там жил целых тринадцать лет. 

Одним тёплым летним днём во время своего Субботнего отдыха я сидел под навесом в 
парке, и моё внимание привлекла паутина. Если бы я был в обычном рабочем режиме, 
дома или на работе, я бы потянулся за шваброй и полностью бы её стёр, сопровождая этот 
акт вандализма брезгливыми выражениями: как, мол, такие твари вползли в жилище 
человеческое! Здесь же я начал внимательно её изучать. Я заметил, что нитеподобные 
лучики, сияющие на солнце, были распределены очень равномерно. «Как ему это 
удаётся?» - пробормотал я про себя. Я представил себе, как возводилось это сооружение. 
Несколько длинных тонких крепких нитей нужно было натянуть и прикрепить к 
неподвижным предметам во всех направлениях. Затем паук должен был найти точку 
средины и начать равномерно оплетать паутину по кругу. «Какой удивительный узор», 
думал я. Затем я начал задаваться вопросами: «С каким чертежом сверялся паук, когда 
плёл свою паутину? Какие у него были измерительные приборы, чтобы так равномерно 
расположить нити? Подобно Микеланджело, расписывающему Сикстинскую капеллу, 
отступал ли он на несколько футов назад, чтобы увидеть общую картину? В какой 
архитектурной или инженерной академии он учился, чтобы научиться создавать такие 
сооружения, служащие ему и домом, и рестораном? Кстати, а каков рецепт этого 
вещества, которое почти невидимо, однако удивительно крепко?» 

Я начал размышлять о мозге паука. «Какой там может быть мозг? – думал я. – Да ведь он 
не больше булавочной головки. Какой интеллект может быть у этого паука?» Все вопросы 
привели меня к Творцу, Который запрограммировал паука на создание того, чего я 
сделать не могу. Какой это удивительный Творец! Верно сказал апостол Павел: «Ибо 
невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира через рассматривание 
творений видимы, так что они безответны» (Римлянам 1:20). 

Я подумал: «Где же я был раньше, что не замечал такие чудеса? Ведь пауки плетут 
паутину всю мою жизнь. Я плёл свои паутины, и иногда с меньшей целеустремлённостью, 



чем паук. Я потратил столько сил, непрестанно двигаясь по кругу, гонимый 
беспокойством». 

В-третьих, Суббота Господу провозглашает избавление. Вдобавок к акценту на 
сотворение, который сделан в книге Исход, книга Второзаконие в четвёртой заповеди 
добавляет акцент на избавление: 

Наблюдай день субботний, чтобы свято хранить его, как заповедал тебе Господь, Бог твой; 
шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой - суббота Господу, Богу твоему. 
Не делай [в оный] никакого дела, ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни раба твоя, 
ни вол твой, ни осел твой, ни всякий скот твой, ни пришелец твой, который у тебя, чтобы 
отдохнул раб твой, и раба твоя [и осел твой,] как и ты; и помни, что [ты] был рабом в земле 
Египетской, но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда рукою крепкою и мышцею высокою, 
потому и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать день субботний [и свято хранить его]. 

(Второзаконие 5:12-15, курсив добавлен.) 

В Субботу нужно было вспоминать о днях, проведённых в рабстве. Подобно детям 
Израиля, рождённым в Египте, я тоже был рождён в рабстве, рабстве первородного греха 
Адама и своего собственного греха. 

Хотя я живу на три тысячи лет позднее Моисея и его израильтян, меня избавил Тот же 
самый Бог, Который избавил их. У меня даже гораздо больше причин для радости, потому 
что я познал Божье искупительное избавление через Мессию, Иисуса Христа. Субботний 
покой становится святыней для Господа Бога, когда я вспоминаю многочисленные случаи, 
когда Бог избавлял меня от бед. Я думаю обо всех тех почти случившихся происшествиях, 
в которых я мог погибнуть, о болезнях, которые могли быть смертельными, и многих 
препятствиях в церковном труде, которые казались тупиками, пока не приходил ко мне 
Господь – Могущественный Избавитель. Более всего я радуюсь спасению в Иисусе 
Христе, единственном, Кто мог взять на Себя наказание за мой грех. Он избавил меня от 
вечной смерти в моём грехе и вечного ада, которого я, грешник, заслуживал. 

Ради Бога 

Величайшей причиной соблюдать принцип Субботы является Божье удовольствие, а не 
человеческая нужда. Ключевой вопрос не в том, насколько я восстанавливаюсь после 
субботнего покоя, или насколько я становлюсь продуктивным. Ключевой вопрос, 
которым я должен задаваться, в следующем: вошёл ли я в свой покой ради того, чтобы 
доставить удовольствие Богу? В конце концов, Он освободил меня ради собственного 
удовольствия. 

После многих лет применения субботы ради собственной нужды в отдыхе и из желания 
стать более продуктивным, я говорю себе: отдыхай РАДИ БОГА! По всему Писанию 
разбросаны варианты фразы «ради Бога»: 

Подкрепляет душу мою, направляет меня на стези правды ради имени Своего. 

(Псалом 22:3) 



Помоги нам, Боже, Спаситель наш, ради славы имени Твоего; избавь нас и прости нам грехи 
наши ради имени Твоего. 

(Псалом 78:9) 

Ради дома Господа, Бога нашего, желаю блага тебе. 

(Псалом 121:9) 

И ныне услыши, Боже наш, молитву раба Твоего и моление его и воззри светлым лицем Твоим 
на опустошенное святилище Твое, ради Тебя, Господи. 

(Даниил 9:17) 

Господи! услыши; Господи! прости; Господи! внемли и соверши, не умедли ради Тебя Самого, 
Боже мой, ибо Твое имя наречено на городе Твоем и на народе Твоем.  

(Даниил 9:19) 

Ибо мы не себя проповедуем, но Христа Иисуса, Господа; а мы - рабы ваши для Иисуса. 

(2 Коринфянам 4:5) 

Да и все почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего: для 
Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа. 

(Филиппийцам 3:8) 

В стихе Даниил 9:17, «ради Тебя, Господи», выражено желание, чтобы Божья слава и Его 
характер были ценимы превыше всего, включая славу и характер самого верующего. 
Автор этих слов движим желанием угодить Всемогущему. Когда я молюсь или говорю: 
«Ради Бога», или «ради Иисуса», я выражаю желание изменить своё поведение и сделать 
так, чтобы оно приносило радость Богу. Я умеряю свои запросы и изменяю свои действия, 
чтобы они стали средством прославить Его имя на земле, а не помехой. Хотя Бог может 
это сделать и без моего участия, всё же я должен отстаивать Его имя и Его характер перед 
лицом насмешников. Я защищаю не себя, а честь Его имени, и это правильно. 

Если говорить об угождении своему Хозяину, я мог бы в этом поучиться у собак породы 
спрингер-спаниель, которые как будто бы созданы, чтобы угождать хозяевам. По крайней 
мере, такова наша четырёхлетняя Абби, собака породы спрингер. Это самая преданная 
собака, которую я когда-либо встречал. Она ходит за мной по пятам. Когда я возвращаюсь 
домой из поездки, она скулит, пока я её не поприветствую. Когда я беру её с собой на 
рыбалку, она готова всё время лизать меня в лицо; это единственный мой напарник по 
рыбалке, которому сходит с рук такое поведение. Она любит приносить мне дичь, и её 
склонность угождать хозяину больше всего проявляется, когда мы охотимся на фазанов 
вместе с моими друзьями. Неважно, кто подстрелил птицу, - она готова всех птиц нести 
своему хозяину. 

Если говорить об угождении Хозяину, мне ещё расти и расти в этом до спрингер-
спаниелей. Мой Хозяин, Господь Иисус Христос, заслуживает моего горячего желания 
угождать Ему какой угодно ценой. 



Я – «человек живущий», или «человек делающий»? 

 Жизнь ради Бога включает в себя и служение, и молчание. Мой первый христианский 
опыт подчёркивал необходимость служения. Моя родная церковь развивала бурную 
деятельность и ценила достижения в служении Богу. В моём разуме до сих пор звучат 
слова людей, имевших добрые намерения: «Используй свои таланты для Бога», «Угождай 
Богу служением», «Постарайся стать служителем». Это был бы хороший совет, если бы 
при этом сопровождался правильным пониманием человеческой ценности и учением об 
отдыхе. 

Библия много говорит о делах служения и добрых поступках, которые требуют от нас 
усилий и энергии. Мы были созданы на добрые дела: «Ибо мы – Его творение, созданы во 
Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Ефесянам 
2:10). Но добрые дела имеют свои ограничения. Стихи, предшествующие этому, 
подчёркивают, что спасение не по делам: «Ибо благодатию вы спасены чрез веру, и сие не 
от вас, Божий дар; не от дел, чтобы никто не хвалился» (Ефесянам 2:8-9). 

В моей церкви учение апостола Павла о спасении было ясным; спасение возможно только 
по благодати через веру, не через дела. Однако когда речь шла об освящении, дела 
начинали играть огромную роль. Всегда подчёркивалось, что освящение было не по 
благодати, а по делам. Не было понимания той роли, которую играет в святости отдых. 

Непрестанный поток дел превращает нас в «людей делающих», внушая нам шаблон 
мышления, который говорит: «Я хорош настолько, насколько хорошо то, что я делаю. Я 
ценен только тогда, когда могу что-то производить». Эта распространённая система 
убеждений отражает рабскую ментальность Египта и понятия многих современных 
развитых народов. Она обесценивает то, что мы собой представляем. 

На деле, мы – «люди живущие», обладающие гораздо большей ценностью, чем то, что мы 
способны произвести или сделать для людей. Питер Скаццеро, пастор церкви «Новая 
Жизнь» в Квинсе, штат Нью-Йорк, описывает, как переход от «человека делающего» к 
«человеку живущему» преобразовал его жизнь, а затем и жизнь его церкви: «Впервые в 
жизни я понял, что означает служить тем, кто ты есть, а не тем, что ты делаешь. Моё 
открытие было заразительным. Мы перестали быть «людьми делающими» и стали 
«людьми живущими». Результат этого понимания очень медленно распространился по 
всей церкви, как круги по воде».21 

Мы становимся гораздо более похожими на людей, когда мы прекращаем что-то делать и 
в этом промежутке познаём Бога как Верховное существо. Суббота Господу переносит нас 
от постоянного делания к тому, чтобы быть собой, и об этом говорит псалом 45: 
«Остановитесь и познайте, что Я Бог; буду превознесён в народах, превознесён на земле» 
(ст. 11). Этот стих передаёт суть четвёртой заповеди. Четвёртая и пятая заповеди – 
единственные из десяти заповедей, в которых нет частицы «не»: Помни день субботний и 
почитай отца и мать. Остальные восемь начинаются с «НЕ». Псалом 45:11 передаёт суть 
четвёртой заповеди с намёком на отрицание – «Остановитесь». Другими словами, 
перестаньте делать. Перестать – это хорошее определение для Субботы. «Остановиться», 
вместо того, чтобы делать все кажущиеся необходимыми дела и достигать личных целей. 
«Остановиться» значит ценить бытие превыше действия. 



В моём покое я начинаю видеть Божье всемогущество и тот факт, что Он будет 
превознесён среди народов и по всей земле. Понимание, что Бог будет превознесён, даёт 
мне надежду посреди моих жалких попыток контролировать свой собственный мир. 
Вместо того, чтобы, как одержимый контролем человек, без остановки добиваться своих 
собственных целей, я останавливаюсь и замечаю, что Бог контролирует всё. Зная, что Бог 
будет превознесён, я перестаю уповать на человеческие попытки победить зло и начинаю 
доверять величию и благости всемогущего Бога (Псалом 61:12-13). 

Я пишу этот абзац 7 июля 2005 года. Этим утром в Лондоне взорвались четыре бомбы – 
три в метро, и одна в автобусе. Пока насчитывается тридцать девять жертв, но их число 
растёт. Я верю, что война с террором – это лишь война. Правительство, военные силы и 
законодательство должны работать вместе, чтобы победить терроризм. Я также верю, что 
реальным объектом моей веры должен быть Бог, а не люди. Что бы ни случилось, Бог 
будет превознесён среди народов и на земле. Поэтому я уделяю время тому, чтобы 
поразмышлять, кто же в действительности властен над миром. Я или мои усилия – не 
главное. Главный Бог. Поэтому я останавливаюсь и пребываю пред Ним. 

Псалом 45 призывает нас сделать паузу и заметить, что Бог царит над всем. В нём есть 
странное словечко, которое указывает на то, что мы должны остановиться и понять, кто 
такой Бог. Оно не переведено, оно всего лишь передано нашими буквами, чтобы мы могли 
его произнести. Рано или поздно любой человек, изучающий Библию, спросит: «Что 
означает слово «Селах»? 

Псалом 45 

Начальнику хора. Сынов Кореевых.  
На музыкальном орудии Аламоф. Песнь.  

2Бог нам прибежище и сила,  
скорый помощник в бедах,  
3посему не убоимся, хотя бы поколебалась земля, 
 и горы двинулись в сердце морей.  
4Пусть шумят, вздымаются воды их,  
трясутся горы от волнения их.  

Селах 

5Речные потоки веселят град Божий, 
 святое жилище Всевышнего.  
6Бог посреди его; он не поколеблется: 
 Бог поможет ему с раннего утра. 
7Восшумели народы; двинулись царства:  
[Всевышний] дал глас Свой, и растаяла земля.  

8Господь сил с нами,  
Бог Иакова заступник наш.  

Селах 

9Придите и видите дела Господа,-  
какие произвел Он опустошения на земле:  



10прекращая брани до края земли,  
сокрушил лук и переломил копье,  
колесницы сжег огнем.  

11Остановитесь и познайте, что Я - Бог:  
буду превознесен в народах,  
превознесен на земле.  

12Господь сил с нами,  
заступник наш Бог Иакова. 

Селах 

(Псалом 45:1-12) 

Селах означает покой. В псалме 46 оно появляется трижды, во всех псалмах – 71 раз, и 
ещё три раза в книге Аввакума. Когда эти тексты были положены на музыку, слово 
«селах» означало, что певцы должны были отдохнуть и позволить всем задуматься о том, 
что они поют. В своём мелодичном стиле Чарльз Сперджен объясняет смысл слова 
«селах»: 

Селах. Посреди всего этого смятения в музыке наступает пауза, для того, чтобы позволить 
музыкантам перевести дух, а нам – задуматься. Мы никуда не спешим, мы можем сесть и 
подождать, пока тает земля, сотрясаются горы и гудят океаны. Нам претит торопливость, 
которую можно принять за смелость; мы можем спокойно смотреть в лицо опасности, и 
размышлять об ужасе, останавливаясь на его отдельных моментах и объединённых силах. Эта 
пауза – не возглас ужаса, но просто отдых в музыке; мы не прерываем свою песнь в тревоге, но 
в полном спокойствии настраиваем свои арфы в хаосе бушующего урагана. Было бы хорошо, 
если бы все мы могли сказать: «Селах!» посреди ужаснейших испытаний, но увы! Слишком 
часто мы говорим в своей суете, в смятении касаемся струн дрожащими пальцами, играем 
грубыми рывками и портим мелодию нашей песни».22 

«Селах» означает: остановите музыку! Подумайте, о чём вы поёте. Признайте Того, о 
Котором или Которому вы поёте. «Селах» дополняет повеление остановиться  и познать, 
что Он – Бог. 

Пауза делает музыку 

Много лет назад я играл на скрипке в городском оркестре. С той поры мои музыкальные 
рефлексы значительно ослабли. Я играю разве что у себя дома. Тем не менее, музыка 
оставила огромный след в моей жизни. В какой-то момент в своём музыкальном 
образовании я понял, как в музыке важен перерыв. Паузы делают музыку более 
динамичной. Тишина подкрепляет звук, который ещё звучит эхом, и добавляет 
напряжённости, заставляя слушателей ожидать, что же будет дальше. Великие 
композиторы знали, как использовать паузы, чтобы улучшить свои творения. 

Одно из отличий музыканта-любителя и профессионала – это вопрос отношения к паузе. 
Паузы не требуют инструментальной техники, отточенного звука, или способности 
выдержать мелодию. Паузы должны быть легче всего для исполнения, потому что для них 
вообще не нужен звук. Однако для недисциплинированного музыканта они зачастую 
представляют самую большую трудность. 



Гордые музыканты иногда слегка «заступают» в паузу, тянут звук, чтобы показать красоту 
своего голоса или игры на инструменте, но при этом поступаются общим впечатлением. 
Другие вступают чуть раньше, чем пауза должна окончиться, потому что боятся опоздать. 
В профессиональном мире жадность и страх тоже являются основными причинами того, 
что люди нарушают «паузы». К сожалению, западный мир одобряет такое поведение, 
принимая его за усердие, трудолюбие, старательность и изобретательность. 

В музыке главное – композитор. Только если музыкант считается с композитором, музыка 
будет достойной того, кто её написал. Так же и с нашей жизнью. 

В жизни главное – не мы с вами. Главное в ней – Творец, дающий жизнь. Каждый из нас 
может сыграть свою партитуру в этой прекрасной музыке, если мы откажемся быть 
центром внимания. Возможно, именно по этой причине мы сопротивляемся Субботе и 
избегаем любой попытки применить её в своей жизни. Субботний покой ради Бога 
производит революцию! 

Революция Коперника 

Суббота Господу требует большего, чем самодисциплина и самоотречение. Она требует 
революции. Много лет назад мне в руки попала мудрая книга пастора Эрвина Лютцера 
«Неудача: чёрная лестница к успеху». В ней Лютцер смело делится иллюстрацией, 
которая помогла ему обратить свою эгоистичную наклонность в образ жизни, в центре 
которого стоит Бог: 

Помните Коперника? Он был астрономом, который отверг теорию, что планеты вращаются 
вокруг земли. Он увидел, что это плохое объяснение для траектории их движения. Поэтому он 
выдвинул новую теорию, а именно, что центром вселенной является Солнце. При помощи этой 
теории было гораздо легче объяснить движение небесных тел. 

Я знал, что мне нужна моя собственная «революция Коперника». До сих пор мой мир вращался 
вокруг моей жизни. Бог был нужен только тогда, когда был нужен. Теперь я решил, что в 
центре сцены будет Он, а мой мир – мой распорядок дня, проповеди и экзамены, - будет 
вращаться вокруг Него. Для этого, конечно, требовались изменения.23 

Без личной революции мысль о том, чтобы праздновать Субботу, может показаться 
скучной, а то и отталкивающей. Без такой революции Суббота Господу будет мешать 
моим планам и даже моим молитвенным просьбам. Без революции я постоянно буду 
молиться о процветании, о том, чтобы Бог сделал мою жизнь лёгкой и полной радостей, 
безо всяких проблем, - а иначе я вообще не буду молиться. 

Если же революция свершилась, я спрашиваю: «Чего Ты хочешь, что я должен сделать со 
своей жизнью?» Я даже отдыхаю тогда, когда не нуждаюсь в отдыхе, просто потому что 
это доставляет Ему радость. После революции я вижу, что Бог существует не для того, 
чтобы благословлять меня. Это я существую, чтобы благословлять Его.  Поэтому я 
молюсь, чтобы Бог благословил меня, чтобы я мог благословить Его. В конце концов, без 
Него я ничто, и мне нечем Его благословить. 

Субботний покой – это также и еженедельная перестройка.  После того, как мир, который 
не принимает подобной революции, сбивает меня с ног, Субботний покой снова приводит 



мою жизнь в соответствие с той революцией, которую я пережил. Субботний покой 
выпалывает ростки тех тенденций типа «сделай всё по-своему», которые вкрались в мой 
разум за неделю. 

Не настало ли время для вашей «революции Коперника»? Готовы ли вы отдыхать ради 
Бога? Готовы ли вы жить ради Него? Попросите о революции прямо сейчас! 

Молитва 

Дорогой Небесный Отец, я осознаю, что не являюсь центром всей вселенной, да и 
центром чего бы то ни было. Я отказываюсь от своего эгоцентризма и желания быть в 
центре и приглашаю Тебя, чтобы Ты был не только моим Спасителем, но и центром моего 
мира. Я ещё не умею так жить, и поэтому прошу Тебя, чтобы Ты каждый день направлял 
мои пути к Тебе. Я молюсь об этом во имя Иисуса и ради Него. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Не вращаюсь ли я между безумными достижениями и некоей формой отупляющего 
личного времяпрепровождения? 

2. Считаю ли я, что Бог освободил меня ради меня самого, или ради Себя? 

3. Если представить мою жизнь как концерт, не скажет ли моя аудитория, что я не 
выдерживаю пауз? 

4. Была ли у меня собственная революция Коперника? 



ГЛАВА ЧЕТВЁРТАЯ 

Отдых,  

Удовольствие иметь Его перспективу 
Я радую Бога, когда обретаю Его взгляд на вещи 

И сказал: выйди и стань на горе пред  лицем Господним, и вот, Господь пройдет, и большой и 
сильный ветер, раздирающий горы и сокрушающий скалы пред Господом, но не в ветре 
Господь; после ветра землетрясение, но не в землетрясении Господь; после землетрясения 
огонь, но не в огне Господь; после огня веяние тихого ветра. 

(3 Царств 19:11-12) 

К.С. Льюис сделал такое наблюдение: «Пока вы горды, вы не можете познать Бога. Гордый 
человек всегда смотрит на всё и на всех сверху вниз; и, конечно, пока вы смотрите вниз, вы не 
можете увидеть то, что находится над вами».24 

«Наша жизнь может превратиться в хаос, она может погрузиться в такой густой туман, что мы 
не сможем видеть даже на один шаг вперёд. Может возникнуть нужда в особенном 
водительстве. Бывают моменты, когда нужно попросить мудрого человека подвинуть к нам 
ближе свой стул, поглубже заглянуть в наше сердце и помочь нам увидеть всё иначе, увидеть 
то, к чему мы были слепы, и обнаружить, что в своём самообмане мы прятали сами от себя».25 

Утрата перспективы 

Когда мы с Лоис создавали новую церковь, на это у меня уходило больше сил, чем на что-
либо другое в жизни. Мы посвятили себя этому в последнюю четверть последнего 
учебного года в семинарии. Мы могли ездить в наш будущий «дом» почти каждые 
выходные. Семь семей и два неженатых человека пообещали ежемесячную финансовую 
поддержку для будущей церкви. Этого было достаточно, чтобы обеспечить нам скромную 
зарплату. Только шесть семей планировали сделать эту новообразованную группу своей 
церковной семьёй, и одна из них переехала из другого штата перед тем, как туда 
переехали мы сами. Мы с Лоис вскоре почувствовали себя первопроходцами в своей 
собственной стране. 

В первый год я обнаружил, что большинство людей, которые проявляли интерес к 
созданию новой церкви, вскоре переключили внимание на своих подростков. 
Преимущества хорошо развитых церквей, в которых были замечательные молодёжные 
служения и молодёжные пасторы, оказались привлекательнее, чем приключения в 
создании новой церкви. Вскоре они отказались от предложения участвовать в создании 
новой группы и вернулись в свои привычные церкви.  

Второй год был подобен извержению вулкана, потому что наружу, как потоки горячей 
лавы, вырвались конфликты в планах и целях. Через два года я признал, что Евангельская 
Свободная Церковь «Благодать» выжила только по Божьей благодати. 



На третий год мы ожили, восстанавливаясь после потерь в наших рядах, произошедших в 
результате целого года конфликтов. Я лично восстановился после физического срыва, 
вызванного отчасти тем же годом конфликтов. Я обнаружил, что способен загнать себя в 
гроб своей работой и беспокойством и научился ценить отдых – потому что сам испытал, 
что бывает, когда я достаточно долго живу без него. 

Четвёртый и пятый год принесли церкви стабильный количественный рост. Духовное 
развитие молодых семей было особенно заметным. Большая часть нашей церкви не была 
из христианских семей. Многие стали верующими во время учёбы в колледже и понятия 
не имели о том, как строить христианскую семью. То, что мы с Лоис выросли в 
христианских семьях, было огромным преимуществом. Несмотря на небольшую разницу 
в возрасте, мы были для них как духовные родители. Эти семьи стали для нас особенно 
дорогими. 

Шестой год снова бросил вызов Евангельской Свободной Церкви «Благодать» - в том, 
сможет ли она соответствовать своему названию. По вере мы начали строить церковное 
здание, которое помогло бы нам исполнять своё предназначение. Строительные проекты 
знамениты тем, что либо разрушают церковь, либо делают её сильнее. Если бы наша 
община знала, что случится после того, как мы подпишем строительный контракт, она бы 
даже не ввязалась в это дело. Проблема была не в строительстве; она была в лидерстве. 

Как только община предприняла этот огромный шаг, молодые специалисты в нашей 
церкви, которые добились успеха в своей первой работе, получили продвижение. Это 
слово обычно означало перевод на другое место. 

Во многих случаях продвижение не давало людям возможности остаться в этой 
местности, поскольку в другие города переводились целые отделы. Уровень безработицы 
в нашей местности вскоре превысил двадцать процентов. Это были молодые, талантливые 
христиане, которые выросли и превратились в лидеров церкви, дьяконов, потенциальных 
пресвитеров и верных служителей. Самым трагическим происшествием было 
нравственное падение председателя совета нашей церкви, которое произошло во время 
строительства. Ряды лидеров сильно поредели. 

Через шесть месяцев после переезда в новое здание председатель нашего строительного 
комитета (не тот, который был в нравственном падении) отозвал меня в сторону после 
одного из вечерних собраний. Он задал мне ставший слишком привычным вопрос: «У вас 
есть минутка поговорить?»  Я уже научился избегать таких слишком знакомых вопросов, 
но в этот раз по какой-то причине я всё же попал в засаду. Во время проектирования и 
строительства здания мы с Брайаном общались почти каждый день. Обладая солидной 
христианской историей, навыками в финансах, инженерном деле и коммуникации, он был 
единственным лидером, без которого я не мог бы обойтись. Кроме того, Брайан был таким 
же любителем охоты, как и я, и мы накануне ходили с ним охотиться на фазанов. Нет, 
только не Брайан! Да, Брайан! Его компания переводила его в другой город, в двух часах 
езды; не слишком далеко, но достаточно далеко, чтобы постоянно туда ездить. Через 
шесть недель он должен был начать работу на новом месте, а через три месяца – переехать 
туда вместе с семьёй. 



В понедельник утром я встал и спустился на цокольный этаж. Я упал на колени и стал 
рыдать, сотрясаясь всем своим существом.  Мне казалось, как будто из-под всего, что я 
строил в течение последних шести лет, вынули краеугольный камень. Дело было не в 
стройке или карьере. Дело было в дружбе и том служении, которое мы несли вместе. 

Седьмой год был горько-сладким. Сладким – потому что в наше новое здание на служения 
стали приходить новые люди. Каждый месяц мы побивали все прежние рекорды по 
посещаемости воскресных богослужений. Многие новые люди были похожи на тех 
жаждущих, молодых христиан, которые приходили в самом начале церкви. В обычной 
ситуации я бы просто летал на крыльях счастья, но горечь испортила сладость. 

Я скучал по многим людям. Я не только пережил бури их роста, но дожил до того 
момента, когда уже мог полагаться на их помощь и навыки. Без них мы оказались в 
ситуации, когда посещаемость была высокой, а лидеров было недостаточно. В лидерстве 
было так много пробелов и так много вакансий, а я по-прежнему оставался единственным 
пастором церкви. Работы было много, но эмоциональной нагрузки было ещё больше. 

Можно было радоваться стольким победам, и размышлять о стольких проявлениях 
благодати. Я мог бы снова обрести решимость и целеустремлённость, как семью годами 
ранее, но я что-то потерял и не знал, что именно. Образно выражаясь, я был слеп и не мог 
найти выход из горькой стороны жизни. Подобно слепому, я нуждался в ком-то, кто 
выведет меня из тьмы моей слепоты. 

Примерно в то время, когда все уезжали из нашей области, в соседний район приехал Том. 
Том был членом Навигаторов, парацерковной организации, хорошо известной своим 
служением в армии и кампусах колледжей. Его новое задание отражало стратегию 
Навигаторов – идти в обычные сообщества людей. У Тома, опытного ветерана, было 
примерно на пятнадцать лет жизненного опыта и служения больше, чем у меня. Оставаясь 
в сердце простым, неотполированным деревенским мальчишкой, Том знал Бога и понимал 
людей. У меня были длинные объяснения, у Тома – длинные применения, и это было то, 
что мне нужно! 

Том слушал меня часами, независимо от темы. Не спеша прерывать меня, он ждал, пока я 
не сделаю долгую паузу, а затем вставлял несколько хорошо подобранных слов, которые 
помогали мне привести в порядок свои мысли. Затем он задавал мне прямые вопросы, и 
терпеливо улыбался, пока я искал «безопасные» ответы. Иногда Том мог рассмеяться. 
Моя реакция варьировалась от возбуждённой до спокойной и расслабленной. К концу 
каждой встречи я воспринимал себя и свою ситуацию менее серьёзно. Частенько Том 
говорил: «Ты теряешь перспективу». 

В буквальном смысле, «перспектива – это искусство изображения объектов на плоской 
поверхности таким образом, чтобы передать ощущение глубины или расстояния».26 Если 
применить это определение к моему мышлению, можно сказать, что я видел всё как бы в 
одном измерении, увеличивая при этом всё, что казалось безнадёжным, и удаляя из поля 
зрения все, что могло дать надежду. 

Образно говоря, перспектива – это «влияние, которое оказывает на наш разум 
отдалённость событий во времени. Перспектива делает так, чтобы события прошлого года 



казались нам менее значимыми».27 Пример утраты перспективы описал Роберт Льюис 
Стивенсон: «Спал я, или бодрствовал, я ощущал одну и ту же чёрную перспективу 
надвигающейся гибели».28 

На протяжении всей истории некоторые из самых примечательных Божьих служителей 
утрачивали перспективу. 

 

Хотя моей жизни ничто не угрожало, надежду я всё же терял, потому что потерял 
перспективу. Я не мог увидеть большую картину. Хотя это было неприятное переживание, 
я в конце концов поблагодарил Бога за то, что Он послал мне Тома, и тот помог мне 
увидеть, что я утратил перспективу. Я также обнаружил, что в этой утрате был не одинок. 

На протяжении всей истории некоторые из самых примечательных Божьих служителей 
утрачивали перспективу. Никто не провозгласил Иисуса Христом лучше, чем Иоанн 
Креститель. В то время как другие искали и расспрашивали, Иоанн указывал на Иисуса: 

На другой день видит Иоанн идущего к нему Иисуса и говорит: вот Агнец Божий, Который 
берет на Себя грех мира. Сей есть, о Котором я сказал: за мною идет Муж, Который стал 
впереди меня, потому что Он был прежде меня. Я не знал Его; но для того пришел крестить в 
воде, чтобы Он явлен был Израилю. И свидетельствовал Иоанн, говоря: я видел Духа, 
сходящего с неба, как голубя, и пребывающего на Нем. Я не знал Его; но Пославший меня 
крестить в воде сказал мне: на Кого увидишь Духа сходящего и пребывающего на Нем, Тот 
есть крестящий Духом Святым. И я видел и засвидетельствовал, что Сей есть Сын Божий.  
На другой день опять стоял Иоанн и двое из учеников его. И, увидев идущего Иисуса, сказал: 
вот Агнец Божий. Услышав от него сии слова, оба ученика пошли за Иисусом. 

(Иоанна 1:29-37) 

Будучи убеждённым в том, Кем был Иисус, Иоанн сам говорил убедительно – и 
настолько, что его ученики последовали за Иисусом. Иоанн знал, кто он – голос, 
призванный приготовить путь Христу (Иоанна 1:23), и он знал, кто такой Иисус – 
Христос. Я бы никогда не подумал, что Иоанн когда-нибудь утратит перспективу, ведь он 
так чётко заявлял, что Иисус есть Христос. 

Однако настал тот день, когда Иоанн утратил перспективу. Ослеплённый своими 
собственными обстоятельствами, Иоанн утратил верный взгляд на вещи: «И когда 
окончил Иисус наставления двенадцати ученикам Своим, перешел оттуда учить и 
проповедовать в городах их. Иоанн же, услышав в темнице о делах Христовых, послал 
двоих из учеников своих сказать Ему: Ты ли Тот, Который должен придти, или ожидать 
нам другого?» (Матфея 11:1-3).  

Вопрос Иоанна в течение многих веков ставил в тупик изучавших Библию. Мне кажется, 
его вопрос противоречит тому, что Иоанн так уверенно утверждал во время крещения 
Иисуса. Я спрашиваю себя: неужели Иоанн забыл тот день, когда он впервые увидел 
Иисуса в толпе, и из его уст вышли те слова об Иисусе? Как же крещение Иисуса, голубь, 
слетевший на Него, и громогласные слова с неба: «Сей есть Сын Мой возлюбленный, в 
Котором Моё благоволение» (Матфея 3:17)? Неужели всё это стало для Иоанна мифом? 



Много лет назад я посетил Израиль. В течение месяцев по возвращении домой мне 
вспоминались многочисленные места в этой стране. Но ни одно место не вызвало во мне 
такого эмоционального отклика, как яма в земле. Прямо в камне была вытесана глубокая 
ёмкость, изначально предназначенная для хранения воды. Но в такие ёмкости попадала не 
только вода, но и заключённые, как было с пророком Иеремией: «Тогда взяли Иеремию и 
бросили его в яму Малхии, сына царя, которая была во дворе стражи, и опустили 
Иеремию на веревках; в яме той не было воды, а только грязь, и погрузился Иеремия в 
грязь» (Иеремия 38:6). 

В течение многих веков эти ямы служили камерами для заключённых. Они были слишком 
глубоки, чтобы кто-либо смог выбраться из них без посторонней помощи, поэтому 
сторожить их было практически бессмысленно. 

Я смотрел в эту яму с поверхности земли. Отверстие было размером с крышку люка. Я 
представил себе, как я смотрю со дна каменного мешка через эту дыру и вижу лишь круг 
света. Наш гид рассказал нам об условиях содержания в этих мешках – на дне было сыро, 
грязно, порой там было полно воды. Заглянув через отверстие, я осознал, что выхода не 
было вообще, даже для того, чтобы облегчиться. Заключённые были в полном 
распоряжении тех, кто их арестовал. Если им давали воду для питья или еду, её нужно 
было сбрасывать сверху через единственное отверстие. 

Наш гид по Израилю был учёным, библеистом, и он соединял знания об этой земле и 
Писание как части огромного пазла. Когда мы стояли над открытым входом в яму, он 
сказал, что Иоанн Креститель, скорее всего, сидел в такой же тюрьме. Мне стало плохо 
при этой мысли. Могу ли я упрекнуть Иоанна Крестителя за то, что он утратил 
перспективу, сидя в подобной яме? Неудивительно, что Иоанн утратил перспективу и 
нуждался в заверении от Иисуса: 

И сказал им Иисус в ответ: пойдите, скажите Иоанну, что слышите и видите: слепые 
прозревают и хромые ходят, прокаженные очищаются и глухие слышат, мертвые воскресают и 
нищие благовествуют; и блажен, кто не соблазнится о Мне.  
Когда же они пошли, Иисус начал говорить народу об Иоанне: что смотреть ходили вы в 
пустыню? трость ли, ветром колеблемую? Что же смотреть ходили вы? человека ли, одетого в 
мягкие одежды? Носящие мягкие одежды находятся в чертогах царских. Что же смотреть 
ходили вы? пророка? Да, говорю вам, и больше пророка. Ибо он тот, о котором написано: се, Я 
посылаю Ангела Моего пред лицем Твоим, который приготовит путь Твой пред Тобою. 
Истинно говорю вам: из рождённых женами не восставал больший Иоанна Крестителя; но 
меньший в Царстве Небесном больше его. 

(Матфея 11:4-11) 

Иисус не обжёг ужи Иоанна гневным укором за недостаток веры. Вместо этого он сказал 
то, что, наверное, прозвучало для ушей заключённого как музыка. Иисус знал, что Иоанн 
утратил перспективу, сидя в яме. Поэтому Иисус обновил перспективу Иоанна. 

Годы спустя я побывал на конференции Хранителей Обещания в Вашингтоне. Проповедь, 
совместное пение и молитва с миллионом других мужчин были незабываемыми. Но 
больше всего я запомнил, как в моём сердце прозвучал тихий вопрос: «А ты готов 
погрузиться в яму ради Меня?» Сидя на земле, я размышлял об этом вопросе остаток того 



дня. Этот вопрос не оставлял меня в покое до того момента, пока я не ощутил готовность 
погрузиться в тёмную дыру, где так легко потерять перспективу. 

Древний предшественник Иоанна Крестителя также утратил перспективу. Об Иоанне 
было сказано, что он «предъидет пред Господом в духе и силе Илии» (Луки 1:17). Никто 
не совершал более славных чудес силой Господа, чем Илия. Однако и он по меньшей мере 
однажды перенёс утрату перспективы. 

Третья книга Царств, восемнадцатая и девятнадцатая главы – это поразительное описание 
утраты перспективы. Восемнадцатая глава противопоставляет жалкую неспособность 
идолов сделать что-то для тех, кто им поклоняется, и невероятную силу Бога, 
проявленную через смелого пророка Илию. После кульминационной победы над 
пророками Ваала в девятнадцатой главе мы видим, как он убегает, чтобы спасти свою 
жизнь. 

Симптомы утраченной перспективы 

Симптомы саботируют наши лучшие попытки скрыть свою слабость. Как бы мы их ни 
прятали, подавляли, скрывали, симптомы проявляются как заморозки на тыкве. Они 
раздражают и вгоняют нас в краску, подобно «идиотской лампочке» на приборной доске 
автомобиля, но они указывают на проблему. Симптомы говорят, что необходимы какие-то 
изменения или исправления. 

Илию будут вспоминать как лучшего среди пророков. Его имя повторяется в Новом 
Завете двадцать девять раз. Только Моисей и Илия явились с Иисусом на Горе 
Преображения. Само упоминание об Илии ассоциировалось с чудесной силой 
Всемогущего Бога. Однако даже Илия не смог избежать симптомов утраченной 
перспективы. В девятнадцатой главе третьей книги у Илии проявляется один из таких 
симптомов – страх перед людьми.  

Страх перед людьми 

И пересказал Ахав Иезавели все, что сделал Илия, и то, что он убил всех пророков мечом. И 
послала Иезавель посланца к Илии сказать: пусть то и то сделают мне боги, и еще больше 
сделают, если я завтра к этому времени не сделаю с твоею душею того, что сделано с душею 
каждого из них. Увидев это, он встал и пошел, чтобы спасти жизнь свою, и пришел в 
Вирсавию, которая в Иудее, и оставил отрока своего там. 

(3 Царств 19:1-3) 

Тот, кто проявил такое бесстрашие, теперь в страхе спасает свою жизнь. За несколько 
часов до этого эпизода с Иезавелью Илия встретился с царём Ахавом лицом к лицу и 
назвал его причиной проблем. Отважно встав перед толпой разгневанных 
идолопоклонников и четырьмя сотнями культовых пророков, он смело осудил их 
действия как поклонников Ваала: «И подошел Илия ко всему народу и сказал: долго ли 
вам хромать на оба колена? если Господь есть Бог, то последуйте Ему; а если Ваал, то ему 
последуйте. И не отвечал народ ему ни слова» (3 Царств 18:21). 



Илия побежал от угроз одной женщины. Конечно, она была не просто женщиной. Это 
была Иезавель, царица Израиля, и, несомненно, самая нечестивая женщина, когда-либо 
ходившая по этой земле. Доныне её имя является синонимом злобной ведьмы. Контраст в 
настроении Илии просто шокирует. В один день он одерживает победу, в другой – бежит 
в поражении. Его симптомы заставляют верных содрогнуться и спросить: «Если даже 
пророк Илия мог так споткнуться, чего же можно ожидать от нас?» Его симптомы 
реальны. Очевидно, что между этими главами он что-то потерял. Его прежнее видение 
стало размытым, и он утратил перспективу. 

Подавленность 

После страха следует другой, более пугающий симптом, - подавленность. Несмотря на 
многочисленные чудеса и победы, Илия утратил надежду на то, что добро может победить 
зло. Пророк из пророков, чудотворец из чудотворцев, он тем не менее, не имел надежды 
на то, что его прославленное служение устоит против зла его времени. По крайней мере, 
он так думал! Не прося о помощи, премьер-пророк всех времён и народов чувствует себя 
полным неудачником: «А сам отошел в пустыню на день пути и, придя, сел под 
можжевеловым кустом, и просил смерти себе и сказал: довольно уже, Господи; возьми 
душу мою, ибо я не лучше отцов моих» (3 Царств 19:4). 

Реакция Илии напоминает мне, что лучшие Божьи служители начинают спотыкаться, 
когда теряют перспективу. Неважно, что Бог сделал через нас с вами прежде, всё это 
уходит, когда мы теряем перспективу, и возвращается лишь с её обретением. 

Синдром мученика 

Одержимость Илии мыслями о смерти можно рассматривать как синдром мученикам. 
Возможно, он использовал мученичество, чтобы придать своей жертве героичность и тем 
самым снизить боль поражения. Дважды Илия отвечал Господу одним и тем же 
утверждением: «возревновал я о Господе Боге Саваофе, ибо сыны Израилевы оставили 
завет Твой, разрушили Твои жертвенники и пророков Твоих убили мечом; остался я один, 
но и моей души ищут, чтобы отнять ее» (стихи 10, 14). 

С таким видением мира оставалось только одно – умереть. Я не сомневаюсь, что Илия 
был действительно готов стать мучеником за дело Божье. Меня больше смущает его 
желание стать мучеником, как будто его смерть была последней попыткой как-то спасти 
своё поражение. 

Освальд Чамберс мудро предостерегал: «Всегда берегитесь самоизбранного служения 
Богу; приношение себя в жертву может быть нездоровым. Если Бог сделал вашу чашу 
сладкой, пейте её в благодати; если Он сделал её горькой, пейте её вместе с Ним. Если 
Божье провидение предназначило для вас непростое время или трудности, идите через 
них, но никогда не выбирайте сцену для своего мученичества».29 

Мне кажется, что Илия именно выбирал сцену для своего мученичества. Синдром 
мученика всегда примешивает к проблеме как минимум привкус сосредоточенности на 
себе. В своих собственных глазах Илия сделал всё, что мог сделать в своей жизни для 
Божьего дела, и теперь он был готов умереть как последний верный пророк. Принимая во 



внимание его перспективу, смерть – это единственное, что ему оставалось. Все его верные 
попытки обратить течение назад провалились. Его в ярости преследовала Иезавель, и ему 
придётся умереть одному. Вот как ты думаешь, Илия! 

Однако мученичество совсем не входило в Божьи планы для Илии. Бог следил за тем, 
чтобы Илия не погиб. Бог перенёс Илию прямо в Своё присутствие, - редкая привилегия, 
данная лишь Еноху (Бытие 5:24). Степень искажения перспективы Илии открывается в 4 
Царств 2:11: «Когда они шли и дорогою разговаривали, вдруг явилась колесница огненная 
и кони огненные, и разлучили их обоих, и понесся Илия в вихре на небо». 

От симптомов – к причинам 

Утрата перспективы может быть вызвана физическими нуждами и ограничениями. Иаков 
указывает, что Илия, по молитве которого произошло много чудес, был «человек, 
подобный нам, и молитвою помолился, чтобы не было дождя: и не было дождя на землю 
три года и шесть месяцев» (Иакова 5:17).  

Богом данная способность Илии творить чудеса не освобождала его от необходимости 
спать: он «лёг и заснул под можжевеловым кустом» (ст. 5). Он также испытывал голод: «И 
вот, Ангел коснулся его и сказал ему: встань, ешь. И взглянул Илия, и вот, у изголовья его 
печеная лепешка и кувшин воды. Он поел и напился и опять заснул» (3 Царств 19:5-6).  
Тот факт, что в повествовании упоминается недостаток Илии в отдыхе, пище и воде, 
наводит меня на мысль, что в его утрате перспективы сыграло свою роль и физическое 
состояние. 

Физическое состояние явно влияет на психологическую реакцию. Военный допрос 
заключённых часто приводит к лучшим результатам, если их лишают пищи, воды и сна. 
Заключённые могут в конце концов поддаться на убеждения противников из-за утраты 
понимания, что же на самом деле важнее – физические нужды или засекреченная 
информация. 

Порой я встречаю людей, которые настаивают на духовном ответе на физическую 
проблему. Они применяют больше духовной дисциплины, когда на самом деле им нужно 
пойти к врачу и пройти обследование. Не всякая депрессия имеет духовные или 
психологические корни. У некоторых проблема лишь в тироидном или химическом 
дисбалансе. Я написал этот абзац как идею для тех, кто не столько утратил перспективу, 
сколько физическое благополучие. 

Однако текст открывает более серьёзную причину распада его перспективы. Между 
восемнадцатой и девятнадцатой главами третьей книги Царств есть переход. В 
восемнадцатой главе главным действующим лицом является Господь, а Илия – это лицо, 
через которое Бог творит чудеса. 

Во время приношения вечерней жертвы подошел Илия пророк и сказал: Господи, Боже 
Авраамов, Исааков и Израилев! Да познают в сей день, что Ты один Бог в Израиле, и что я раб 
Твой и сделал все по слову Твоему. 

(3 Царств 18:36) 



И сказал Илия: жив Господь Саваоф, пред Которым я стою! сегодня я покажусь ему. 

(3 Царств 18:15) 

В девятнадцатой главе Илия в основном говорит о себе, а Господь становится 
второстепенным. Бог почти выпадает из охвата его радара. «Довольно уже, Господи, - 
сказал он. Возьми душу мою, ибо я не лучше отцов моих» (ст. 4б). Десятый стих говорит: 
«возревновал я о Господе Боге Саваофе, ибо сыны Израилевы оставили завет Твой, 
разрушили Твои жертвенники и пророков Твоих убили мечом; остался я один, но и моей 
души ищут, чтобы отнять ее». 

Перспектива обязательно сжимается, когда мы становимся главным действующим лицом 
своих разговоров и решений наших проблем. Мы можем выступать на арене высоких 
требований и высоких ожиданий, покуда полны запасы наших физических, умственных и 
эмоциональных ресурсов. Но когда они истощаются, мы тонем как Титаник в океане. 

Думаю, стоит отметить, что Илия и в предыдущей главе видит в себе последнего верного 
пророка, через которого Бог мог работать. «И сказал Илия народу: я один остался пророк 
Господень, а пророков Вааловых четыреста пятьдесят человек» (3 Царств 18:22). 

Даже во время этого смелого столкновения с пророками Ваала перспектива Илии была 
несколько искажена.  Однако оставаясь в этом заблуждении, Илия всё же сотворил 
великие чудеса перед лицом великого сопротивления. Да, возможно творить великие 
Божьи дела, имея искажённое мнение о себе. Но это искажение обязательно возьмёт своё, 
как случилось и с Илиёй. 

От причин – к лечению 

Я так благодарен, что Бог в Своей мудрости включил в Библию девятнадцатую главу 
третьей книги Царств. Без неё я бы думал, что Илия был сверхчеловеком и совершенно не 
таким, как все люди. Я бы счёл его либо чудаком, либо ангелом. Возможно, я бы даже 
пошёл так далеко, что назвал бы его четвёртой личностью Троицы. Илия бы обошёлся без 
этой главы, а я нет! Она показывает его предрасположенность к утрате перспективы, а 
также указывает путь к её обретению. 

Между повторяющимися заявлениями Илии о том, что он один остался верным, вставлено 
небольшое повествование, которое даёт ключ к восстановлению перспективы: 

И сказал: выйди и стань на горе пред лицем Господним, и вот, Господь пройдет, и большой и 
сильный ветер, раздирающий горы и сокрушающий скалы пред Господом, но не в ветре 
Господь; после ветра землетрясение, но не в землетрясении Господь; после землетрясения 
огонь, но не в огне Господь; после огня веяние тихого ветра. Услышав сие, Илия закрыл лице 
свое милотью своею, и вышел, и стал у входа в пещеру. И был к нему голос и сказал ему: что 
ты здесь, Илия? 

(3 Царств 19:11-13) 

Слово Бога 

Слово, которое утешает 



По сравнению с острым конфликтом восемнадцатой главы, глава девятнадцатая 
разворачивается спокойно. Вместо напряжённого диалога, сцена проходит в уединении. 
Илия бежит в уединённое место, в пустыню. Он засыпает в одиночестве. Его будит лишь 
голос Божий. Его собеседник здесь лишь Бог. В этом тексте доминирует близость с Богом. 
Джон Элдридж хорошо пишет о ценности уединения: «Чтобы снова обрести желание 
своего сердца, мужчине нужно уйти от шума и отвлечений его повседневной жизни, взяв с 
собой лишь свою душу. Ему нужно направиться в пустыню, в тишину и уединение. 
Наедине с собой он позволит тому, что в нём есть, выйти наружу».30  

Повествование уводит наше внимание от сенсационного и направляет его на спокойное. 
Подобно Илии, мы ожидаем, что Бог проявится явно и зрелищно: в ветре, землетрясении и 
огне. Каждый раз нам говорится, что Господь – не в этих привлекающих внимание вещах: 
«но не в ветре Господь», «но не в землетрясении Господь», «но не в огне Господь». 

Вместо этого Илия получает указания идти в тихое, личное место, чтобы принять то 
слово, в котором он нуждается. Илии больше не нужны фанфары, конфликты или 
бедствия. Ему нужно уединение и тихая уверенность, что Бог был с ним, остаётся с ним и 
будет рядом с ним, что бы ни произошло, и куда бы он ни пошёл. Ему нужен тихий голос 
Бога: «после огня веяние тихого ветра… Что ты здесь, Илия?» (3 Царств 19:11-13). 
Именно в уединении слышен Божий голос, шёпот внутри нас. Утешение не столько в том, 
что говорит Бог, но в самом факте, что Он говорит. Тишина нарушена Божьим голосом. В 
этом и есть утешение, даже если Его голос задаст вопрос, на который не найти хорошего 
ответа. 

Слово, которое посылает 

Следующие стихи описывают завершение путешествия Илии. Он больше не должен был 
вариться в жалости к себе, ибо у Бога был чёткий план – продолжить то, что Он начал 
делать через Илию. Илия должен был принять тот факт, что уже не он главный. Настала 
пора передать эстафету другим, которые продолжат делать то, что делал он. 

Для каждого из нас наступает день, когда вопрос «Что Бог сделает через меня?» сменяется 
вопросом: «Что Бог сделает через следующее поколение?» Восстановление перспективы 
прямо пропорционально нашей готовности принять тот факт, что в следующей главе 
царственного Божьего плана важную роль будут играть другие люди. Следующим шагом 
Илии было помазать других на то, чтобы продолжать дело, начатое Богом через него – и 
самым важным был юный пророк Елисей: 

И сказал ему Господь: пойди обратно своею дорогою чрез пустыню в Дамаск, и когда придешь, 
то помажь Азаила в царя над Сириею, а Ииуя, сына Намессиина, помажь в царя над Израилем; 
Елисея же, сына Сафатова, из Авел-Мехолы, помажь в пророка вместо себя; кто убежит от меча 
Азаилова, того умертвит Ииуй; а кто спасется от меча Ииуева, того умертвит Елисей. 

(3 Царств 19:15-17) 

Слово, которое исправляет 

Любой взгляд, искажающий реальность, должен быть исправлен в соответствии с Божьей 
перспективой, которую надо восстановить. Илия верил, что он был последним верным 



последователем Господа. В то время как он испытывал постоянное сопротивление со 
стороны горячо любимого им народа, Илия был не один. Бог поправил его, сообщив, что в 
Израиле осталось семь тысяч людей, не поклоняющихся Ваалу: «Впрочем, Я оставил 
между Израильтянами семь тысяч мужей; всех сих колени не преклонялись пред Ваалом, 
и всех сих уста не лобызали его» (3 Царств 19:18). 

Подобно Илии, мы нуждаемся в слове от Бога, которое утешило бы нас, дало задание и 
исправило. Эти ингредиенты являются важнейшими для восстановления правильной 
перспективы. 

Девятнадцатая глава говорит о восстановлении перспективы в условиях покоя. Бывают 
моменты, когда наше внимание захватывает драматическая встреча с Богом, подобно 
горящему кусту у Моисея (Исход 3) или ослепляющей встрече Савла со Христом (Деяния 
9). Однако когда речь заходит о восстановлении перспективы, лучше всего здесь поможет 
отдых! Как я однажды сказал пастору, который был зависим от собственного адреналина: 
«Мы не можешь менять масло, пока работает двигатель». Он был подобен двигателю, 
который надо было заглушить, прежде чем можно провести ремонт и обслуживание. 

Мне потребовалось много времени, чтобы воспротивиться желанию набрать скорость, 
пытаясь угнаться за Богом. У меня всегда была склонность втискивать в один день 
больше, чем можно сделать за двадцать четыре часа. Я метался от одного дела к другому, 
и по пути выполнял ещё тысячу дел. Хотя у меня есть искушение ускориться, пытаясь 
угнаться за Богом, всё же чаще необходимо замедление, остановка и выключение 
двигателя, несмотря на то, что это кажется совершенно неверным. 

Как легко потерять перспективу 

Даже в процессе написания этой главы я легко могу потерять перспективу. Редко бывает 
так, чтобы перспективу искажало одно событие. В течение многих месяцев мою 
перспективу размывала целая последовательность событий. 

В августе моей маме в возрасте восьмидесяти пяти лет сделали срочную операцию. Её 
шансы на выживание составляли двадцать пять процентов. Три дня спустя мамины силы 
слабели, и я начал подумывать о написании некролога. На четвёртый день после операции 
мама удивила всех нас, включая врачей и медсестёр, потому что подала серьёзные 
признаки выздоровления. Мы не думали, что она переживёт август, но она это сделала. 
Сентябрь принёс новые осложнения, которые снова заставили нас сомневаться, что она 
доживёт до конца месяца, но она дожила. После двух месяцев в больнице мама наконец 
прибыла домой. Теперь Рождество, и мама всё ещё живёт в своём доме с некоторой 
посторонней помощью. Я вместе с членами своей семьи испытал облегчение. Однако мы, 
трое её детей, признаём, что многочисленные посещения больницы и её дома, обсуждения 
и решения, принятые вместе с врачами, взяли своё.  

Моя перспектива теряла высоту быстрее, чем В-52, набитый бомбами и без топлива. 

В этот же период я столкнулся с несколькими смертями, поскольку часть своего времени я 
работал капелланом в компании грузоперевозок. За две недели до Рождества я 
присутствовал на похоронах водителя грузовика, который умер от рака. За неделю до 



Рождества я долго беседовал с тремя вдовами, чьи мужья, водители, внезапно скончались 
прошедшей осенью. Один из несчастных случаев произошёл всего лишь за три дня до 
Рождества. Но доставлять людям печальные известия не слишком меня пугало, пока не 
наступил день после Рождества, воскресенье. 

Перед самым собранием я спустился вниз, чтобы выгулять наших двух собак. Когда я 
открыл дверь, меня поразил очень неприятный запах. Крикет, наша пятнадцатилетняя 
собака, английский спрингер-спаниель, перестала контролировать свой кишечник. Когда я 
убирал за ней, я начал подумывать об её усыплении. Она слепая, но видит лучше, чем 
слышит. У неё шумы в сердце и ужасный артрит. Что будет дальше? Мы часто говорили о 
том, чтобы её усыпить, но всегда откладывали это решение, поскольку она была очень 
живучей и по-прежнему бодрой, если не телом, то духом. Мысль о том, чтобы облегчить 
её страдания, внезапно причинила страдание мне самому. Сегодня меня покорёжило от 
этой мысли; я подумал, что это будет гораздо труднее, чем я предполагал. 

Крикет послужила стабилизирующим фактором для наших мальчиков во время переезда 
через три штата пятнадцатью годами ранее. Когда наши мальчики росли, они прибегали к 
ней, обнимали её и позволяли ей утешать их, когда им было плохо. Она была чудесным 
домашним питомцем многие годы. Было трудно представить наш дом без Крикет. Кроме 
того, она была верным спутником на охоте для меня и наших сыновей. Она спугнула и 
принесла нам столько птиц, и с таким энтузиазмом. Она никогда нас не оставляла. И 
потом, были ещё щенки. Крикет принесла нам помёт из пяти щенков, и всё крутилась 
вокруг своей дочери, когда ей было нужно рожать новый помёт из восьми. Дни её 
материнства и охоты были позади, но ей всё ещё была нужна наша нежность. Я думал: это 
будет непросто. Когда в моей голове проносилось: усыпить её, мне становилось дурно. 

Когда я всё убрал, я собрался в церковь, где получил новый удар. Как только я вошёл, 
один дорогой друг, который согласился сделать что-то особенное в тот день, сообщил 
мне, что не сможет сделать этого. У него была весьма уважительная причина; но в то утро 
я просто не был настроен на то, чтобы выслушивать уважительные причины. Я переживал 
жалость к себе, и самую искреннюю. «Я так много отдал людям в последние несколько 
месяцев; почему же никто не поможет мне, когда мне так плохо? Я не хочу никого видеть 
и не хочу ни с кем говорить сейчас. Я никак не могу дождаться, когда всё закончится, и я 
пойду домой». Моя перспектива теряла высоту быстрее, чем В-52, набитый бомбами и без 
топлива. 

Как в случае Илии, Иеремии и Иоанна Крестителя, утрата перспективы может оказаться 
внезапной и катастрофической. Однако условия для этой потери могут также 
накапливаться неделями или месяцами. Утрата перспективы может последовать за 
победой над серьёзным противником, которая высасывает из человека все физические, 
эмоциональные или духовные силы. 

Перспектива, Божий взгляд 

Бог не нуждается в консультации с комитетом, чтобы обрести новую перспективу. Он Сам 
является комитетом по подлинной перспективе – Отец, Сын и Святой Дух. Бог никогда не 
нуждается в том, чтобы собрать побольше информации. Он всезнающ, Он знает всё. Бог 
никогда не нуждается в том, чтобы отступить на шаг назад и увидеть всё чуть-чуть по-



другому. Он видит всё сразу под разными углами, ибо Он вездесущ. Бог не нуждается во 
времени, чтобы подумать о том, что Ему сделать или как отреагировать. Он вечен, и знает, 
чем закончатся все события – в прошлом, настоящем и будущем. Бог не теряет 
перспективу из-за усталости. Он не устаёт. Его перспектива – настоящая! 

Мы не обладаем ни одним из вышеперечисленных качеств, однако Бог желает, чтобы мы 
видели небеса и землю так, как видит их Он. Это уникальная привилегия, и если для неё 
требуется успокоиться и войти в покой уединения, она того стоит, и Бог этого достоин. 

Я по-прежнему теряю перспективу, даже после того, что процитировал вам все эти 
высказывания, и сам много раз восстанавливал свою перспективу. Разница в том, что 
теперь я гораздо быстрее вижу её утрату и отстраняюсь от деятельности, уделяя время и 
место отдыху. Я научился говорить: «Ничего страшного, если я отдохну несколько часов, 
или целый день, пока не обрету ясность мысли». 

Я говорю не только о сне. Как сказал себе недисциплинированный студент накануне 
экзаменов: «Не успеваешь – иди выспись!» Когда речь идёт об усталом теле и сонном 
разуме, сон имеет свою восстанавливающую силу. Но, как я подчеркнул в первой главе, 
божественный отдых – нечто гораздо большее, чем сон. В следующих главах мы больше 
поговорим о природе отдыха.  

Необходимо подчеркнуть следующее: цена упорного продвижения вперёд очень велика, 
когда ты не знаешь, где ты находишься. Слишком часто занятые люди продолжают делать 
то, что они делали в прошлом, год за годом, не имея чёткой перспективы. Они 
напоминают боксёра, который выключается, оставаясь на ногах; он получил удар по 
голове и сотрясение мозга. Он остаётся на ногах, лишь отчасти понимая, что происходит 
вокруг. Он продолжает делать выпады в стороны противника, но они просто до смешного 
неэффективны, пока, наконец, судья не остановит матч или его не собьёт с ног его 
противник. Многие люди, которые когда-то были эффективными работниками, оттеснили 
себя в тень просто тем, что продолжают работать больше и дольше, потеряв при этом 
перспективу. Другие могут впасть в душевную хандру, настолько глубокую, что это 
подрывает те способности, которые они некогда прикладывали к своей работе, и они 
теряют всякое желание жить. 

Литература мудрости 

Истинная перспектива радует Бога. Я говорю это потому, что огромная часть Писания нам 
дана именно для того, чтобы Божий народ мог обретать и обновлять истинную 
перспективу. Есть раздел Ветхого Завета, известный как Литература Мудрости: Иов, 
Псалмы, Притчи, Екклесиаст и Песнь Песней. Эти книги и отрывки Писания утверждают, 
что они могут сделать читателя мудрым, как, например, Псалом 18:8-15: 

Закон Господа совершен, укрепляет душу; откровение Господа верно, умудряет простых. 
Повеления Господа праведны, веселят сердце; заповедь Господа светла, просвещает очи.  
Страх Господень чист, пребывает вовек. Суды Господни истина, все праведны; они 
вожделеннее золота и даже множества золота чистого, слаще меда и капель сота; и раб Твой 
охраняется ими, в соблюдении их великая награда.  Кто усмотрит погрешности свои? От 
тайных моих очисти меня и от умышленных удержи раба Твоего, чтобы не возобладали мною. 



Тогда я буду непорочен и чист от великого развращения. Да будут слова уст моих и 
помышление сердца моего благоугодны пред Тобою, Господи, твердыня моя и Избавитель мой! 

Я нахожу интересным, как реагирует псалмопевец, когда усваивает мудрость Писания, - 
он стремится угождать Господу: «Да будут слова уст моих и помышление сердца моего 
благоугодны пред Тобою, Господи, твердыня моя и Избавитель мой!» (ст. 15). 

Я нахожу ещё более интересным то наблюдение, что большая часть литературы мудрости 
написана не такими людьми, которые обладают Божьей перспективой в каждой главе, но 
такими, которые ищут Его перспективу. Это люди, чья жизнь является путешествием в 
поисках Божьего взгляда на мир. Эти путешественники обрели её через болезненный 
процесс поиска и отбрасывания ненужного и пребывания в простых истинах, которые 
были для них вполне доступны всю жизнь. Такой была рекомендация Соломона своим 
читателям на целые столетия вперёд, в конце книги Екклесиаста: «И помни Создателя 
твоего в дни юности твоей, доколе не пришли тяжелые дни и не наступили годы, о 
которых ты будешь говорить: "нет мне удовольствия в них!"» (Екклесиаст 12:1). 

Псалом семьдесят второй – один из моих любимых. Он был написан Асафом, который 
возглавлял службу певцов во время правления Давида и Соломона. Мне нравится, как он 
признаёт свою борьбу с завистью и раскрывает процесс восстановления, замены неверной, 
завистливой перспективы на истинную перспективу благочестия. 

Как благ Бог к Израилю, к чистым сердцем! А я - едва не пошатнулись ноги мои, едва не 
поскользнулись стопы мои, - я позавидовал безумным, видя благоденствие нечестивых,  
ибо им нет страданий до смерти их, и крепки силы их; на работе человеческой нет их, и с 
прочими людьми не подвергаются ударам. От того гордость, как ожерелье, обложила их, и 
дерзость, как наряд, одевает их; выкатились от жира глаза их, бродят помыслы в сердце;  
над всем издеваются, злобно разглашают клевету, говорят свысока; поднимают к небесам уста 
свои, и язык их расхаживает по земле. Потому туда же обращается народ Его, и пьют воду 
полною чашею, и говорят: "как узнает Бог? и есть ли ведение у Вышнего?" И вот, эти 
нечестивые благоденствуют в веке сем, умножают богатство. Так не напрасно ли я очищал 
сердце мое и омывал в невинности руки мои, и подвергал себя ранам всякий день и обличениям 
всякое утро? Но если бы я сказал: "буду рассуждать так ", - то я виновен был бы пред родом 
сынов Твоих. И думал я, как бы уразуметь это, но это трудно было в глазах моих, доколе не 
вошел я во святилище Божие и не уразумел конца их. Так! на скользких путях поставил Ты их и 
низвергаешь их в пропасти. Как нечаянно пришли они в разорение, исчезли, погибли от 
ужасов! Как сновидение по пробуждении, так Ты, Господи, пробудив их, уничтожишь мечты 
их. 

(Псалом 72:1-20) 

Асаф признаёт свою первоначальную зависть, так же, как и свою нужду в изменении 
перспективы. Стихи двадцать первый и двадцать второй представляют серьёзный прорыв 
в отношении псалмопевца. Асаф огладывается и видит, как он был ослеплён утратой 
перспективы: «Когда кипело сердце мое, и терзалась внутренность моя, тогда я был 
невежда и не разумел; как скот был я пред Тобою». 

Я не могу перечесть тех моментов, когда я смущённо оглядывался на свою близорукость и 
подавленность и вздыхал: «Как я мог быть таким слепым, таким неверным, таким глупым, 
после всего того, через что Бог показывал мне Свою любовь?» 



Теперь Асаф видит ясно и испытывает подлинное процветание, потому что видит 
неизмеримую привилегию познания Бога. В противоположность этому, нынешние 
удовольствия нечестивых недолги, и их конец – уничтожение. 

Но я всегда с Тобою: Ты держишь меня за правую руку; Ты руководишь меня советом Твоим и 
потом примешь меня в славу. Кто мне на небе? и с Тобою ничего не хочу на земле. Изнемогает 
плоть моя и сердце мое: Бог твердыня сердца моего и часть моя вовек. Ибо вот, удаляющие 
себя от Тебя гибнут; Ты истребляешь всякого отступающего от Тебя. А мне благо 
приближаться к Богу! На Господа Бога я возложил упование мое, чтобы возвещать все дела 
Твои. 

(Псалом 72:23-28) 

Когда речь идёт о восстановлении перспективы, можно сказать, что нет ничего нового под 
солнцем. Люди, бывшие прежде нас, давно уже это выяснили. Как сказал об Августине 
Др. Мартин Ллойд-Джонс: «Великий святой Августин знал об этом; довольно долгое 
время он не имел покоя душе своей, и наконец возопил: Ты сотворил нас для Себя, и не 
знает покоя душа наша, пока не обретёт его в Тебе!»31 

Всё Писание богодухновенно (2 Тимофею 3:16-17), и поэтому всегда готово дать нам 
обновлённую перспективу, когда мы в молитве просим Божьего взгляда на вещи. Есть 
старое выражение, «взгляд с высоты птичьего полёта», и оно говорит о том преимуществе, 
которое есть у птиц, - об их способности летать высоко и видеть то, чего не видно с земли. 
Птица видит общую картину, тогда как земные твари, включая людей, видят лишь 
небольшие кусочки земли и предметы, которые заслоняют отдалённые пейзажи. Но взгляд 
с высоты Божьей лучше, чем взгляд с высоты птичьего полёта. Бог всегда видит всё – 
прошлое, настоящее и будущее. Писание написано с Божьей точки зрения, чтобы помочь 
нам обрести Его перспективу. 

Несколько лет назад я учил по посланию Ефесянам, когда один прихожанин выразил 
сомнения в том, что я говорил о нашем привилегированном положении во Христе. Мы 
читали отрывок Ефесянам 2:4-7: 

Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, и нас, мертвых по 
преступлениям, оживотворил со Христом, - благодатью вы спасены, - и воскресил с Ним, и 
посадил на небесах во Христе Иисусе, дабы явить в грядущих веках преизобильное богатство 
благодати Своей в благости к нам во Христе Иисусе. 

(Ефесянам 2:4-7) 

После того, как я прочитал вслух стихи с четвёртого по седьмой, он буркнул: «Но это с 
точки зрения Бога!» 

«Вы абсолютно правы, - ответил я, - и Бог хочет, чтобы именно эту точку зрения мы и 
имели, чтобы прожить свою жизнь на земле». 

Когда я стремлюсь угодить Богу в свои быстротечные дни на земле, я осознаю, что 
способность сохранять Божью перспективу в близоруком мире просто незаменима. Я могу 
служить Богу по-разному, но Бог радуется, когда прилагаю усилия к тому, чтобы 
сохранять Его перспективу.  Нравится мне это или нет, я должен признать, что для этого 



всегда необходим отдых. Поэтому я молюсь вместе с псалмопевцем: «Да будут слова уст 
моих и помышление сердца моего благоугодны пред Тобою, Господи, твердыня моя и 
Избавитель мой!» (Псалом 18:15). 

Молитва 

Господь Бог, будь благословенно имя Твоё сейчас и вовеки, ибо твоя перспектива всегда 
была ясной и истинной. Ни грех, ни печаль никогда не затмевали Твоё видение или 
понимание. Только ты Один видишь и знаешь всё с абсолютной ясностью. Ты один 
истинен, и Ты – мера истины во всю вечность. 

Прости меня за многочисленные моменты, когда я принимал греховные и эгоистичные 
мысли, которые затмевали мою перспективу и погружали меня в душевную хандру. 
Спасибо Тебе, что Ты даёшь истинную и обновлённую перспективу, которая угодна Тебе. 
Я молюсь во имя Иисуса и ради Него. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Могу ли я вспомнить время, когда я утрачивал перспективу? Если да, опишите его. 

2. Если я когда-либо утрачивал перспективу, как я вернулся к истинной перспективе? 

3. Если бы я сегодня был в состоянии утраченной перспективы, что бы я сделал, 
чтобы из него выбраться? 

4. Какие действия или привычки помогут мне поддерживать соответствующую и 
правильную перспективу? 

 



ГЛАВА ПЯТАЯ 

Отдых, удовольствие Его народа 
Я радую Бога, когда получаю удовольствие от Его покоя 

Если ты удержишь ногу твою ради субботы от исполнения прихотей твоих во святый день 
Мой, и будешь называть субботу отрадою, святым днем Господним, чествуемым, и почтишь ее 
тем, что не будешь заниматься обычными твоими делами, угождать твоей прихоти и 
пустословить, - то будешь иметь радость в Господе, и Я возведу тебя на высоты земли и дам 
вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста Господни изрекли это. 

(Исайя 58:13-14) 

Одно из величайших препятствий подлинному соблюдению Субботы – это досуг… Досуг – это 
то, во что превращается Суббота, когда мы уже не знаем, как освящать время. Досуг – это 
Суббота, лишённая святого. Это когда мы «отдыхаем» от Бога и погружаемся в пустоту, 
опустошаем себя.32 

(Марк Бьюкенан) 

Субботний покой – это время отложить меньшие удовольствия и наполниться вечной радостью 
в контексте времени. 

(Джим Андерсон) 

Во все времена люди умудряются поклоняться трудам своих рук ценой Божьего 
удовольствия. Первоначальные адресаты послания Исайи напрямую поклонялись образам, 
созданным их собственными руками: «Кузнец ободряет плавильщика, разглаживающий 
листы молотом - кующего на наковальне, говоря о спайке: "хороша "; и укрепляет 
гвоздями, чтобы было твердо» (Исайя 41:7). 

Оттенки идолопоклонства становятся всё более и более разнообразными, по мере того, как 
человек двадцать первого века всё больше и больше увлекается своими открытиями в 
области технологий. Компьютеры, сотовые телефоны, цифровые камеры и спутники – это 
замечательные инструменты и игрушки, но ужасные сокровища. Хотя я наслаждаюсь 
использованием всех этих устройств, меня забавляет то, что происходит, когда гроза 
прерывает сигнал со спутника на мой телевизор. Меня также поражает, когда целая 
компания может оказаться парализованной, когда происходят неполадки в её 
компьютерной системе. Каждый раз, когда я слышу от пользователей сотовых телефонов 
знакомый вопрос: «А сейчас слышно?», я хихикаю. Слишком часто я сам его задаю. Такие 
сбои напоминают нам о том, что эти устройства достойны того, чтобы их использовать, но 
не поклоняться. 

Я также испытывал искушение поклоняться той работе, которую я провожу с людьми, в 
противоположность той работе, которая касается предметов. Есть тенденция поклоняться 
работе, которая котируется выше из-за необходимого для неё образования и социальных 
навыков, в сравнении с физическим трудом. Если мы не поклоняемся своему статусу в 
трудовом мире, мы можем согласиться на поклонение материальным благам и услугам, 
которые становятся нам доступными благодаря нашей работе. 



Гордон Даль сделал очень глубокое замечание в своей книге «Работа, игра и поклонение в 
обществе, ориентированном на досуг»: 

Мы поклоняемся своей работе, работаем над своими играми 
и играем со своим поклонением.33 

Искушение поклоняться работе порождает другое искушение – искушение работать над 
своими играми. Хорошая работа позволяет нам оплачивать свои счета и делает для нас 
доступными всяческую роскошь и возможности для досуга. Как только мы приобретаем 
членство в гольф-клубе, удочки и лодки, они требуют, чтобы мы их использовали. А когда 
они используются, то их владельцы испытывают желание стать профессионалами в их 
использовании, чтобы оправдать их покупку. Постепенно средства развлечения 
становятся серьёзным делом. И мы не замечаем, как игра превращается в работу.  

Мы работаем над своими играми, когда воспринимаем свои развлечения более серьёзно, 
чем работу или семью. Чрезмерная увлечённость спортивными командами и хобби на 
работе может быть опасной. Она также приводит к посредственному качеству труда. Как 
гласит народная мудрость, «никогда не покупай машину, сделанную в понедельник или в 
пятницу». Подразумевается, что в понедельник рабочие всё ещё отходят от бурных 
выходных, а в пятницу они думают о том, чем они займутся, когда прозвенит звонок и 
начнутся новые выходные. 

Развлечения на досуге 

Поиск в Интернете по слову «досуг» вывел 303 000 000 страниц, в сравнении с 7 700 000 
несколько лет назад. Сказать, что мы живём в мире, одержимом досугом, будет 
недостаточно сильным выражением. Один из самых интересных вебсайтов на эту тему – 
это «Men of Leisure Limited» («Мужчины Досуга, Лимитед».) 

«Men of Leisure Limited» посвящены распространению досуга во всех его формах. Нашей 
обязанностью является просветить всех людей о преображающей силе философии досуга, вести 
их вперёд в их поисках досуга, и в нужное время присвоить каждому из них официальный 
статус – Человек Досуга! Мы обеспечим вас качественными товарами, здравыми советами, 
ссылками на мир досуга и его обзорами – всем людям независимо от их статуса в жизни.34 

Досуг не может заменить Бога  

Досуг и развлечения имеют своё место в жизни. Не секрет, что я люблю охоту и рыбную 
ловлю. Эти развлечения способствовали сближению нашей семьи, особенно в те годы, 
когда наши с Лоис мальчишки были тинэйджерами. По сравнению с девочками, мальчики 
обычно меньше разговаривают, заставляя своих родителей гадать, о чём же они думают. 
По дороге домой с охоты или рыбалки оба наши сына болтали обо всём на свете. Каждая 
семья должна иметь хотя бы одно семейное развлечение. Это один из методов воспитания 
детей и сближения членов семьи. 

Эти развлечения были также важным способом подружиться с другими мужчинами и 
пообщаться с ними. Когда речь заходит об обучении мужчин, ничто не сравнится с 
совместным временем в лодке. В конце концов, именно так поступал Иисус (Матфея 



8:23). Когда они оказываются с вами в одной лодке, они уже никуда не могут деться; они 
могут только слушать либо плыть к берегу. 

Подобные развлечения могут стать хорошей прелюдией для отдыха. Они помогают нам 
расслабиться и замедлить бег после интенсивных периодов работы. Досуг также служит 
эффективным мостом после длительного периода отдыха. Он помогает нам сделать 
переход к рабочему настрою. 

Я бы был законченным лицемером, если бы грозил пальцем людям, которые просто 
отдыхают и получают то удовольствие, которое придумал Бог. Апостол Павел 
предостерегал против лжеучителей, которые запрещали людям наслаждаться Божьим 
творением: 

Дух же ясно говорит, что в последние времена отступят некоторые от веры, внимая духам 
обольстителям и учениям бесовским, через лицемерие лжесловесников, сожженных в совести 
своей, запрещающих вступать в брак и употреблять в пищу то, что Бог сотворил, дабы верные и 
познавшие истину вкушали с благодарением. Ибо всякое творение Божие хорошо, и ничто не 
предосудительно, если принимается с благодарением. 

(1 Тимофею 4:1-4) 

Ограничения досуга 

Досуг и развлечения имеют своё место в жизни. Они также имеют свои ограничения. 
Прежде всего, досуг не может занять место Бога, как и работа не может занять Его место 
как центр поклонения. Соломон, стимулируя свои ощущения всеми возможными 
способами, дошёл до крайности. Он искал удовольствий, надеясь, что это поможет ему 
постичь смысл жизни. Он обнаружил, что удовольствия не могут дать ему полноты. Они 
даже не могут утолить его жажду удовольствий. 

Сказал я в сердце моем: "дай, испытаю я тебя весельем, и насладись добром "; но и это - суета! 
О смехе сказал я: "глупость!", а о веселье: "что оно делает?" Вздумал я в сердце моем 
услаждать вином тело мое и, между тем, как сердце мое руководилось мудростью, 
придержаться и глупости, доколе не увижу, что хорошо для сынов человеческих, что должны 
были бы они делать под небом в немногие дни жизни своей. 

(Екклесиаст 2:1-3) 

Чего бы глаза мои ни пожелали, я не отказывал им, не возбранял сердцу моему никакого 
веселья, потому что сердце мое радовалось во всех трудах моих, и это было моею долею от 
всех трудов моих. И оглянулся я на все дела мои, которые сделали руки мои, и на труд, 
которым трудился я, делая их: и вот, все - суета и томление духа, и нет от них пользы под 
солнцем! 

(Екклесиаст 2:10-11) 

 

В поисках счастья через удовольствие Соломон перешёл его границы. Гонка за 
удовольствиями его подвела. Когда удовольствия становятся смыслом жизни, они теряют 
свой блеск. Поиск удовольствий не может заменить поиск Бога как смысла жизни. 



Соломон далее сказал: «Все соделал Он прекрасным в свое время, и вложил мир в сердце 
их, хотя человек не может постигнуть дел, которые Бог делает, от начала до конца» 
(Екклесиаст 3:11). Поскольку Бог вложил в сердца людей вечность, только поиски 
Вечного Бога могут удовлетворить великий голод людей по смыслу. Как сказал теолог 
Августин, «Ты сотворил нас для Себя, о Боже, и мятутся сердца человеческие, доколе не 
обретут покой в Тебе». 

Другая тёмная сторона серьёзного отношения к игре – это финансы. Развлечения 
доступны не всем. Однако многие, кто не может себе их позволить, поглощены ими. Те, 
кто работает больше, чтобы заработать на эти игрушки, зачастую полностью истощаются, 
прежде чем смогут с ними поиграть. Чтобы работать над своими играми, мы вынуждены 
сначала их зарабатывать. 

Поиск удовольствий часто лежит в основе желания иметь больше денег. Развлечения 
побуждают людей искать более трудную работу, чтобы прокормить свою ненасытную 
жажду развлечений.  Работа с более высокой зарплатой обычно подразумевает более 
высокое образование, больше рабочего времени и более дальние поездки. Когда же цель 
достигнута, человек получает большой дом и гараж, полные игрушек, которые ржавеют 
раньше, чем их успеют использовать. Об этом же говорит Рэнди Элкорн в своей книге 
«Деньги, имущество и вечность». «То, что я хочу показать, это просто закон жизни – 
тирания вещей. И самое важное здесь не сами вещи, а то истощение ресурсов (времени, 
сил, энтузиазма и денег), которые можно было бы вложить в Божье Царство».35 

Поиски богатства по любой причине могут привести к той же опустошённости, что и 
бедность. Дэвид Маккенна, описывая вредное воздействие богатства, изобрёл слово 
«аффлюэнца»:3 

Аффлюэнца – это странная болезнь, которая поражает детей богатых родителей. Хотя у этих 
детей есть всё, что можно купить за деньги, у них проявляются симптомы крайней нищеты – 
депрессия, беспокойство, утрата смысла жизни и безнадёжный взгляд на будущее. Аффлюэнца 
объясняет, почему дети богатых людей часто прибегают к алкоголю, наркотикам, воровству в 
магазинах и самоубийству. Чаще всего это обнаруживается в семьях, в которых родители почти 
не бывают дома и пытаются купить любовь своих детей.36 

Другие умудряются находить время на развлечения за счёт поклонения. Для них день 
молитвы превратился в день забав. Поэтому они развлекаются во время поклонения. 
Упование на удовольствия, которые можно купить за деньги, постепенно подменяет 
упование на Бога. Павел предостерегал богатых в этом мире не делать такого перехода в 
своих страстях и устремлениях: «Богатых в настоящем веке увещевай, чтобы они не 
высоко думали о себе и уповали не на богатство неверное, но на Бога живого, дающего 
нам все обильно для наслаждения» (1 Тимофею 6:17). 

Поскольку Бог даёт все обильно для нашего наслаждения, досуг и удовольствия имеют 
место в жизни. Ирония заключается в том, что это место нельзя найти, если искать 
удовольствий. Подобно деньгам, досуг и развлечения – хорошие слуги, но ужасные 
господа. Десятилетия назад А.В. Тозер увидел этот непрестанный конфликт, который 
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происходит в человеке, когда место Бога как царя в сердце людей занимается чем-то 
другим: 

Наши бедствия начались, когда Бог был вытеснен из Его центрального святилища, и туда было 
позволено войти вещам. В человеческих сердцах победу одержали вещи. Люди теперь по 
природе не имеют покоя в своих сердцах, ибо Бог там больше не увенчан короной, но там, в 
нравственных сумерках, за первое место на троне воюют упрямые и агрессивные узурпаторы.37 

Развлечения оказываются на нужном месте, когда люди приглашают Бога занять то место, 
которое принадлежит Ему по праву, - стать их надеждой и упованием. Когда надежда на 
досуг сменяет надежду на Бога, приходит безнадёжность. 

Я нашёл удовольствие, которое гораздо больше досуга. Я верю, что это – Божье 
удовольствие. 

В то время как досуг имеет свою ограниченную ценность для людей, которые могут его 
себе позволить, Бог предлагает вечное удовлетворение всем, кто приходит к Нему. Божье 
полное и бесплатное предложение цитируется как в Ветхом, так и в Новом Заветах, и 
даётся всем, кто устал и изнемог в поисках того, что не может дать удовлетворения. 

Жаждущие! идите все к водам; даже и вы, у которых нет серебра, идите, покупайте и ешьте; 
идите, покупайте без серебра и без платы вино и молоко.  

Для чего вам отвешивать серебро за то, что не хлеб, и трудовое свое за то, что не насыщает? 
Послушайте Меня внимательно и вкушайте благо, и душа ваша да насладится туком. 
Приклоните ухо ваше и придите ко Мне: послушайте, и жива будет душа ваша, - и дам вам 
завет вечный, неизменные милости, обещанные Давиду. 

(Исайя 55:1-3) 

И Дух и невеста говорят: прииди! И слышавший да скажет прииди! Жаждущий пусть 
приходит, и желающий пусть берет воду жизни даром. 

(Откровение 22:17) 

Какое предложение всем, независимо от социального статуса или дохода! Никому не 
придётся подрабатывать или искать дополнительный заработок, чтобы принять такое 
предложение. 

Я прожил достаточно лет, стремясь обрести больше времени, денег и свободы для своих 
развлечений. У меня также были моменты, когда меня вполне можно было бы обвинить в 
том, что я работаю над своими играми. Я по-прежнему очень серьёзно отношусь к охоте 
на фазанов. Как бы я ни устал, как бы у меня ни болели ноги от погони за фазанами по 
высокой траве, у меня никогда не возникает желания остановиться. Как спросил одного 
охотника его сын: «А почему дядя Джим так ненавидит этих птиц? Что они ему сделали?» 

Сегодня я мог бы больше заполнить свою жизнь досугом и меньше – работой. Я никогда 
не имел столько возможностей заниматься теми вещами, ради которых я когда-то жил. Я 
мог бы стать господином досуга, путешествовать по всему миру, ездить в круизы, 
охотиться на другие виды птиц, ездить на Канадскую рыбалку не один раз в год, а почаще, 



и покупать всякие игрушки для отдыха. Однако если я стану господином досуга, досуг 
станет моим господином. 

Если честно, увеличение количества отдыха меня не привлекает. Дело не в том, что я 
испытываю чувство вины, когда развлекаюсь, и я даже не вздыхаю от жалости к себе, 
потому что приношу досуг в жертву Богу и другим людям. Я совершенно искренне живу 
той жизнью, которой хотел бы жить. Я нашёл удовольствие, которое гораздо больше 
досуга. Я верю, что это – Божье удовольствие. 

Недавно я встретил человека, чей опыт в подобном удовольствии гораздо больше моего. 
Прожив пятьдесят один год в счастливом браке, он уже шесть лет как является вдовцом. 
Максу семьдесят восемь лет, он отставной служитель, и живёт на государственную 
пенсию. Если и есть человек, достойный непрестанного досуга, так это Макс. Он 
заслужил своё содержание, так как служил церквям в течение полувека. Однако жизнь, 
заполненная досугом, его не привлекает. Его хобби – помогать людям. Он служит 
временным пастором там, где в этом нуждаются, ободряет пасторов и помогает им 
остаться в служении и аккуратно консультирует сожительствующие пары, призывая их 
либо расстаться, либо пожениться. 

Я не чувствую в нём никаких тенденций к трудоголизму. Макс – это пример человека, 
который способен получать чистое удовольствие в Боге, и страстно желает увидеть, как в 
жизни людей Бог возрастает. Макс имеет удовлетворение, которого жаждут все, но 
находят немногие. Он живет Божьим удовольствием. 

Удовольствия не могут заменить правильного 

Во-вторых, досуг и развлечения не могут заменить того, что правильно. Пятьдесят 
восьмая глава Исайи обращается к людям, которые поклоняются Богу и думают, что Бог 
благословит их за пост и за соблюдение ритуала субботы, тогда как они спокойно 
эксплуатируют нуждающихся и бедных. Они живут как народ, который делает то, что 
правильно, и при этом наслаждается удовольствиями за счёт других людей: 

Взывай громко, не удерживайся; возвысь голос твой, подобно трубе, и укажи народу Моему на 
беззакония его, и дому Иаковлеву - на грехи его. Они каждый день ищут Меня и хотят знать 
пути Мои, как бы народ, поступающий праведно и не оставляющий законов Бога своего; они 
вопрошают Меня о судах правды, желают приближения к Богу: "Почему мы постимся, а Ты не 
видишь? смиряем души свои, а Ты не знаешь?" - Вот, в день поста вашего вы исполняете волю 
вашу и требуете тяжких трудов от других. Вот, вы поститесь для ссор и распрей и для того, 
чтобы дерзкою рукою бить других; вы не поститесь в это время так, чтобы голос ваш был 
услышан на высоте. 

(Исайя 58:1-4) 

В своём отрицании они заслоняют своё притеснение других людей удовольствиями (ст. 3). 
Во все времена люди любого возраста прячут свою неправоту в удовольствиях. Когда нас 
пронзает чувство вины, мы склонны искать обезболивающее в виде приятных ощущений. 
Когда мы слышим вопль о помощи, мы делаем погромче свою любимую музыку. Когда 
мы видим страдания в вечерних новостях, мы сбегаем при помощи пульта управления на 



свой любимый канал удовольствий. Удовольствия привязывают нас к неправильному и 
помогают избегать того, что правильно. 

В противоположность этому Бог говорит: оставьте свои удовольствия и делайте то, что 
правильно. Исправьте неправоту, которую вы причинили ближнему. Удовольствия – это 
не антидот зла. Удовольствия, даже невинные, отвлекают нас от того, чтобы сделать 
добро. Делая добро, мы вскрываем и исправляем зло. 

Удовольствия не могут заменить покаяния 

В-третьих, удовольствия не могут заменить покаяния. Грех притупляет рецепторы 
удовольствия. Он перекрывает тот путь, по которому удовольствие передаётся в мозг и 
другие части нашего существа. То, что когда-то приносило удовольствие, теперь вызывает 
скуку. Теперь, чтобы стимулировать свои органы чувств, нужно прибегать к крайностям. 
Кто-то обращается к наркотикам. Кто-то, поставив крест на удовольствиях, предпочитает 
стимулировать рецепторы страха через рискованные поступки. После того, как 
нормальное восприятие удовольствия нарушается, я знаю только один способ его 
восстановить. Удовольствие возвращается при помощи покаяния. 

Исайя в своём послании призывает к покаянию во всех греховных пороках Израиля. 
Первая глава Исайи – это приглашение поразмышлять с Господом о сотворённых ими 
грехах. В течение всей книги слово «покаяться» звучит рядом со своим ближайшим 
эквивалентом – «обратиться». 

Тогда придите - и рассудим, говорит Господь. Если будут грехи ваши, как багряное, - как снег 
убелю; если будут красны, как пурпур, - как волну убелю. Если захотите и послушаетесь, то 
будете вкушать блага земли; если же отречетесь и будете упорствовать, то меч пожрет вас: ибо 
уста Господни говорят.  

(Исайя 1:18-20) 

Как птицы - птенцов, так Господь Саваоф покроет Иерусалим, защитит и избавит, пощадит и 
спасет. Обратитесь к Тому, от Которого вы столько отпали, сыны Израиля!  

(Исайя 31:5-6) 

Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, когда Он близко. Да оставит 
нечестивый путь свой и беззаконник - помыслы свои, и да обратится к Господу, и Он помилует 
его, и к Богу нашему, ибо Он многомилостив.  

(Исайя 55:6-7) 

И придет Искупитель Сиона и сынов Иакова, обратившихся от нечестия, говорит Господь. 

(Исайя 59:20) 

Посещая друзей в Атланте, мы с Лоис услышали проповедь от самого простого и 
скромного пастора, которого я когда-либо встречал, - пастора Бадди Хоффмана из Церкви 
«Община Благодати» в Снеллвиле, штат Джорджия. Церковь, в которой служит Бадди, 
совсем не маленькая. Однако когда я встретил его перед служением, он произвёл на меня 
впечатление тем, что совсем не отличался от обычного человека на улице. Его голова 



была обритой, одежда - очень простой, а обувь – такой, как будто он собрался копать 
огород. Безо всякого фасада, этот человек излучал благодать и истину. Бадди говорил 
медленно, даже для южанина. Я был так впечатлён его невпечатляющей внешностью, что 
получил следующее послание: передо мной пастор и церковь, которые соответствуют её 
названию: «Община благодати».  Это подтвердили и наши друзья, которые пришли в эту 
церковь в поисках благодати и истины. 

Бадди говорил о покаянии как о прогрессии. Покаяние переходит от осознания к 
пробуждению, а далее – к изменению. Чтобы покаяться по-настоящему, нужно иметь 
осознание личного греха перед Богом. Когда человек осознаёт свой грех, он начинает 
признавать тот факт, что он поистине грешник, который согрешил против Бога и людей. 
Это приводит к пробуждению. 

Пробуждение происходит тогда, когда человек ужасается разрушительным последствиям 
греха. Грех сделал его врагом Богу. Поэтому Бог поступит справедливо, если пошлёт его в 
ад. Пробуждаясь и видя, как Бог благ и справедлив, по контрасту с его греховностью, 
грешник взывает к Богу в готовности принять Божье решение этой дилеммы. 
Пробуждается желание сделать что-нибудь с проблемой греха. Именно в этот момент 
человек становится получателем Божьего бесплатного дара спасения в Иисусе Христе. 

Приняв Христа, человек получает силу изменить свои желания или поведение. Это может 
быть полный переворот, при котором человек полностью оставляет свой прежний образ 
жизни. Это может быть процесс изменения, в котором есть вершины и долины, пока 
человек, наконец, не избавится от греховных привычек, которые некогда им управляли. 

Проповедь Бадди не была взята из учебника. Он говорил как человек, испытавший на себе 
и множество раз видевший в других людях преображающую Божью силу, которую 
приводит в действие покаяние на всех своих этапах: осознание, пробуждение и изменение. 
Люди жаждут благодати и истины, и Бадди даёт их людям. 

Покаяние на еврейском языке Ветхого Завета означает обратиться или вернуться. В 
греческом языке Нового Завета слово покаяние – это описательное сложное слово 
«метанойя». Мета-  означает перемену, как в слове метаморфоза. Нойя означает разум. 
Покаяние – это перемена мышления, которая приводит и к изменению поведения. 

Бог предложил израильтянам изменить не только их внешнее поведение и вид. Он хотел 
не просто кажущегося смирения внешних ритуалов. Он призывал их к покаянию, 
внутреннему изменению разума и сердца. 

К сожалению, людям нелегко даётся изменение, особенно там, где речь идёт о грехе. Мы 
отрицаем, оправдываемся и обвиняем в нашем грехе других и не хотим признавать свою 
ответственность за наши грехи. Чаще всего мы нуждаемся в конфронтации. Мягкие 
конфронтации не всегда бывают эффективными. Зачастую требуются конфронтации «в 
лицо». Мы не готовы к переменам, пока не возьмём на себя ответственность за свой грех. 
Исайя был послан, чтобы показать израильтянам их притворное почтение Субботы. Они 
притворялись, что хранят Субботу, при этом эксплуатируя бедных: 

Таков ли тот пост, который Я избрал, день, в который томит человек душу свою, когда гнет 
голову свою, как тростник, и подстилает под себя рубище и пепел? Это ли назовешь постом и 



днем, угодным Господу? Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы 
ярма, и угнетенных отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо; раздели с голодным хлеб 
твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда увидишь нагого, одень его, и от единокровного 
твоего не укрывайся. Тогда откроется, как заря, свет твой, и исцеление твое скоро возрастет, и 
правда твоя пойдет пред тобою, и слава Господня будет сопровождать тебя. 

(Исайя 58:5-8) 

Бог обещает изменить своё отношение к грешникам, когда покаяние произведёт перемены 
в  мышлении и сердцах преступников. Он скор на ответ, и воздаёт кающемуся добротой: 

Тогда ты воззовешь, и Господь услышит; возопиешь, и Он скажет: "вот Я!" Когда ты удалишь 
из среды твоей ярмо, перестанешь поднимать перст и говорить оскорбительное, и отдашь 
голодному душу твою и напитаешь душу страдальца: тогда свет твой взойдет во тьме, и мрак 
твой будет как полдень; и будет Господь вождем твоим всегда, и во время засухи будет 
насыщать душу твою и утучнять кости твои, и ты будешь, как напоенный водою сад и как 
источник, которого воды никогда не иссякают. И застроятся потомками твоими пустыни 
вековые: ты восстановишь основания многих поколений, и будут называть тебя 
восстановителем развалин, возобновителем путей для населения. 

(Исайя 58:9-12) 

Господь вознаграждает покаяние, давая удовлетворение желаний там, где этого меньше 
всего ожидаешь, силу там, где была слабость, и процветание Своему народу по Своей 
благой воле. Через покаяние Бог даёт то, что не могла дать погоня за удовольствиями. 
Покаяние производит радость, которая не сравнится с досугом и развлечениями. 

Искреннее покаяние приведёт к радости. Я нахожу эту связь между покаянием и радостью 
крайне интересной. Эта связь очевидна в пятьдесят пятой главе Исайи. Призыв к 
покаянию содержится в стихах 6 и 7, и сопровождается обещанием сильнейшей радости. 

Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, когда Он близко. Да оставит 
нечестивый путь свой и беззаконник - помыслы свои, и да обратится к Господу, и Он помилует 
его, и к Богу нашему, ибо Он многомилостив.  

(Исайя 55:6-7) 

Итак вы выйдете с веселием и будете провожаемы с миром; горы и холмы будут петь пред вами 
песнь, и все дерева в поле рукоплескать вам. Вместо терновника вырастет кипарис; вместо 
крапивы возрастет мирт; и это будет во славу Господа, в знамение вечное, несокрушимое. 

(Исайя 55:12-13) 

Радость – это эмоция небес 

Стоит отметить, что покаяние производит радость как на земле, так и на небе. Когда 
происходит покаяние, радуются небо и земля. Пятнадцатая глава Луки часто называется 
«отделом потерянных вещей» Библии. Эта глава содержит три притчи о трёх потерянных 
сокровищах: овце, монете и сыне. Когда каждая из них находится, радость поселяется на 
небе и на земле. 



А найдя, возьмет ее на плечи свои с радостью и, придя домой, созовет друзей и соседей и 
скажет им: порадуйтесь со мною: я нашел мою пропавшую овцу. Сказываю вам, что так на 
небесах более радости будет об одном грешнике кающемся, нежели о девяноста девяти 
праведниках, не имеющих нужды в покаянии. 

(Луки 15:5-7) 

Покаяние – необходимое условие для радости 

Радость – это эмоция небес. Радость – это истинное удовольствие Бога. Покаяние 
преображает удовольствие в радость. Невозможно испытать Божью радость без покаяния, 
без обращения и встречи с Богом. Нет радости в бегстве от Бога. Радость даётся тем, кто 
бежит к Нему, как блудный сын, вернувшийся к отцу: 

Придя же в себя, сказал: сколько наемников у отца моего избыточествуют хлебом, а я умираю 
от голода; встану, пойду к отцу моему и скажу ему: отче! я согрешил против неба и пред тобою 
и уже недостоин называться сыном твоим; прими меня в число наемников твоих. Встал и 
пошел к отцу своему. И когда он был еще далеко, увидел его отец его и сжалился; и, побежав, 
пал ему на шею и целовал его. Сын же сказал ему: отче! я согрешил против неба и пред тобою 
и уже недостоин называться сыном твоим. А отец сказал рабам своим: принесите лучшую 
одежду и оденьте его, и дайте перстень на руку его и обувь на ноги; и приведите 
откормленного теленка, и заколите; станем есть и веселиться! ибо этот сын мой был мертв и 
ожил, пропадал и нашелся. И начали веселиться. 

(Луки 15:17-24) 

Истинные христиане каются. Иоанн Креститель и Иисус начали своё служение со слова 
«Покайтесь». Я слышал множество свидетельств верующих в России, и насколько я 
помню, все они начинались со слов: «Я покаялся, когда…» В противоположность этому, 
из словарного запаса церкви на западе как будто совсем выпало слово «покаяние». 

Чтобы поддерживать радость в христианской жизни, покаяние должно поселиться в ней 
как официальная реакция христианина на грех. Давид пытался скрыть свой грех 
прелюбодеяния с Вирсавией, подстроив убийство её мужа, Урии (2 Царств 11). Хотя Бог 
через него одержал великие победы и написал множество псалмов, Давид не имел 
радости, пока скрывал свой грех. В Псалме тридцать первом Давид выразил ту боль, 
которую испытал во время своего нераскаяния: 

Когда я молчал, обветшали кости мои  
от вседневного стенания моего,  
ибо день и ночь тяготела надо мною рука Твоя; 
 свежесть моя исчезла, как в летнюю засуху.  
Но я открыл Тебе грех мой  
и не скрыл беззакония моего;  
я сказал: "исповедаю Господу преступления мои",  
и Ты снял с меня вину греха моего.  
За то помолится Тебе каждый праведник 
 во время благопотребное,  
и тогда разлитие многих вод не достигнет его.  
Ты покров мой:  



Ты охраняешь меня от скорби,  
окружаешь меня радостями избавления. 

(Псалом 31:3-7) 

Радость вернулась к Давиду, когда он вернулся к покаянию как нормальной реакции на 
грех в своём сердце. Когда он покаялся в своём грехе и принял прощение, к нему 
вернулись песни избавления. Давид написал пятидесятый псалом в это же время. Давид 
снова выразил в нём горечь нераскаяния и жажду радости, эмоции небес: 

Помилуй меня, Боже, по великой милости Твоей, и по множеству щедрот Твоих изгладь 
беззакония мои. Многократно омой меня от беззакония моего, и от греха моего очисти меня. 

(Псалом 50:3-4) 

Возврати мне радость спасения Твоего и Духом владычественным утверди меня. 

(Псалом 50:14) 

Покаяние – необходимое условие покоя 

Когда я грешу и не каюсь, моя радость испаряется. Грех истощает радость. Удаление 
радости действует как сдерживающее средство против греха. Испытав небесную эмоцию 
однажды, мы не захотим возвращаться к скудной жизни удовольствий.  Я просто больше 
не хочу обратно. Какие бы временные удовольствия ни сопровождали грех, они не 
сравнятся с той радостью, которую приготовил Бог для Своего народа. Утрата радости из-
за греха – слишком большая цена за греховные удовольствия. 

Может показаться странным, что в книге об отдыхе столько говорится о покаянии. Однако 
покаяние является необходимым условием для настоящего отдыха. Чтобы войти в покой, 
требуется входной билет, и это – покаяние. 

Мы можем пытаться войти в Божий покой в то время, когда наши внутренности кишат 
грехом, но субботний покой останется для нас закрытой дверью. Субботний покой – это 
Божий покой, в который мы не можем войти без покаяния во грехе и изменения сердца. 

Покаяние редко даётся легко. Мы защищаемся от истинного покаяния сердца каменной 
стеной, всеми усилиями. Давид Хансен ярко описывает сопротивление человеческого 
сердца исследованию и изменению. Его изображение сердца отражает Божье слово через 
Иеремию: «Человеческое сердце – это наиболее яростно защищаемое место во всей 
вселенной. Эти крепости выстроены годами самооправдания и самозащиты. Душа во 
грехе чувствует себя живой, но она мертва».38 

«Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто узнает его? Я, Господь, 
проникаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воздать каждому по пути его и по 
плодам дел его» (Иеремия 17:9-10). 

Если мы хотим испытать плод покаяния, который ведёт к субботнему покою, мы должны 
постоянно просить Бога открыть наши сердца и исследовать их, пока у нас не будет 
другого ответа, кроме покаяния. В конце концов, покаяние – это законная реакция 
христианина на грех. 



Прежде чем попытаться открыть дверь в личный субботний покой, мы должны каждый 
спросить себя перед Богом: «Каялся ли я когда-нибудь перед Богом по-настоящему? Было 
ли у меня осознание, пробуждение и изменение, чтобы я мог отвернуться от своего греха? 
Просил ли я Христа простить меня и мой грех, и пригласил ли я Его в свою жизнь? Желаю 
ли я иметь Его силу, изменяющую жизнь, чтобы я мог отвернуться от своего греха и 
смотреть на Него оставшуюся часть пути? Не являюсь ли я таким верующим, который 
позволил греху пустить корень и вырасти во мне, так что мне нужно покаяться в своём 
грехе, отвернуться от него и сопротивляться ему в вере и силой Христа?» 

Пожалуйста, уделите момент, день, неделю, или сколько вам нужно времени, тому, чтобы 
решить эти вопросы, прежде чем вы сможете войти в Субботний покой. 

Покой, который выше досуга 

В-четвертых, удовольствия досуга не могут заменить истинный субботний покой. Когда 
деятельность заменяет покой, то усталость уменьшает радость, даже если эта деятельность 
– досуг. Когда доставить себе удовольствие становится важнее, чем Субботний покой, 
радость уходит. Эта проблема не нова. Израиль явно испытывал недостаток радости, 
когда притворно соблюдал субботний ритуал и не знал, что происходит, пока Бог не 
послал ответ через пророка Исайю: 

Если ты удержишь ногу твою ради субботы от исполнения прихотей твоих во святый день 
Мой, и будешь называть субботу отрадою, святым днем Господним, чествуемым, и почтишь ее 
тем, что не будешь заниматься обычными твоими делами, угождать твоей прихоти и 
пустословить, - то будешь иметь радость в Господе, и Я возведу тебя на высоты земли и дам 
вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста Господни изрекли это. 

(Исайя 58:13-14) 

Непосредственное применение пятьдесят восьмой главы Исайи – это обличение тому, кто 
думает, что духовные дисциплины могут давать право на эксплуатацию ближних, но здесь 
есть и более глубокое применение, обличающее эгоистичную природу человека. Дважды 
их упрекают за «угождение своим прихотям» (ст. 3 и 13) как корень эксплуатации: вы 
поступаете по своим прихотям и эксплуатируете всех своих работников. 

Субботний покой – это время отложить то, что не является лучшим, ради лучшего. 
Возможно, вы никого не эксплуатируете, но позволяете своей независимости вместе с 
индустрией развлечений эксплуатировать вас. «Поступать по своим прихотям» - это не 
лучшее. «Поступать по-своему» - это не лучшее. «Пустословить» - это не лучшее. 
«Обретать радость в Господе» - вот это лучшее! 

Когда я отстраняюсь от дел, которые не являются лучшим, я более способен найти 
радость в Господе. Когда я вкушаю радость Господа, я ощущаю желание нести этот вкус 
радости в другие дни моей недели. Но для того, чтобы вкусить то, чего хочет для меня 
Бог, приходится отложить то, что хочу делать я. Он всегда знает, что для меня лучше. 

Иногда меня спрашивают: «Зачем столько шума вокруг Субботнего покоя? Почему бы 
просто не брать раз в неделю выходной и косить газон, или заниматься своим любимым 
хобби? Почему бы не взять выходной и делать то, что хочется?» В то время как день или 



два дня развлечений и обычного отдыха дают нам возможность отвлечься и отдохнуть от 
тяжестей работы, они не дают глубокого покоя, так необходимого в полном стрессов и 
досуга мире. 

В своей статье «Учитесь отдыхать» Дж. Алекс Кирк описывает своё открытие о том, как 
его досуг и развлечения оказались не самым лучшим отдыхом: 

Затем однажды в воскресенье я выключил телевизор после вечерней спортивной трансляции, и 
спросил себя, как я себя чувствую. На самом деле, после 15 часов просмотра футбола на 
протяжении последних двух дней я чувствовал усталость, и мои глаза потускнели. Всё, чего я 
хотел после «отдыха», которым занимался эти два дня, это хорошенько выспаться. Я пытался 
найти отдых в чём-то, что не было плохо само по себе, но не могло меня восстановить. Это 
открытие было в тот момент немного шокирующим. Мне стыдно признаться, что мне 
потребовалось ещё несколько лет, чтобы избавиться от этой привычки, но то воскресное 
открытие привело меня к ещё более важному вопросу в моей жизни: что может дать мне 
настоящий отдых? Для лидеров, большинство из которых полны сил и энтузиазма, дисциплина 
отдыха является чуждой. Но встроить её в свой путь лидера крайне необходимо, если вы хотите 
в будущем прийти к здоровому и радостному концу.39 

Развлечения досуга часто переоцениваются; они не способны дать глубокий отдых. Они 
дают лишь кратковременное облегчение. Стабильная диета развлечений оставляет нам 
лишь внутреннюю пустоту. Досуг просто недостаточно силён, чтобы принести отдых 
глубоким беспокойным уголкам нашей души. В то время как досуг может служить 
облегчением при стрессах, он также может отвлечь нас от возможности увидеть 
подлинные корни нашего стресса. О них мы поговорим в следующем разделе этой книги. 

Субботний покой, где соединяются божественное и человеческое 
удовольствия 

Может показаться, что Божье и моё удовольствия противоположны друг другу и никогда 
не могут совпасть. Так я думал, когда был подростком. Я считал, что доставлять 
удовольствие Богу означает притуплять свои рецепторы удовольствия. Бог хочет, чтобы я 
только работал, и никогда не играл. Позднее я обнаружил, что когда я желаю 
божественного удовольствия, это приятно Богу, а также и мне самому. Стремиться 
доставить удовольствие Богу – это беспроигрышное предложение. 

Когда я приглашал одного пастора посетить конференцию о Субботнем покое, он ответил: 
«Бог и так мне много говорит, когда я пилю дрова своей цепной пилой». А я подумал: 
«сколько же ещё Бог мог бы ему сказать, если бы он выключил свою пилу?» 

Такой трудоголик, как я, вполне мог понять такой ответ. Он испытывает чувство вины, 
как только перестаёт работать. Включённая цепная пила, которая производит горы дров, 
успокаивает эту вину и достаточно отвлекает разум, чтобы Бог мог вставить там словечко. 
У меня есть цепная пила. Попилить – хорошая передышка после целого дня работы за 
столом или компьютером. Хотя во время пилки потеешь, это всё же больше похоже на 
отдых, чем на работу. 

Нудная работа, во время которой наш разум свободен от напряжения, изучения или 
решения проблем, является хорошей возможностью для Бога перемолвиться с нами 



словечком. В конце концов, Бог принимает то, что мы Ему даём, и Он вполне способен 
говорить громче, чем звук пилы. 

Однако здесь возникает вопрос неуважения. Если бы кто-то захотел со мной поговорить, я 
бы выключил пилу. Когда кто-то хочет с нами поговорить, а мы продолжаем работать, это 
неуважение. Насколько же это серьёзнее, когда говорит Бог!  

Бог может говорить к нам в любое время, даже когда цепная пила вонзается в древесину; 
но Бог хочет говорить с нами тогда, когда мы Его слушаем, и при этом не работаем и не 
развлекаемся. 

Бог хочет, чтобы мы Им наслаждались. Когда мы находим своё удовольствие в Боге, Бог 
радуется этому больше всего и прославляется в этом. По моей оценке, за последние 
десятилетия никто не связывал удовольствие Бога и удовольствие человека более 
страстно, чем пастор Джон Пайпер. Говоря именно об этом удовольствии, Пайпер 
придумал фразу «христианский гедонизм»: 

Вот твёрдое, как камень, основание христианского гедонизма: Бог больше всего прославляется 
в нас, когда мы больше всего удовлетворены Им. Это лучшая новость в мире. Божье 
стремление прославиться и моё стремление получить удовлетворение не противоречат друг 
другу… 

Цель христианского гедонизма – показать, почему это так. Он стремится показать, что мы 
прославляем Бога тем, что наслаждаемся Им вечно.40 

Единственное, как мы можем выйти на высокое плато радости, это отлучить себя от 
всего того, что ниже его, включая развлечения. 

В противоположность моей прежней системе убеждений, божественное удовольствие и 
человеческое удовольствие не являются взаимоисключающими. Когда я впервые испытал 
Божье удовольствие как собственную радость, для меня стали реальностью слова из 
Псалма 33:9 и других похожих стихов: «Вкусите, и увидите, как благ Господь! Блажен 
человек, который уповает на Него!» «Утешайся Господом, и Он исполнит желание сердца 
твоего» (Псалом 36:4). «Рано насыти нас милостью Твоею, и мы будем радоваться и 
веселиться во все дни наши» (Псалом 89:14). 

Субботний покой стал моим особым временем, когда я откладываю и работу, и 
развлечения, чтобы Божий радостный покой мог наполнить меня без помех. Я всерьёз 
верю, что так и должно было быть. Единственное, как мы можем выйти на высокое плато 
радости, это отлучить себя от всего того, что ниже его, включая развлечения. Субботний 
покой – это время отложить меньшие удовольствия, чтобы наполниться вечной радостью 
в контексте времени. 

Я наслаждаюсь пребыванием на природе. Я люблю охотиться, ловить рыбу, плавать, 
косить газон и пилить дрова для камина, но не во время своего субботнего покоя. 

Впервые в своей жизни я живу на озере. Летом по озеру носятся моторные и рыбачьи 
лодки и гидроциклы с лыжами, а зимой – снегоходы. Я приучил себя не участвовать в 
этих чудных забавах во время своего субботнего отдыха. Отказывая себе в этом 
удовольствии, я позволяю своей жизни наполниться большей радостью, радостью 



Господа. Я перестаю делать то, что мне угодно, и уделяю время Богу, чтобы Он поделился 
со мной тем, что угодно Ему. Я молюсь: «Боже, дай мне ощутить ту радость, которую 
испытываешь Ты. Пусть Твоя радость поселится в моей душе, радость, которую не 
похитит ни несчастье, ни старость». 

Я обнаружил, что лучшее, что я могу сделать с озером во время субботнего покоя, это 
ничего с ним не делать. Субботний покой – это наслаждение бытия. Бог просит нас ничего 
не делать во время Субботнего покоя для того, чтобы мы могли познать, что Он 
наслаждается нами как людьми, помимо того, что мы можем что-то сделать. Я не прошу 
озеро дать мне прокатиться, или поплавать, или порыбачить. Я не прошу его ничего для 
меня сделать. Я позволяю ему просто быть, потому что оно имеет свою ценность, и даёт 
радость просто тем, что оно есть,  помимо того, что оно может дать. Лучше всего просто 
позволить ему быть. Когда я объединяю своё удовольствие с Божьим удовольствием, я с 
большей радостью могу и работать, и отдыхать. 

Субботний покой – это святилище влюблённых. В Библии Бог использует множество 
сравнений, чтобы описать наши с Ним отношения: горшечник и его глина, пастух и его 
овцы, господин и его слуги, учитель и его ученики, отец и его дети, друг и его друзья. Но 
Бог приберёг самое лучшее на конец – жених и его невеста. Христос – Жених, а Церковь, 
состоящая из Его народа, - Невеста (Ефесянам 5:22-33, Откровение 19:7-9). Истинные 
влюблённые не нуждаются в достижениях друг друга, ни в развлечениях, чтобы любить. 
Они просто нужны друг другу. 

Стив Маквей подчёркивает эту идею в своей книге «Жить по благодати»: «Как я был глуп, 
когда думал, что Бог больше всего заинтересован тем, что я могу для Него сделать. Я жил 
так, как будто Он хочет иметь слугу, который бы служил Ему, тогда как на самом деле Он 
хочет иметь невесту, которая любит Его так сильно, что поглощена лишь одним – близким 
познанием Его!»41 

Субботний покой – это не только удовольствие Бога; это удовольствие Его народа. Это 
радость, это эмоция небес, которую не может отнять ни потеря здоровья, ни утрата дома. 
В отличие от развлечений досуга, вам не нужна вторая работа, чтобы заплатить за неё. 
Вам нужно святилище времени, которое не сможет разрушить ни работа, ни игра. 

Вот старый гимн на новую мелодию. Сделайте его своей молитвой, своей излюбленной 
песней. 

Иисус, я покоюсь 

Иисус, я покоюсь 
Дэвид Хэмптон/Джин София Пиготт 

Припев 1 

Иисус, я покоюсь, покоюсь 
В радости Твоего существа. 
Я постигаю всё величье 
Сердца любящего Твоего. 



Куплет 1 
Ты повелел мне смотреть на Тебя, 
Красота Твоя наполняет мне душу, 
Ибо Своей преображающей силой 

Ты вернул мне полноту. 

Куплет 2 
Как велика Твоя любовь и милость, 

Больше, шире, чем моря. 
Как удивительна Твоя благость, 

Излитая на меня. 
Да, я покоюсь в Тебе, мой возлюбленный, 

Зная, как Ты богат благодатью, 
Зная верность Твоих обещаний, 

Я доверяю им. 

Куплет 3 
Просто доверяю Тебе, Господь Иисус, 

Я вижу Тебя, как Ты есть, 
И Твоя любовь так чиста, и так неизменна, 

Она удовлетворяет моё сердце. 
Удовлетворяет его глубочайшие надежды, 

Восполняет все нужды его, 
Окружает меня благословениями. 
Ты поистине есть Любовь! 

Куплет 4 
Да сияет свет Лица Твоего вечно, 
Когда я буду работать и ждать Тебя, 

И покоиться в свете Твоей улыбки, Господь Иисус. 
Тёмные тени земли убегают 
От сияния славы Отца моего, 
От света лица Отца моего. 

Храни меня в доверии и покое, 
Наполняй меня Твоей благодатью.42 

 

Молитва 

Дорогой Господь Бог, даруй мне ту радость, которую можно найти лишь в Тебе. Пусть в 
моей душе поселится Твоя радость – радость, которую не отнимет несчастье или старость. 
Я жажду пировать в Твоём удовольствии, ибо Ты – моё удовольствие. Ты – мой досуг и 
отдых. Я молюсь во имя Иисуса и ради Него. Аминь. 

Вопросы для размышления 



1.  Отражает ли цитата Гордона Даля мою жизнь?  
«Мы поклоняемся своей работе, работаем над своими играми и играем со своим 
поклонением». 

2. Ожидаю ли я от своих развлечений больше, чем Бог в них вложил? 

3. Покаялся ли я в своих грехах по-настоящему? 

4. Испытываю ли я радость, эмоцию небес? Выражаю ли я её в своей работе, в своих 
развлечениях, в своём Субботнем покое? 



ЧАСТЬ 2 

УГОЖДАТЬ БОГУ, ОТДЫХАЯ ОТ РАБОТЫ 

Как я могу отдыхать от работы? 

К этому моменту вы уже увидели, что угождать Богу значит гораздо больше, чем 
заниматься ради Него какой-то деятельностью. Угождение Богу включает в себя и отдых, 
даже если вам нравится ваша работа. Бог хочет, чтобы вы наслаждались Им превыше 
работы, которой вы тоже наслаждаетесь. Бог хочет, чтобы вы расслабились в Нём и 
наслаждались им вне той работы, которую вы проделываете в офисе, дома, и даже той 
«работы», которую вы считаете своим хобби. 

Следующие пять глав призваны ввести вас в еженедельный опыт Субботы. Глава шестая 
описывает моё собственное нежелание начинать такую практику, и те сокровища, которые 
я нашёл, когда наконец уступил побуждениям Святого Духа. Глава седьмая изображает 
Субботу как тот день, когда надо отпустить свои заботы и освободить себя от трудов. 
Глава восьмая побуждает вас пересмотреть свою жизнь перед Богом, очистив свой мир 
через покаяние. Глава девятая побуждает вас вспоминать о Боге и Его трудах в творении 
и спасении. Приложение А даёт практическое упражнение для субботнего покоя, 
призванное помочь вам отпустить, пересмотреть и вспомнить. Глава десятая 
подчёркивает футуристический аспект Субботы, которая призывает нас раз в неделю 
сосредоточиться на вечности и будущем пристанище верующего – небесах. Приложение Б 
поможет вам больше думать о небесах во время своей земной жизни. 

Продолжая читать, вы будете учиться угождать Богу через отдых и испытаете то 
облегчение, которое Бог приготовил для вас. 

 



 

ГЛАВА ШЕСТАЯ 

Субботний покой: 

Время открытий 
Только в Боге успокаивайся, душа моя! Ибо на Него надежда моя. 

(Псалом 61:6) 

Вертолёты требуют почти постоянного внимания, и кажется, что Бог создал человека так, чтобы 
он лучше всего функционировал при еженедельных духовных настройках. Его принцип субботы 
таков, что его невозможно постоянно игнорировать, не повредив при этом своей душе. Бог создал 
нас так, что мы лучше всего функционируем, когда один день в неделю уделяется «настройке 
души», или восстановлению, или заботе о своих духовных нуждах. 

(Дэвид Р.Мэйнс) 

Служитель, который сам не живёт так, как проповедует, ставит себя в опасное положение. 
К сожалению, немногим проповедникам удаётся этого избежать. Просто спросите их 
семьи. 

Я хорошо помню то воскресенье, когда я проповедовал о четвёртой заповеди, «Помни 
день субботний, чтобы святить его». Было 4 ноября 1984 года. Эта проповедь родилась в 
результате многих часов тщательной подготовки, изучения многочисленных текстов, 
связанных с субботой. Я был уверен, что смог увидеть основные темы, связанные с 
субботой. Основные пункты проповеди были хорошо продуманы и развиты в подпунктах. 
Иллюстрации помогали людям прочувствовать текст. Вступление отражало мою 
недавнюю поездку в Израиль, где я стал свидетелем субботних ритуалов, которые 
сохраняются в неизменном виде тысячи лет. Проповедь должна была окончиться 
поразительной цитатой Вольтера: «Я не смогу расправиться с христианством, пока я не 
расправлюсь с христианской субботой»43. 

На бумаге это была идеальная проповедь. Когда же дошло до дела, я забуксовал. Казалось, 
что проповедь продолжается вечно. Чтобы объяснить простые мысли, я использовал 
множество слов, затягивая проповедь дольше, чем нужно. Я никак не мог сформулировать 
вывод, и наконец, признал, что сам я в своей жизни не применяю ни одного принципа 
субботнего отдыха. Я не могу показать пример в субботнем покое, думал я про себя. Об 
этом не нужно было говорить вслух; это было очевидно. Я редко чувствовал себя 
отдохнувшим или выглядел отдохнувшим. Конечно, обладая множеством хобби, я умел 
провести день в своё удовольствие. Тем не менее, практика святого отдыха была для меня 
тайной за семью печатями. Да и когда служителю отдыхать? Суббота – это как день 
перед экзаменом, а воскресенье для пастора явно не выходной. Эта проповедь была 
умственным упражнением, которого не могла перенести моя совесть. Служитель, 
проповедующий о покое, не имеющий покоя сам, саботирует своё собственное служение. 



Через некоторое время я снова увидел, что не понимаю таинственных принципов субботы. 
Да, я уже и прежде сталкивался с этим понятием. В поездке по Ближнему Востоку я стал 
свидетелем того, как соблюдают субботу ортодоксальные иудеи. Я видел, как в честь 
живого Бога прекращается всякая торговля. Для кого-то это, конечно, был просто ритуал, 
дающий возможность побездельничать, другие же пожинали плоды духовного покоя и 
размышления. 

Когда я летел из Египта в Швейцарию, доктор Ларо Линдквист, президент Института 
Изучения Святой Земли, порекомендовал мне уделить неделю для поста и молитвы, чтобы 
искать Божьего водительства для моей усталой жизни. Я побывал в кругосветном 
путешествии, и всё равно не чувствовал себя отдохнувшим. От меня было сокрыто, что 
духовный отдых – это нечто большее, чем осмотр достопримечательностей. Я отмахнулся 
от доброго совета, думая: Как я могу выделить неделю для духовных исканий после 
двухнедельного отсутствия в служении? 

Вернувшись в Штаты, я быстро переключил скорости, надеясь нагнать упущенное время. 
Я также стремился извлечь максимум из своей поездки: навести порядок в своих слайдах, 
записать свои впечатления – и так и не воплотил драгоценный принцип субботнего покоя. 

В это время нужно было прислушаться к многочисленным советам и искать значимого 
духовного отдыха. 
Месяц спустя Том Буссард, о котором я писал в четвёртой главе, предложил мне провести 
один день вне офиса, чтобы обновить взгляд на свою жизнь и работу. Его восприятие 
было верным, но я этого не сделал. Моя дилемма была похожа на ситуацию Питера 
Скаццеро, который многие годы боролся со страхом превратиться в нездорового 
самокопателя: 

Наша величайшая дилемма, которой и я страдал долгие годы, состоит в том, что мы слишком 
заняты увеличением церкви и поиском способов укрепить своё влияние. У кого хватит времени на 
такое болезненное самокопание? Разве время, потраченное на размышления, не замедлит труд 
Божий? Что хорошего для Бога и других людей может получиться из моих путешествий в 
собственное подсознание или неосознанные желания, страхи и надежды?44 

Я прочитал «Как привести в порядок свой внутренний мир», и решил, что Гордон 
Макдональд просто не понимает ситуации единственного пастора в церкви средних 
размеров. У пастора в церкви средних размеров мало помощников, и от него ожидают, что 
он будет всем для всех. Писатель и церковный консультант Лайл Шаллер сделал 
примечательное наблюдение: «Среди разных групп пасторов самый высокий уровень 
истощения, разочарования и вины характерен для тех, кто служит в церквях, в которых 
воскресные богослужения собираются от 160 до 240 человек».45 

Книга «Как привести в порядок свой внутренний мир» меня заинтриговала и обличила. 
Самой трудной главой оказалась «Отдых, который выше досуга». Макдональд 
рассказывает об английском члене Парламента девятнадцатого века Уильяме 
Уилберфорсе – это был занятой человек, который при этом практиковал Субботу: 

«Для Уилберфорса остановкой и обретением равновесия в суетной жизни было воскресенье 
(священный день отдохновения); он пришёл к пониманию истинного отдыха. Уилберфорс 
обнаружил, что человек, регулярно уделяющий определённое время для воскресного 



отдохновения, скорее всего, всю жизнь будет сохранять истинное видение и избежит опустошения 
и крушения.…От начала истории это было аксиомой, которая лежала в основе здоровой жизни; 
это принцип, который совершенно неправильно понимается теми, кто всю жизнь вынужден 
гнаться за достижениями и приобретениями».46 

Я едва пережил ноябрь – и тут же узнал новость, что наши самые близкие друзья в церкви 
переезжают в другой город. Крег был верным дьяконом и преподавателем в Воскресной 
школе для взрослых на уровне преподавателя семинарии. Семью годами раньше Крег 
пришёл в нашу церковь новообращённым христианином. Почти два года мы с ним 
еженедельно с удовольствием занимались индивидуальным ученичеством. Я радовался, 
видя, как он растёт. Его жена Синди стала самой близкой подругой моей жены. Одна за 
другой ключевые семьи в нашей церкви переезжали в другие города. Каждый раз, когда 
уезжал очередной соработник, увеличивалась моя нагрузка и вместе с ней – сердечная 
боль. Но прощание с Крегом и Синди было последней каплей. Я был физически истощён, 
эмоционально ранен и, что хуже всего, духовно опустошён. Пришло время прислушаться 
к совету многочисленных голосов и искать значимого духовного отдыха. 

Холодным декабрьским утром, когда температура опустилась ниже нуля, я уехал из 
церковного офиса в дикий парк в десятке миль от церкви. Обмундированный в шерстяные 
носки, армейские сапоги, тёплое бельё, шапку и пальто, я вошёл в парк, неся только 
кувшин с соком для поддержания сил. Церковный телефон пусть сам отвечает на звонки. 
Я настолько устал, что уже не мог утешать страждущих и обличать самодовольных. 
Подобно Моисею, восходящему на гору Синай, я рискнул оставить Божьих овец пастись 
самостоятельно. 

Я отчаянно нуждался в водительстве. Усевшись в своём компактном «Додж Колте», я 
начал расслабляться. Мне стало хорошо. Просто удивительно, как может расслабиться 
вечно напряжённый человек, когда он переносится из привычных обстоятельств, которые 
его напрягают. Будто снимая слои луковой шелухи, я начал избавляться от слоёв 
переживаний, которые тяготили меня многие годы. Я постепенно начал «отпускать» свою 
работу, напоминая себе, что, прежде всего, моя церковь принадлежит Богу. Я оглянулся 
на свою жизнь и понял, что зачастую черпал свою значимость в чём-то другом, намного 
меньшем, чем Спаситель, Который умер за меня и мою церковь. 

Удивительно, что можно быть в таком тепле в такой холодный день, когда лучи зимнего 
солнца проникают в машину через лобовое стекло. Только иногда нужно заводить 
двигатель, чтобы прогреть машину. Даже в холодный день можно сосредоточиться! 

После почти пяти часов, проведённых в машине, я пошёл прогуляться по лесистой 
ложбине. Это было гораздо больше, чем просто прогулка. Это была возможность для 
Святого Духа восстановить величие Бога в моей жизни. В какой-то момент я остановился 
посреди кленовой рощи и присел на землю, прислонившись спиной к дереву. Какое-то 
время я оставался полностью неподвижным, наслаждаясь контрастом солнечных лучей и 
теней. Затем что-то нарушило тишину. В поле моего зрения появилась самка белохвостого 
оленя со своим оленёнком. Несколько минут они паслись передо мной безо всякого 
беспокойства. Вскоре я услышал ещё один звук, исходящий оттуда, откуда они появились. 
Конечно же, это был великолепный олень с широко раскинутыми рогами. Он сразу же 
меня увидел. Я оставался таким же неподвижным, как дерево, к которому я прислонился. 



Он не знал, что обо мне подумать. Не отрывая от меня взгляда, он медленно опустил и 
поднял свою массивную голову. Я не шевельнулся. Олень шагнул за дерево, скрывшись за 
ним почти полностью. Это было похоже на игру: кто двинется первым. Я не дрогнул. 
Внезапно олень выпрыгнул из-за дерева и умчался в том направлении, откуда он пришёл. 
Вскоре меня учуяла и самка, покружила и, в конце концов, исчезла вместе с оленёнком. Я 
продолжал отдыхать под деревом, и меня занимала одна мысль: Тот, Кто заботится обо 
мне, смотрит на меня.  
В тот вечер я лёг спать  свежим и отдохнувшим, потому что испытал малую толику того, 
что испытывал Бог на седьмой день и что Он предписал человеку. Я отдал свои заботы 
Господу и исследовал свою жизнь в поисках тех недостатков в моих отношениях с Богом, 
которые привели к нарушению моего понимания жизни. Эта спокойная прогулка по лесу 
была одним из самых запоминающихся дней моей жизни. 

То первое переживание Субботнего покоя стало первым из ряда многих. За несколько лет 
я выработал модель, которая будет описана в последующих четырёх главах. 

Молитва 

Я благодарю Тебя, Господь, что Ты привёл в мою жизнь многих людей, которые 
поощряли меня идти по пути Субботнего покоя. Прости меня за то, что я противился 
Твоим служителям и огорчал Твоего Духа своим упрямством. Я славлю Тебя, как Господа 
субботы, за то, что Ты от начала времён думал о том, что я буду нуждаться в отдыхе, и за 
то, что терпеливо ждал, пока и я этого не пойму. Я молюсь во имя Иисуса и ради славы 
Его, аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Не учу ли я других об отдыхе, не отдыхая сам? 

2. Как бы я оценил свою усталость по шкале от одного до десяти (десять – крайняя 
степень усталости)? 

3. Есть ли у меня еженедельный период времени для субботнего покоя, который 
помогает мне сохранять правильный взгляд на жизнь и избежать перегорания и 
срыва? 

 



ГЛАВА СЕДЬМАЯ 

Субботний покой, 

время освобождения 
Шесть дней делай дела твои, а в седьмой день покойся, чтобы отдохнул вол твой и осёл твой и 
успокоился сын рабы твоей и пришлец. 

(Исход 23:12) 

Иногда наши трудности и страхи превращаются в драгоценные реликвии. Мы любим говорить о 
них, но мы ни за что на свете от них не откажемся.47 

(Генри Блекаби) 

Из князей в грязи 

Давным-давно в далёкой стране жил благородный человек по имени Нильс. У Нильса 
была жена и сын по имени Виктор. Благородное происхождение подарило Нильсу 
собственные земли, слуг и массу возможностей. Сыну благородного человека не нужно 
было работать. Работа была для тех, кого нанимали благородные, чтобы сделать своё 
престижное положение ещё более завидным. Виктор взрослел, и вместе с этим 
увеличивались потенциальные преимущества его благородного положения.  

Однако благородство подразумевает определённые ожидания. Здесь исключений не было. 
Очень трудно потерять привилегированное благородное положение, и почти невозможно 
его получить. Но был один великий уравнитель, который мог поднять человека до этого 
привилегированного статуса или опустить его до уровня нищего крестьянина, – брак. 
Нильс строго предостерегал Виктора от «социальных связей с безземельными 
простолюдинами». Виктора ожидала прекрасная жизнь; всё было ему обеспечено, если 
только он не влюбится в крестьянку и не женится на ней. 

Виктор проводил своё свободное время за охотой, что зачастую приводило его к окраине 
отцовских земель. Именно здесь, на краю своих фамильных владений, Виктор встретил 
дочь бедной вдовы по имени Матильда. На прогулки Виктор выезжал всё меньше и 
меньше ради охоты и всё больше и больше – ради Матильды. Как обычно бывает в 
любовных историях, одно – за другим, и Виктор влюбился в неё. Что бы ни привлекало 
его в Матильде, это было сильнее, чем земля или титул. Виктор решил жениться на 
Матильде. 

Виктор сделал то единственное, что могло лишить его титула. Он женился на крестьянке, 
не имеющей даже домика. Он был лишён наследства и изгнан из земли своих родителей. 
Он был вынужден оставить свой дом, и поскольку у Матильды тоже не было дома, 
новобрачные пересекли Атлантический океан и прибыли в новый мир, где земли было 
предостаточно. Сойдя с корабля в Нью-Йоркской гавани, они поехали на запад через леса 
и фермерские земли, пока не попали в климат, который был хуже, чем в Швеции. Они 
остановились в Миннесоте. 



Виктору было двадцать семь, а Матильде только семнадцать. Матильда всего лишь 
сменила одну трудную жизнь на другую. Однако Виктору пришлось тяжело работать, и 
это было непривычно – ведь в Швеции он проводил беспечную жизнь благородного 
человека. Он занимался лесом : спиливал девственные сосновые леса северной 
Миннесоты. Позднее они с Матильдой купили фермерское угодье в центре Миннесоты. 
Вместе они возделывали каменистую землю и растили на ферме восьмерых детей. 

Одного из их сыновей звали Элмер. Элмер не испытал на себе даже толики той 
беззаботной жизни, которой его отец наслаждался в детстве. То немногое, что Элмер  о 
ней знал, он почерпнул из рассказов своего отца о своей далёкой родине. Детство Элмера, 
в противоположность отцу, проходила под знаком тяжёлого труда. Он видел, как отец с 
трудом выбрался из ямы, добился хоть какой-то стабильности, только чтобы всё потерять. 
Едва расплатившись за большой дом и ферму, Виктор взял крупный заём на бизнес для 
двух своих сыновей. Момент был хуже некуда – в страну пришла Великая Депрессия, и 
семья потеряла свою ферму, которая была залогом займа. Вскоре после этой трагической 
потери отец Элмера умер у него на глазах от внезапной почечной инфекции. С точки 
зрения Элмера, даже тяжёлым трудом было почти невозможно достичь хоть какой-то 
надежды на стабильность! 

Элмер оставил фермерство и пошёл работать на лесозаготовки на севере штата, 
перевозить брёвна – сначала на лошадях, а потом и тракторами. Он также применил свои 
умения для того, чтобы загружать и перевозить огромные куски гранита из каменоломен. 
Тяжёлый труд стал его «торговой маркой». В конце концов, он стал подрядчиком в 
дорожном строительстве. Подавая заявки на новые подряды, он сам работал на 
бульдозере, пока в возрасте шестидесяти восьми лет не умер от рака. Элмер всю жизнь 
был занят интенсивным физическим трудом. Им управляло стремление выжить. Элмер 
так и не узнал, что такое пенсия. Он не умел прожить даже один день в своё удовольствие. 

Элмер оставил после себя жену, дочь и сына по имени Гарольд. Отцовская борьба за 
выживание передалась и Гарольду. В юном возрасте, во время Великой Депрессии, он 
помогал отцу ради выживания всей семьи. Вторая мировая война сделала это слово ещё 
более реальным для него – Гарольд пережил 30 воздушных налётов на гитлеровцев в 
качестве пилота Б-24. После войны он работал у отца водителем грузовика, пока не 
заболел настолько, что уже не смог водить. В возрасте тридцати четырёх лет Гарольда 
вытащили из грузовика и отправили в Госпиталь для Ветеранов в Миннеаполисе, где он 
проведёт пятнадцать недель, выздоравливая после острой ревматической лихорадки. Это 
положило конец его карьере как водителя грузовика. Врачи сообщили ему, что он больше 
не сможет заниматься физическим трудом. Это привело к разрыву между Гарольдом и его 
отцом, который признавал только физический труд. Для него нанимать людей, управлять 
ими, заниматься бухгалтерией и стратегическим планированием не означало работать. 

Хотя ревматический полиартрит  положил конец карьере Гарольда как водителя 
грузовика, он не смог разлучить его с грузовиками. Через физические ограничения  он 
получил благословение – попал в менеджмент, и в этом добился гораздо большего успеха. 
Он не просто терпел работу ради выживания; он был влюблён в неё. Он с удовольствием 
решал проблемы вечно меняющейся индустрии грузовых перевозок. Он продолжал 
работать в сорок, пятьдесят, шестьдесят, семьдесят лет и даже почти в восемьдесят. В 



конце жизни он говорил: «Когда мне было за семьдесят, это были лучшие годы моей 
жизни». Уход на пенсию был невозможным; в его лексиконе этого слова просто не было. 

После восьмидесяти ему поставили диагноз «фиброз лёгких». Кислородные баллоны и 
трубки не вписывались в его стиль управления бизнесом. «Если буду я на кислороде, я 
должен оставаться дома, а если я и останусь дома, я не буду сидеть на кислороде». Хотя в 
конце концов Гарольд и сдался перед кислородным баллоном, он был не слишком 
послушным пациентом. Когда ему было восемьдесят пять, в среду вечером люди видели, 
как он медленно идёт от двери офиса к своей машине. В четверг он отмечал со своей 
семьёй день благодарения. В тот вечер он подхватил лихорадку и в последний раз 
отправился в больницу. Через неделю его уже не было. 

Гарольд оставил после себя жену, двоих сыновей и дочь. Его второй сын, второй ребёнок 
в семье, наследовал худшие из трудоголических тенденций своего отца. Как и отец, я стал 
антрепренёром, но не в бизнесе. Незнакомый с запахом дизельного топлива, я поступил в 
семинарию и стал пастором-миссионером. Риски создания новой церкви почти подорвали 
моё физическое, умственное и душевное здоровье. В возрасте тридцати лет я был 
прикован к постели болезнью, ставшей результатом крайней усталости. Атопический 
мононуклеоз привёл к развитию гепатита, и я оказался в постели на шесть недель. Для 
полного выздоровления мне понадобился почти год. 

Я рассказываю всю эту личную историю, потому что в ней хорошо видна одна тенденция. 
Каждое поколение моей семьи приходило к пониманию, что в жизни есть край, есть точка 
невозвращения. Как и моему отцу, мне пришлось на собственном опыте увидеть, что 
работой я могу загнать себя в могилу. Я могу загнать себя в могилу беспокойством. 

До этих шести недель в постели я много работал и много беспокоился, героическими 
усилиями пытаясь поддержать юную церковь. Я был готов сражаться до смерти, но я ещё 
не понял, что всем не угодишь. Ночь за ночью я засыпал с трудом. Когда мне, наконец, 
удавалось задремать, с криком просыпался наш десятимесячный сын, - у него была 
хроническая ушная инфекция. Я тщетно пытался снова заснуть, и обычно просто 
ворочался с боку на бок до рассвета. День за днём я приходил на работу смертельно 
усталый. 

Как бы я ни старался и как бы ни беспокоился, я не смог помешать тому, что три семьи 
ушли из нашей церкви, - небольшой процент, который оставил большие шрамы. Через два 
месяца, когда пыль рассеялась и потери были подсчитаны, наконец, сказался мой 
недостаток сна, как будто между моментом стресса и его выводящим из строя влиянием 
лежал длинный шнур взрывателя. 

В одно субботнее утро я едва встал с постели. На следующий день я не проповедовал. Я 
смог проповедовать только через воскресенье, дав себе неделю на выздоровление от своей 
загадочной болезни. На следующей неделе я пытался работать, как обычно. К пятнице я 
снова оказался в таком же состоянии, что двумя неделями раньше. Я помню, как мы с 
Лоис сидели в комнате ожидания, а в операционной в это время нашему десятимесячному 
сыну вставляли трубки в уши, чтобы уменьшить его ушные инфекции. В то утро даже 
просто сидеть на стуле было для меня также трудно, как поднимать штангу с 
максимальным весом. Мне хотелось упасть на пол. 



В тот день мы вместе ехали из больницы. Я даже не помню, был ли я за рулём или держал 
на руках малыша. Но я хорошо помню, что эти несколько миль казались мне вечностью. 
Наш сын выздоравливал, а я – нет. Это был прекрасный весенний день, и я решил 
полежать несколько минут на солнце, надеясь, что мне станет лучше. Я слышал, как Лоис 
говорила по телефону с врачом, описывала ему мои симптомы и затем подчёркнуто 
сказала: «Нет, Джиму нисколько не лучше». 

На следующее утро я поехал в клинику, чтобы мне сделали подробный анализ крови. 
Результаты этого анализа раскрыли правду о моём состоянии. Мне станет лучше только 
после продолжительного отдыха. То, что в случае моего сына сделала операция, в моём 
случае мог сделать только постельный режим. В течение последующих четырёх недель я 
не проповедовал и не занимался практически никакой церковной работой. 

Врачи посоветовали Лоис ограждать меня от любых потенциально тяжёлых телефонных 
разговоров. Меня больше всего ободряли ежедневные звонки от моего отца, который 
понимал меня, потому что однажды он оказался в таком же положении на несколько 
недель. Лоис также должна была ограждать меня от любой работы. Я прятал книги под 
одеялом и читал их тайком, когда она думала, что я сплю. Она приходила, конфисковала 
их, а затем повторялось то же самое. Позднее она узнала, что так я составил план 
проповедей по всей книге Иисуса Навина, надеясь позднее проповедовать по ним. 

Большую часть этого времени я провёл, дрожа под одеялами, моля Бога, чтобы Он снова 
сделал меня здоровым. Грандиозные мечты о служении в больших церквях сменились 
надеждой, что я смогу хотя бы быть пастором и проповедовать небольшой кучке людей. Я 
любил свою работу и мечтал вернуться к ней. Но до этого я должен был получить 
несколько важных уроков. Я должен был освободиться от постоянной одержимости 
работой. В каком-то смысле я был похож на человека, попавшего в плен. 

Освобождение пленных 

Иисус пришёл, чтобы освободить пленных – сделать их свободными от сатаны, греха и 
самих себя. Меня не удивляет, что захватчики ненавидели это служение освобождения, 
так же, как и люди, у которых была рабыня, одержимая духом прорицания (Деяния 16:16-
24). Что удивляет меня, так это нежелание пленных воспользоваться возможностью выйти 
на свободу. Даже люди, жившие в родном городе Иисуса, Назарете, не признали этой 
свободы и Того, Кто может их освободить.  

Однажды Иисус вошёл в синагогу Своего родного города и публично прочитал отрывок 
из Писания: «Дух Господень на Мне, ибо Он помазал Меня благовествовать нищим, и 
послал Меня исцелять сокрушённых сердцем, проповедовать пленным освобождение, 
слепым прозрение, отпустить измученных на свободу…» (Исайя 61:1; Луки 4:18). 

Некоторые люди разгневались после слов Иисуса о том, что эти слова из книги Пророка 
Исайи исполнились в Нём в этот момент. Других, возможно, оскорбил Его намёк на то, 
что они нуждаются в этой благой вести, в избавлении от рабства, прозрении и 
освобождении: «Кем Он Себя вообразил, Мессией? Мы помним, как Он бегал по этим 
улицам, когда был мальчишкой. Как Он смеет думать, будто знает, что нам нужно?» 



Слава Богу, что в тот день Он избежал покушения на Свою жизнь (Луки 4:28-30). Он 
остался живым для того, чтобы умереть в другой день и освободить нас от наших грехов, 
задолго до того, как мы поняли, что мы пленники. Это объясняет, почему большинство 
людей не просят Иисуса освободить их, и почему другие не хотят даже слышать о 
рабстве; они не знают, что они заложники сатаны (2 Тимофею 2:16). Я должен включить 
сюда и себя, как человека, который не дошёл до такого отчаяния, чтобы признать своё 
порабощение. Слава Богу за тех, кто признаёт своё рабство и позволяет Иисусу 
освободить их. 

Суббота: время отпустить измученных на свободу 

Иисус пошёл в Капернаум, где Он снова учил в субботу в синагоге. Он не только учил, он 
также освободил человека, который был заложником злого духа. Ещё не кончилась та 
суббота, как Он избавил множество людей от различных бед и видов порабощения. 
Освобождение людей в субботу было не просто случайным совпадением; Иисус делал это 
довольно сознательно. В шестой главе Евангелия от Луки Он исцелил человека с 
высохшей рукой также в субботу. В тринадцатой главе Иисус снова исцеляет в субботу. 
На этот раз это была сгорбленная женщина: 

В одной из синагог учил Он в субботу. Там была женщина, восемнадцать лет имевшая духа 
немощи; она была скорчена и не могла выпрямиться. Иисус, увидев её, подозвал и сказал ей: 
«Женщина! Ты освобождаешься от недуга твоего». И возложил на неё руки, и она тотчас 
выпрямилась и стала славить Бога. 

(Луки 13:10-13) 

Это были не просто исцеления от физических страданий. Это было освобождение людей 
от разных форм рабства, в частности, от власти сатаны. 

Но для лидеров синагоги разницы не было. В их глазах освобождение людей от чего 
угодно было работой, что было запрещено в субботу. Их недостаток сострадания к 
пленным не позволил им увидеть их собственное лицемерие: 

При этом начальник синагоги, негодуя, что Иисус исцелил в субботу, сказал народу: «Есть шесть 
дней, в которые должно делать; в те и приходите исцеляться, а не в день субботний». Господь 
сказал ему в ответ: «Лицемер! Не отвязывает ли каждый из вас вола своего и осла от яслей в 
субботу и не ведёт ли поить? Сию же дочь Авраамову, которую связал сатана вот уже 
восемнадцать лет, не надлежало ли освободить от уз сих в день субботний?» И когда говорил Он 
это, все противившиеся Ему стыдились; и весь народ радовался о всех славных делах Его. 

(Луки 13:14-17). 

Суббота: время освобождать творения 

Иисус совершает ещё одно исцеление в субботу и снова поднимает вопрос лицемерия. 
Фарисеи не испытывали никаких угрызений совести, проходя в субботу мимо инвалида 
возле синагоги. Однако они без размышлений принимались в субботу спасать животное, 
попавшее в колодец. 



Случилось Ему в субботу прийти в дом одного из начальников фарисейских вкусить хлеба, и они 
наблюдали за Ним. И вот, предстал пред Ним человек, страждущий водяною болезнью. По сему 
случаю Иисус спросил законников и фарисеев: «Позволительно ли врачевать в субботу?» Они 
молчали. И, прикоснувшись, исцелил его и отпустил. При сём сказал им: «Если у кого из вас осёл 
или вол упадёт в колодезь, не тотчас ли вытащит его и в субботу?» И не могли отвечать Ему на 
это. 

(Луки 14:1-6). 

Лицемерие книжников и фарисеев коренилось в их неспособности увидеть самое главное 
в Субботе. Изо всех сил стараясь запретить всякую работу в этот святой день, они 
нарушали его благодатный принцип. На самом деле, не было ничего плохого в том, чтобы 
употребить усилия и спасти попавшего в беду человека или животное в субботу. Любая 
попытка освободить человека или животное в субботу была похвальной. Настоящим 
нарушением субботы было поклонение своим собственным трудам вместо поклонения 
Господу. Четвёртая заповедь объясняет глубочайший смысл Субботы. 

Наблюдай день субботний, чтобы свято хранить его, как заповедал тебе Господь, Бог твой; шесть 
дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой – суббота Господу, Богу твоему. Не делай в 
оный никакого дела, ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни раба твоя, ни вол твой, ни 
осёл твой, ни всякий скот твой, ни пришелец твой, который у тебя, чтобы отдохнул раб твой, и 
раба твоя, и осёл твой, как и ты; и помни, что ты был рабом в земле Египетской, но Господь, Бог 
твой, вывел тебя оттуда рукою крепкою и мышцею высокою, потому и повелел тебе Господь, Бог 
твой, соблюдать день субботний. 

(Второзаконие 5:12-15). 

Суббота служит как предохранитель, призванный уберечь Божий народ от перегорания. 

 

Чувство Субботы 

Суббота служит как предохранитель, призванный уберечь Божий народ от перегорания. 
Перегорание – это результат порабощения работе. Одна из причин перегорания в том, что 
мы безжалостно трудимся, пока не сделаем свою работу. Но то, что похвально для 
небольших проектов, становится опасным в случаях задач, для выполнения которых 
нужно больше недели. Я узнал это трудным путём. Я не мог продолжать работать над 
созданием церкви неделя за неделей, без еженедельного освобождения, что для меня было 
больше, чем просто выходной. 

Суббота имеет широкий охват. Отдыхать должны все, от адмиралов до животных. Крайне 
важно, чтобы отдыхали стоящие у власти, - тогда их подчинённые тоже смогут отдохнуть 
от их руководства. «Шесть дней делай дела твои, а в седьмой день покойся, чтобы 
отдохнул вол твой и осёл твой и успокоился сын рабы твоей и пришлец» (Исход 23:12). 

Несколько лет назад я брал интервью о субботе у Юджина Петерсона. Он говорил о 
причинах субботы, приведённых в книге Исход и в книге Второзаконие: 

Причина, приведённая в книге Исход, в том, что так поступал Бог. Соблюдая субботу, мы входим 
в ритм творения и благодати. Эта заповедь призвана отстранить нас от нашей занятости, чтобы мы 



могли стать людьми молитвы. Что-то происходит не тогда, когда мы действуем, когда мы 
покоимся в Божьем действии. 

Причина же, приведённая во Второзаконии, - социальная: мы должны делать это ради тех, с кем 
мы живём и работаем. Если у нас нет Субботы, мы превращаем окружающих нас людей в рабов 
нашего эго, заставляем их служить нашим амбициям. Несоблюдение субботы приводит к 
социальной несправедливости. Четыреста лет вы были рабами в Египте, и Я больше этого не 
допущу. Я не позволю, чтобы вы делали по отношению к другим людям то, что было сделано вам. 
Это очень важно для пасторов, потому что мы должны давать своим жёнам, своим детям, своим 
прихожанам хотя бы один день отдохнуть от нас, чтобы мы хоть один день не навязывали им свои 
взгляды на служение или что-то ещё».48 

Суббота – это праздник в память об освобождении от четырёхсотлетнего рабства. В 
Египте у израильтян не было свободы, только рабство. Рабы должны были работать 
каждый день недели бесчисленное количество недель подряд. Израильтяне не должны 
были возвращаться к рабству даже будучи хозяевами сами себе. 

Суббота – это праздник освобождения от всякой формы рабства. Израильтяне должны 
были радоваться свободе от своего четырёхсотлетнего рабства в Египте. Все грешники 
должны праздновать освобождение от греха и смертельной хватки сатаны в своей жизни 
(Евреям 2:14-15). 

Те, кто поклоняется своей работе, должны праздновать освобождение от своей склонности 
работать без перерыва. Бог по своей милости освободил нас от одержимости работой, 
чтобы мы могли думать о более высоких вещах. Мы должны думать о Нём, ибо Он 
достоин благодарности. Иисус провозгласил, что суббота – это не проклятие, 
предназначенное для того, чтобы ограничивать нас, но дар, чтобы не позволить нам 
вредить самим себе: «И сказал им: суббота для человека, а не человек для субботы. 
Посему Сын Человеческий есть Господин и субботы» (Марка 2:27-28). 

Теперь Божий народ свободен, чтобы служить Богу, освободившему нас Своей сильной 
рукой и давшему нам день отдыха как доказательство Своего сострадания и в знак 
окончания рабства. В какой-то степени суббота отменяет проклятие тяжкого труда, 
данного человечеству за грех (Бытие 3:17-19). Суббота даёт нам безграничную надежду на 
полную отмену этого проклятия в будущем веке. 

Суббота, время освободить христиан 

Иисус не только исполнил функцию ветхозаветной субботы, когда отпускал несчастных 
на свободу. Это было также предвосхищение того дня в Новом Завете, когда произойдёт 
великое освобождение. Суббота была днём освобождения. Не думаю, что в эру благодати 
суббота должна означать что-то меньшее. Как это было бы уместно, если бы церковь 
несла служение освобождения, особенно по воскресеньям. 

В некоторых христианских традициях на богослужении по-прежнему можно услышать 
призыв принять Христа, получить исцеление и освобождение от рабства, включая 
сатанинское давление. Это один из способов предложить освобождение тем, кто уже к 
этому готов. 



У купальни в Вифезде Иисус спросил больного: «Хочешь ли быть здоров?» (Иоанна 5:6). 
И это по-прежнему закономерный вопрос, если помнить, что готовность человека – не 
единственное условие для исцеления. Бог по-прежнему учит через болезни (2 Коринфянам 
12:8,9). 

«Хочешь ли быть свободным?» - так может звучать вопрос в свете того дара, который 
предлагает нам Суббота. Какова природа вашей несвободы? Она физическая, духовная, 
эмоциональная или психическая? Что порабощает вас? Это зависимость, или 
идолопоклонство? 

Чем дольше я изучаю Субботу и её важность для Божьего народа сегодня, тем больше я 
убеждаюсь, что служения поклонения предлагают людям широкую возможность 
освободиться от самых разных форм порабощения. 

В области церковного служения субботний отдых зачастую означает переход от 
выживания к процветанию. 

 

Субботнее освобождение 

Оглядываясь на своё служение пастором поместной церкви, я должен признаться, что не 
всегда относился к богослужениям как к возможности освобождать людей от тех оков, 
которые держат их в рабстве в наше время. Моё познание Субботы оставалось 
индивидуальным, я не делал его обязательным для других. Однако для людей не было 
секретом, что я сам еженедельно применял принципы субботы и рассказывал о них всем 
вокруг. Я не могу на основании своего опыта говорить о том, какое облегчение приносит 
ежедневный субботний отдых для бизнесменов, офисных работников и рабочих на заводе. 
Однако я могу с уверенностью говорить о том, что в области церковного служения 
субботний отдых зачастую означает переход от выживания к процветанию. 

 Служители – такие же люди, как и все остальные, если не сказать больше. Божий призыв 
в их жизни не лишает их личных проблем. Как все люди, пасторы болеют простудой и 
гриппом. Их машины тоже ломаются и крыши протекают. Точно так же, пасторы могут 
иметь финансовые трудности. Даже ДП, дети пастора, могут наравне с детьми дьяконов 
проходить через периоды бунта. Кроме того, в их жизни есть специфические трудности, 
связанные со служением. 

Главная забота пастора – это, чаще всего, крайняя сложность той задачи, к которой он был 
призван. Серьёзная природа пасторской работы может легко превратиться в 
эмоциональное бремя. Врачам приходится принимать решения, связанные с вопросом 
жизни и смерти, зато служителям приходится давать людям руководство, ведущее в жизнь 
вечную. Он призван нести мир людям во многих сложных ситуациях: родителям, 
потерявшим ребёнка, поссорившимся членам церковного совета, неблагополучным 
семьям, грешникам, ищущим покаяния, и вечным скитальцам по церквям, - и это только 
несколько случаев. Пастор Джон Лавендер говорит, что для него самый трудный аспект 
пасторства – это необходимость «переключать скорости»: 



Скажем, перед вами труднейшая задача: с похорон, на которых молодая чета прощалась со своим 
ребёнком, ехать на встречу с юной парой, которая только готовится вступить в брак и полна 
радости и восторга. В обеих ситуациях надо быть «настоящим». Необходимость быть 
одновременно лидером и человеком, который остаётся наедине с Богом, очень утомляет и 
эмоционально истощает пастора.49 

Видное положение пастора также делает его объектом критики. На одной встрече 
церковных лидеров темой обсуждения стала манера пастора одеваться по воскресеньям на 
проповедь. Как у многих моих коллег, за последние двадцать пять лет мой воскресный 
гардероб сильно изменился. Многие годы я носил костюмы, и только по определённым 
летним дням мог позволить себе надеть лёгкий пиджак спортивного покроя. К концу века 
я уже надевал строгие брюки и выглаженную рубашку с галстуком или без, но уже 
никаких спортивных пиджаков. Один лидер предложил мне одеваться ещё менее строго, 
но другой, сидящий рядом ним, резко возразил: «Ни в коем случае! По воскресеньям он 
всегда должен быть одет в костюм!» Я посмеялся, представив себе, как бы я выглядел, 
если бы попытался угодить обоим: строгий пиджак и галстук поверх футболки и шорт! 

Но есть и более серьёзные вопросы: сколько пастору платить, должна ли семья пастора 
жить при церкви, или иметь свой собственный дом; какой ему предоставлять отпуск и 
сколько выходных, должен ли пастор быть евангелистом, пастырем, учителем или 
администратором? Недавно один пастор рассказал мне, что лидер в его церкви 
покритиковал его за использование иллюстраций, связанных со спортом. Хотя многие из 
прихожан любят спорт и много знают о спортсменах, другие при одном упоминании о 
спорте отключаются и перестают слушать. Пока на церковной парковке кипят страсти и 
обсуждаются подобные вопросы, пастор с женой думают: «Не повредит ли весь этот шум 
нашим детям, и не отвратит ли их от церкви и от Бога?» 

Прибавьте к этому неизмеряемую природу пасторской работы. Такие измеряемые вещи, 
как люди, здания и деньги, вовсе необязательно являются доказательством верного 
служения. Хотя видимые результаты, конечно, ободряют, по ним не всегда можно судить 
о характере или ценности служителя. Иисус говорил Своим ученикам: «Ибо в этом случае 
справедливо изречение: один сеет, а другой жнёт. Я послал вас жать то, над чем вы не 
трудились; другие трудились, а вы вошли в труд их» (Иоанна 4:37-38). 

Некоторые пасторы терпеливо возделывают духовную целину долгие годы, лишь для 
того, чтобы другие пожали плоды. Если пастор не обретёт «мир Божий, который превыше 
всякого ума» (Филиппийцам 4:7), то Божий призыв к служению будет казаться ему 
камнем на шее. Бог не хочет этого. Перегорание или срыв вовсе не обязательны. Пасторы 
могут избежать порабощения служению, не оставляя самого служения. 

Освобождение от несвободы в служении 

Служители должны признать очевидный факт: даже Бог отдыхал от Своего труда (Бытие 
2:2). Если отдыхал даже милосердный Творец, из этого следует, что Он даст отдых и 
Своим творениям. Истина в том, что Он не просто даёт, Он повелевает нам отдыхать 
(Исход 20:8-11). Видя, что Сам Бог отдыхал от Своей работы и заповедал нам отдыхать 
каждую неделю, пастор должен, по меньшей мере, дать себе разрешение на отдых. 



Служители должны чётко понимать, что люди, которым они служат, не являются их 
собственностью. Пётр напоминает пасторам, что они должны «пасти Божье стадо» (1 
Петра 5:2). Собственническая позиция у служителей, в конце концов, приводит к 
одержимости работой. Церкви принадлежат Богу. Если только служители сами не 
причинили пастве лишних бед, проблемы церкви не являются личными проблемами 
служителей. Они должны понимать различие между Богом как хозяином стада и собой 
как его хранителями. Как хранители стада, пасторы терпеливо несут ноши страдающих 
людей (Римлянам 15:1-3), но они не должны делать их своими собственными. 

Пасторы должны также постоянно отдавать свои собственные нужды и пасторские заботы 
Господу. Но до того, как это будет возможно, вместо оков гордости, утверждающей: «Это 
моя церковь!», должно прийти смирение. Смирение – это необходимое условие для того, 
чтобы препоручать свои заботы; поэтому «смиритесь» - это главное повеление 1 Петра 
5:5-7: 

Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же ,подчиняясь друг другу, облекитесь 
смиренномудрием, потому что Бог гордым противится, а смиренным даёт благодать. Итак 
смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесёт вас в своё время. Все заботы ваши возложите на 
Него, ибо Он печётся о вас. 

После обращения к пасторам Пётр повелевает молодым людям смирять себя и возлагать 
свои заботы на Того, Кто заботится о них. Предполагается, что ещё до своего назначения 
на служение пресвитеры или пасторы уже научились препоручать свои заботы. К 
сожалению, большинство современных пасторов знают об этом только понаслышке. 
Прошло много лет и я перенёс много ненужных бед, прежде чем научился «переносить 
сокрушительную тяжесть в другую точку» (по словам покойного Дж. Освальда Cандерса): 

Беспокойство подразумевает «возбуждение разума и сердца под влиянием противоречивых 
эмоций». Но пастырь не должен бояться, что забота о Божьем стаде будет для него слишком 
сложной. Решительным актом разума и воли он может перенести сокрушительную тяжесть своего 
духовного бремени на сильные плечи любящего Бога50. 

Если заботы не препоручать Богу, они будут лишать нас сна. Что ещё серьёзнее, 
беспокойные пасторы, как и беспокойные прихожане, становятся лёгкой добычей для 
рыкающего льва, который нападает на них поодиночке. В контексте препоручения забот, 
апостол Пётр говорит о враге так: «Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш 
диавол ходит как рыкающий лев, ища, кого поглотить» (1 Петра 5:8). 

Как я понимаю, Пётр связывает неспособность препоручать свои заботы Богу с 
уязвимостью для проделок сатаны. Если сатана не может отвлечь Божьих служителей от 
серьёзного отношения к служению, он попытается выманить их при помощи 
беспокойства, что они не смогут нести служение достаточно хорошо. Именно 
беспокойные не могут выдержать львиного рыка. Из-за страха они оказываются в 
уязвимом положении, как жертва льва выпрыгивает из своего укрытия под действием 
паники. И прихожане, и пасторы похожи на пугливую жертву льва. Когда мы не можем 
препоручать свои заботы, последствия могут быть катастрофическими. 

Принцип Субботы – для всех 



Во время своего двадцатипятилетнего служения в церквях я часто слышал от прихожан и 
неверующих людей: «Вы пастор? Ух, ты! Это нелёгкая работа». В то время я не думал, что 
моя работа труднее других. Оглядываясь назад, я лучше вижу радости служения 
поместной церкви. Я также хорошо знаю о сердечной боли, выпадающей на долю тех 
пасторов, о которых я теперь забочусь. Но в нашем обществе есть много трудных 
профессий. Каждый несёт свою ношу. 

Конечно, я больше говорю о служителях, но принцип Субботы относится ко всем. Я имею 
среднее музыкальное образование по классу струнных инструментов. Настраивать 
скрипки первоклассникам – не моя стихия. Преподавание музыки восьмиклассникам тоже 
не удовлетворяет мой музыкальный вкус. Я немного преподавал во время практики, но 
больше в школу не возвращался. Я не завидую нынешним школьным учителям. 

Я уже описывал, как выматывались физическим трудом мои прапрадед и прадед, и как 
отец подорвал своё здоровье, работая на грузовике. Будучи капелланом большой 
корпорации и наблюдая за работой водителей грузовиков, я вижу, что это самая 
неблагодарная работа в нашем обществе. Проводя всю свою жизнь за рулём 
восемнадцатиколёсной фуры, многие из них преждевременно умирают от последствий 
ожирения. Обычно на их похоронах присутствует лишь кучка родственников и друзей 
детства. Необходимость быть неделями в дороге не позволяет им развивать близкие 
отношения и ограничивает их контакты с людьми в родном городе. Водители 
пассажирских автомобилей не любят соседство на дороге с большими автопоездами. «Ты 
едешь слишком медленно; ты мне преграждаешь путь, - убирайся с моей дороги!» Когда 
им нужно остановиться, им говорят: «Вам нельзя здесь парковаться». Однако именно 
водители грузовиков чаще всего останавливаются, чтобы помочь автовладельцу со 
сломанной машиной. И на самом деле, всё, что мы покупаем в магазинах, было 
доставлено грузовиком, даже в тех случаях, когда сначала товар доставил корабль, поезд 
или самолёт. 

Точно также можно сказать, что непросто быть адвокатом или владельцем компании. 
Многие удивлялись, когда я поступил в семинарию, вместо того, чтобы занять место, уже 
обеспеченное мне в семейном бизнесе. Это было не слишком трудно, если принять во 
внимание, что я ощущал Божий призыв и изнутри видел сложности нашего семейного 
бизнеса. Жизнь моего отца была достойной, но нелёгкой. 

Боже, дай мне разум и душевный покой принять то, что я не в силах изменить, 
мужество изменить то, что могу, и мудрость отличить одно от другого. 

(Рейнольд Нибур) 

 

Самая трудная ситуация в жизни, пожалуй, у матери-одиночки, которая каждое утро 
собирает детей в садик или школу. После того, как она приходит домой после долгого 
рабочего дня, для неё главное – дети. Она готовит ужин, помогает им с уроками, стирает и 
купает детей. Жизнь трудна! 



У каждого есть что препоручать. Если мы не научимся отдавать свои заботы Господу, 
рано или поздно мы почувствуем себя так, как будто мы в смертельных объятиях удава, и 
из нас уходит последняя капля жизни. Когда мы сами несём бремя своих забот, мы 
оказываемся в удушающем рабстве. 

Я учусь препоручать свои заботы Богу, Который известен мне как Бог благой и великий, и 
я получаю свободу от многих форм рабства. Большую часть своей жизни я был 
заложником беспокойства; я не могу с ним справиться. Я должен его отпустить. 
Препоручение стало реальностью, когда я начал еженедельно устраивать для себя 
Субботу. Я не смог это сделать во время ежедневного времени с Богом. Мне нужно было 
больше, чем просто ежедневные чтения Библии, чтобы увидеть суть, понять, почему я 
постоянно беспокоился. Мне нужно было время, чтобы препоручить свои заботы, а затем 
оглянуться на свою жизнь, о чём я буду говорить в следующей главе. Когда я начал 
применять принципы Субботы, я понятия не имел, как хорошо вписывается в них 
препоручение. 

Я выписывал в блокнот всё, что меня беспокоило, даже самое незначительное. Личные 
страхи, семейные проблемы, сложности в служении, - я записывал всё. Каждый раз я 
начинал предложение со слов: «Я препоручаю Тебе, Господь, …» Каждый акт 
препоручения – это признание моей неспособности контролировать ситуацию или 
эффективно разрешить какую-то проблему. Препоручение становится облегчением, но это 
не безответственность. Марва Дж. Дон в своей глубокой книге «Полностью соблюсти 
субботу» пишет, что еженедельный субботний отдых приносит облегчение, но это не 
безответственность: 

Может быть, в этот момент вы думаете, что бесполезно откладывать свои заботы на один день. 
Если мы просто будем от них убегать, они вернутся на следующий же день, чтобы снова нас 
мучить. Прежде чем я начала серьёзно относиться к соблюдению Субботы, я тоже думала, что так 
оно и будет. Однако я обнаруживала, что чем больше я наслаждаюсь Субботой, сами привычки 
этого дня дают мне не только отдых (что, кстати, ослабляет напряжение и в последующие дни), но 
и новые перспективы, новые приоритеты и новое ощущение Божьего присутствия, и всё это тоже 
влияет на напряжение – на следующей неделе оно принимает менее угрожающие формы. Суббота 
– это не убегание от проблем, но возможность получить благодать и способность посмотреть им в 
лицо.51 

Препоручение моих забот Богу оказало невероятное положительное влияние на мою 
жизнь. Я могу расслабиться и мыслить яснее. Я могу увидеть различие между моей ролью 
и ролью Бога. В своём дневнике я записываю всё, что я реально могу сделать в тех 
ситуациях, которые я препоручил Господу. Я также записываю в виде молитвы то, что 
может сделать только Бог. Например, я могу утешить человека, попавшего в больницу, - 
посетить его, поговорить, почитать Писание, помолиться, - но я не могу никого исцелить. 
Это дело Бога. Я буду молиться, чтобы Он исцелил этого человека и использовал врачей, 
как Ему угодно, но я не буду притворяться, что могу сделать больше, чем я могу на самом 
деле – я просто Его смиренный служитель. Большая часть нашего беспокойства – 
следствие того, что мы играем в Бога, пытаясь исполнить великую Божью роль, и 
пренебрегая при этом своей скромной ролью. 



Как только мы препоручаем свои заботы, мы становимся способными мыслить 
объективно. Теперь человек может увидеть разницу между тем, что является Божьей 
ответственностью и что – его личной ответственностью. Можно составить список 
возможных действий. Можно также составить список нужд для молитвы или прошения с 
благодарением: «Не заботьтесь ни о чём, но всегда в молитве и прошении с 
благодарением отрывайте свои желания пред Богом, и мир Божий, который превыше 
всякого ума, соблюдёт сердца ваши и помышления ваши по Христе Иисусе» 
(Филиппийцам 4:6-7). 

В конце концов, я начал датировать свои препоручения, а также очевидные ответы на 
молитвы. Кто-то скажет, что это просто молитвенный дневник. Но самое главное было 
начинать со слова «препоручаю», потому что я был рабом своего беспокойства. С годами 
у меня уходит больше времени на перечисление ответов, чем на подробное описание 
своих переживаний. Бог всегда готов ответить на мои нужды, когда я готов отдать их Ему. 

Препоручение своих забот позволило мне относиться к себе немного менее серьёзно. 
Было столько моментов, когда мне было смешно, что я так переживал о чём-то, в то время 
как это была всего лишь тень реальной угрозы. Об этом хорошо сказал Марк Твен: «В 
своей жизни я пострадал от множества бед, и некоторые из них даже произошли на самом 
деле». 

Отражение покоя 

Мой прапрадедушка Виктор умер банкротом, но благословенным. О нём говорили, что он 
был спокойным человеком, который обрёл мир с Богом и с людьми. Никому не 
приходилось говорить: «Упокой Господь душу его», потому что он уже нашёл покой. 

Матильда пережила Виктора на тридцать два года, но она так и не вышла замуж. Я часто 
посещал своих бабушку и дедушку в школьные каникулы, и иногда с ними была и 
Матильда. Она была высокой, хрупкой и стройной. Из-за шведского акцента и 
надтреснутого старческого голоса её было почти невозможно понять. Скорее всего, она 
всё равно говорила наполовину по-шведски. Но я хорошо помню, что, часами сидя в 
своём кресле-качалке, она была отражением покоя. Она выросла в нищете и без отца, за 
брак с Виктором её отвергли родные, она пересекла Атлантический океан в надежде на 
лучшую жизнь в новом мире, занималась заготовкой леса и фермерством, вырастила 
восьмерых детей, пережила банкротство, смерть Виктора и тридцать два года вдовства – 
такой была её жизнь, все девяносто три года. Но каким-то образом она смогла 
препоручить всё это Богу и стать отражением Его покоя. 

Молитва 

Господь, я отдаю Тебе свои многочисленные заботы, зная, что Ты заботишься обо мне, и 
можешь понести моё бремя дальше, чем я сам. Я верю, что Ты сделаешь в моей жизни и 
через меня то, что можешь сделать только Ты, и я прошу, чтобы Ты показал мне мою 
роль, что я могу сделать. Я молюсь об этом во имя Иисуса и ради Его славы. Аминь. 

Вопросы для размышления 



1. Бывало ли у меня такое, что я беспокойством доводил себя до физического, 
эмоционального или психического срыва? 

2. Нужно ли мне освобождение от какой-либо формы порабощения? 

3. Нужно ли мне прямо сейчас начать препоручать свои заботы? 

4. Могу ли я видеть различие между моей ролью и ролью Бога в том, что меня 
беспокоит? 

5. Когда и где будет моя первая (или следующая) Суббота, когда я смогу препоручать 
свои заботы Богу? 

 

Практическое упражнение на препоручение см. в приложении А, часть 1 



 

ГЛАВА ВОСЬМАЯ 

Субботний покой: 

Время пересмотреть свою жизнь 
Испытай меня, Боже, и узнай сердце моё; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на 
опасном ли я пути, и направь меня на путь вечный. 

(Псалом 138:23-24) 

Когда я был молод, я решил изменить мир. Когда я повзрослел, я понял, что это было слишком 
амбициозно, поэтому я решил изменить свою страну. Но и это, как я понял, повзрослев, было 
слишком амбициозно, поэтому я решил изменить свой город. Когда я увидел, что даже этого не 
могу сделать, я попытался изменить свою семью. Теперь я уже старик, и я знаю, что должен был 
начать с себя. Если бы я начал с себя, может быть, я смог бы изменить и свою семью, город или 
даже страну – и кто знает, может, даже и целый мир! 

(Слова старого хасидского раввина на смертном одре)52 

Чем дольше я живу, тем труднее мне смотреть в зеркало, поэтому я трачу на это всё 
меньше времени. Дело не в том, что в прошлые годы я был очарован своим отражением в 
зеркале. Просто сейчас у меня есть седина и морщины, которые напоминают, что моё 
земное время заканчивается. Времени осталось мало, а сделать нужно ещё много. 

Есть более важные вещи, чем глазеть в зеркало, на которые я могу тратить время. Зеркала 
нужны для фотомоделей, актёров и актрис. Я же гляну пару раз утром, и занимаюсь 
своими делами. Я просто не так озабочен своей внешностью. Кроме того, если у меня 
растреплются  волосы, жена мне обязательно об этом скажет. 

Честно говоря, мне не слишком приятно смотреть в зеркало. Но я должен признать, что 
иногда важно посмотреть в зеркало повнимательнее. Зеркала не лгут! Чем дольше я 
избегаю зеркал, тем легче мне лгать самому себе. Я могу решить, что я не такой, какой я 
есть в реальности. На самом деле, мне нужно нечто большее, чем беглый взгляд в зеркало 
в плохо освещённой комнате. Мне нужно изучить свой образ в зеркале, пока я не 
признаю: «Да, а из головы-то у меня седые волосы растут. Ага, а эти штуки под глазами – 
это морщины. Ух ты! Когда это моя талия начала свисать складками?» 

Послание Иакова уподобляет Божье Слово зеркалу, и рекомендует смотреть в него 
почаще: 

Посему, отложив всякую нечистоту и остаток злобы, в кротости примите насаждаемое слово, 
могущее спасти ваши души. Будьте же исполнители слова, а не слышатели только, обманывающие 
самих себя. Ибо, кто слушает слово и не исполняет, тот подобен человеку, рассматривающему 
природные черты лица своего в зеркале: он посмотрел на себя, отошёл и тотчас забыл, каков он. 
Но кто вникнет в закон совершенный, закон свободы, и пребудет в нём, тот, будучи не слушателем 
забывчивым, но исполнителем дела, блажен будет в своём действовании. 



(Иакова 1:21-25)  

Чтобы рассматривать себя в зеркале Божьего Слова, нужна смелость. Фарисеям было 
легче искать, в чём неправы другие, чем смотреть в Божье Слово и думать о себе. Поэтому 
им пришлось услышать от Иисуса суровые слова: «Как скажешь брату твоему: «Дай, я 
выну сучок из глаза твоего», а вот, в твоём глазу бревно? Лицемер! Вынь прежде бревно 
из твоего глаза, и тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата твоего» (Матфея 7:4-5). 
Он также говорил: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что очищаете внешность 
чаши и блюда, между тем как внутри они полны хищения и неправды. Фарисей слепой! 
Очисти прежде внутренность чаши и блюда, чтобы чиста была и внешность их» (Матфея 
23:25-26). 

На самом деле, чтобы посмотреть в зеркало Божьего Слова, нужна не только смелость, - 
нужно смирение. Недавно мне дали одну замечательную статью о смирении, написанную 
Уильямом П. Фарли. Фарли называет смирение непреложной добродетелью. Смирение 
позволяет другим добродетелям укорениться и расти. 

Смирение – это не самоуничижение или неуверенность в себе. Это, скорее, способность видеть 
себя Божьими глазами. Смиренный человек всё больше и больше видит, что он «несчастен, и 
жалок, и нищ, и слеп, и наг» (Откровение 3:17). Есть какая-то ирония в том, что именно такое 
смирение закладывает фундамент для удовлетворённости и здоровой самооценки. 

И напротив, гордыня – это духовная слепота. К сожалению, гордыня – это ещё и грех, к которому 
мы наиболее слепы. Гордыня устраивает нам бесовскую ловушку, заставляя нас гоняться за 
собственным духовным хвостом. Я не мог увидеть свою гордыню, потому что был ею наполнен. 
Гордыня – это духовная завеса, не позволяющая нам увидеть истину о самих себе. 

Исайя 66:2 утверждает: «А вот на кого Я призрю: на смиренного и сокрушённого духом и на 
трепещущего пред словом Моим». Здесь видна важная прогрессия. Смирение всегда 
преображается в нечто ещё более прекрасное; это источник всех других добродетелей. В этом 
стихе мы видим, как смирение ведёт к истинному сокрушению, а затем становится ещё глубже и 
превращается в трепет перед Божьим Словом. Оно делает нас чуткими к Писанию, давая нам 
побуждение и способность слышать.53 

Стоит повторить его определение смирения: смирение – это «способность видеть себя 
Божьими глазами». Я должен спросить себя: что видит Бог, когда смотрит на меня? 
Что видит Бог без зеркала? Я должен попросить Бога показать мне, каков я в Его глазах. 
Только с готовностью смирившись, я осмелюсь попросить Бога показать мне, что Он 
видит в моей жизни. 

Учитель и консультант Ларри Крабб считает, что взгляд внутрь себя является 
обязательным условием истинной духовной свободы и роста. Он также напоминает нам, 
что такой рост будет дорого нам стоить: 

В Своём укоре фарисеям наш Господь провозгласил принцип, которым мы должны 
руководствоваться во всех своих попытках измениться и стать такими, какими Бог хочет нас 
видеть. Он ясно сказал, что не должно быть места притворству. Мы должны осознать, что 
происходит за крашеным фасадом нашей жизни. Похоже, Он учит, что мы не сможем расти, если 
не увидим полностью, какие мы есть. Честно взглянуть на те части нашего бытия, которые мы 
склонны отрицать, - очень больно, настолько больно, что здесь можно даже прибегнуть к аналогии 



со смертью. Но изменяться в соответствии с учением Христа – значит прежде увидеть всё то, что 
мы предпочитаем отрицать. Подлинное изменение требует взгляда внутрь себя.54 

Бог приглашает нас посмотреть на себя так, как смотрит Он, даже если это будет больно. 
Библейские персонажи, такие как Давид, с готовностью просили Бога исследовать их. 
Иеремия призвал к самоисследованию весь народ. «Испытай меня, Боже, и узнай сердце 
моё; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на опасном ли я пути, и направь 
меня на путь вечный» (Псалом 138:23-24). «Испытаем и исследуем пути свои, и обратимся 
к Господу» (Плач Иеремии 3:40). 

Писание подразумевает, что я нуждаюсь в некоей «операции души» при помощи Божьего 
Слова: «Ибо слово Божие живо и действенно и острее всякого меча обоюдоострого: оно 
проникает до разделения души и духа, составов и мозгов, и судит помышления и 
намерения сердечные» (Евреям 4:12). 

Субботний покой, время пересмотреть свою жизнь 

В седьмой главе я описывал физический срыв, который я испытал в возрасте тридцати 
лет. Обязательный постельный режим заставил меня признать, что если я не научусь 
отдыхать, мой ритм работы и моё беспокойство меня убьют. Когда я стал практиковать 
субботний отдых, я начал каждую неделю отдавать свои заботы Господу. Препоручение 
забот естественным образом привело к тому, что я стал пересматривать свою жизнь пред 
Господом. Я начал спрашивать себя: Не создают ли мои мышление и поведение 
дополнительных проблем, которые крадут у меня радость и силы? Нет ли у меня 
дисфункций, которые кажутся мне совершенно нормальными, но которые огорчают и 
угашают Святого Духа (1 Фессалоникийцам 5:19, Ефесянам 4:30)?  

Когда я начал пересматривать свою жизнь, на поверхность всплыли мысли, которые я 
привык подавлять. Возможно, если бы я не прошёл через физический и эмоциональный 
срыв, я бы так и не решился посмотреть им в глаза. Из меня утекали силы, как вода из 
дырявого ведра. Я должен был признать, что я эмоционально нездоров. Я был беспокоен и 
загнан. Когда я увидел свою загнанность, я решился на процесс переоценки, похожий на 
тот, что описан в книге Питера Скаццеро в его книге «Эмоционально здоровая церковь»: 

Я передал лидерам нашей церкви страстное желание каждый год становиться больше, лучше и 
сильнее. Темп был взят немыслимый, почти как у моего отца. Я объяснял его тем, что у Божьего 
царства появляется много возможностей расти. На самом деле, я стремился найти свою ценность и 
значимость в церкви, а не во Христе. В этом процессе я шёл по головам самых близких людей – 
почти как мой отец.55 

Как и Скаццеро, я пришёл к заключению, что моя загнанность стала результатом 
поведения, которое я усвоил в своей семье. Мой дом был, скорее всего, очень похож на 
дом Питера. 

Я отпрыск династии трудоголиков. Мой дедушка сидел за рулём бульдозера даже в 
возрасте семидесяти восьми лет, когда его тело съедал рак. Когда он был слишком болен, 
чтобы работать подрядчиком в дорожном строительстве, он залез на бульдозер, чтобы 
сдвигать кучи земли вокруг своего участка, и это продолжалось, пока его не одолел рак. 
Мой отец занимался грузоперевозками до самой своей смерти в возрасте восьмидесяти 



пяти лет. В течение последних нескольких лет он должен был принимать кислородное 
лечение от лёгочного фиброза, той же самой болезни, от которой умер Билл Брайт, 
основатель «Кэмпус Крусейд фо Крайст». Однако отец отвечал: «Если буду я на 
кислороде, я должен оставаться дома, а если я и останусь дома, я не буду сидеть на 
кислороде». В конце концов, он понёс кислородный баллон на работу, но это 
продолжалось лишь до того момента, когда люди увидели, как он задыхается на верхней 
ступеньке лестницы, ведущей в его офис. 

Я не виню ни своего деда, ни своего отца за то, как они реагировали на жизненные 
ситуации. Оба они вкусили глубокую нищету Великой Депрессии. Они загнали себя 
работой для того, чтобы я не был вынужден есть фасоль и крекеры трижды в день. Но в 
моей жизни настал день, когда я должен был найти лучший путь для себя и своей семьи. 

Я верю, что когда речь заходит об оценке поведения и установок, унаследованных от 
родителей и дедов, о том, чтобы увидеть, что сохранить, а от чего отказаться, нужны 
духовное различение и смелость от Духа Святого. У нас есть склонность продолжать 
поступать так, как если бы наши семьи были примерными и не подлежали анализу. Или 
бывает другая крайность – мы так презираем свои дисфункциональные семьи, что 
безжалостно отвергаем все, что с ними связано. Истина в том, что мы все можем 
улучшить своё наследие, и мудрые родители будут гордиться нами, если это нам удастся. 

Я благодарю Бога за свою семью и дом, в котором я вырос. Я также благодарю Бога за 
путешествие, через которое Он провёл меня, чтобы открыть для себя субботний покой как 
способ во всём разобраться и передать следующему поколению то, что было хорошо. Я 
также должен быть благодарен Богу за то, что в этом путешествии я не один, этот путь 
прошли предо мной другие.  «Только когда я решил серьёзно изучить историю своей 
семьи и оценить её в свете евангельских ценностей, я смог сойти с бешеного пути работы 
и производства. Вместо этого, я постепенно учусь следовать за Ним в субботнем покое, 
удовлетворении, радости и мире (Римлянам 14:17), молитве и размышлении».56 

Пересмотр своей жизни можно сравнить с очисткой луковицы. Возможно, вы думаете: с 
чего же начать? Процесс пересмотра обычно у всех начинается по-разному. Святой Дух 
может показать вам какой-то отрывок из Писания, который давно не даёт вам покоя. 

Субботний покой – это время, которое мы уделяем тому, чтобы целенаправленно 
поразмышлять над каким-то стихом или отрывком Писания, имея при этом в виду свою 
собственную жизнь. Это может быть отрывок, прочитанный в церкви, в проповедь, 
которую вы услышали по радио, или в разговоре друзей. Вы отмахивались от Святого 
Духа, Который стучал в ваше сердце через этот отрывок. Но вы говорили: «Потом». 
Субботний покой – это ваше свидание с Богом, время, когда вы уже не уклоняетесь от Его 
призывов. Это время вам очень нужно, если вы хотите всерьёз развивать отношения с 
Богом. 

Более систематический подход к пересмотру своей жизни в свете Божьего Слова состоит в 
том, чтобы исследовать разные грани своей личности. 

Пересмотрите свою жизнь через исследование своих поступков 



Есть несколько способов пересмотреть свою жизнь в свете Писания. Поскольку поведение 
гораздо легче увидеть, чем мысли или чувства, хорошо начать с него. Наши действия 
могут оценить другие люди, и они могут оказать нам большую помощь в этом процессе. В 
Галатам 5:19-21 перечисляются дела плоти, которыми могут измеряться наши действия. 
Килограмм плоти верующего способен на такие же отклонения, что и килограмм плоти 
неверующего: 

Дела плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, нечистота, непотребство, идолослужение, 
волшебство, вражда, ссоры, зависть, гнев, распри, разногласия, соблазны, ереси, ненависть, 
убийства, пьянство, бесчинство и тому подобное. Предваряю вас, как и прежде предварял, что 
поступающие так Царства Божия не наследуют. 

(Галатам 5:19-21) 

Каждый из нас должен испытывать свои собственные действия. Тогда он сможет 
гордиться собой, не сравнивая себя с кем-то ещё (Галатам 6:4). 

Пересмотрите свою жизнь через исследование своей речи 

Никакое гнилое слово да не исходит из уст ваших, а только доброе для назидания в вере, дабы оно 
доставляло благодать слушающим. 

(Ефесянам 4:29) 

Речь занимает почти такое же место в оценке нашей жизни, что и поведение. Слово Божье 
много говорит о словах, которые исходят из наших уст. Здесь снова в спор вступает 
Иаков, на этот раз с одним из самых объёмных увещеваний относительно языка: 

И язык – огонь, прикраса неправды; язык в таком положении находится между членами нашими, 
что оскверняет всё тело и воспаляет круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны. Ибо всякое 
естество зверей и птиц, пресмыкающихся и морских животных укрощается и укрощено естеством 
человеческим, а язык укротить никто из людей не может: это – неудержимое зло; он исполнен 
смертоносного яда. 

(Иакова 3:6-8) 

Псалмы и Притчи показывают резкий контраст между речью мудрых и речью глупых, 
речью праведных и речью нечестивых; они подкрепляют истину, что слова отражают наш 
характер. «Уста праведника изрекают премудрость, и язык его произносит правду» 
(Псалом 36:30). «Иной пустослов уязвляет как мечом, а язык мудрых – врачует» (Притчи 
12:18). «Язык мудрых сообщает добрые знания, а уста глупых изрыгают глупость» 
(Притчи 15:2). 

Слова, которые мы произносим, это не только звуки и слоги. Слова, которые мы 
произносим, обнажают глубины нашего сердца. Иисус сказал: «От избытка сердца 
говорят уста» (Матфея 12:34). Самый лёгкий способ узнать, что таится в глубоких и 
тёмных ущельях нашего сердца, – это внимательно прислушаться к нашим словам. Нам 
нужно спросить себя и других людей, не говорим ли мы по-разному в церкви и дома, или 
на курсах игры в гольф. Жёны и дети с готовностью нам в этом помогут, если мы 
осмелимся спросить их: «Последователен ли я?» 



Послание Иакова даёт и такое предупреждение о языке: «Им [языком] благословляем Бога 
и Отца, и им проклинаем человеков, сотворённых по подобию Божию. Из тех же уст 
исходит благословение и проклятие: не должно, братия мои, сему так быть» (Иакова 3:9-
10). 

Недавно я был уличён в том, что непоследовательно использую слова. Нет, я не ругался. 
Моей слабостью были не совсем благопристойные анекдоты. Мы поехали на 
четырёхдневную рыбалку в Канаду, и мои друзья рассказывали одну глупую историю за 
другой. Ради смеха я тоже внёс свой вклад в это безвкусное веселье. 

Когда я приехал домой и вошёл в свой субботний покой, я был обличён в своей 
ужасающей непоследовательности. Я проявлял инициативу в молитве, несколько раз 
делился Писанием, а в другие моменты рассказывал истории с чувственным подтекстом. 
Я смирился и попросил прощения у нескольких своих друзей-рыбаков. Ещё более 
болезненным было время, которое я провёл пред Богом, размышляя о том, что же было в 
моём сердце. Почему такие истории кажутся мне смешными? Может быть, это 
просто лёгкий способ заполучить чьё-то внимание? Или тут проявляется мой мужской 
шовинизм? Могу ли я просто списать это на счёт чувственной культуры, которая 
процветает на извращении того, что Бог задумал как священное удовольствие мужа и 
жены (Евреям 13:4)? 

Мои слова показали, что во мне осталось ещё много плотских понятий. Решение состоит 
не в том, чтобы следить за своей речью. Я должен хранить своё сердце. Словами 
Соломона, «больше всего хранимого храни сердце твоё, ибо из него источники жизни» 
(Притчи 4:23). Я начал внимательнее прислушиваться к себе, осознавая, что мои слова 
отражают сущность моего бытия.  

Пересмотрите свою жизнь через исследование своих установок 

Свои установки тоже нужно оценивать. Установки могут быть негативными, - например, 
эгоизм и высокомерие, - или позитивными, - например, смирение или сострадание к 
людям. Эти контрастные установки очень ярко видны в известном увещевании, 
призывающем верующих усваивать установки нашего Господа: 

Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, но по смиренномудрию почитайте один 
другого высшим себя. Не о себе только каждый заботься, но каждый и о других. Ибо в вас должны 
быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе: Он, будучи образом Божьим, не почитал 
хищением быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись 
подобным человекам и по виду став как человек. 

(Филиппийцам 2:3-7). 

Можно считать, что правильные действия исходят из праведных установок. Плод Духа, 
описанный в пятой главе послания Галатам, имеет отношение скорее к установкам, чем к 
действиям, и это означает, что если наши установки верны, за этим последуют 
правильные действия: «Плод же Духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, 
милосердие, вера, кротость, воздержание. На таковых нет закона» (Галатам 5:22-25).  



Правильные установки крайне важны, когда речь идёт о жертвенности Господу. Павел 
призывает к тому, чтобы наши финансовые пожертвования сопровождались готовностью 
и радостью: «Ибо, если есть усердие [англ. «готовность». – Прим. перев.], то оно 
принимается смотря по тому, кто что имеет, а не по тому, чего не имеет» (2 Коринфянам 
8:12). «Каждый уделяй по расположению сердца, не с огорчением и не с принуждением; 
ибо доброхотно дающего любит Бог» (2 Коринфянам 9:7). 

Пересмотрите свою жизнь через исследование своих эмоций 

Остаётся ещё один критерий, по которому можно оценить духовное здоровье. Бог создал 
людей и дал им широкий спектр эмоций. Эмоции – это окно в жизнь человека. Нил 
Андерсон объясняет это так: «Я верю, что Бог задумал нас так, чтобы мы могли в каждую 
минуту своей жизни увидеть, соответствует ли наша система ценностей Божьей истине. 
Бог установил систему обратной связи, которая привлекает наше внимание, чтобы мы 
могли оценить справедливость своих целей. Эта система – наши эмоции».57 

Одна из самых распространённых эмоций – это гнев. Гнев может быть основан на правом 
деле, как, например, гнев Иисуса на торговцев и меновщиков, которые превратили храм в 
базар и лишили язычников возможности приближаться к Богу в молитве: «И учил их, 
говоря: не написано ли: дом Мой домом молитвы наречётся для всех народов? А вы 
сделали его вертепом разбойников» (Марка 22:17).  

В противоположность такому гневу, бывает гнев, вызванный нашей собственной 
неадекватностью, как в случае с Каином, который убил своего брата Авеля (Бытие 4:1-15). 
Или недостатком доверия, как в случае Моисея, который дважды ударил по скале, тогда 
как ему было сказано лишь произнести слово: 

И собрали Моисей и Аарон народ к скале, и сказал он им: послушайте, непокорные, разве нам из 
этой скалы извести для вас воду? И поднял Моисей руку свою и ударил в скалу жезлом своим 
дважды, и потекло много воды, и пило общество и скот его. И сказал Господь Моисею и Аарону: 
За то, что вы не поверили Мне, чтоб явить святость Мою пред очами сынов Израилевых, не 
введёте вы народа сего в землю, которую Я даю ему. 

(Числа 20:10-12) 

У Моисея была склонность брать всё в свои руки. В молодости он, в импульсивном 
протесте против жестокого обращения с рабами в Египте, убил египтянина. В ответ на 
празднество израильтян он разбил скрижали, на которых только что были высечены 
десять заповедей. Я не спешу с выводами, но, возможно, он не исключил бы себя из числа 
людей, вошедших в Обетованную землю, если бы вовремя увидел, что его гневливость 
уходит корнями в недостаток доверия Богу, недостаток веры в то, что Он совершит Свою 
волю в Своём народе. 

Я очень хорошо понимаю приступы гнева Моисея. Я сам много раз гневался на людей в 
разных церквях за то, что они принимали благодать, но сами не давали её людям, за 
двойные стандарты, апатию и много что ещё. Оглядываясь назад, я вижу, что Бог хотел, 
чтобы я доверял эти свои разочарования Ему. Когда я доверял Ему, Он посылал 
удивительные проявления. Когда же я брал всё в свои руки, я лишь усиливал проблемы, 
становясь худшим врагом самому себе. 



Я также могу понять тех, у кого недостаток доверия приводит к беспокойству. 
Беспокойство и страх – это очень распространённые эмоции, которые подрывают нашу 
способность исполнять самые простые задачи. Тем, чей страх коренится в слабой вере, 
Иисус говорит чудесные слова: 

Итак, не заботьтесь и не говорите: Что нам есть? Или что пить? Или во что одеться? Потому что 
всего этого ищут язычники, и потому что Отец ваш Небесный знает, что вы имеете нужду во всём 
этом. Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и всё это приложится вам. Итак, не 
заботьтесь о завтрашнем дне, ибо завтрашний сам будет заботиться о своём: довольно для каждого 
дня своей заботы. 

(Матфея 6:31-34) 

Ещё одна эмоция, которая зачастую коренится в недостатке доверия, это зависть. Я 
помню, что довольно часто чувствовал зависть к пасторам, чей успех в служении был 
значительно больше моего. Их церкви, их бюджеты и здания были больше моих. Проходя 
по зданию какой-либо церкви, я ощущал, как во мне поднимается зависть. Когда я ввёл 
практику субботнего покоя, я начал прорабатывать то, что во мне происходило, когда я 
попадал в эти прекрасные церковные владения. Размышления над своими эмоциями в 
тишине и покое пред Господом привели меня к тому, что я взял на себя ответственность и 
признал, что не доверяю Божьему плану на мою жизнь. 

Многие негативные эмоции проистекают из недостатка доверия Богу. Мы ставим под 
сомнение Божью благость или Его способность сделать что-то для нас. Каждый из нас 
должен проработать свои эмоции пред Господом. Никто не может сделать этого за нас. 
Если мы этого не сделаем, мы останемся уязвимыми для хитрых уловок сатаны. 
«Гневаясь, не согрешайте: солнце да не зайдёт во гневе вашем; и не давайте места 
диаволу» (Ефесянам 4:26-27). «Наблюдайте, чтобы кто не лишился благодати Божией; 
чтобы какой горький корень, возникнув, не причинил вреда, и чтобы им не осквернились 
многие» (Евреям 12:15). 

Наверное, это больше похоже на труд, чем на отдых, - и это так и есть! Именно такой труд 
ведёт нас к отдыху. Недавно я записался на сеанс к мануальному терапевту. Боли в спине 
и закрепощённость мышц шеи в конце концов привели меня к тому, что я обратился за 
помощью. После горячих компрессов и осмотра доктор прописал мне массаж. Через 
несколько минут в кабинет вошёл специалист по массажу. Это была хрупкая женщина, 
ростом чуть больше полутора метров, весом, наверное, не больше 47 килограмм. Я тут же 
заявил, что однажды на отдыхе мне делали массаж, и мне он очень понравился. Она 
сообщила мне, что, скорее всего, это был расслабляющий массаж, предназначенный для 
того, чтобы доставить мне приятные ощущения во время самого массажа. Мне же 
предстояло пройти глубокий массаж мышц, предназначенный для того, чтобы я 
почувствовал себя хорошо впоследствии. Она была права в одном: во время массажа 
приятных ощущений не было. Мне было больно! Когда она спросила, не слишком ли это 
много для меня, я промычал: «Нет, всё в порядке». Моё мужское начало не позволяло мне 
заорать: «Хватит!» Но во время массажа я думал о том, насколько сильными должны быть 
пытки, чтобы я выдал своим палачам то, что им нужно. Она также была права в том, что 
впоследствии мне будет хорошо. Я испытал определённое облегчение. Даже хотя спина 



всё ещё болела от массажа, мне уже было легче. Помощь, которую я получил, не была 
косметической; она была реальной, длительной и основательной. 

Всякое наказание в настоящее время кажется не радостью, а печалью; но после 
наученным через него доставляет мирный плод праведности. 

(Евреям 12:11) 
 

Я рекомендую провести тщательный пересмотр своей жизни, даже если это будет больно. 
Результат того стоит. Он не будет временным или косметическим. Это глубокая терапия. 
Для пересмотра своей жизни вам потребуются смелость и смирение. Это работа, которая 
принесёт глубокое облегчение и настоящий покой. Я рекомендую тщательный пересмотр, 
даже если для проработки своих действий, слов, установок и эмоций потребуются месяцы 
еженедельных субботних занятий. 

Субботний покой имеет огромную ценность для всех верующих, но особенно важно 
делать пересмотр своей жизни перед Богом пасторам и лидерам церквей. Питер Скаццеро 
объясняет нам, почему это так: «Не проделав работы по пониманию своих собственных 
эмоций и действий, а также их влияния на других людей, вряд ли возможно глубоко 
проникнуть в чужой жизненный опыт. Как можно войти в чей-то мир, если вы ещё не 
вошли в свой собственный?»58 

Недавно мой пастор привёл в своей проповеди иллюстрацию, которая уподобляет 
пересмотр своей жизни в свете Божьего слова рассматриванию ковра в специальном 
чёрном свете. Эту иллюстрацию прислал в «Причинг тудэй» («Современная проповедь») 
Стивен Кингсли из Крегмонта, штат Айдахо: 

В нашем семейном бизнесе по чистке ковров мы предлагаем особую услугу – очистку ковров от 
запаха испражнений домашних животных.  Чтобы показать нашим потенциальным клиентам, как 
они нуждаются в этой услуге, я затемняю комнату и потом включаю мощный чёрный свет. 
Черный свет заставляет пятна от мочи ярко светиться. 

К ужасу домовладельцев, становится видна каждая капля и каждый брызг, не только на ковре, но 
обычно и на стенах, шторах, мебели и даже на абажурах ламп. Один хозяин умолял меня 
выключить этот свет: «Я больше не могу этого видеть. Неважно, сколько это стоит. Пожалуйста, 
почистите это!» Другая женщина сказала: «Я больше никогда не буду чувствовать себя уютно в 
собственном доме». 

Причина их негодования всё время была рядом с ними, но она была невидимой, пока её не выявил 
определённый свет. Было бы жестоко показать клиентам степень их проблемы, а затем сказать: 
«Да, дела ваши плохи», и уйти. Я приносил этот свет, чтобы они остро ощутили свою нужду в 
моих услугах. 

Точно так же, Бог проливает свет Своих заповедей не для того, чтобы внушить нам чувство вины 
и оставить нас как есть. У него есть особая услуга – Он предлагает спасение во Христе Иисусе.59 

Смелый процесс по обнаружению греха в нашей жизни требует ещё одной определённой 
реакции, известной как покаяние. Обнаружить грех и не покаяться – это как подмести пол 
и не наклониться, чтобы собрать мусор в совок и выбросить его вон. Покаяние по 
определению требует перемену мышления касательно греха. Мы с вами должны 



отказаться от греха и сделать всё необходимое для того, чтобы удалить его из своей 
жизни. Без покаяния мы могли бы даже получать удовольствие от пересмотра своей 
жизни, заново проживая грехи прошлого. Покаяние же – это согласие с Божьим мнением о 
грехе: «От греха нужно избавиться». Мне нравится яркое описание покаяния, которое я 
нашёл у Марка Бьюкенена: 

Покаяние – это безжалостный разбор старых способов восприятия и мышления, а затем 
старательное и бдительное строительство новых. 

Другими словами, перемены начинаются со свежего взгляда. Они начинаются с пробуждения 
воображения. Ты упрямо и без извинений отворачиваешься от того, что раньше очаровывало тебя, 
и обращаешься к тому, чего ты раньше избегал. Ты начинаешь видеть то, что видит Бог, и так, как 
Он это видит.60 

Возможно, вы думаете, что пересмотр своей жизни и покаяние в своих грехах перед 
зеркалом Божьего Слова ввергнет вас в глубокое отчаяние. Может быть, вы думаете: да 
Бог выгонит меня из Своего присутствия, если я покаюсь перед Ним во всех своих грехах 
и неудачах. На самом же деле, если вы предстанете пред Ним, сложив с себя свой грех, это 
послужит лучшей прелюдией к Его крепким объятиям. 

Мы с Лоис поддерживаем близкие отношения с одной семьёй. Стив был старшим 
председателем совета в церкви, в которой мы когда-то служили, пока не переменили 
место служения. Нэнси теперь работает семейным психотерапевтом. Она консультирует 
людей, как человек, который однажды испытал Божью любовь и Божьи объятия в момент 
признания своего греха: 

Когда мы видим реальность Божьей любви к нам, для нас становится возможным изливать такую 
же любовь на окружающих. Мощная, безусловная Божья любовь становится нашей любовью – 
чтобы мы могли в ней жить и чтобы мы могли её отдавать. Мы становимся свободными, чтобы 
любить. Эта способность любить других может прийти к нам, когда мы уже не будем бояться 
истины о самих себе. Божья любовь ко мне позволяет мне честно взглянуть на себя. Уверенность в 
том, что ничто не может отделить меня от Его любви, позволяет мне честно смотреть в глаза 
своим недостаткам и несовершенствам.61 

Откровение о бесплатной Божьей благодати даёт нам смелость посмотреть в глаза 
истине о самих себе. Когда мы вступаем на канат познания неприятных истин о себе, 
мы знаем, что внизу есть страховочная сеть, Евангелие Иисуса Христа. 

(Питер Скаццеро)62 
 

Послание Иакова говорит не только о зеркале Божьего слова, но и о Божьей благодати: 
«Приблизьтесь к Богу, и приблизится к вам» (Иакова 4:8). Каждый раз, когда вы 
осмелитесь снять очередной слой с луковицы отрицаемого греха, вас обнимет Бог. Я 
никогда не чувствовал особенной близости с Богом, пока не осмелился посмотреть в 
зеркало Божьего Слова и начал снимать слой за слоем, каждый раз каясь в обнаруженном 
грехе. В противоположность тому, во что я верил, Бог не стал меня мучить; Он обнял меня 
полнотой Своей любви. Его гнев направлен на тех, кто скрывает свой грех и «подавляет 
истину неправдою» (Римлянам 1:18), а не на тех, кто смело приходит к Нему в поисках 
милости. Четвёртая глава послания к Евреям описывает готовность Бога даровать Свою 
милость, зная о нас всё: 



И нет твари, сокровенной от Него, но всё обнажено и открыто перед очами Его: Ему дадим отчёт. 
Итак, имея Первосвященника великого, прошедшего небеса, Иисуса Сына Божия, будем твёрдо 
держаться исповедания нашего. Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не может 
сострадать нам в немощах наших, но Который, подобно нам, искушён во всём, кроме греха. 
Посему да приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 
благодать для благовременной помощи. 

(Евреям 4:13-16) 

Субботний покой – это еженедельные свидания с благодатными объятиями Бога. Вам так 
понравится снимать омертвелые слои старой кожи, что вы не захотите останавливаться. 
Без таких субботних свиданий мы будем жаждать чьего-то принятия, как рахитичные дети 
в биографии Рича Маллинза, написанной Джимом Смитом: 

Говорят, что рахитичные дети «сгрызают со стен штукатурку». Так же и мы, когда мы не 
чувствуем себя любимыми, «сгрызаем со стен принятие». Мы делаем всё, чтобы его заполучить: 
лезем вверх по лестнице успеха, пытаемся шутить, накапливаем богатство, работаем над своей 
фигурой, и т.д. Если мы религиозны, это зачастую превращается в педантичность. Мы будем 
стремиться к совершенству или святости для того, чтобы заработать принятие Бога. Любая 
попытка найти это принятие в чём-либо, кроме Бога, в конце концов, потерпит поражение, и мы 
будем либо отрицать эту боль и попытаемся её проигнорировать, либо лечить её выпивкой или 
таблетками. Но мы должны её понять. Человеческая душа не может вынести нелюбви».63 

Когда я общаюсь с Богом в своём субботнем покое, я снова убеждаюсь в Его неуклонной 
любви ко мне. Когда я пренебрегаю этим «собором вечности», я начинаю вести себя как 
человек, которого не любят. Я ищу внимания у людей и пытаюсь черпать значимость в 
источниках, которые меня разочаруют. Без моментов близости с Господом я веду себя как 
нелюбимый и беспокойный человек. «Испытай меня, Боже, и узнай сердце моё; испытай 
меня и узнай помышления мои; и зри, не на опасном ли я пути, и направь меня на путь 
вечный» (Псалом 138:23-24). 

Молитва 

Господь Бог всемогущий, сегодня я отдаю себя на Твоё рассмотрение, чтобы я мог быть 
Тебе угодным. Есть грехи, о которых я знаю, и есть все остальные грехи, о которых 
знаешь  толькоТы. Я прошу Тебя исследовать каждый уголок и щёлку моего существа и 
удалить всё, что оскорбляет Тебя, ради Тебя Самого. Я каюсь во всех моих грехах и отдаю 
их Тебе, чтобы Ты их очистил. Спасибо Тебе, Господь Иисус, за то, что Ты понёс 
наказание за мои грехи и умер на кресте. Я беру свой крест и следую за Тобой по-новому, 
отказываясь от старого. Я молюсь об этом во имя Иисуса и ради Него. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Регулярно ли я смотрюсь в зеркало Божьего Слова? 
2. Замечаю ли я какие-то семейные черты, которые я получил в наследство и которые 
нужно пересмотреть и изменить? 

3. В какой характерной черте моей жизни мне нужно покаяться? 
4. Ощущал ли я в последнее время нежные Божьи объятия? 
5. Где и когда состоится мой первый или следующий субботний покой, когда я буду 
пересматривать свою жизнь? 



Упражнение для пересмотра своей жизни см. в Приложении А, Часть 2. 



 

ГЛАВА ДЕВЯТАЯ 

Субботний покой: 

Время вспомнить 
И помни, что ты был рабом в земле Египетской, но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда рукою 
крепкою и мышцею высокою, потому и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать день 
субботний и свято хранить его. 

(Второзаконие 5:15) 

Но Бог – это Бог наших «вчера», и Он позволяет нам помнить о них, чтобы превратить прошлое в 
служение духовной культуры ради будущего. Бог напоминает нам о прошлом, чтобы мы не 
увлекались кажущейся безопасностью настоящего64. 

(Освальд Чеймберс) 

Я пишу эту главу месяц спустя после того, как на побережье Луизианы и Миссиссиппи  
обрушился ураган Катрина, самое масштабное природное бедствие в истории 
Соединённых Штатов. Жертвы до сих пор подсчитываются, и родители всё ещё ищут 
своих детей. Погибло более тысячи человек, и материальный ущерб составил миллиарды 
долларов. Благотворительные организации получают крупные суммы пожертвований и 
собирают необходимые вещи по всей стране. Некоторые зарубежные страны тоже 
послали в эти разорённые районы корабли с грузом помощи. В Новый Орлеан стекаются 
человеческие и материальные ресурсы, подобно тому, как белые кровяные клетки 
устремляются к заражённой ране. В конце концов, земля будет исцелена, и города – 
отстроены заново. Большинство материальных потерь можно восстановить, но многое 
утрачено навсегда. 

Такими потерями, которые невозможно восстановить после затопления, являются, 
например, фотоальбомы. В этих альбомах были фотографии друзей и близких, которых 
больше нет рядом с теми, кто горюет по ним. Как сказала одна жертва Катрины: «У меня 
даже не осталось ни одной фотографии моей покойной матери». 

Фотоальбомы помогают семьям вспоминать добрые старые дни, когда все были вместе. 
Фотографии младенцев, дней рождения, выпускных, свадеб, семейных торжеств и детских 
спортивных команд освежают память тем, кто листает страницы альбома. 

Фотоальбомы возвращают нам радость ушедших лет. Радость оживает в сердцах 
родителей, рассматривающих фотографии своих детей, когда те были ещё малышами. 
Дети любят смотреть фотографии тех дней, когда дедушка водил их на рыбалку, а 
бабушка пекла им печенье. Дедушки и бабушки с лукавым огоньком в глазах глядят на 
снимки своих внуков-подростков, идущих на своё первое свидание. 

Библия похожа на фотоальбом, напоминающий Божьей семье о её духовном наследии. 
 



Есть ещё один фотоальбом, который радует сердца многих поколений. Библия похожа на 
альбом, который напоминает Божьей семье о её духовном наследии. Как дети, 
окружающие стол, на котором лежит открытый фотоальбом, так одно поколение передаёт 
свои радостные воспоминания другому. Псалом 144 напоминает всем поколениям, что 
они должны передавать радостную весть о Божьем величии и благости: 

Род роду будет восхвалять дела Твои и возвещать о могуществе Твоём. А я буду размышлять о 
высокой славе величия Твоего и о дивных делах Твоих. Будут говорить о могуществе страшных 
дел Твоих, и я буду возвещать о величии Твоём. Будут провозглашать память великой благости 
Твоей и воспевать правду Твою. 

(Псалом 144:4-7) 

Этот фотоальбом начинается с сотворения. «В начале сотворил Бог небо и землю» (Бытие 
1:1). Сотворение даёт основание для радости. Как чудесно – жить и наслаждаться всем, 
что есть вокруг меня, как Божье творение. Земля, вода и воздух кипят жизнью в гармонии 
со своим Творцом. В Писании преизобилует радость, но в центре её - всегда Творец. 
Когда я стою в изумлении перед величием моего Творца, отражённого в деле Его рук, на 
память мне приходит восемнадцатый псалом, и он становится выражением радости в 
моём сердце: 

Небеса проповедуют славу Божию, и о делах рук Его вещает твердь. День дню передаёт речь, и 
ночь ночи открывает знание. Нет языка, и нет наречия, где не слышался бы голос их. По всей 
земле проходит звук их, и до пределов вселенной слова их. Он поставил в них жилище солнцу, и 
оно выходит, как жених из брачного чертога своего, радуется, как исполин, пробежать поприще: 
от края небес исход его, и шествие его до края их, и ничто не укрыто от теплоты его. 

(Псалом 18:2-7) 

Если бы я радовался многочисленным граням творения без Творца, это лишило бы меня 
полноты радости. Подобно тому, как картина отражает художника, так и творение 
отражает нашего Творца (Римлянам 1:18-24). Художник может существовать без картины, 
но ни одна картина не может появиться без художника. Так же и с творением. Нет Творца 
– нет и творения! Случайность ничего не может произвести, и тем более не может 
поддерживать чьё-то существование. Знать Творца и наслаждаться Его творением – это 
усиливает во мне радость жизни. Соломон в своих безответных поисках смысла жизни 
смог понять только одно – что нужно помнить своего Творца во всех гранях жизни. Он 
призывал в особенности молодых с раннего возраста часто вспоминать своего Творца: «И 
помни Создателя твоего в дни юности твоей, доколе не пришли тяжелые дни и не 
наступили годы, о которых ты будешь говорить: "нет мне удовольствия в них!"» 
(Екклесиаст 12:1). 

Иона пытался забыть о Боге, потому что ему не нравилось то поручение, которое дал ему 
Бог. Когда он в буквальном смысле запутался в своих обстоятельствах, в чувство его 
привели воспоминания о Боге:  

И я сказал: отринут я от очей Твоих, однако я опять увижу святый храм Твой. Объяли меня воды 
до души моей, бездна заключила меня; морскою травою обвита была голова моя. До основания 
гор я нисшел, земля своими запорами навек заградила меня; но Ты, Господи, Боже мой, 
изведешь душу мою из ада. 



(Иона 2:5-7) 

Создание воспоминаний 

Как и Иона, я часто нахожу, что трудности не только пробуждают воспоминания, они ещё 
и сами становятся воспоминаниями! Пожалуй, мозг является самым удивительным 
органом человеческого тела. А память – это, возможно, самая поразительная функция из 
всей деятельности мозга. 

Я должен признать, что со временем становлюсь всё более забывчивым. Впервые я 
обратил на это внимание несколько лет назад, когда наш младший сын заявил: «Папа 
помнит, что произошло давным-давно, но не может вспомнить, что произошло только 
что». К сожалению, я хорошо понимаю весь юмор того момента, который произошёл в 
жизни следующего человека: 

Выпускник Гарварда сообщает, что наиболее тревожной чертой прошедших лет он считает свою 
растущую неспособность припомнить жизненно важную информацию, такую как: греческий 
алфавит, валовой национальный продукт Либерии, или куда он положил свои тапочки. Это 
несчастье становится особенно очевидным, когда он поднимается за чем-нибудь на второй этаж 
своего дома; на полпути он понимает, что понятия не имеет, за чем он идёт, и потом ему нужно 
решать: вернуться ли обратно и попытаться вспомнить, что ему было нужно, или подняться до 
конца и оглядеться, в надежде, что когда он увидит то, что хотел принести, то сам об этом 
вспомнит. Не в состоянии принять такое решение, он садится на ступеньку и дуется сам на себя, 
и наконец, совершенно забывает, шёл он наверх или спускался вниз.65 

Я часто думаю, почему так легко помнить одни детали, и забывать другие. Это объясняет 
психолог и писатель Гари Коллинз в своей книге «Потрясающий разум»:  

Когда стимулируются наши органы чувств, они посылают электрические сигналы в мозг по 
нейронным путям. Если мы не будем обращать внимания на эти стимулы, они гаснут, обычно 
уже через несколько секунд… 

Однако некоторые воспоминания не угасают. Когда кратковременные воспоминания 
переживаются снова, в синапсах – в этих мостиках между нейронами - происходит некоторый 
рост. Этот рост остаётся в качестве «долговременных воспоминаний», даже после того, как 
первоначальный импульс прекратился. 

Кто-то сравнил это с маленькими ручейками, сбегающими вниз по холму. Когда вода 
заканчивается, ручейки исчезают. Но если вода будет течь достаточно долго, на склоне холма 
появляется небольшое русло и превращается в постоянное напоминание о том, что здесь когда-
то текла вода. Похожим образом из кратковременных воспоминаний формируются 
долговременные, если они продолжают течь достаточно долго.66 

Повторение определённо улучшает память. Мне всегда легче вспомнить, как зовут 
человека, которого я вижу часто, чем имя человека, которого вижу иногда. Когда я был 
пастором, мне было трудно запоминать имена родственников моих прихожан, которые 
посещали церковь один-два раза в год. Если я хочу запомнить какое-то имя, номер 
телефона или формулу, я должен либо часто его использовать, либо сознательно 
повторять его, пока память о нём не закрепиться на уровне рефлекса. 

Стоит упомянуть ещё один фактор. Воспоминания закрепляются лучше, когда они 
связаны с какой-то эмоцией. К примеру, у меня будет больше шансов запомнить, как 
правильно пишется какое-то слово, если я разок напишу его неправильно на людях, 



например, на доске или в презентации. И хотя я делаю всё возможное, чтобы избежать 
такого казуса, всё же у таких случаев есть определённая ценность. Мне гораздо больше 
нравится создавать воспоминания, связанные с положительными эмоциями. Сейчас в 
Миннесоте осень в разгаре. Жёлтые берёзы, тёмно-красные листья дубов и пылающие 
оранжево-красные клёны делают прогулку просто незабываемой, будь то прогулка с 
семьёй, друзьями или Самим Творцом и Искупителем. Я склонен лучше запоминать 
разговоры и мысли, которые у меня были в такой обстановке. Коллинз объясняет, почему 
это так: 

Когда мы эмоционально возбуждаемся, в организме, включая и мозг, происходят химические 
изменения. Иногда эти химические реакции стимулируют долговременную память… 

Давно известно, что люди и животные учатся и формируют долговременные воспоминания 
намного лучше, когда они находятся в стимулирующей и обогащённой среде. Стимулируемый 
мозг располагает большим количеством веществ, необходимых для того, чтобы изменить 
нейроны и помочь нам формировать новые воспоминания.67 

Помнить о Боге как о Творце 

Бог создал средство для врезания воспоминаний в мозг, которое использует как 
повторение, так и эмоции. Бог в Своём предвидении задействовал повторение, установив 
один день недели для воспоминания о Его делах в сотворении и искуплении. Неделя за 
неделей Божьи дети собирались вместе, превращая кратковременные воспоминания в 
долговременные. Вспоминать Отца как могучего Творца было настолько важно, что он 
установил один день в неделю, чтобы его дети открывали фотоальбом и разглядывали 
многочисленные фотографии Его Творения. Прочтение заповеди о субботе, данное в 
книге Исход, напоминало Божьим детям, что Он – Творец, и что Он установил здоровый 
ритм работы и отдыха: 

Помни день субботний, чтобы святить его; шесть дней работай и делай [в них] всякие дела твои, 
а день седьмой - суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела ни ты, ни сын 
твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни рабыня твоя, ни [вол твой, ни осел твой, ни всякий] скот твой, 
ни пришлец, который в жилищах твоих; ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море и 
все, что в них, а в день седьмой почил; посему благословил Господь день субботний и освятил 
его. 

(Исход 20:8-11) 

Суббота не была нудной обязанностью. Она была приятным облегчением от 
продуктивной работы, которая иначе стала бы утомительной. Это было создание новых 
воспоминаний, обогащённых положительными эмоциями. Каждую неделю они отмечали 
этот праздник, установленный как долговременный завет: «пусть хранят сыны Израилевы 
субботу, празднуя субботу в роды свои, как завет вечный» (Исход 31:16). 

Празднование субботы не было таким ярким, как Пасха, праздник опресноков, праздник  
седьмиц и праздник кущей, которые отмечались ежегодно (Второзаконие 16:1, 16). 
Еженедельные субботы праздновались спокойно, и напоминали людям, что у них есть 
разрешение остановить и свои занятия, и свою занятость. Суббота – это празднование 
внутреннего и внешнего отдыха, и это отличало их от неверующих людей. 



Еженедельные празднования были напоминанием о том, что Бог – их Творец. Это был 
день, в который Божьи дети могли отложить свою работу в сторону и преклониться перед 
потрясающей работой Того, Кто создал всё. Это был день, когда им надо было собраться 
вокруг семейного фотоальбома и вспомнить своего Творца. Как Бог когда-то сделал паузу, 
чтобы отдохнуть и оценить благость того, что Он сотворил, так же должны были делать и 
Его дети. Они должны были радоваться тому, что были сотворены Им и для Него. Они 
должны были отдохнуть от своей собственной работы и оценить Божье мастерство. 

Бог – не единственная личность, дела которой запечатлены на страницах этого 
фотоальбома. Мы сами трудимся, используя те способности, которые дал нам Бог. Мы 
должны вспоминать не только Божьи дела, но и то, что Он создал нас и дал нам дары и 
способности зарабатывать себе на жизнь. «Но чтобы помнил Господа, Бога твоего, ибо Он 
дает тебе силу приобретать богатство, дабы исполнить, как ныне, завет Свой, который Он 
клятвою утвердил отцам твоим» (Второзаконие 8:18).  

Нанося своей кистью каждый мазок, художник должен помнить, что способность 
рисовать ему дал Бог. Заключая каждую сделку, продавец должен помнить, что 
способность продавать ему дал Бог. Пересматривая каждый отчёт, бухгалтер должен 
вспоминать, что способность вести учёт ему дал Бог. При каждой возможности стоять 
перед своим классом учитель должен помнить, что способность учить ему дал Бог. С 
каждым ударом молотка плотник должен помнить, что способность строить дома ему дал 
Бог. 

Забыть о себе 

Величайшая польза от того, чтобы вспоминать о Боге, состоит в том, что мы забываем о 
себе. Помнить Бога значит быть свободным от всепоглощающих мыслей о себе. Когда я 
вспоминаю о Боге, на какой-то момент я растворяюсь в Нём полностью. Мысль о Боге 
настолько огромна, что она не оставляет места для пережёвывания мыслей о себе. 
Вспоминать о Боге значит погрузиться в Его величие. Неважно, позитивные или 
негативные мои мысли о себе; это огромное облегчение – быть влюблённым в Бога, а не в 
себя. 

Мне посчастливилось услышать, как Джон Пайпер сделал одно из своих радикальных и 
истинных заявлений о Евангелии: «Бог пришёл в Иисусе Христе, чтобы освободить вас от 
вашего романа с тем карнавальным образом себя, который делает вас привлекательными». 
Далее он раскрыл ценность самозабвения: 

Минуты высочайшей радости были у меня не тогда, когда я нравился самому себе, или когда мне 
нравилось то, что я сделал, а тогда, когда я забывал о себе, наслаждаясь Богом или служа другим. 

Самозабвение – вот самый чудесный дар в мире; не самоуважение. Самозабвение – это самый 
чудесный дар в мире. Никто не едет на Великий Каньон, чтобы повысить свою самооценку. Мы 
едем на Великий Каньон, потому что мы на несколько минут можем потерять ощущение своего 
величия и ощутить величие чего-то, помимо себя, - а это лишь крошечный отзвук величия Бога.68 

Вспоминать о Боге как об Искупителе 



В этом семейном фотоальбоме, называемом Библия, есть и нечто большее. Бог, наш Отец, 
предстаёт здесь не только как Могучий Творец; Он также изображён как милостивый 
Искупитель (Исайя 44:24). Это означает, что как Отец, Он никогда не отворачивается от 
Своих детей, когда они попадают в беду или заблуждаются. Как Искупитель, Он спасает 
Своих детей, даже если искупление стоит Ему очень дорого и требует ужасной жертвы. 

 
Оба прочтения четвёртой заповеди начинаются с одного и того же слова – Помни! 
 
Многие страницы этого фотоальбома напоминают нам о том, что Он – Милостивый 
Искупитель. Самая важная картина искупления в Ветхом Завете – это картина исхода из 
Египта. «Итак, скажи сынам Израилевым: Я Господь, и выведу вас из-под ига Египтян, и 
избавлю вас от рабства их, и спасу вас мышцею простертою и судами великими» (Исход 
6:6). 

Вспоминать об Отце как о Милостивом Искупителе было настолько важно, что Он 
назначил день, когда все Его дети будут открывать фотоальбом и пересматривать акт 
искупления, по крайней мере, раз в неделю. И снова Суббота была предназначена для 
того, чтобы превращать кратковременные воспоминания в долговременные, через 
повторение и эмоции. 

Оба прочтения четвёртой заповеди начинаются с одного и того же слова – помни! Суббота 
была днём воспоминания о том, что Бог – это могучий Творец и милостивый Искупитель. 
Прочтение четвёртой заповеди в книге Исход подчёркивает, что Бог – Творец. А взгляд 
книги Второзаконие на заповедь о Субботе напоминал Божьим детям, что Он – 
милостивый Искупитель, Который избавил их от египетского рабства: «и помни, что [ты] 
был рабом в земле Египетской, но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда рукою крепкою и 
мышцею высокою, потому и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать день субботний 
[и свято хранить его]» (Второзаконие 5:15). Израильтянам было заповедано каждую 
неделю выделять один день, чтобы вспоминать о могущественных и милостивых делах 
Бога, отдыхая при этом от своих дел. 

Суббота ассоциируется с актом воспоминания. Суббота – это еженедельное воспоминание 
о двух важнейших темах в семейном фотоальбоме. Во-первых, Бог знает, что я склонен 
забывать, если у меня не будет выделено время для того, чтобы вспоминать и снова и 
снова размышлять о том, что Он создал вселенную и всё, что в ней есть. Во-вторых, Он 
любит меня настолько, что спас меня, когда я заблуждался. 

Суббота была празднованием могущественных Божьих дел, явленных в творении, и Его 
милостивых дел искупления. Фотографии Божьего искупления, освобождение Его детей 
из египетского рабства, изображают самое начало Божественных актов искупления. 
Фотографии Искупителя станут чётче по мере того, как увеличится цена искупления. 
Единственный Сын Отца станет жертвой для искупления заблудших детей. Эти 
фотографии наводят на страшные размышления. Пророк Исайя описал содержание этих 
фотографий ещё до того, как они были сделаны: 

Вот, раб Мой будет благоуспешен, возвысится и вознесется, и возвеличится. Как многие 
изумлялись, смотря на Тебя,- столько был обезображен паче всякого человека лик Его, и вид 



Его - паче сынов человеческих! Так многие народы приведет Он в изумление; цари закроют 
пред Ним уста свои, ибо они увидят то, о чем не было говорено им, и узнают то, чего не 
слыхали. 

(Исайя 52:13-15) 

Он был презрен и умален пред людьми, муж скорбей и изведавший болезни, и мы отвращали от 
Него лице свое; Он был презираем, и мы ни во что ставили Его. Но Он взял на Себя наши 
немощи и понес наши болезни; а мы думали, что Он был поражаем, наказуем и уничижен 
Богом. Но Он изъязвлен был за грехи наши и мучим за беззакония наши; наказание мира нашего 
было на Нем, и ранами Его мы исцелились. Все мы блуждали, как овцы, совратились каждый на 
свою дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас. 

(Исайя 53:3-6) 

Пророк ясно сказал, что Искупитель примет страшную смерть за грешников. Его акт 
искупления будет незабываемым. Однако те, за которых Он умер, нуждаются в 
напоминании об этом (Псалом 105:2, Осия 13:6). 

То, что предсказывали пророки, произойдёт на следующих страницах фотоальбома. 
Листая его страницы, мы находим фотографии Самого Искупителя. Все страшные слова, 
сказанные пророками, будут подтверждены из уст Самого Искупителя: «Отозвав же 
двенадцать учеников Своих, сказал им: вот, мы восходим в Иерусалим, и совершится все, 
написанное через пророков о Сыне Человеческом, ибо предадут Его язычникам, и 
поругаются над Ним, и оскорбят Его, и оплюют Его, и будут бить, и убьют Его: и в третий 
день воскреснет»  (Луки 18:31-33). 

Листая страницы альбома и дойдя до несправедливого суда, издевательств, избиений, 
родители затаят своё дыхание и подумают: может быть, не стоит показывать детям 
эти страницы. Не стоит ранить юные умы яркими образами истерзанного, избитого и 
распятого тела. Может быть, они будут плакать и перестанут спать ночами, пока наконец 
не скажут: «Мой Искупитель и Бог» (Захария 12:10). 

Я отчётливо помню тот день, когда меня пронзило осознание того, что Он был замучен до 
смерти за меня. В возрасте двенадцати лет я принял Христа, имея простое понимание 
того, что Христос умер, чтобы спасти меня от моих грехов. В восемнадцать лет я уже 
эмоционально переживал реальность того, что Он, Праведник, был пронзён за меня, 
виновного. Мне нужно было смотреть на истерзанное тело Христа до тех пор, пока я не 
осознал: мои грехи настолько смертельны, что для их прощения потребовалась 
мучительная смерть. Не закрывайте их юные лица; вся семья, и молодые, и старые, 
должны смотреть на эти страшные страницы, пока мы все не скажем: «Мой Искупитель и 
Бог». 

К счастью, эта страница в фотоальбоме не последняя. Хотя помнить о распятии нужно, 
это не последняя сцена, которую нужно запомнить. Христос воскрес из мёртвых, победил 
смерть, могилу и наш грех. Его смерть и воскресение повергли наших злейших врагов и 
наши страхи. Эта история лучше всего передана в образе пустой гробницы с 
окружающими её ангелами: 



В первый же день недели, очень рано, неся приготовленные ароматы, пришли они ко гробу, и 
вместе с ними некоторые другие; но нашли камень отваленным от гроба. И, войдя, не нашли 
тела Господа Иисуса. Когда же недоумевали они о сем, вдруг предстали перед ними два мужа в 
одеждах блистающих. И когда они были в страхе и наклонили лица свои к земле, сказали им: 
что вы ищете живого между мертвыми? Его нет здесь: Он воскрес; вспомните, как Он говорил 
вам, когда был еще в Галилее, сказывая, что Сыну Человеческому надлежит быть предану в 
руки человеков грешников, и быть распяту, и в третий день воскреснуть. И вспомнили они слова 
Его; и, возвратившись от гроба, возвестили всё это одиннадцати и всем прочим. 

(Луки 24:1-8) 

Многочисленные явления Христа Его удивлённым последователям стали финалом 
первого пришествия Искупителя на землю. Всякое воспоминание о Его победе над 
смертью давало верующим первого века повод для радости: «И когда Он возлежал с 
ними, то, взяв хлеб, благословил, преломил и подал им. Тогда открылись у них глаза, и 
они узнали Его. Но Он стал невидим для них. И они сказали друг другу: не горело ли в 
нас сердце наше, когда Он говорил нам на дороге и когда изъяснял нам Писание?» 
(Луки 24:30-32). 

Воскресение Иисуса Христа заслуживало новой страницы в фотоальбоме и нового дня 
для того, чтобы вспоминать самое мощное проявление жизни с тех пор, как Бог вдохнул 
жизнь в человека. Воскресение оказало такое влияние на тех, кто лично видел 
воскресшего Христа, что для воспоминания о Его победе был назначен новый день 
недели. Поскольку Иисус, Искупитель, воскрес из мёртвых в первый день недели, то 
именно этот первый день и стал особенным днём для публичного поклонения 
воскресшему Искупителю. 

 
Важен не день недели, а образ жизни. 
 

Хотя в Новом Завете нет заповеди, которая была бы эквивалентом ветхозаветной: 
«Храни Субботу», существуют веские доказательства того, что христиане стали 
собираться в память о воскресении Христа в воскресенье. Ранняя церковь перенесла 
свои собрания с субботы, седьмого дня недели, на воскресенье, первый день. 
Воскресенье в конце концов стало называться «днём Господним». 

Я уже отмечал, что воскресение произошло в первый день недели (Матфея 28:1; Марка 
16:2, 9; Луки 24:1; Иоанна 20:1). Более того, Евангелия упоминают, что именно в этот 
первый день недели Иисус явился своим ученикам: «В тот же первый день недели 
вечером, когда двери дома, где собирались ученики Его, были заперты из опасения от 
Иудеев, пришел Иисус, и стал посреди, и говорит им: мир вам!» (Иоанна 20:19). 

Точно так же, книга Деяний и Первое послание к Коринфянам утверждают, что ранняя 
церковь собиралась в первый день недели: «В первый же день недели, когда ученики 
собрались для преломления хлеба, Павел, намереваясь отправиться в следующий день, 
беседовал с ними и продолжил слово до полуночи» (Деяния 20:7). «В первый день 
недели каждый из вас пусть отлагает у себя и сберегает, сколько позволит ему 
состояние, чтобы не делать сборов, когда я приду» (1 Коринфянам 16:20). 

Очевидно, что к концу первого века, когда Иоанн писал Откровение, первый день 
недели стал известен как день Господень. «В день Господень я, будучи во власти Духа, 



услышал за спиной громкий голос, звучавший как труба» (Откровение 1:10, пер. 
«Радостная Весть»). 

Хотя я убеждён, что для христианских собраний предназначено воскресенье, я пришёл к 
выводу, что не должен осуждать тех, кто выбирает для публичного поклонения другой 
день. Я говорю это по следующим причинам: 

• В Новом Завете нет такого повеления - поклоняться в воскресенье. 
• Четвёртая заповедь – единственная из десяти заповедей, которая не повторяется 
как заповедь в Новом Завете. 

• Святые дни – это лишь тень грядущего, и уж никак не повод судить друг друга. Вот 
как Павел обратился к тем, кто пренебрежительно относился к чужим святым 
дням: «Итак, никто да не осуждает вас за пищу, или питие, или за какой-нибудь 
праздник, или новомесячие, или субботу: это есть тень будущего, а тело - во 
Христе» (Колоссянам 2:16-17). 

• Суббота, воскресенье или любой другой религиозный ритуал ни в коем случае не 
даёт спасение или освящение. Однако это способ вспомнить о своих отношениях 
со Христом. 

• Соблюдение Субботы или воскресенья никогда нельзя ставить выше Христа. 
Христос – исполнение закона (Матфея 5:17), и это значит, что когда Он, Даятель 
Закона, живёт в нас, мы начинаем лучше соблюдать закон.  

Концепция Субботы – это, скорее, дар, нежели заповедь. Иисус сказал: «Суббота для 
человека, а не человек для субботы» (Марка 2:17).  

Суббота для человека – это значит, что Суббота была подарком усталому человеку. 
Суббота была предназначена для того, чтобы человек мог отдыхать, как это показал на 
Своём примере Бог: «это - знамение между Мною и сынами Израилевыми на веки, 
потому что в шесть дней сотворил Господь небо и землю, а в день седьмой почил и 
покоился» (Исход 31:17). 

Наконец, Иисус Христос, Господь Субботы, должен быть главным в христианской 
жизни. Ни одна практика не может становиться важнее Него: «Посему Сын 
Человеческий есть господин и субботы» (Марка 2:18). 

Один день, который делает лучше всю жизнь 

Перестав делать ударение на том, какой день нужно избрать для публичного 
поклонения, я по-прежнему считаю важным вспоминать нашего Господа и Его 
благодать к нам. Не назначая определённый день, апостол Павел повелевает верующим 
помнить «Господа Иисуса Христа от семени Давидова, воскресшего из мертвых, по 
благовествованию моему, за которое я страдаю даже до уз, как злодей; но для слова 
Божия нет уз. Посему я все терплю ради избранных, дабы и они получили спасение во 
Христе Иисусе с вечною славою» (2 Тимофею 2:8-9). 

Важен не день недели, а образ жизни. Один день делает лучше всю вашу жизнь! 
Благодаря этому дню, становится возможным новый образ жизни, потому что он даёт 
нам способ вспоминать воскресшего Творца Искупителя. Мои наблюдения и мой опыт 
убеждают меня в том, что человек должен сознательно вспоминать то, что стоит 
вспоминать. Слово «сознательно» означает уделять особое время и место тому, чтобы 
открывать фотоальбом, полный напоминаний. 



К концу нашего трёхшагового процесса мы будем испытывать гораздо большую 
свободу в общении с Богом. Мы уже отдали свои заботы Господу и определили для себя 
новое направление. Мы ощущаем свободу, чтобы выражать свои чувства так, как Бог 
нам определил. Пианист может сесть за пианино, а художник – за свой мольберт. Если 
позволяет время, то дополнением к вашему прославлению может быть игра в гольф или 
поездка на рыбалку.  

В своей книге «Работа для ангелов» (Working the Angels) Юджин Питерсон пишет о 
псалме 91 и отмечает там сочетание молитвы и игры: «Благо есть славить Господа и 
петь имени Твоему, Всевышний» (Псалом 91:2. В переводе Jerusalem Bible: «играть в 
честь имени Твоего». – Прим. перев.) 

Что такое молиться? Что такое играть? Пуританские субботы, которые исключали всякую игру, 
были просто катастрофой. Светские субботы, которые исключают молитву, ещё хуже. 
Соблюдение субботы включает в себя и игру, и молитву. Эти действия достаточно схожи, чтобы 
происходить в один и тот же день, и в то же время достаточно разные, чтобы для полноты мы 
нуждались и в том, и в другом».69 

Возможно, вам понадобится прогулка в парке. Созерцать творение – это моё любимое 
занятие. Мысли Эндрю Мюррея по псалму 103:27-28 помогли мне увидеть связь между 
наблюдением за творениями природы и упованием на Бога: «Все они от Тебя ожидают, 
чтобы Ты дал им пищу их в своё время. Даёшь им – принимают, отверзаешь руку Твою 
– насыщаются благом» (Псалом 103:27-28). 

Когда мы читаем этот псалом и учимся видеть, что жизнь природы постоянно поддерживается 
Самим Богом, то мы понимаем, что нам самим для жизни необходимо упование на Бога. Когда 
мы думаем о молодых львах и о воронах, вопиющих к Нему, о том, что все птицы, рыбы и 
каждое насекомое полагается на Бога, чтобы Он дал им в нужное время необходимую еду, мы 
видим, что сама природа и слава Бога подразумевают, что на Него нужно уповать. Каждая 
мысль о том, какова природа и каков Бог, придаёт новые силы призыву: «Надейся на Господа». 
То, что вся вселенная и животный мир делают бессознательно, Божий народ должен делать 
целенаправленно и добровольно. Человек должен быть толкователем Природы. Он должен 
показать, что нет более благородного или блаженного применения своей свободной воли, чем 
упование на Бога.70 

Подобным образом Джонатан Эдвардс «имел необычайную любовь к Божьей славе, 
явленной в природе».71 Джон Пайпер исследовал труды Эдвардса многие годы, и он 
отметил, что «эта любовь оказывала потрясающее влияние на его способность 
наслаждаться Божьим величием и на образы, которые он использовал в своих 
проповедях».72 

Однажды в 1737 году, когда я поехал в леса, чтобы поправить своё здоровье, спешился со своего 
коня в уединённом месте, как я имел обыкновение поступать, чтобы совершить прогулку в 
божественном размышлении и молитве, мне было видение, что для меня было необычно. Я 
видел славу Сына Божьего, Посредника между Богом и людьми, и Его чудесную, полную, 
чистую и сладкую благодать и любовь, и кроткое, нежное снисхождение… видение 
продолжалось, насколько я могу судить, около часа, и большую часть этого времени я утопал в 
слезах и громких рыданиях».73  

Я убеждён, что лучшая часть нашей жизни проходит не в помещениях. Люди были 
созданы не для того, чтобы сидеть в кабинетах и часами работать без окон. Я пришёл к 
выводу, что женщины немного лучше справляются с таким заключением, но и 
мужчинам, и женщинам необходимо регулярно проводить время в удивительном мире 



снаружи. Вот почему так важно наслаждаться еженедельными Субботами подальше от 
обычных мест заключения на работе и дома.  

Я многие годы раз в неделю совершал долгие прогулки за городом. Когда снегопады в 
Миннесоте препятствуют таким прогулкам, я иду кататься на лыжах. В другие моменты 
я замечал, что мне достаточно просто смотреть в окно в безопасном здании, где я не 
отвлекаюсь, или в машине с заглушенным мотором. Если мы откроем свои ставни, мы 
увидим, что окружены Божьей славой, и нам есть над чем поразмыслить. 

Самое трудное в том, чтобы гулять по паркам или глазеть в окна, - это приступы вины. 
В течение многих лет я воевал с голосами из моего трудоголического прошлого, 
которые шептали: «Это такая пустая трата времени! Это так непродуктивно!» Только 
через долгие годы, когда я действительно мог увидеть, что моя продуктивность 
улучшилась, я вижу жизнь в более правильном свете и имею силу свыше, я научился 
противостоять этим голосам.  

Моё открытие о ценности неторопливых задумчивых прогулок похоже на открытие, 
которое сделал Дэвид Хансен, в молитвенных прогулках: 

Поначалу я не знал, какую далеко идущую пользу принесут мне эти молитвенные прогулки, но 
теперь я это знаю. Чтобы вы не подумали, что это слишком «духовное» упражнение, скажу, что 
зачастую я всего лишь в новом свете вижу, как свет играет на стволе дерева, как цветной 
лишайник разрастается на камне, медленно разрушая его и стирая в пыль за долгие годы; я 
позволяю миру природы опустошить меня, чтобы Бог мог меня наполнить Своим присутствием, 
своими планами для меня. Зачастую именно в такие моменты я больше всего ощущаю Его 
любовь.74 

То, что я когда-то считал пустой тратой времени, превратилось в огромный источник 
силы. Следующее стихотворение из книги Тима Хансела «Когда я расслабляюсь, я 
чувствую себя виноватым» очень хорошо подытоживает и мой опыт: 

Я потратил часок как-то утром на берегу ручья, 
Из облака над головою мечту себе создал я. 
И так, в тишине ранних сумерек, вдали от суеты людской,  
Я потратил весь летний вечер один со своей мечтой. 
Потратил? Возможно. Так скажет, кто с Богом не отдыхал, 
Вечерней порой прекрасной, когда воздух свеж и ал. 

Но вечером тем я силы для новых трудов нашёл, 
Нашёл я покой и радость, и вдохновенье обрёл, 
Мечта обернулась кладом, надежду в меня вдохнув. 
Часы, что я там потратил, обновили мой дух.75 

Притча о ювелире 

Жил когда-то ювелир, который каждый день имел дело с бриллиантами. Некоторые из них 
были великолепными экземплярами из его собственной коллекции, которую он собирал 
долгие годы. Другие же принадлежали клиентам, которые приходили в его мастерскую, 
чтобы он их почистил, оценил или поместил их в подходящую оправу. Иногда появлялся 
клиент с прекрасным бриллиантом стоимостью в тысячи долларов; но большинство этих 
бриллиантов имели ценность скорее сентиментальную, чем реальную. Эти камни служили 



драгоценным напоминанием о тех, кто когда-то дарил их в свадебных кольцах, на юбилеи 
и другие значительные события.  

День за днём ювелир изучал эти бриллианты под специальной лампой и увеличительным 
стеклом. Ни один из этих бриллиантов не был совершенным, включая и те, что составляли 
его личную коллекцию. Но однажды он наткнулся на бриллиант, который был 
совершенным. Сколько бы раз он его ни поворачивал под своей лупой, он не мог найти ни 
тени изъяна. Он был безупречен. Ювелир влюбился в этот камень. Он продал всю свою 
коллекцию, чтобы купить этот единственный бриллиант. 

День за днём он продолжал рассматривать бриллианты, которые приносили ему клиенты 
и продавцы. Но ни один из них не был равен тому, который хранился в его сейфе. Он был 
неподражаем. 

По меньшей мере, раз в неделю, когда магазин закрывался, и он оставался один, он 
открывал свой сейф и разглядывал совершенный бриллиант. Он обнаружил, что получает 
огромное удовольствие от того, что держит этот бриллиант и медленно поворачивает его в 
свете лампы. Благодаря этому уникальному бриллианту, он стал лучшим ювелиром, 
потому что это был стандарт, при помощи которого он оценивал все бриллианты. Из-за 
этого единственного бриллианта ювелир продолжал работать ещё долгие годы; он давал 
ювелиру надежду. 

Я не ювелир, и я не занимаюсь бриллиантами. Те несколько бриллиантов, которые есть у 
нас с Лоис, это, скорее, памятные вещицы. Я служитель, и я занимаюсь людьми. Нравится 
вам это или нет, я вынужден оценивать людей по характеру, одарённости, лидерству и 
огню. Мне ещё только предстоит встреча с совершенным человеком, и, читая эту книгу, 
вы, наверное, поняли, что я несовершенен. Люди нас разочаровывают. Я знаю, что я сам 
разочаровывал других. Работать с другими людьми порой очень сложно. Иногда я даже не 
в состоянии работать со своим собственным несовершенством. 

Из всех этих несовершенных людей есть одно исключение. Когда я читаю евангельское 
повествование об Иисусе, Ветхозаветные пророчества и Новозаветные послания, я должен 
заключить, что Иисус Христос – это единственный совершенный Человек, Который когда-
либо ступал по нашей земле. Он – мой совершенный бриллиант. Когда я уединяюсь с 
Ним, я получаю ободрение, зная, что совершенство существует, и я могу работать со 
всеми остальными бриллиантами, несмотря на все их шероховатости, которые меня 
разочаровывают. Я получаю ободрение и в моих собственных недостатках,  потому что 
знаю, что Он живёт во мне и ограняет меня изнутри. Придёт день, когда я стану 
совершенным, вместе со всеми людьми во всех веках, которые преклонились, чтобы 
принять Его (Филиппийцам 1:6). Ни один бриллиант не способен сделать совершенным 
другие бриллианты. Иисус Христос способен делать нас совершенными, когда мы 
полагаем в Нём свою веру, надежду и любовь. 

Субботний покой подобен еженедельному визиту к сейфу, когда в течение долгого 
времени, в тишине своего сердца мы рассматриваем этот бриллиант. Субботний покой 
напоминает нам о том, что совершенство существует. Долгий взгляд позволяет Христу 
выйти на передний план в наших мыслях, чтобы мы могли жить и работать со всеми 
этими бриллиантами, не отличающимися совершенством. 



Как давно вы открывали сейф и рассматривали этот совершенный бриллиант – Иисуса 
Христа? 

Молитва 

Иисус, мой Господь, Ты достоин моего полного внимания и посвящения каждый день 
недели. Как Ты уделил часть Своего вечного существования тому, чтобы прийти на землю 
и умереть за меня в проявлении любви ко мне, так и я освобождаю часть своей недели, 
чтобы вспомнить, что Ты – мой Творец и Искупитель на веки вечные. Я делаю это как 
проявление своей любви к Тебе. 

Я молюсь во имя Иисуса и ради имени Его. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Какие отрывки Писания Бог вложил в банк моей памяти, чтобы они ежедневно 
напоминали мне о Нём? 

2. Какие воспоминания о времени, проведённом с Богом, есть в моём фотоальбоме? 
3. Занимаюсь ли я созданием новых воспоминаний, регулярно и с чувством входя в 
субботний покой? 

4. Какие действия лучше всего помогают мне вспомнить о Боге и насладиться Им? 
5. Где и когда будет мой первый или следующий субботний покой, чтобы я мог 
вспомнить о Боге? 

Упражнение, которое поможет вам вспоминать о Боге, см. в Приложении А, часть 3.



 

 

ГЛАВА ДЕСЯТАЯ 

Субботний покой: 

Время посмотреть вперёд 
Посему для народа Божия еще остается субботство. Ибо, кто вошел в покой Его, тот и сам 
успокоился от дел своих, как и Бог от Своих.  

(Евреям 4:9-10) 

Эта последняя субботняя литургия призвана помочь вам, направить ваше сердце к Небу, и она 
основана на логике типа «насколько же больше». Если прекрасен этот обед с друзьями и семьёй, 
насколько же прекраснее банкет великого Царя? Если так освежает этот отдых в солнечных лучах, 
насколько же больше освежит нас покой в том месте, где Бог и Агнец сияют ярче всякого солнца? 
Если так чудесно заниматься любовью со своей супругой, насколько же чудеснее будет то, что не 
видел глаз, и не слышало ухо, - что приготовил Бог тем, кого Он любит?76 

(Марк Бьюкенен) 

Я испытываю священную ностальгию по небесам, и это пронзительная и глубокая тоска. 

(Джони Эрексон Тада) 

Подобно отличному бриллианту, Субботний покой заслуживает ещё одного взгляда. Ещё 
один поворот под светом лампы позволяет нам увидеть новый прекрасный мир. До сих 
пор мы видели, что Субботний покой – это время отдать свои заботы, пересмотреть свою 
жизнь и вспомнить нашего Бога. Мы поворачиваем бриллиант, и открывается ещё одна 
его грань. Субботний покой открывает окно в будущее. Он имеет эсхатологическую 
значимость, потому что проецирует наши мысли в будущее. Пока наше тело отдыхает от 
трудов, наш разум размышляет о надежде на будущий бесконечный покой от труда, когда 
все последствия проклятия будут удалены от верующего. Надежда – это бесценный дар. 

Надежда и временное существование 

С тех пор, как я посетил Музей Холокоста в Израиле, я обращаю особенное внимание на 
то, как смотрят на жизнь люди, пережившие ужасное страдание. Я бы не стал утверждать, 
что страдание – это главный тест для истины. Однако, можно с уверенностью сказать, что 
страдание очищает истину, отсеивая обольщение удовольствий. 

Несколько лет назад я познакомился с Виктором Франклом через его книгу «Поиск 
смысла». Франкл был евреем, психиатром, который пережил Вторую Мировую войну, 
чтобы поведать миру о своей жизни в Аушвице, нацистском концентрационном лагере. 
Он отметил огромную разницу между заключёнными, у которых оставалась надежда, 
простирающаяся дальше временного существования, и теми, кто оставил надежду: 



Человек, который не мог увидеть конца своему «временному существованию», не был способен 
стремиться к какой-либо конечной цели своей жизни. Он переставал жить ради будущего, в 
отличие от человека в обычной ситуации. Поэтому изменялась сама структура его внутренней 
жизни: появлялись признаки разложения, которые знакомы нам по другим сферам жизни. В 
похожем положении находится, например, безработный. Его существование стало временным, 
«промежуточным», и в определённом смысле, он не может жить ради будущего или ставить перед 
собой какие-то цели.77 

Горе тому, кто больше не видел смысла в своей жизни, не видел цели, и поэтому не стремился 
жить дальше. Он был потерян.78 

Для того, чтобы потерять надежду, необязательно пережить Холокост. У меня есть друг, 
который служит капелланом в доме для престарелых. Каждый день он наблюдает эту 
разницу в отношении его обитателей к жизни. Есть те, кто с годами начинает 
сосредотачиваться на мыслях о своей вечной обители с Богом на небесах. Они также 
проявляют растущий интерес к будущим поколениям, и радуются каждой возможности 
подбодрить тех, кто желает тоже обрести эту надежду. И наоборот, есть те, кто живёт от 
одного визита к доктору до следующего. Их разговоры сосредоточены в основном на том, 
какое им выписали лечение, и кто будет платить за их новые лекарства. Со временем их 
взгляд на жизнь становится всё более близоруким. Эти обитатели дома престарелых 
начинают жить уже не от одного дня до другого, но от обеда до ужина, или даже от 
таблетки до таблетки. Это – временное существование. 

Такое существование напоминает мне игрока в бейсбол, который надеется попасть на базу 
при помощи банта.d Это неплохая идея, если он хорошо умеет это делать, если он 
быстрый, и игроки внутреннего поля стоят далеко. Но этот игрок делает бант потому, что 
потерял уверенность, что сможет попасть на базу каким-либо другим способом. Он уже не 
заглядывается на границу внешнего поля в надежде забить хоум-ран.e Он также уже не 
смотрит, как играют игроки внешнего поля, чтобы забить мяч в пробел между ними и, 
пока они ловят мяч, пробежать две или даже три базы. Он становится настолько 
близоруким, что видит только первые пятьдесят футов внутреннего поля. Он «съел биту» 
- он держит её так далеко от конца ручки, что её конец позади его рук длиннее, чем 
передний конец. Временное существование склонно «съедать жизнь», так что больше не 
остаётся, чем жить. 

В комфорте моего собственного дома и моей страны я могу незаметно сползти во 
временное существование. Всё, что для этого нужно, это утратить взгляд вперёд, в 
будущее. Всё, что для этого нужно, это начать жить от одного отпуска до другого, от 
одного обновления домашней обстановки до другой, или от одной замены масла до 
другой. Жизнь в процветании и удовольствии может быть настолько же лишена надежды, 
что и жизнь в нищете. Все, что для этого нужно, это работать или играть, 
сосредотачиваясь на временных удовольствиях или боли. Все, что для этого нужно, это 
вернуться к старому мышлению, или течь по течению вместе с духом времени – духом 
безнадёжности. Всё, что для этого нужно, это обесценить источник надежды и отложить 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
d	  Бант	  –	  короткий	  удар,	  после	  которого	  мяч	  откатывается	  примерно	  на	  метр	  от	  базы.	  –	  Прим.перев.	  
e	  Хоум-‐ран	  –	  удар,	  при	  котором	  мяч	  пролетает	  всё	  поле	  и	  вылетает	  за	  его	  пределы,	  что	  даёт	  
дополнительные	  очки	  игрокам	  нападающей	  команды.	  –	  Прим.	  перев.	  



его в сторону. Вот что сделали первые христиане-евреи, и поэтому Бог написал для них 
послание к Евреям. 

Евреям – это книга надежды, адресованная людям, которые стали терять уверенность в 
своей надежде и сами этого не замечали. Они недооценивали Христа и перестали 
держаться за Него как за свою единственную надежду. По этой причине автор постоянно 
напоминал им о превосходстве Христа как величайшего источника надежды. 

Павел, Апостол Иисуса Христа по повелению Бога, Спасителя нашего, и Господа Иисуса 
Христа, надежды нашей… 

(1 Тимофею 1:1) 
 

Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в последние дни сии 
говорил нам в Сыне, Которого поставил наследником всего, чрез Которого и веки сотворил. Сей, 
будучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа все словом силы Своей, совершив Собою 
очищение грехов наших, воссел одесную (престола) величия на высоте, будучи столько 
превосходнее Ангелов, сколько славнейшее пред ними наследовал имя.  

(Евреям 1:1-4) 

Христос - как Сын в доме Его; дом же Его - мы, если только дерзновение и упование, которым 
хвалимся, твердо сохраним до конца.  

(Евреям 3:6) 

Желаем же, чтобы каждый из вас, для совершенной уверенности в надежде, оказывал такую же 
ревность до конца 

(Евреям 6:11) 

…дабы в двух непреложных вещах, в которых невозможно Богу солгать, твердое утешение имели 
мы, прибегшие взяться за предлежащую надежду, которая для души есть как бы якорь безопасный 
и крепкий, и входит во внутреннейшее за завесу. 

(Евреям 6:18-19) 

Отменение же прежде бывшей заповеди бывает по причине ее немощи и бесполезности, ибо закон 
ничего не довел до совершенства; но вводится лучшая надежда, посредством которой мы 
приближаемся к Богу. 

(Евреям 7:18-19) 

Будем держаться исповедания упования неуклонно, ибо верен Обещавший. 

(Евреям 10:23) 

Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот же. 

(Евреям 13:8) 

Для еврейских христиан надежда не была каким-то незнакомым понятием. Бог всегда 
давал Своему народу надежду. Бог дал народу Израиля два подтверждения, которые 
помогали им выживать и процветать на протяжении всей истории. По вере они должны 



были войти в Обетованную Землю, и в своей верности они должны были входить в 
Субботний покой. Обетованная Земля и Суббота давали им покой на земле и возможность 
размышлять о покое на небесах. 

Вечный покой, отражённый в Земле Обетованной 

Бог использовал Обетованную Землю как иллюстрацию Своего покоя, который Он 
предложил Своему народу. Повествование о сотворении в первой главе Бытия ясно 
изображает Бога как Творца всего. Как Творец, Бог также и Владелец всего. Псалмопевец 
Давид провозглашает ту же мысль: «Господня земля и что наполняет ее, вселенная и все 
живущее в ней» (Псалом 23:1). По мнению Джона Сейлхеймера, здесь автор хочет 
сказать, что Сотворивший землю является также и её законным владельцем, и поэтому 
имеет полное право дать землю Израилю в собственность: 

Что же тогда в Бытие 1:1-2:4а говорится о земле? Здесь говорится, что её владельцем является Бог. 
Он сотворил и подготовил землю, и Он может давать её любому по своему выбору (Иеремия 27:5). 
В древнем мире, как и в нашем, право владеть землёй и отдавать её другим составляло основу 
упорядоченного общества. То есть, автор Пятикнижия стремится показать, что Бог во всех 
отношениях имел полное право обещать Израилю землю, что Он и сделал при заключении 
Синайского завета.79 

В последней книге Пятикнижия Моисей открыто утверждает то, что он только 
подразумевал в Бытие, а именно, что Обетованную Землю Израилю даёт Господь. 
«Господь, Бог ваш, дал вам землю сию во владение» (Второзаконие 3:18). 

Покой и обладание 

Обладание каким-либо имением даёт определённый покой. Нам с Лоис повезло: большую 
часть нашей совместной жизни у нас был свой собственный дом. После свадьбы мы 
снимали двухкомнатную квартиру на первом этаже, и хозяйкой была пожилая женщина, 
которая выросла в этой квартире. Этот дом был полон воспоминаний, особенно о её 
покойных родителях. По очевидным причинам она очень хотела сберечь эту квартиру 
такой, какой она была. Если наша старая машина оставляла пятна на дороге у подъезда, 
она обязательно нам об этом сообщала. Она была очень чувствительна к повышению 
громкости нашего магнитофона и тщательно изучала всех наших гостей. Неудивительно, 
что мы стремились как можно быстрее приобрести своё жильё.  

Во время учёбы в семинарии мы тоже снимали квартиру.  Там мы быстро обнаружили, 
что очень чувствительны к шуму. Мы не могли ничего поделать с шумами в соседних 
квартирах. Нас не столько раздражала громкая музыка, сколько тревожили звуки ссор. На 
игровой площадке нам приходилось оберегать нашего двухлетнего сына от старших 
детей. Когда арендную плату повысили на двадцать процентов, приобрести своё жильё 
стало гораздо привлекательнее. 

В течение трёх лет наша семья из четырёх человек жила в доме, принадлежащем церкви. 
Он находился в очень красивом месте и был окружён высокими соснами и золотыми 
лугами, а в нескольких милях располагались чистые голубые озёра. Единственным 
неудобством было то, что он находился рядом с церковью, и мы были свидетелями всего, 
что там происходило. Как бы нам этого ни хотелось, мы не могли избежать суеты и шума 



церковной жизни. Более того, ключ от церкви висел на гвозде возле нашей входной двери. 
Если у членов церкви не было ключа, они приходили за ним к нашему порогу, а если его 
там вдруг не оказывалось, они, конечно же, звонили к нам в дверь и просили наш ключ. 
Церковная игровая площадка находилась на лужайке прямо возле этого дома, и всем 
детям было очень удобно проситься к нам в туалет. На нашем крыльце также часто 
появлялись и взрослые, которым срочно нужен был совет или задушевный разговор. Мы 
изо всех сил и со всей любовью пытались устанавливать границы, но всё равно 
расслабиться дома было трудно. Хотя мы с нежностью вспоминаем эту церковь, 
воспоминания о жизни при церкви не входят в число любимых воспоминаний. 

Все эти съёмные апартаменты были неплохими. В них недоставало только одного: 
ощущения покоя. У обладания тоже есть свои проблемы: если ты владелец жилья, тебе 
нужно его ремонтировать! Однако обладание даёт ощущение границ и больший контроль 
над тем, что происходит в пределах твоего жилья. С обладанием почти всегда приходит 
значительная мера покоя. Обладание землёй и покой, который с этим связан, ещё больше 
привлекает кочующий народ войти в Обетованную Землю. 

 
Обетованная Земля символизировала место, где Бог и человек могли покоиться вместе. 
 
 

С того дня, когда Бог призвал Авраама выйти из его родной земли, и до того, как Иисус 
Навин перешёл реку Иордан, Израиль кочевал с одного места на другое, и ему частенько 
приходилось воевать с теми, кому не нравились кочующие племена. Когда в Обетованной 
Земле жили Авраам, Исаак и Иаков, эта земля всю их жизнь была занята хананеями. Голод 
выгонял патриархов из этой земли, заставляя каждого из них подолгу жить в Египте. Для 
тех поколений евреев, которым пришлось пережить четыре столетия рабства, Египет 
вовсе не был похож на место отдыха. Сразу после Исхода из Египта должно было 
последовать завоевание Обетованной Земли, но этому помешала их неспособность верить 
Богу, Который пообещал им эту землю. Таким образом, целое поколение проплутало в 
пустыне вдали от той земли, в которой Бог предназначил им наслаждаться покоем. 

Земля покоя 

Предсмертная просьба Иакова – это первый случай, когда Обетованная Земля 
ассоциируется с покоем: «не похоронишь меня в Египте, дабы мне лечь с отцами моими; 
вынесешь меня из Египта и похоронишь меня в их гробнице» (Бытие 47:20-30). Позднее 
эта земля дала им покой от войн и врагов: «Но когда перейдете Иордан и поселитесь на 
земле, которую Господь, Бог ваш, дает вам в удел, и когда Он успокоит вас от всех врагов 
ваших, окружающих вас, и будете жить безопасно» (Второзаконие 12:10; 25:19). 

Когда Иисус Навин начал завоевание, Обетованная Земля уже чётко ассоциировалась с 
покоем, который Бог Своей рукой даёт Израилю: 

Вспомните, что заповедал вам Моисей, раб Господень, говоря: Господь Бог ваш успокоил вас и 
дал вам землю сию; жены ваши, дети ваши и скот ваш пусть останутся в земле, которую дал вам 
Моисей за Иорданом; а вы все, могущие сражаться, вооружившись, идите пред братьями вашими 
и помогайте им, доколе Господь [Бог ваш] не успокоит братьев ваших, как и вас; доколе и они не 



получат в наследие землю, которую Господь Бог ваш дает им; тогда возвратитесь в наследие ваше 
и владейте землею, которую Моисей, раб Господень, дал вам за Иорданом к востоку солнца. 

(Иисус Навин 1:13-15) 

Таким образом, взял Иисус всю землю, как говорил Господь Моисею, и отдал ее Иисус в удел 
Израильтянам, по разделению между коленами их. И успокоилась земля от войны. 

(Иисус Навин 11:23) 

Обетованная Земля была местом покоя не только для человека; это было место покоя для 
Бога, хотя это не значит, что Бог когда-либо устаёт и нуждается в отдыхе, как люди (см. 
Исайя 40:28). Обетованная Земля символизировала место, где Бог и человек могли 
покоиться вместе. А.Т. Линкольн пишет: 

Во Второзаконии, поскольку Израиль должен был найти покой от всех своих врагов в земле своего 
наследия (12:10; 25:19;см. также 3:20), сама эта земля названа местом покоя (12:9).  Вдобавок, мы 
видим, что Сам Бог находит себе покой в этой земле, особенно в Своём святилище на Сионе. Это 
лучше всего видно в Псалме 131:7-8,13-14; в Ис. 66:1. В других местах эти два мотива 
объединяются, так что место покоя для людей становится также местом покоя для Бога. 

(Второзаконие 12:9,11; 1 Паралипоменон 23:25; 2 Паралипоменон 6:41)80 

Верой войти в землю покоя 

Поскольку Обетованная Земля представляет собой место покоя, она также символизирует 
Божье приглашение человеку войти в Его собственный покой. В девяносто четвёртом 
Псалме автор говорит, что то поколение Израильтян, которое сорок лет скиталось по 
пустыне за пределами Обетованной Земли, не войдёт в Божий покой. Причиной такого 
изгнания было их неверие в Божью благость и Его величие, несмотря на то, что они 
видели обе эти Божьи черты во время Исхода из Египта. 

И сказал Господь Моисею: доколе будет раздражать Меня народ сей? и доколе будет он не верить 
Мне при всех знамениях, которые делал Я среди его? 

(Числа 14:11) 

О, если бы вы ныне послушали гласа Его: «не ожесточите сердца вашего, как в Мериве, как в день 
искушения в пустыне, где искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и видели дело Мое. 
Сорок лет Я был раздражаем родом сим, и сказал: это народ, заблуждающийся сердцем; они не 
познали путей Моих, и потому Я поклялся во гневе Моем, что они не войдут в покой Мой».  

(Псалом 94:7-11) 

Как и Небеса, вечное место покоя, Обетованная Земля была местом покоя для тех, кто 
верил Единому Истинному Богу. Джеймс М. Бойс говорит об этой земле как о символе 
небес: «Когда Бог вывел Израиль из Египта в пустыню, то во время их странствования у 
Него была одна цель – ввести их в Обетованную Землю. Это должно быть такое место, в 
котором они найдут покой от своих странствий. Это был символ небес».81 

Вторя девяносто четвёртому Псалму, автор послания к Евреям утверждает, что в 
небесную Обетованную Землю можно войти верой. Он тут же указывает, что причина, по 



которой израильтянам было запрещено входить в земную Обетованную Землю, была в их 
неверии: «Против кого же клялся, что не войдут в покой Его, как не против непокорных? 
Итак, видим, что они не могли войти за неверие» (Евреям 3:18-19). 

Дальше он подчёркивает, что вера, необходимая для того, чтобы войти в Обетованную 
Землю, была также необходима, чтобы войти в Его покой: «Посему будем опасаться, 
чтобы, когда еще остается обетование войти в покой Его, не оказался кто из вас 
опоздавшим. Ибо и нам оно возвещено, как и тем; но не принесло им пользы слово 
слышанное, не растворенное верою слышавших» (Евреям 4:1-2). 

Линкольн делает наблюдение, что фраза «войти в покой тот» (Евреям 4:3) следует 
понимать в настоящем времени, а не просто видеть в ней будущее событие: «Греческий 
текст не означает, что они обязательно войдут, и также не означает, что они, возможно, 
войдут; но что они уже в процессе этого вхождения».82 

Вера в Проводника даёт верующим преимущества небесного покоя уже сейчас, до того, 
как они достигнут небес. Тот же автор убеждает своих читателей, что в планах Бога 
окончательным местом покоя была не Земля Обетованная, поскольку Иисус Навин, 
который ввёл народ в эту землю, говорил о каком-то «другом дне» (Евреям 4:8; Иисус 
Навин 22:4). 

Автор искусно сплетает Божий дар покоя в Обетованной Земле и концепцию Субботнего 
покоя. 

Вечный покой, отражённый в Субботе 

Владение землёй даёт лишь частичное решение проблемы покоя. Будучи владельцем 
имущества, я могу отдыхать даже меньше, чем посетитель, арендатор или самовольный 
поселенец на чужой земле. Если я не отведу особое время для отдыха, заботы, ремонта, 
хранения и уборки, то мои владения превратятся в тяжёлое бремя. 

Владеть землёй и не уметь отдыхать на этой земле значит быть обречённым на усталость. 
По этой причине я верю, что прежде чем дать пространство для отдыха, Бог сначала 
назначил время для отдыха. Бог продемонстрировал практику покоя ещё до того, как речь 
зашла о земле покоя (Бытие 2:1-3). 

Покой как особое время даёт надежду на отдых тем многочисленным людям, у которых 
никогда не будет своей земли. На протяжении всей истории евреев покой как время 
оказывался гораздо надёжнее и гибче, чем покой как пространство. Именно об этом 
говорит Авраам Хешель, когда пишет о Субботе в истории иудеев: «Субботы – это наши 
великие соборы; и наше Святое Святых – это святилище, которое не могли сжечь ни 
римляне, ни немцы».83 

Время – это неустанный спутник всех кочующих народов в течение многих веков, и 
современного человека – в течение десятилетий. Бизнесмен, который понял ценность 
отдыха, может порадоваться тому часу, который ему приходится проводить в аэропорту в 
ожидании своего рейса. Домохозяйка может закрыть дверь в комнату спящих детей и 
насладиться минутами покоя. 

Субботний покой напоминает нам, что мы должны покоиться в Божьем спасении. 
 



Пытаясь разбудить надежду, автор послания к Евреям обращается к истории сотворения и 
указывает на древнейшую концепцию покоя, Субботу. Завершив творение, Бог на седьмой 
день показал пример покоя: 

Ибо негде сказано о седьмом дне так: и почил Бог в день седьмый от всех дел Своих. И еще 
здесь: "не войдут в покой Мой". Итак, как некоторым остается войти в него, а те, которым 
прежде возвещено, не вошли в него за непокорность, то еще определяет некоторый день, 
"ныне", говоря через Давида, после столь долгого времени, как выше сказано: "ныне, когда 
услышите глас Его, не ожесточите сердец ваших". Ибо если бы Иисус Навин доставил им покой, 
то не было бы сказано после того о другом дне. Посему для народа Божия еще остается 
субботство. Ибо, кто вошел в покой Его, тот и сам успокоился от дел своих, как и Бог от Своих. 

(Евреям 4:4-10) 

Самый важный аспект Субботнего покоя, как указано в стихах 9 и 10, - это спасение. 
Субботний покой помогает нам избавиться от мысли, что мы можем сами отработать 
наказание греха ради награды, вечной жизни. Субботний покой напоминает нам, что мы 
должны покоиться в Божьем спасении. Хотя величайшими благами спасения мы будем 
наслаждаться в вечности на Небесах, всё же и живя на земле, верующие могут покоиться в 
уповании на дар спасения, достигнутого Богом. 

Еженедельная практика субботнего покоя означает, что верующий перестал зарабатывать 
своё спасение и вошёл в Божий покой. Это напоминание верующему и свидетельство 
неверующему о Божьем спасении. Весь контекст послания к Евреям убеждает нас в том, 
что покой – это спасение во Христе, «начальнике и совершителе веры» (Евреям 12:2). 

Следовательно, Небеса – это окончательное место покоя, о котором говорит Суббота и 
символом которого является земля. Линкольн справедливо замечает, что покой, о котором 
говорит автор послания к Евреям, связан с небесной Обетованной Землёй: 

Вполне вероятно, что, зная такую традицию, автор послания к Евреям рассматривает покой как 
эсхатологическое место отдыха, связанное с небесной обетованной землёй, небесным 
Иерусалимом и небесным святилищем. Этот взгляд подтверждается частотой употребления этих 
терминов в послании к Евреям (см. небесное святилище в 6:19-20; 8:2; 9:11, 23-24; 10:19; город 
будущего, небесный Иерусалим – 11:10, 16; 12:22; 13:14; и небесная обетованная земля – 11:14 и 
далее).84 

«Посему для народа Божия ещё остаётся субботство» (ст. 9) означает, что Суббота – это 
не только элемент прошлого; она имеет значение для будущего верующих. Учёный 
Ветхого Завета Джон Сейлхеймер предполагает, что автор Пятикнижия включил первое 
утверждение о Божьем покое для того, чтобы показать, что верующих ожидает покой в 
будущем: 

Если, как мы предположили ранее, намерением автора было указать на прошлое как прообраз 
будущего, тогда акцент на Божьем «покое» является важным элементом того, как автор понимает 
будущее. В важные моменты повествования автор будет возвращаться к теме Божьего «покоя», 
как напоминание о том, что ждёт впереди (2:15; 5:29; 8:4; 19:16; Исход 20:11; Второзаконие 5:14; 
12:10, 25, 29). Позднее библейские авторы продолжали видеть параллель между Божьим «покоем» 
в сотворении и будущим «покоем», который ожидает верных (Псалом 94:11; Евреям 3:11).85 



Сейлхеймер не одинок в таком понимании прошлого как прообраза будущего. 
Комментаторы Кейл и Делицш также замечают, что у Субботы есть аспект будущего: 

На этот покой указывает покой Божий, и к этому покою, к этой божественной Субботе (Евреям 
4:9), в конце концов, придёт весь мир, в особенности, человек, венец земного творения.… В связи 
с 4 главой послания к Евреям, некоторые из отцов церкви обращали внимание на то, что описание 
седьмого дня творения не подытоживается, в отличие от других, формулой: «и был вечер, и было 
утро».86 

Суббота во времени и земля в пространстве были предвкушением небес. Это были 
«пробники», которые помогают народу Божьему смотреть вперёд и искать Субботнего 
покоя небес. Бог подал к нашему столу кусочек недели и кусочек земли в качестве 
закусок, чтобы возбудить в нас жажду по покою, который никогда не окончится. Его 
намерения простираются дальше простого удовлетворения временных человеческих 
нужд; Он хочет сказать, что там, откуда пришли эти покой во времени и покой в 
пространстве, есть нечто большее. Бен Паттерсон даёт хорошую иллюстрацию того, что 
призвана донести до нас Суббота: «Следовательно, Суббота – это окно в будущее. Она 
указывает на время, когда Бог наведёт порядок в этом хаосе. Она говорит нам, что есть 
нечто большее, чем неумолимый ход времени. Она напоминает нам, что наша жизнь – это 
не просто бег белки в колесе; в ней есть смысл».87 

Субботний покой даёт надежде крылья 

Субботний покой даёт еженедельную возможность освежить наши надежды на далёкое 
будущее. Кратковременные надежды затрагивают моё земное существование, например: 
«Я надеюсь, что у меня никогда не будет рака, инсульта или инфаркта, по крайней мере, 
до глубокой старости; я также надеюсь, что никогда не попаду в серьёзную 
автокатастрофу, и мне не придётся подавать заявление о банкротстве, и я не хочу, чтобы 
какие-либо из этих бед случились в жизни моих детей, внуков или друзей». 
Долговременные надежды связаны с вечностью и моими отношениями с Богом. 
Долговременные надежды делают сносными мои кратковременные разочарования. 

Я встречал таких верующих, которые казались мне настолько улетевшими на небеса, что 
не годились для земной жизни. Я также встречал верующих, которые были настолько 
привязаны к земле, что не понимали жизни небесной. Первые – специалисты по духовным 
клише, но они редко участвуют в проектах, требующих стойкости. Последние так стойко 
трудятся над своими задачами, что доходят до нервного расстройства. Обычно они 
раздражаются на тех, кто отказывается присоединиться к их следующему проекту. Они 
также склонны загружать себя обязанностями до такой степени, что впадают в депрессию. 
А есть и такие земные христиане, которые настолько озабочены поиском благ и 
удовольствий этого мира, что в их разуме, стремящемся к развлечениям, небесам не 
остаётся места. 

Очевидно, нужен баланс. Бог хочет, чтобы мы с вами были ответственными на земле, 
направляясь к небесам (1 Фессалоникийцам 4:11; 2 Фессалоникийцам 3:6-8). Он хочет, 
чтобы мы думали о Небесах, чтобы мы излучали надежду, несмотря на земные беды. Он 
хочет, чтобы мы были готовы дать ответ всякому, кто спрашивает нас о нашей надежде (1 
Петра 3:15). 



Хотя христианская жизнь приносит верующему многочисленные земные преимущества, 
вечные блага их превосходят. Апостол Павел писал об этом несколько раз: «Ибо думаю, 
что нынешние временные страдания ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая 
откроется в нас» (Римлянам 8:18). «И если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то 
мы несчастнее всех человеков» (1 Коринфянам 15:19). 

Я чувствую, что в наше время моментального удовлетворения нужд очень нужен этот 
акцент на вечность. Моя надежда должна быть долговременной, чтобы я не отчаивался, 
когда не получаю всего, что мне хочется, или моё тело угасает. 

Американцы одержимы идеей молодости. В то время как бедные страны отчаиваются из-
за недостатка продуктов, заражённой воды и гражданских войн, американцы боятся 
процесса старения. Эта фобия начинается где-то в тридцать лет. Большинство атлетов 
признают, что они уже пережили расцвет своих физических сил, и если они хотят 
побеждать молодых атлетов, им приходится прибегать к опыту, уму и тяжкому труду. 

К сорока годам начинаются: поседение, выпадение волос, утрата мышечной массы, 
замедление процессов в организме и умственной деятельности. Если не прибегнуть к 
экстренным мерам, тонизирующим организм или маскирующим старение, к пятидесяти 
годам старение становится очевидным. Замедление этого процесса благодаря диетам, 
физическим упражнениям, различным процедурам для волос и кожи обеспечивает для 
многих людей работу. Замедление старения – это большой бизнес. Но как бы мы ни 
старались преодолеть старение, мы обречены на проигрыш. В конце концов, время 
победит даже самые лучшие наши усилия и средства. Самое лучшее, что могут сказать 
нам наши друзья и врачи, это что мы хорошо сохранились для своего возраста. В течение 
следующих тридцати лет эта битва всё равно будет проиграна. Единственной 
альтернативой является преждевременная смерть. 

Когда я наконец признал, что обречён на поражение, я научился смеяться над процессом 
старения. Некоторые из самых смешных анекдотов – это анекдоты о старости. Например, 
недавно я получил по электронной почте следующее: 

Великие истины о старении 

• Забудьте о здоровом питании; вам нужно как можно больше консервантов! 
• Когда вы падаете, вы начинаете задумываться, а чем ещё можно заняться, пока вы 
лежите. 

• Вы стареете, если вы получаете такие же ощущения в кресле-качалке, как когда-то 
– на американских горках. 

• Время, может быть, и лучший лекарь, но косметолог ужасный. 
• Мудрость приходит с возрастом, но иногда возраст приходит один. 

 
Субботний покой позволяет мне жить с лёгкостью и много смеяться. 

 
 



Лучше смеяться, чем плакать. Смех над старением может быть попыткой отрицания. Но 
также он может быть реакцией надежды. Людям, имеющим надежду, не нужно ничего 
отрицать. Они могут стареть с честью! Псалмопевец говорит, что праведники плодовиты 
и в старости: 

Праведник цветет, как пальма, возвышается подобно кедру на Ливане. Насажденные в доме 
Господнем, они цветут во дворах Бога нашего; они и в старости плодовиты, сочны и свежи, 
чтобы возвещать, что праведен Господь, твердыня моя, и нет неправды в Нем.  

(Псалом 91:13-16) 

Апостол Павел писал об изменении своего облачения: «Когда же тленное сие облечётся в 
нетление, и смертное сие облечётся в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: 
поглощена смерть победою» (1 Коринфянам 15:54). У верующих есть гораздо более 
серьёзная надежда, чем обращение процессов старения или возврат к молодости. Тела тех, 
кто во Христе, превратятся в нетленные вечные тела, у которых нет возраста, которые 
никогда не состарятся. Вот о чём я должен думать, когда сталкиваюсь с новыми 
ограничениями с наступлением старости. Когда я думаю о бессмертном человеке, я могу 
смеяться и даже высмеивать свою стареющую плоть. Павел далее высмеивает саму 
смерть: 

Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, и смертному сему облечься в бессмертие. 
Когда же тленное сие облечется в нетление и смертное сие облечется в бессмертие, тогда 
сбудется слово написанное: поглощена смерть победою. Смерть! где твое жало? ад! где твоя 
победа?  

(1 Коринфянам 15:53-55) 

Я верю, что Бог даёт нам отдельных верующих, которых отличает сильная жажда по 
небесам. Каждый день они думают о небесах и жаждут увидеть осуществление своей 
веры. Большинство из них когда-то пережили потери, что и вызвало у них тоску по 
небесам. Кто-то потерял своих близких. В моём восприятии самое острое осознание 
реальности небес возникает в связи со смертью детей. Пастор Эрвин Лютцер из Церкви 
Муди в Чикаго цитирует иллюстрацию Джеймса Вернона Макги, которая помогла мне 
понять, почему Бог допускает смерть маленьких детей: 

… когда пастух хочет повести своих овец на лучшее пастбище, путь на которое лежит через 
извилистые и каменистые горные тропы, зачастую овцы не идут за ним. Они боятся неизведанных 
скал и отвесных обрывов. Тогда пастух идёт в стадо и берёт в одну руку одного ягнёнка,  а в 
другую руку – другого. Затем он просто поднимается по обрывистой тропе. Вскоре за ним 
следуют две овцы, матери ягнят, а потом и всё стадо. Так они восходят по мучительному пути на 
более зеленые пастбища. 

Так же поступает и Пастырь Добрый. Иногда он входит в стадо и берёт к Себе ягнёнка. Он 
использует этот опыт, чтобы вести Свой народ, чтобы поднять их на новые высоты посвящения, 
по мере того, как они будут следовать за ягнёнком по пути домой.88 

Верные христиане, которые вынуждены жить с серьёзными увечьями, служат как Божий 
инструмент будущей надежды. Хотя физически им и тяжело, они ободряют нас, призывая 
нас смотреть дальше земных удовольствий и развивать в себе аппетит к небесному. После 



несчастного случая при нырянии в воду в 1967 году, который привёл к параличу, Джони 
Эрексон Тада бросала многим людям вызов своей жаждой небес: 

Я испытываю священную ностальгию по небесам, и это пронзительная и глубокая тоска. Я 
чужестранка в чужой стране. Человек не в своём мире с обжигающей и страстной болью, которая 
приносит такое удовлетворение. Стенания – это благословение. Какая сладость ощущать 
ностальгию по Небесам, ибо «желание исполнившееся приятно для души» (Притчи 13:20). 

Отец, я скучаю по Тебе. Мне не хватает ощутимой близости к Тебе. Я жажду праведности небес. 
Помоги мне сосредоточиться на вере. Пусть в моём сердце и разуме небеса станут яркой 
реальностью, которая будет поощрять меня к праведной жизни в настоящем.89 

Я обнаружил, что еженедельный субботний покой – это одно из лучших лекарств от 
временного существования. Прежде чем я начал регулярно проводить субботы, я впадал в 
отчаяние посреди бесчисленных ситуаций, которые казались мне безнадёжными. Я жил от 
одной воскресной проповеди до другой, от одного заседания комитета до другого, от 
одного пасторского визита до следующего. Я терял из виду вечность, и мне казалось, что 
из меня уходит жизнь. 

Сегодня субботний покой даёт мне возможность приходить со своими ситуациями к Богу. 
Субботний покой открывает мне окна будущей надежды. Этот покой позволяет мне жить 
с лёгкостью и много смеяться. Упование на совершенное Божье спасение и Его 
неустанную заботу – это пища для живой и радостной надежды. «А надежда не 
постыжает, потому что любовь Божья излилась в сердца наши Духом Святым, данным 
нам» (Римлянам 5:5). 

Молитва 

Дорогой Господь, я вхожу в еженедельный Субботний покой, и он напоминает мне о том 
покое, который Ты приобрёл для меня и для всех, кто покоится в Твоём вечном спасении. 
Во имя Иисуса и ради Него я молюсь, Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Живу ли я по принципу «временного существования»? Если да, то как это 
выражается? 

2. Принесло ли мне обладание имуществом суету или покой? 
3. Какой мой любимый стих из Писания касательно небес? 
4. Когда я в последний раз всерьёз задумывался о небесах? 
5. Когда я в следующий раз буду размышлять о небесах? 

Упражнение для «взгляда вперёд» вы можете найти в Приложении Б. 



ЧАСТЬ 3 

УГОЖДАТЬ БОГУ, ОБРЕТАЯ ПОКОЙ В РАБОТЕ И В ЖИЗНИ 

Как я могу иметь покой, когда я занят работой и своей жизнью? 

 

Когда я говорю о покое в своей работе, я ни в коем случае не имею в виду, что мы 
должны отлынивать от работы, затягивать с её выполнением, или отсыпаться за её счёт. 
Под покоем на работе я имею в виду отсутствие напряжения в работе, потому что мы 
нашли комбинацию, которая позволяет нам открыть покой для своей жизни.  

Соблюдение субботы – это средство установить центр покоя, вокруг которого будут 
вращаться все остальные жизненные требования. Если я не могу иметь покой, находясь 
вне рабочих стрессов, то очень маловероятно, что я смогу иметь покой на работе. Эти 
последние пять глав затрагивают темы, связанные с жизнью и работой. Они предлагают 
ответы на очень важный вопрос: Как я могу иметь покой, находясь на работе и исполняя 
другие обязанности своей жизни? 

Глава одиннадцатая рекомендует нам всем жить и работать в радости, приходя к Иисусу и 
учась от Него. Двенадцатая глава ободряет нас, чтобы мы так же серьёзно относились к 
своему личному времени с Богом, как мы относимся к своей общественной жизни  на 
работе и в других сферах жизни. Тринадцатая глава предлагает руководство к 
удовлетворению, безопасности и успеху, превосходящим то, что может предложить любая 
работа. Глава четырнадцатая затрагивает нашу нужду в том, чтобы прощать, как нам было 
прощено. Непрощение создаёт беспокойство, лишает нас покоя на работе и повсюду. 
Глава пятнадцатая, финал, показывает крайне важную роль, которую играет отдых в 
духовном обновлении,  которое необходимо на каждом рабочем месте и в каждом 
сообществе. 

Пусть Бог будет прославлен в том, как мы учимся искусству быть в покое на работе и в 
жизни. 



 

ГЛАВА ОДИННАДЦАТАЯ 

Снять ношу так, как этого хочет Бог 
Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и 
научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое 
благо, и бремя Мое легко. 

(Матфея 11:28-30) 

Придите ко Мне. Уединитесь со Мной, и вы восстановите свою жизнь. Я покажу вам, как по-
настоящему отдохнуть. Ходите со Мной и трудитесь со Мной – смотрите, как это делаю Я. 
Научитесь непринуждённому ритму благодати. Я не возложу на вас ничего тяжкого или 
неудобоносимого. Позвольте Мне быть вашим другом, и вы научитесь жить свободно и легко. 

(Матфея 11:28-29, «The Message»f) 

Самореализация приводит к тому, что мы возводим на трон работу, в то время как святые на своей 
работе возводят на трон Иисуса Христа. 

(Освальд Чеймберс)90 

Однажды я читал об одном филлипинском пасторе, который ехал на рынок и заметил по 
дороге старого человека, несущего на спине огромный мешок. Он остановился и спросил 
старика, не хочет ли он поехать в его повозке. Старик ухмыльнулся и принял 
предложение. Через несколько минут езды пастор оглянулся на своего пассажира и, к 
своему удивлению, увидел, что старик так и едет с мешком на спине. 

Я боюсь, что это прообраз многих христиан. Находясь на пути на небеса, они не 
испытывают полного облегчения, которое даёт покой. Они сели в повозку, но оставили 
свою ношу на себе. Большинство верующих не сняли свою ношу так, как этого хочет Бог.  

С тех пор, как я принял Христа как своего личного Спасителя, я всегда доверял Его 
приглашению войти в Его покой как в вечную жизнь. Ещё в юном возрасте я понял, что не 
могу заработать спасение, и уж точно его не заслуживаю. Однако, когда речь заходила о 
моём образе жизни, я трудился так, как будто отдых был запретным плодом. Моя система 
убеждений соперничала с ритмом отдыха и работы, который предлагает Иисус. Мне 
нужно было прожить очень много, прежде чем я научился жить так, как будто 
предложение Иисуса предназначалось и для моей земной жизни. 

В юности я выучил Матфея 11:28-29 наизусть, повесил этот стих на стене и часто его 
цитировал, и в то же время я не жил так, как будто это было частью моей системы 
убеждений. Иисус говорил: «Придите, и я успокою вас», а моя система убеждений 
нашёптывала мне что-то другое: «Приди к Иисусу, и Он даст тебе труд, работу, 
разбитое сердце, конфликты в церкви, разочарование и срыв». 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
f	  Парафраз	  Библии,	  сделанный	  Юджином	  Петерсоном.	  –	  Прим.	  перев.	  



Теперь у меня есть возможность приходить к таким же пасторам и лидерам церкви, и я 
вижу, что их система убеждений похожа на мою. Их жизнь не совпадает с ритмом труда и 
отдыха, который предлагал Иисус. Многие приезжали на наши с Лоис конференции о 
Субботе, размышляя о том, где в своей жизни они смогут найти место для отдыха, 
который предлагает Иисус. Я верю, что ответ кроется в приглашении Иисуса прийти к 
Нему: «Придите ко Мне, все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас; возьмите 
иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете покой 
душам вашим; ибо иго Мое благо, и бремя Мое легко» (Матфея 11:28-29). 

Чтобы «снять бремя» так, как этого хочет Бог, требуется принять 
предложение Христа и отдыхать от работы. 

Отдых от работы 

Первые десять лет еженедельных Суббот я научился отдыхать от работы. Для этого 
потребовалось от многого отучиться. Я должен был принять тот факт, что отдыхать – это 
нормально. Мне потребовались годы, чтобы понять фразу: «Придите ко Мне, все 
труждающиеся и обременённые, и Я успокою вас». 

Признать своё состояние 

Для того, чтобы прийти к Иисусу, первое, что я должен был сделать, это признать своё 
состояние. Он призывает всех труждающихся и обременённых. Я таким и был, и порой до 
сих пор таким бываю. Разница в том, что теперь я гораздо больше откликаюсь на слово 
«придите». 

Иногда я устаю из-за физического истощения, или просто потому что работал слишком 
много часов слишком много дней подряд. Однако, хотя я и устаю от физического 
истощения или долгих рабочих дней, гораздо больше энергии у меня забирает 
эмоциональная усталость. Вопросы жизни и смерти, продолжительный конфликт, 
растущее разочарование – всё это давит на эмоции. Как только наступает эмоциональная 
усталость, её очень трудно прогнать. 

«Ноши» тоже бывают физическими и эмоциональными. Нести тяжёлую ношу очень 
тяжело физически. Я знаю молодого человека по имени Дэн, который собирается в Ирак. 
Ему поручили обслуживать мощный пулемёт, прозванный «Пила». Вдобавок к весту 
самого пулемёта, ему придётся носить примерно 27 килограммов снаряжения, включая 
бронежилет весом в 16 килограммов. Всё это составляет одну серьёзную физическую 
ношу. Ещё более серьёзна та эмоциональная ноша, которую он несёт. Дэн оставил дома 
красавицу-жену и трёх прекрасных детей. Два года назад он купил страховой бизнес. 
Теперь его нет дома, чтобы следить за этим бизнесом. Если его подчинённые не будут 
работать на совесть и принимать мудрые решения, он может вернуться домой и оказаться 
банкротом. Учитывая то, куда он едет, Дэн не может себе позволить отвлекаться ни на 
физические, ни на эмоциональные ноши. Я славлю Бога, что Дэн осознаёт свою 
уязвимость и умеет приходить со своими многочисленными ношами к Иисусу. Он всерьёз 
воспринимает тот отдых, который предлагает Иисус. 



Законнические религиозные установления, такие как те, которые навязывали людям 
религиозные лидеры во времена Иисуса, тоже можно назвать ношами. Слова Иисуса дают 
великолепное облегчение по сравнению с тяжкими обязанностями, которые навязывал 
народу религиозный режим того времени. Иисус обнажил их планы и назвал их 
возмутительными: «Но Он сказал: и вам, законникам, горе, что налагаете на людей 
бремена неудобоносимые, а сами и одним перстом своим не дотрагиваетесь до них» (Луки 
11:46). Затем Иисус предложил божественный план  спасения, который начинается с того, 
чтобы мы просто пришли к Нему как есть. Когда речь заходит о спасении от наших грехов 
и гневе Божьем на грех, приходит Иисус и снимает с нас нашу ношу. Эта ноша – наши 
грехи и сама идея о том, что мы можем найти путь избавления от своей греховной натуры. 
Мы должны отдать Ему наше бремя – зарабатывание спасения. Если бы мы могли 
заработать спасение от своих грехов, смерть Христа уже не была бы необходимой. Иисус 
понёс ношу, которую мы не смогли понести. 

Признать свою нужду в восстановлении 

Я не знаю более сильного заявления об отдыхе, чем то, когда Спаситель мира говорит: 
«Придите ко мне, все усталые и обременённые, и Я дам вам покой». Однако, я не должен 
останавливаться на признании своего усталого и обременённого состояния. Это лишь 
диагноз. Чтобы прийти к Иисусу, необходимо признать свою нужду в восстановлении. 
Это изменение. Я думаю, Юджин Петерсон хорошо передал суть предложения Иисуса в 
«The Message»: «Уединитесь со Мной, и вы восстановите свою жизнь». 

Большинство людей портят весь процесс выздоровления, прячась за своими талантами. Я 
работаю с пасторами, которые восстанавливаются после различных провалов в области 
служения или личной жизни. Чем талантливее служитель, тем менее вероятно, что он 
останется в процессе выздоровления до конца. Выздоровление требует смиренного труда. 

Выздоровление также требует времени. После сорока лет жизни в Египте Моисей провёл 
следующие сорок лет в пустыне. Возможно, столько времени было нужно, чтобы 
выздороветь от Египетской культуры, которая в нём укоренилась. Апостол Павел дошёл 
до того, что занял место среди самых религиозных фарисеев. После обращения в течение 
четырнадцати лет он жил практически в уединении. Возможно, ему нужно было столько 
времени, чтобы избавиться от фарисея в самом себе. Я славлю Бога, что Иисус призвал 
нас не просто ради диагноза; Он сказал: «придите, и Я восстановлю вас». 

Приветствовать Иисуса как своего тренера 

Но Иисус не только предписывает нам программу выздоровления. Он проходит её вместе 
с нами как наш тренер. Миллионы людей тратят сотни и даже тысячи долларов в год на 
тренажёры. Проблема домашних тренажёров в том, что они редко используются. Рано или 
поздно большинство людей, которые серьёзно относятся к фитнесу, идут в фитнес-клубы. 
Те, кто по-настоящему хочет добиться в нём успехов, нанимают личного тренера, чтобы 
он считал, сколько раз они сделали отжимания, и следил за тем, чтобы они делали нужные 
упражнения, и делали их правильно. Тренер подбодряет клиента, чтобы он сделал больше 
повторов, чем сделал бы, не будь у него тренера. Если я хочу добиться прогресса в 



восстановлении, я должен признать свою нужду в тренере. Этим тренером является 
Иисус. 

Чтобы прийти к Иисусу, необходимо приветствовать его как тренера. Я должен научиться 
отдыхать, наблюдая за моим Хозяином. Об этом хорошо сказано в парафразе Библии «The 
Message» Юджина Петерсона: «Я покажу вам, как по-настоящему отдохнуть. Ходите со 
Мной и трудитесь со Мной – смотрите, как это делаю Я. Научитесь непринуждённому 
ритму благодати». Я лучше всего учусь отдыхать от работы, читая и перечитывая 
Евангелия. Как часто говорила Корри тен Бум, 

Оглянись вокруг, и огорчишься, 
Загляни внутрь, и впадёшь в депрессию, 
Посмотри на Иисуса, и обретёшь покой.91 

Иисус не просто показывает нам тренажёры, которые нужны нам для выздоровления; Он 
занимается с нами, постоянно нас ободряя. Я спрашивал себя: какое Иисусу дело до моего 
восстановления от усталости и нош, которые я сам на себя возложил в своём грехе и 
беспокойстве? Я настолько потерял форму, что, наверное, уже выгляжу отвратительно 
для Него. Благодать не останавливается на спасении; Христос спасает всё, что стоит 
восстанавливать. Более того, мне моё выздоровление даётся бесплатно. Это благодать. 
Единственное, что мне нужно делать, это приходить. 

Без принятия Его приглашения не будет и выздоровления. Это должно быть легче всего; 
однако я должен спросить себя: почему это так трудно – приходить к Иисусу? Почему я 
настаиваю на том, чтобы самостоятельно распутывать сети, в которых я запутался? 
Почему я прихожу к Иисусу в последнюю очередь, после того, как я испробовал всё 
остальное? 

Почти целый век назад Освальд Чеймберс уже ответил на мои вопросы. Чтобы прийти к 
Иисусу, мне придётся отказаться от отрицания. Когда я прихожу к Иисусу, я не должен 
больше отрицать, что я устал и изнемог. Я не должен больше игнорировать свою нужду в 
выздоровлении. Я больше не должен отказываться от тренера, который введёт меня в 
покой. Прийти к Иисусу означает стать честным. Чеймберс сказал: «Если вы хотите знать, 
насколько вы честны, проверьте себя по этим словам – «Придите ко Мне». В каждой 
сфере, в которой вы нечестны, вы будете спорить вместо того, чтобы пойти к Нему, вы 
будете увиливать вместо того, чтобы пробежать последний круг невыразимой глупости – 
«как я есть».92 

Бог хочет, чтобы вы полностью снимали с себя ношу своего труда, и делали это 
регулярно. Он хочет, чтобы вы отдыхали без бремени. Не надо больше ехать в повозке с 
мешком на плечах, и называть это отдыхом. Бог хочет, чтобы вы научились разгружаться. 

Чтобы снять свою ношу, как этого хочет Бог, требуется смирение. И снова Корри тен Бум 
предлагает сравнение, которое показывает, что мы можем сделать, чтобы разгрузиться: 
«Подобно тому, как верблюд в конце дня становится на колени перед своим хозяином, 
чтобы тот снял с него ношу, так и ты преклоняй колени каждый вечер и позволь своему 
Хозяину снять твоё бремя».93 



Господь, наш тренер и Хозяин, не будет использовать стремянку, чтобы снять наши ноши. 
Он ждёт, пока мы смиримся и примем коленопреклоненное положение. Если мы не 
можем смирить себя наедине перед нашим Хозяином, чтобы отдохнуть от своей работы, 
то очень маловероятно, что мы когда-нибудь научимся иметь покой на работе перед 
лицом своих начальников и коллег. 

Чтобы «снять бремя» так, как этого хочет Бог, требуется принять 
предложение Христа и обрести покой на работе. 

«Возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и 
найдете покой душам вашим; ибо иго Мое благо, и бремя Мое легко» (Матфея 11:30). 

Потратив примерно десять лет на то, чтобы научиться отдыхать от работы, я вложил ещё 
десять лет в то, чтобы научиться отдыхать на работе. Мне было нужно взять теологию 
отдыха и перенести её с места отдыха на рабочее место. Иисус показывает этот путь в 
следующих фразах. Начнём с Его ига. 

Иго, или ярмо – это древнее приспособление, широко распространённое во всех 
культурах, где животные используются для работы. Такое приспособление облегчает 
работу группе лошадей или быков. По сути, это инструмент, который превращает пару 
животных в команду. При помощи ига нагрузка распределяется между ними поровну. 

Иго позволяет также обучить молодое животное, когда вместе с ним под иго становится 
более опытное. Молодое животное в начале дня делает рывки вперёд, сопротивляясь 
тяжести своей ноши. К концу дня оно двигается лишь если его стегнуть кнутом. Поступь 
молодого коня меняется, когда он работает рядом с более опытной лошадью, которая 
тянет ношу ровно в течение всего дня. Со временем совместная работа превращается в 
дружбу. 

Иисус говорит об иге, приглашая нас присоединиться к Нему и сотрудничать с Ним. С 
этого дня наша работа меняется. 

В прошлом я работал один, не разделяя «иго» с более зрелым сотрудником. Когда я 
принял приглашение Иисуса, у меня появился кто-то, с кем можно поровну разделить 
ношу. Он научил меня не потеть по поводу мелочей. Со временем я понял, что на самом 
деле всё – мелочи. То, что начиналось с совместной работы, превратилось в дружбу, 
которая переживёт даже ту самую древнюю землю, которую мы вместе вспахиваем. И 
снова Петерсон уловил суть этого трудового сотрудничества в своём парафразе: «Я 
покажу вам, как по-настоящему отдохнуть. Ходите со Мной и трудитесь со Мной – 
смотрите, как это делаю Я. Научитесь непринуждённому ритму благодати. Я не возложу 
на вас ничего тяжкого или неудобоносимого. Позвольте Мне быть вашим другом, и вы 
научитесь жить свободно и легко». 

Покой в работе требует смены хозяина 

Теперь, когда я понял смысл ига как рабочего инструмента, я должен определить, кто 
будет главным. Я должен задать вопрос: «Кто возглавит это дело? Позволю ли я кому-
либо говорить, что мне делать? Куда идти? Как себя вести?» 



Прежде всего, покой в работе требует смены хозяина. Иисус сказал: «Возьмите иго Моё 
на себя и научитесь от Меня». Он – наставник. Я – студент. Это означает, что я больше не 
главный, независимо от того, какой у меня титул, и сколько людей мне подчиняется. Я 
должен учиться у Него и работать для Него, а не для кого-то другого. Павел выразил это в 
своих словах: «И все, что делаете, делайте от души, как для Господа, а не для человеков, 
зная, что в воздаяние от Господа получите наследие, ибо вы служите Господу Христу» 
(Кол. 3:23-24). 

Во-вторых, чтобы обрести покой в своей работе, нужно сменить цель. Иго подгоняется в 
соответствии с рабочими целями. Иисус сказал: «Ибо иго Моё благо, и бремя Моё легко». 
Я должен отметить, что Он сказал: «Моё иго». Я должен принять иго, созданное Им – и 
это не обязательно то иго, которое я бы сделал или выбрал для себя сам. И в то время как 
я хочу другое иго, а Его ига боюсь, на самом деле Его иго лучше всего подходит для меня. 
Примерив оба, я увидел, что иго, выбранное Им, гораздо лучше для меня. 

Это вопрос доверия: верю ли я на самом деле, что Христос – Тот, Кто меня создал, спас и 
призвал служить Ему, - знает, что для меня лучше? Как перевёл Юджин Петерсон, 

Научитесь непринуждённому ритму благодати.  
Я не возложу на вас ничего тяжкого или неудобоносимого.  

В юности я боялся того, что выберет для меня Бог. Я думал, что Он будет навязывать мне 
какой-то ритм, которому я не смогу следовать, работу, которую не смогу выполнять, и я 
буду попадать в неловкие ситуации. Я думал, что Он возложит на меня какую-нибудь 
ужасную ношу, например, быть служителем или миссионером. Чего я не понимал, так это 
того, что Он изменит меня так, чтобы я подходил под ту конкретную цель, которую Он 
для меня специально создал. 

Я пробыл служителем почти тридцать лет. Я служил в миссионерских комитетах и 
совершал многочисленные миссионерские поездки. То, чего я некогда боялся, стало для 
меня источником огромной радости. Только когда я отдал свою жизнь Богу полностью и 
поверил, что Он благ, и Он способен, я смог ощутить, насколько мне подходит Его план 
на мою жизнь. Его цели всегда самые лучшие, они подходят к нам как ни к кому другому. 

По контрасту, те цели, которые мы выбираем для себя, или которые выбирают для нас 
другие, обычно плохо нам подходят. Иногда эти неподходящие цели ставят перед нами те, 
кого мы любим. Я испытал это на себе, когда мой отец, нацеленный на бизнес, стремился 
сделать так, чтобы каждый из его детей сыграл важную роль в семейном бизнесе. Его 
цели очень хорошо подходили моему старшему брату. Сегодня он является президентом 
компаний, которые создал отец. Но бизнес не был моей сильной стороной. 

Меня интересовали искусство, музыка и люди. Папа пытался культивировать во мне те 
несколько бизнес-генов, которые всё же мне достались, приводил меня в детстве в свой 
офис и гаражи для грузовиков. Когда я стал достаточно большим, чтобы начать работать, 
он позаботился о том, чтобы дать мне работу в своём бизнесе, но я её не принял. Моя мать 
наконец прошептала ему на ушко: «Мне кажется, бизнес Джима не интересует». 

Когда папа смирился с мыслью, что я собираюсь учиться в семинарии, он очень 
поддержал Божьи планы в моей жизни. Когда я стал пастором поместной церкви, он 



всегда с гордостью говорил, что его сын теперь пастор. Я благодарен Богу за понимающих 
родителей-христиан. 

Отец был страшно рад, когда наш старший сын пошёл учиться бизнесу, взял в жёны 
дипломированного бухгалтера-ревизора и начал работать в семейной компании. Мы с 
Лоис также были рады, зная, что бизнес ему очень подходит. 

Иногда неподходящие цели нам навязывают те, кому мы служим. Я видел, как прихожане 
с добрыми намерениями ставят перед служителями цели, которые им плохо подходят. 
Такие цели ставятся в виде символов. Дэвид Хансен определил этот феномен так: 

Люди хотят иметь символы Бога. Люди хотят, чтобы до них доносили их же представления о 
Боге. Люди хотят видеть в служителях воплощение их идеала отца. Люди почитают символы; 
люди готовы платить за символы, умереть за символы, убивать за символы. Величайшее, самое 
стойкое давление в служении – это необходимость становиться для людей символом того, во 
что они уже верят касательно Бога. Другими словами, величайшим постоянным давлением в 
служении является попытка сделать из вас идола.94 

Если служитель не уверен в Божьей цели, он может поддаться этим навязанным 
символам, которые могут значительно отличаться друг от друга и даже впадать в 
конфликт. Попытавшись примерить на себя все эти ожидания, он в отчаянии завопит: 
«Ведь не могу же я всем угодить!» Это чистая правда. Хансен предполагает, что пасторы 
должны стать притчами Иисуса Христа: 

Быть притчей Иисуса Христа – это очень сильная пасторская роль. Притчи меняют мышление 
людей. Как притча Иисуса, пастор имеет силу, потому что пастор – это широко известная 
фигура, которую сопоставляют с менее известной фигурой Иисуса Христа. Через свою жизнь 
пасторы могут радикально изменить понимание того, каков Иисус. Притча не отражает людям 
то, во что они уже верят; она бросает вызов их убеждениям, истолковывает и объясняет то, что 
казалось им правильным. Пасторы, которые являются притчами Иисуса Христа, изменяют 
мышление людей о Христе и доносят до них реального Христа.95 

Иногда неподходящее иго навязывается нам теми, кто служит нам. Служители с благими 
намерениями тоже часто бывают виноваты в том, что возлагают на своих прихожан 
неудобоносимые бремена. Строго регламентированные программы легко принять, но их 
исполнение редко подходит всем. Те, кому такие программы плохо подходят, часто 
вынуждены испытывать чувство вины, потому что они не преклоняются под принятое 
всеми ярмо. Бог гораздо более непредсказуем, чем служители. Зачастую самые творческие 
программы вырастают в конкретных поместных церквях и общинах, где простым 
прихожанам позволено использовать свои уникальные дары так, как этого хочет Бог. 

Иногда мы сами на себя возлагаем неудобоносимое бремя. Примером тому является 
перфекционизм. Мне стало гораздо легче проповедовать, когда я дал себе разрешение 
делать ошибки. До этого я зацикливался на своих ошибках. Если я запинался, терял дар 
речи или просто ход мысли, это не давало мне покоя всю оставшуюся проповедь, весь 
остаток дня и иногда даже целую неделю. Из-за этого я меньше думал о Боге и о тех 
людях, которым я служил. Я был просто одержим перфекционизмом. Когда же иго 
перфекционизма, образно выражаясь, стёрло меня до крови, я в конце концов его сложил 
и позволил себе быть человеком. Совершенен только Бог! Мне понравилось, что сказал о 



перфекционизме Алан Лой Макгиннис: «Люди могут достичь многого, но в глазах Бога и 
по Божьим стандартам мы просто неусовершимы, и чем скорее мы постигнем эту истину, 
тем увереннее мы станем».96 И хотя на земле мы этого совершенства не достигнем, Бог 
доведёт до совершенства то, что Он начал в нас через Иисуса Христа (Филиппийцам 1:6; 
Евреям 11:40). 

Ещё один пример неподходящего ига – это сравнения. Вы не можете достичь максимума 
своих возможностей, если будете сравнивать себя с кем-то другим. Бог создал вас не для 
того, чтобы вы были чьим-то клоном. Если у вас получится стать кем-то другим, что в 
Божьем плане будет не хватать очень важной части – вас! 

Наблюдение за другими людьми в стремлении улучшить свои планы и способности 
бывает полезно, но только если вы не пытаетесь стать кем-то другим. В любой игре в мяч 
молодые игроки наблюдают за своими спортивными кумирами, чтобы улучшить свои 
собственные навыки, но когда они начинают то, как они ходят, жуют жвачку и плюются, 
то сравнение превращается в идолопоклонство. 

Ещё одно самоизбранное и плохо подходящее нам иго – это амбиции нашей гордыни. 
Такие амбиции были и у учеников: 

Тогда подошли к Нему сыновья Зеведеевы Иаков и Иоанн и сказали: Учитель! мы желаем, 
чтобы Ты сделал нам, о чем попросим. Он сказал им: что хотите, чтобы Я сделал вам? Они 
сказали Ему: дай нам сесть у Тебя, одному по правую сторону, а другому по левую в славе 
Твоей. Но Иисус сказал им: не знаете, чего просите. Можете ли пить чашу, которую Я пью, и 
креститься крещением, которым Я крещусь? Они отвечали: можем. Иисус же сказал им: чашу, 
которую Я пью, будете пить, и крещением, которым Я крещусь, будете креститься; а дать сесть 
у Меня по правую сторону и по левую - не от Меня зависит, но кому уготовано. И, услышав, 
десять начали негодовать на Иакова и Иоанна. 

(Марка 10:35-41) 

По ответу Иисуса, Иоанн и Иаков понятия не имели, о чём они просят. Величие в Царстве 
равняется великому страданию; чаша, о которой говорил Иисус, была чашей Божьего 
гнева на грех человечества. Один Иисус мог испить эту чашу и удовлетворить Божий 
гнев. Ученики же будут пить преимущества того, что Иисус испил эту чашу. 

Амбиции Иоанна и Иакова вызвали возмущение других учеников, возможно, потому, что 
они сами имели такие устремления. Семя недоверия проросло и подпиталось духом 
соперничества в каждом из них. Такие желания были совершенно приемлемыми в глазах 
общества первого века, так же, как и в двадцать первом веке. Это была отличная 
возможность для Иисуса сравнить Царство Божье с Царством человеческим. 

Иисус же, подозвав их, сказал им: вы знаете, что почитающиеся князьями народов 
господствуют над ними, и вельможи их властвуют ими. Но между вами да не будет так: а кто 
хочет быть большим между вами, да будем вам слугою; и кто хочет быть первым между вами, 
да будет всем рабом. Ибо и Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но 
чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих. 

(Марка 10:42-45) 



Величие в Царстве Божьем существует, но вы не узнаете его по тому, как Божьи великие 
люди его достигли. Те, кто сядут по правую и по левую руку Иисуса, будут одеваться в 
отрепья слуги, прежде чем получат царственные одежды. 

Можно достичь величия в разных сферах жизни благодаря эгоистичным амбициям. Даже 
если такой человек достигнет своей цели, он заплатит слишком высокую цену. Подобно 
ученикам, он будет возбуждать в других людях дух соперничества. Соперничество имеет 
свои плюсы и минусы; плюсы в том, что оно мотивирует других людей на достижения, а 
минусы в том, что подрывается доверие. Студенты и работающие люди теперь постоянно 
озабочены тем, как бы их никто не переплюнул, и не останавливаются ни перед чем, 
чтобы добраться до вершины. Страдает дружба, человек становится изолированным от 
других. Эгоистичные амбиции приносят одиночество и дискомфорт. 

Амбициозная гордыня также влияет на отношения с Богом. Подобно Иоанну и Иакову, 
человек начинает просить Бога помочь ему на этом пути самовозвышения. Человеческий 
успех легко превращается в идол, поклоняться которому люди просят и Самого Бога. 
Многое из того, что для нас не подходит, мы выбираем сами. 

Грандиозные ожидания от самого себя тоже оказываются неудобоносимыми и приносят 
усталость. У Иеремии был книжник, Варух. Когда он записал пророчество Иеремии на 
длинном свитке, нечестивый царь Иоаким приказал сжечь этот свиток. Когда слово 
Господа снова пришло к Варуху через Иеремию, с повелением написать весь свиток 
заново, Варух пожаловался, что устал от этого (Иеремия 36:23). Тогда Господь сказал 
через Иеремию: 

Слово, которое пророк Иеремия сказал Варуху, сыну Нирии, когда он написал слова сии из уст 
Иеремии в книгу, в четвертый год Иоакима, сына Иосии, царя Иудейского: так говорит 
Господь, Бог Израилев, к тебе, Варух: ты говоришь: "горе мне! ибо Господь приложил скорбь к 
болезни моей; я изнемог от вздохов моих, и не нахожу покоя ". Так скажи ему: так говорит 
Господь: вот, что Я построил, разрушу, и что насадил, искореню, - всю эту землю. А ты 
просишь себе великого: не проси; ибо вот, Я наведу бедствие на всякую плоть, говорит 
Господь, а тебе вместо добычи оставлю душу твою во всех местах, куда ни пойдешь. 

(Иеремия 45:1-5) 

Подобно Варуху, я тоже иногда жаловался на тяжкий труд для Бога. Мне пришлось взять 
свои горькие слова обратно, потому что не Бог сделал этот труд тяжким. Меня вымотало 
то, что я искал великого для себя. Божья работа легка, когда мы делаем её в состоянии 
покоя и отдыха, и радуемся Его защите и заботе. 

Пока у вас будет оставаться хоть капля духовной надменности, она всегда будет 
проявляться в том факте, что вы будете ожидать от Бога больших поручений, а Он 
лишь будет говорить вам: «Приди». 

(Освальд Чеймберс) 

 



Желать какого-то завидного положения, важной роли или большого дела также может 
стать неудобоносимым бременем. Можете ли вы изменить работу, принять продвижение 
по службе или более ответственное положение? Да, если вы при этом посвящены Богу.  

Много лет назад один студент дал мне книгу Френсиса Шеффера. Я снова и снова 
возвращался (и советовал другим людям) к книге «Не бывает маленьких людей». Шеффер 
пишет: «Не бывает маленьких и больших людей в подлинно духовном смысле, бывают 
лишь посвящённые Богу и не посвящённые. Как нет в Божьих глазах маленьких людей, 
так нет и незначительных мест».97 

Было время, когда я всерьёз сомневался, на своём ли я месте. Моё внутреннее смятение 
полностью прошло, когда я взял цитату из этой книги, сделал табличку с этой цитатой, и 
поместил её на стену над своим рабочим столом. 

Слава творения в том, чтобы быть всерьёз посвящённым Богу в том месте, где Бог 
хочет его видеть. 

(Френсис Шеффер) 

Френсис Шеффер утверждал, что человек не должен искать продвижения по службе на 
своей работе, но должен быть «вытеснен» туда влиянием других людей и тех 
обстоятельств, которые Бог даёт: 

Иисус повелевает христианам сознательно занимать нижние места. Все мы – пасторы, учителя, 
профессиональные религиозные служители, а также и непрофессиональные, - испытываем 
искушение сказать: «Я займу место повыше, потому что оно даст мне возможность оказать 
большее влияние ради Иисуса Христа». И отдельные христиане, и христианские организации 
поддаются искушению так думать, ведь мы стремимся построить большие империи. Но по 
Писанию, всё нужно делать ровно наоборот: мы должны сознательно занимать низшие места, 
если только Сам Господь не вытеснит нас на более великое положение. 

Здесь важно слово «вытеснит». Быть вытесненным значит быть под большим давлением 
втиснутым в нужную форму. Представьте себе, как огромный пресс под большим давлением 
выдавливает мягкий металл через штамповочную форму, так что металл приобретает 
определённый вид. Так же и христианин: он должен выбирать низшее место, пока Бог не 
вытеснит его на более ответственную и авторитетную позицию. 

Позвольте мне привести две причины, по которым мы не должны стремиться к высшим местам. 
Во-первых, мы должны искать низших мест, потому что там легче быть в спокойствии перед 
лицом Господа… 

Вторая причина, по которой мы не должны искать высших мест, в том,что если мы сознательно 
и эгоистично будем браться за лидерство, желая бить во все барабаны и трубить во все трубы, 
тогда мы не годимся на христианское лидерство.98 

Мэтт Хассельбек попал на Суперкубок 2006 года в качестве главного нападающего 
команды «Сиэтл сихокс». Он играл настолько хорошо, что мог бы быть Главным Героем 
Игры, если бы его команда выиграла. На следующий день после Суперкубка я встречался 
с группой пасторов, и один из них сказал, что несколько лет назад Мэтт был в его 
молодёжной группе. Он следил за жизнью Мэтта в колледже и карьере. В какой-то момент 
Мэтт был запасным нападающим, и от него ожидалось, что он будет постоянно 



«светиться» перед тренерами и демонстрировать свои способности, в надежде, что они 
сочтут его лучше, чем первоначальный нападающий. Он, в общем-то, так и делал, пока не 
увидел лучший путь. После интервью с Мэттом журналист из Ассоциации Спорт-Прессы 
Грегг Белл написал: 

Даже команды, которые знают Хассельбека, не понимают, как он туда попал. Они не знают, как 
он из возможного игрока (отобранного после шестого раунда) в 1998 году стал, по его 
описанию, надменным всезнайкой 2001 года, а затем из сиэтловского запасного в 2002 – в 
молчаливого профи 2005. 

Он был избран Национальной Футбольной Конференцией ведущим пасующим, а скоро начнёт 
играть в Профессиональном Кубке. У него было 24 голевых паса, лишь девять замечаний, и 
карьера, достигнутая на 66 процентов, по специальному рейтингу. И посеянные в верхней 
строке Сихокс имеют неоспоримое преимущество в голосовании, 13-3. 

«Для меня очень просто – так как я не очень хороший слушатель – говорить: да, да, я всё понял. 
Но на самом деле не понял», - так описывал Хассельбек свои первые сезоны с сиэтлским 
тренером Майком Холмгреном. 

«В основном это гордыня… (затем) я научился немножко смиряться и по-настоящему слушать 
тренера».99 

Когда Мэтт понял, что гордыня его ни к чему не приведёт, он начал лучше играть, как и 
его команда. Остальное сделало время. Можно сказать, что Мэтт был «вытеснен» в 
Суперкубок. 

Я видел, как люди, занимающие более скромные должности, неоднократно получали 
продвижение по службе, когда сосредотачивались на том, чтобы лучше выполнять свою 
работу – для своих работодателей и коллег. Эти работники работали над развитием 
доверительных отношений и старались служить другим, - вместо того, чтобы быть 
подозрительными и служить самим себе. Известные своей работой и отсутствием 
напряжённых отношений, они становятся прекрасными командными игроками, которые 
способны сотрудничать как со своим начальством, так и с коллегами. Они не гоняются за 
успехом; успех ловит их. 

В-третьих, покой в работе требует изменения ценностей.  Божьему сердцу близки такие 
ценности, как кротость и смирение. «…ибо Я кроток и смирен сердцем». Сердце Иисуса 
отражает Его сущность. Между Его ценностями и Его сердцем нет расхождений. Они 
едины. 

Наш Хозяин приглашает нас заглянуть в Его сердце и ценить то, что ценит Он. Взгляд в 
сердце нашего Хозяина покажет, что Он кроток. Кротость нельзя считать слабостью. 
Кротость – это сдерживаемая сила. Прирученная лошадь не должна считаться слабой, 
поскольку она в подчинении. Напротив, если приручённую лошадь хорошо кормить и 
заботиться о ней, она будет сильнее дикой. Смирившаяся лошадь явно полезнее своему 
хозяину. Лошадь или бык, которые принимают власть своего хозяина и его цели, меньше 
потеют и больше отдыхают, чем те, которые сопротивляются его власти. 
Сопротивляющееся рабочее животное  - это пустая трата сил. Христос не призывает нас к 
пустой трате сил. Он полностью подчинился власти Отца. Он приглашает нас принять не 
только Его иго, но и Его сердце. Кротость  ценна для сердца Христа.  



Ещё один взгляд в сердце моего Хозяина откроет, что Он смирен. Смирение не измеряется 
моим мнением о себе; это, скорее, вопрос Божьего мнения обо мне и моей готовности 
принять то, что Он говорит обо мне. 

Если я должен принять ценности Божьего сердца, я хочу знать, что такое кротость и 
смирение, а иначе я могу обмануть себя и думать, что я кроток и смирен, хотя на самом 
деле у меня этого нет. Заметьте следующие контрасты между гордыней и смирением, 
проведённые в Писании. 

Гордыня измеряет себя жертвами, которые она принесла ради Бога. Смирение желает 
быть с Богом. 

"С чем предстать мне пред Господом, преклониться пред Богом небесным? Предстать ли пред 
Ним со всесожжениями, с тельцами однолетними? Но можно ли угодить Господу тысячами 
овнов или неисчетными потоками елея? Разве дам Ему первенца моего за преступление мое и 
плод чрева моего - за грех души моей?" О, человек! сказано тебе, что - добро и чего требует от 
тебя Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия и смиренномудренно ходить 
пред Богом твоим. 

(Михея 6:6-8) 

Гордыня радуется острым ощущениям. Смирение радуется простым вещам. 

Семьдесят учеников возвратились с радостью и говорили: Господи! и бесы повинуются нам о 
имени Твоем. Он же сказал им: Я видел сатану, спадшего с неба, как молнию; се, даю вам 
власть наступать на змей и скорпионов и на всю силу вражью, и ничто не повредит вам; 
однакож тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, но радуйтесь тому, что имена ваши 
написаны на небесах. 

(Луки 10:17-20) 

Гордыня отвергает наставление. Смирение принимает возможность учиться. 

"Вразумлю тебя, наставлю тебя на путь, по которому тебе идти; буду руководить тебя, око Мое 
над тобою". "Не будьте как конь, как лошак несмысленный, которых челюсти нужно 
обуздывать уздою и удилами, чтобы они покорялись тебе". Много скорбей нечестивому, а 
уповающего на Господа окружает милость. Веселитесь о Господе и радуйтесь, праведные; 
торжествуйте, все правые сердцем. 

(Псалом 31:8-11) 

Гордыня и оппортунизм ищут возможности превознести себя. Смирение признаёт, что 
возвышает Бог (Псалом 74:6-7). В видео-курсе «В поисках превосходного лидера» один 
студент спросил Говарда Хендрикса: «Как вы умудряетесь оставаться смиренным, после 
стольких лет успеха как профессора, преподавателя и писателя?» 

Когда смешки в зале стихли, Хендрикс ответил: «Иногда в западном Техасе можно 
увидеть черепаху на заборе. В подобном случае всем понятно, что она туда не сама 
забралась».100 

Все его поняли: смирение – это признание, что тебя возвысил кто-то, чьи способности 
гораздо выше твоих собственных. 



Пётр наставляет верующих во все времена смиряться: «Также и младшие, повинуйтесь 
пастырям; все же, подчиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог 
гордым противится, а смиренным дает благодать. Итак смиритесь под твёрдую руку 
Божью, да вознесёт вас в своё время» (1 Петра 5:5-6). 

Это универсальная истина – Бог противится гордым. У нас нет ничего такого, чего бы мы 
не получили от нашего Создателя. Нам остаётся смирение. А продвижение – это уже 
Божья прерогатива. Мы должны принять смирение и служить. Бог гораздо лучше сможет 
вознести любого из нас. Иго превозношения может какое-то время казаться приятным, но 
очень скоро оно становится слишком тяжким. 

Даже совершенный, всемогущий Сын Божий не взял на себя иго превозношения. Его 
задачей было служить. Задачей Отца было вознести Его. Павел говорит, что Он нам 
пример. 

Не о себе только каждый заботься, но каждый и о других. Ибо в вас должны быть те же 
чувствования, какие и во Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением 
быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным 
человекам и по виду став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти 
крестной. 

(Филиппийцам 2:4-8) 

Иисус оставил небесное общение с Отцом, чтобы служить низшим человеческим 
существам, которые когда-либо жили на земле, - умереть за грехи мира. Никто не сможет 
смирить себя в такой степени, в какой смирился Иисус. Он принял звание слуги. Его 
призванием была смерть. Никто не будет вознесён с таких глубин на такие высоты. Это 
была задача отца. Иисус жил в нижайших долинах и на высочайших вершинах. Иисус 
занимался долинами, а Отец вознёс Его на вершины. 

Смирение – незаменимая добродетель. Смирение – это иго, под которым мы можем 
отдыхать, даже когда работаем. Иисус призывает нас принять именно такое иго. Мы 
должны надеть это иго покоя и никогда его не снимать – ни на работе, ни дома, ни вдали. 
Иго смирения – это и есть то «бремя, которое легко». Смирение – это Божий план, 
который нам лучше всего подходит. Если мы будем заниматься делами в долинах, в 
которых живём и работаем, Бог вознесёт нас на вершины. Если мы попытаемся 
поменяться с Богом ролями, наше иго окажется самым неподходящим. 

Иисус призывает нас ободриться. Снимите свою ношу и позвольте Богу нести её. Это иго, 
которое позволяет нам снять своё бремя и жить легко. Таков Божий план, который даст 
вам покой даже в работе: «Ибо иго Моё благо, и бремя Моё легко» (Матфея 11:30). 

Есть ещё один ключ к тому, чтобы жить легко и много смеяться. Мы должны сузить свой 
фокус, не сужая своё мышление. Мы можем это сделать лишь тогда, когда сфокусируемся 
на чём-то, что больше, чем вся вселенная. Оз Гиннес назвал этот фокус «жизнью ради 
аудитории из Одного Человека»: 

Жизнь, прожитая в прислушивании к определяющему Божьему призыву, это жизнь, прожитая 
перед одной аудиторией, которая больше всех остальных, - аудиторией из Одного Человека… 



Вот почему герои, живущие ради Христа, не нуждаются в том, чтобы их замечали или о них 
говорили. Их величайшие дела делаются перед Аудиторией из Одного Человека, и этого 
достаточно. Те, кого увидела и воспела Аудитория из Одного Человека, могут позволить себе 
расслабиться по отношению ко всем меньшим аудиториям.101 

Я стремился жить ради аудитории из Одного Человека с восемнадцати лет. Честно говоря, 
это был путь по нисходящей, и я чувствовал себя так, как будто проигрываю битву. Мне 
нужно было освободиться от остальных аудиторий, одна за одной. Родители, сверстники, 
профессора и прихожане больше не являются субъектами, перед которыми я стараюсь 
что-то заслужить. Процесс избавления от аудиторий с течением жизни стал серьёзнее. 

Святой, который имеет близость с Иисусом, никогда не будет производить впечатление 
о себе; он лишь будет оставлять впечатление, что им безраздельно властвует Иисус, 
потому что последняя бездна его природы была заполнена Иисусом. Единственное 
впечатление, которое остаётся от такой жизни, это впечатление сильного и 
спокойного здравомыслия, которое наш Господь даёт тем, кто близок к Нему. 

(Освальд Чеймберс) 

 

Когда я принял те должности, в которых я ныне служу – как помощник пасторам и 
капеллан в семейном бизнесе – я должен был уволиться со своей прежней должности, 
старшего пастора церкви. Прослужив пастором двадцать пять лет, я уже не был окружён 
своей общиной. Мой офис снова переместился в наш дом, как это было после семинарии, 
когда я только начал создавать новую церковь. Я снова стал Джимом для многих людей, 
уже мало кто называет меня пастором. Я больше не буду проводить венчания, крещения 
или посвящать детей Богу. Я редко буду проповедовать в воскресное утро. Быть пастором 
без церкви – это довольно непривычное и отрезвляющее ощущение. Во время этого 
перехода Господь, как я думаю, больше всего назидал меня при помощи одного стиха – 
Бытие 5:24: «И ходил Енох пред Богом; и не стало его, потому что Бог взял его». Я 
пропитывался этим стихом около трёх месяцев. 

Енох не был лидером церкви или народа. Енох не написал ни одной книги для Библии. Он 
не был пророком, священником или царём. У него была лишь одна роль и одно 
самоопределение. Енох ходил пред Богом. Я услышал тихий Божий голос, говорящий 
мне: «Джим, а тебе будет достаточно ходить со Мной остаток твоей жизни?» Чем дольше 
я медлил, тем больше понимал, что сам тот факт, что Богу пришлось задать этот вопрос, 
был оскорблением для Него. Я думал: почему я не радуюсь возможности просто ходить с 
Богом и позволить Ему быть моим единственным фокусом в жизни, распрощавшись со 
всеми остальными амбициями или возможностями? Да, Господи, это больше, чем я мог 
бы просить или мечтать. 

Теперь в своих новых ролях как служителя я живу легче и смеюсь чаще. Я по-прежнему 
много работаю. На обеих работах я даже чувствую себя пескарём в океане человеческой 
нужды. Более, чем когда-либо, я способен отдыхать от работы и быть в покое на работе. 

Молитва: 



Дорогой Господь Иисус, Ты имел покой, когда я был лишён покоя из-за моего эгоизма, 
пока не нашёл покой в Тебе. Ты ходил со мной, когда я был обременён эгоистичными 
амбициями и падал под весом своего собственного неудобоносимого ига. Теперь мне 
гораздо легче, потому что я иду с Тобой. Под Твоим игом гораздо легче за Тобой 
угнаться. Я молюсь во имя Иисуса и ради Него. 

Вопросы для размышления. 

1. Что приходит мне в голову, когда я слышу слова: «Придите к Иисусу» (работа, 
препоручение, покой, и т.д.)? 

2. Насколько я похож или не похож на человека, который сел в повозку, но не снял со 
спины мешок? 

3. Не отягощал ли я свою ношу лишним весом – гордыней, перфекционизмом, и т.д.? 

4. Что я понял из этой главы, что поможет мне обрести покой на работе? 



	  

 

ГЛАВА ДВЕНАДЦАТАЯ 

Вращение между двумя полюсами –  

частной и общественной жизни 
Он сказал им: пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного, - ибо много было 
приходящих и отходящих, так что и есть им было некогда. 

(Марка 6:31) 

Когда мы сможем распознать те полюса, между которыми мы движемся, и у нас появится 
чувствительность к этому внутреннему полю напряжения, тогда нам уже не придётся чувствовать 
себя потерянными, и мы сможем распознавать то направление, в котором мы хотим идти.102 

(Генри Нувен) 

Миллионы американцев каждый день ездят с работы и на работу, независимо от дальних 
расстояний и растущих цен на бензин. Благодаря таким поездкам  людям удаётся 
совмещать преимущества хорошо оплачиваемой работы в городе и некоторого подобия 
жизни в тихом пригороде. По дороге на работу мысли людей заполнены рабочими 
достижениями и продуктивностью. По дороге домой они предвкушают отдых и 
расслабление, которые ожидают их дома. 

Есть три сценария, которых жителям пригородов хочется избежать. Большинство 
пытается избежать таких рабочих проектов, которые задержали бы их на работе в конце 
трудового дня. Если в течение многих недель им приходится перерабатывать по вечерам, 
они начинают задумываться, а стоит ли вообще возвращаться домой. В таких ситуациях 
человек пропускает ужин с семьёй, время общения с супругом или супругой, не застаёт 
детей, потому что они уже спят, и недополучает необходимый ему отдых. Такие 
работники в конце концов снимают комнату в отеле в центре города, или спят на кушетке 
в офисе. К сожалению, они застревают в «рабочем конце» своих поездок. 

Второй сценарий – это когда работник застревает в «домашнем конце» своих поездок. 
Поначалу он может показаться идеальным. Человек успевает переделать все свои 
домашние дела, закончить ремонт, пообщаться с женой и детьми – всё это просто кажется 
утопией. Однако если остаться дома не было его личным выбором, застревание дома 
обычно означает, что что-то пошло не так. Его либо уволили, либо отправили в 
вынужденный неоплачиваемый отпуск, либо он серьёзно болен. 

В седьмой главе я говорил о периоде, когда я был в отчаянном положении из-за гепатита. 
Были такие недели, когда врачи вообще сомневались, что я когда-нибудь выздоровею. На 
тот момент, чтобы попасть на рабочее место, мне было нужно всего лишь спуститься из 
своей спальни на втором этаже и пройти в кабинет с отдельным входом, располагавшийся 
в цокольном этаже нашего дома. Однако я и на это был неспособен, и мой рабочий стол 



покрылся толстым слоем пыли. Это было совсем не похоже на временное облегчение, 
когда ты из-за гриппа или простуды откладываешь несколько встреч. Это были ужасные 
дни отчаяния. Я умолял Бога о выздоровлении, чтобы я смог вернуться к своему 
пасторскому служению. 

Я наблюдал множество мужчин, которым приходится проходить через длительные 
периоды безработицы. В течение тринадцати лет у меня была чудесная тёплая дружба с 
одним трудолюбивым христианином, жившим по соседству. Дважды за эти годы я видел, 
как он переживает длительный период безработицы. Когда я ехал на работу, он оставался 
дома, делал телефонные звонки и посылал электронные письма в надежде, что одно из 
них наконец поможет ему найти подходящую работу. Застревать дома при таких 
обстоятельствах – это просто кошмар, особенно для мужчин. Я обнаружил, что мужчины 
живут своей работой, так же, как женщины живут своим домом. Для большинства мужчин 
быть без работы – всё равно что быть голым на людях. 

Третья ситуация, которой стремятся избежать жители пригородов, это застрять между 
домом и работой. Люди бояться опоздать на работу из-за пробки на дорогах, плохой 
погоды, поломки автомобиля, несчастного случая, болезни или преступления. Точно так 
же неприятно торчать на обочине в заглохшей машине по дороге домой, особенно когда 
твои близкие с нетерпением ждут твоего возвращения, и ты уже настроился на то, чтобы 
провести спокойный вечер дома или отдохнуть в выходные. Одинаково ужасно застревать 
на одном из концов или посередине. 

Вращение между субботним покоем и обычной жизнью 

Субботний покой по многом похож на поездки на работу и возвращение домой. В обеих 
ситуациях человек сознательно движется по направлению к работе или отдыху. И то, и 
другое требуют направленности и движения, основная разница в том, что Субботний 
покой – это, скорее, состояние души и ума, чем конкретное место. 

Я убеждён, что самые эффективные Божьи служители способны свободно и часто 
перемещаться между двумя равно важными полюсами истины – отдыхом и 
ответственностью. 

 

Врач Нейл Бор сказал: «Противоположность истинному утверждению – ложное 
утверждение, но противоположностью одной глубокой истины вполне может быть другая 
глубокая истина».103 В этих главах я стремился показать ,что Субботний покой – это 
глубокая истина, данная Богом. Тот же Самый Бог дал и другую глубокую истину, об 
активной и ответственной жизни. Отдых всегда нужно рассматривать в контексте 
ответственности. Я убеждён, что самые эффективные Божьи служители способны 
свободно и часто перемещаться между двумя равно важными полюсами истины – 
отдыхом и ответственностью.  Они отказываются злоупотреблять продолжительными 
периодами отдыха и использовать их как бегство от ответственных действий, но они 
также и не тонут в непрестанной деятельности как в бегстве от реальности. Паркер Дж. 
Палмер  в своей книге «Активная жизнь» утверждает, что и размышления, и деятельность 
должны открывать наш разум к реальности, а не наполнять его иллюзиями. 



Никакое действие не будет иметь продолжительного эффекта, если оно не будет 
соответствовать реальности. В конечном счёте, действия помогают увидеть, какова реальность, 
если мы обратим внимание на их результаты. Таковы важнейшие связи между действиями и 
размышлением, ибо роль размышления во всех его формах в том, чтобы пройти сквозь 
иллюзию и помочь нам прикоснуться к реальности.104 

К сожалению, реальность в том, что большинство людей застревают на одном из полюсов, 
или повисают где-то посередине между размышлениями и действиями. Палмер 
утверждает, что «в Западном обществе давно идёт перетягивание каната между активной 
жизнью и жизнью размышлений».105 

Люди, оказавшиеся в пропасти между монашескими ценностями и требованиями активной 
жизни, иногда просто прекращают свой духовный поиск. А люди, избирающие такую 
духовность, которая не всегда уважает энергию действий, иногда впадают в ловушку 
пассивности и удаляются от общества, в раковину своего собственного духа.106 

Вращение между двумя полюсами 

Частная жизнь____________________________________________ Общественная жизнь 

 

Вращение между двумя полюсами – частной и общественной жизнью – требует, чтобы мы 
не злоупотребляли ни покоем, ни деятельностью. Джин Флеминг  в своей книге «Между 
Вальденом и Ураганом» даёт хорошо сбалансированное утверждение на тему уединения и 
служения: 

В христианстве служение и уединение неразделимы. Божье Царство лучше всего 
распространяется тогда, когда они идут рядом – и каждое выводит другое на новые высоты. 
Вальден превращается в стоячую лужу, если нет оттока, нет служения. А служение без тихих 
моментов, без того, чтобы слушать Бога и черпать у Него силы, приводит к разрушительному и 
неудержимому урагану. Хотя о служении и уединении часто думают как о двух отдельных 
полюсах христианского опыта, они в совокупности являются Божьим планом для нас. Подобно 
уединению, служение является крайне важным для нашего духовного здоровья.107 

Злоупотребление отдыхом 

Всегда опасно, когда строятся сильные аргументы в защиту отдельной истины; её 
последователи могут стать эксцентричными, и в их жизни не будет баланса. Поскольку до 
сих пор я пытался сломить ловушку трудоголизма в мире, ориентированном на 
достижения, я боюсь, что некоторые читатели могут начать злоупотреблять отдыхом. В 
течение нескольких лет я размышлял над вопросом: каковы признаки злоупотребления 
отдыхом? Когда отдых превращается в бегство, он перестаёт быть конструктивным. 
Настоящий отдых всегда подразумевает осознание, что после него нужно будет 
возвращаться к активной ответственной жизни. Бегство же – это голос ложной надежды, 
который нашёптывает: «Просто уйди от активной жизни и всех её требований». 

Размышления, молитва и отдых никогда не должны становиться бегством от реальности, 
отношений или ответственности. По контрасту с древними восточными религиями или 
современным движением нью-эйдж, ни один аспект настоящего христианства не являетяс 



бегством от реальности. Дисциплины подлинно духовной жизни являются 
инструментами, которые помогают человеку с новой силой взглянуть в лицо реальности и 
её трудностям. Отдых нужен для обновления, а не перелёта в некую Нирвану. 

Злоупотребление деятельностью 

У некоторых людей проблема заключается в злоупотреблении отдыхом, однако другие 
склонны к тому, чтобы злоупотреблять деятельностью. Паркер Палмер описывает, как 
можно злоупотреблять деятельностью: 

Но активная жизнь также несёт в себе проклятие. Многие из нас знают, что такое жить не 
деятельной, а суматошной жизнью, каждый день ощущать полное истощение и 
неудовлетворённость своими попытками работать, творить и заботиться о ком-то. Многие из 
нас знакомы с насилием активной жизни; насилием, которое мы порой совершаем сами над 
собой, а порой – над нашим миром.108 

Я впервые познакомился с современным применением концепции о Субботе у Гордона 
Макдональда. Он привлёк моё внимание своим описанием усталого трудоголика, и сама 
мысль о Субботнем покое как-то успокоила меня изнутри. Макдональд проиллюстрировал 
негативное влияние чрезмерно активной жизни рассказом о том, что однажды увидели 
некоторые жители Флориды, когда выглянули из своих окон: 

Улица напротив их дома буквально провалилась, образовав массивную впадину, которую 
жители Флориды называют воронкой. В углубляющуюся яму проваливались автомобили, 
мостовая, тротуары и все, что было на газонах. Само здание, совершенно ясно, было на 
очереди, чтобы последовать за ними.  

Ученые говорят, что карстовые воронки образуются, когда в сезон засухи иссякают подземные 
воды, и в результате земля на поверхности лишается подстилающей опоры.109 

Макдональд далее говорит, что многие люди испытывают синдром карстовой воронки, 
потому что не заботятся о своём внутреннем мире. Бешеный темп жизни и внешние 
давления могут вызвать у человека такие чувства, как будто весь мир обрушивается на 
него. 

Иисус жил активной жизнью 

Поверхностное прочтение четвёртой главы Евангелия от Луки показывает, что Иисус жил 
активной жизнью. Люди выстраивались в очередь, чтобы встретиться с Ним, по самым 
разным причинам. И неудивительно, поскольку Иисус был самым важным человеком, 
который когда-либо ходил по этой земле. Он был Мессией, связью между людьми и 
Богом, и весь мир зависел от Него. Иисус не мог позволить себе испытывать синдром 
карстовой воронки. Ни один человек не был более востребованным, чем наш Господь. Я 
не раз задавался вопросом: а что бы сделал Иисус в этой ситуации, или в этой 
возможности для служения? Не раз я это узнавал, читая Евангелия. 

Чтобы нести публичное служение нашего Господа, 
нам нужно научиться вести Его частную жизнь 



 Эта глава создана, чтобы ввести нашу дискуссию об отдыхе в контекст служения и 
сбалансировать наш ритм труда и отдыха. Я верю, что лучше всего этот баланс можно 
достигнуть, наблюдая за жизнью нашего Господа. 

Наш Господь не просто соблюдал Субботу. Он воплощал Субботу. Он демонстрировал 
истинную цель Субботы, находя баланс между работой и отдыхом. Многие отрывки в 
Евангелиях открывают секрет стойкости нашего Господа. Ключом к Его публичному 
служению была Его частная жизнь. Чтобы нести публичное служение нашего Господа, 
нам нужно научиться вести Его частную жизнь. 

Однажды Иисус подчеркнул, как важно использовать возможности для работы. «Мне 
должно делать дела Пославшего Меня, доколе есть день; приходит ночь, когда никто не 
может делать» (Иоанна 9:4). В другом же случае, когда Его теснили толпы народа, Он 
сказал ученикам: «Пойдите вы одни в пустынное место и отдохните немного» (Марка 
6:31). Во всех Евангелиях Он Своим примером показал нам, как нужно вращаться между 
этими двумя полюсами. Один полюс – это отдых, удаление, размышление, молитва и 
частная жизнь, а другой – деятельность, работа, взаимодействие, цель, направление и 
общественная жизнь. 

Вращение между двумя полюсами, 
частной жизнью и популярностью 

Как человек, родившийся в семье трудоголиков и имеющий неутолимую жажду 
достижений, я постепенно начал видеть каждодневные факторы, которые давили на меня 
и склоняли к работе, и убеждения, которые заставляли меня застревать на «рабочем 
конце». Первое убеждение можно отнести к категории «жажда популярности».  Должен 
признать, что я склонен приносить свою частную жизнь в жертву популярности. Не то, 
чтобы я искал возможности быть на сцене и получать аплодисменты. Просто я угождал 
людям. 

Много лет назад я был обличён и осознал, что хочу нравиться людям. На первый взгляд 
это кажется невинным; это, конечно, лучше, чем хотеть, чтобы люди меня ненавидели. 
Однако я был склонен угождать людям для того, чтобы избежать отвержения. Для меня 
человекоугодничество означало больше работать и меньше отдыхать, пытаясь заслужить 
одобрение людей, - бесконечная и во многих случаях безнадёжная задача. 

Читая следующий отрывок, я был поражён тем, что Иисус не руководствовался 
популярностью: 

При захождении же солнца все, имевшие больных различными болезнями, приводили их к 
Нему и Он, возлагая на каждого из них руки, исцелял их. Выходили также и бесы из многих с 
криком и говорили: Ты Христос, Сын Божий. А Он запрещал им сказывать, что они знают, что 
Он Христос. Когда же настал день, Он, выйдя из дома, пошел в пустынное место, и народ искал 
Его и, придя к Нему, удерживал Его, чтобы не уходил от них. Но Он сказал им: и другим 
городам благовествовать Я должен Царствие Божие, ибо на то Я послан. 

(Луки 4:40-43) 



Заход солнца в субботу означал, что теперь к Иисусу можно было нести больных для 
исцеления. Иисус исцелил всех, неважно, была ли у них физическая болезнь или 
одержимость бесами. Учитывая Его эффективность, мне кажется, что они были готовы 
ворота сломать, лишь бы увидеть Иисуса. Но Иисус не поступил с ними как с безликой 
толпой. Он мог бы просто махнуть рукой, и все бы исцелились. Вместо этого Он лично 
возложил на каждого руки. 

Личное служение особенно утомительно. Я задумывался порой: «а что бы сделал я – 
потратил бы все свои силы, выжимая всё, что можно, из такой возможности, или же 
поступил бы, как Иисус, и ушёл бы от толпы, чтобы восстановить духовные силы и искать 
новое направление?» Иисус искал силы и водительство у Отца, когда «пошёл в пустынное 
место». 

Уединение дорого стоит! Бегство в какое-то уединённое место для человека, ищущего 
популярность, выглядит как политическое самоубийство: нельзя убегать от толпы 
обожателей! Большинство знаменитостей стараются не поворачиваться спиной к толпам, 
потому что боятся потерять свою с трудом заработанную славу. Толпы нетерпеливы; они 
не будут долго ждать и вскоре уйдут в поисках новых сенсаций. 

Однако зависимость от публичной арены также дорого стоит! Юджин Петерсон 
показывает самообман угождения толпе: 

Любая часть нашей жизни, которая вручается толпе, делает хуже и её, и нас. Чем больше толпа, 
тем меньше становится наша жизнь. Плиний Старший однажды сказал, что когда римляне не 
могут построить красивое здание, они строят большое здание. Эта практика остаётся 
популярной: если мы не можем сделать что-то хорошо, мы увеличиваем свой проект. Мы 
добавляем к нашему доходу побольше долларов, к нашим домам – побольше комнат, к нашим 
графикам - побольше дел, к календарю – побольше встреч. И с каждым добавлением 
ухудшается качество нашей жизни. 

С другой стороны, когда мы забираем у толпы часть нашей жизни и отвечаем на Божий призыв 
к нам, мы возвращаемся к себе, становимся гораздо человечнее. Каждый раз, когда мы 
отвергаем привычки толпы и практикуем дисциплины веры, мы становимся немного более 
живыми.110  

Наш Господь жил выше желания быть популярным. Личная слава была одной из 
множества привилегий, которые Он оставил на небесах, прежде чем прийти на землю. 
Вторая глава Филиппийцам показывает, что вопрос о земной популярности был решён 
задолго до Его пришествия, потому что Он «уничижил Себя Самого» (Филиппийцам 2:7), 
или «опустошил Себя, лишил Себя репутации». Популярность – это вопрос, который я 
должен решить глубоко внутри себя, среди установок и желаний своего собственного 
сердца. Павел увещевает нас: «В вас должны быть те же чувствования, какие во Христе 
Иисусе» (Филиппийцам 2:5). 

Я также должен что-то делать со своим желанием помочь всем и каждому, и смириться с 
разочарованием от того, что я не смогу помочь всем. Наш Господь жил выше желания 
сделать за Своё земное служение все, что можно. Лишив себя божественных привилегий и 
став человеком, Он принял ограничения во времени и пространстве. Это означало, что 
были времена, когда Он должен был выбирать между людьми и молитвой. Он должен был 



отказаться от мечты исцелить всех за время Своего земного служения. Евангелия не 
говорят, что Иисус восполнил все человеческие нужды хотя бы в одном городе. Иисус не 
пытался исцелить каждого слепого, но всё же народ увидел, что Иисус заботится о людях! 

Хотя четвёртая глава Луки не говорит конкретно, что делал Иисус в уединении, пятая 
глава даёт нам довольно хорошее об этом представление: «Он уходил в пустынные места 
и молился» (Луки 5:16). 

Иисус учил Своих учеников молиться в уединении. «Ты же, когда молишься, войди в 
комнату твою и, затворив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который втайне; и Отец 
твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (Матфея 6:6). Его практика молитвы учила их, 
что, «как Бог невидим, так и вас не должно быть видно, если вы хотите Его найти».111 В 
своей книге «Центр тишины» Дэвид Ранкорн помог мне оценить важность молитвы в 
уединении. Он сравнивает личную молитву со знаками препинания. Так же, как точки и 
запятые придают письменной речи ритм и смысл, уединение и молитва придают моей 
жизни направленность: 

Знаки препинания – это хороший пример, чтобы понять отношение Иисуса к тишине и 
уединению. При помощи тишины и уединения Иисус расставлял в своей жизни знаки 
препинания. Его моменты уединения были запятыми, паузами и точками в истории Его жизни. 
Они придавали остальной части Его жизни структуру, направление и баланс. Его слова и Его 
дела рождались из этих часов молчаливого ожидания Бога.112 

Кажется, что наш Господь получал в молитвах и направление, и смелость, чтобы уходить 
от ожиданий толпы. Он подчёркивал: «И другим городам благовествовать Я должен 
Царствие Божие, ибо на то Я послан» (Луки 4:43). В этом повествовании подразумевается, 
что есть связь между направлением и молитвой. Служение получило новое определение и 
направление после личной уединённой молитвы. Главной его задачей не были нужды 
отдельной деревни, как и вообще физические нужды. Послание Евангелия простирается за 
пределы физического. 

Когда я окружён нуждающимися людьми, уединённая молитва кажется мне такой тратой 
времени. Я здорово отстану, если уделю время молитве. Вот как я думаю. На самом деле 
Бог всегда впереди нас, и единственный способ  не отстать от Его планов и Его воли на 
нашу жизнь, это молитва. 

В молитве кроется парадокс. Я обнаружил, что для того ,чтобы помолиться, необходимо 
замедлить темп. Таким образом я «подключаюсь» к Богу, Который создал невысокие 
скорости. Пожалуй, свет на эту запутанную идею может пролить космическая 
иллюстрация: 

Астронавт Майкл Коллинз описывал проблему двух вращающихся на орбите кораблей, 
пытающихся подсоединиться друг ко другу. В отличие от встречи двух самолётов, 
выполняющих дозаправку в воздухе, если отстающий космический корабль ускорится, он 
выйдет на более высокую орбиту. Командир корабля вынужден противиться своим природным 
инстинктам и сбавить скорость, выводя свой корабль на более низкую орбиту. Это позволит 
ему догнать другой корабль и пойти на контакт.113 



Чтобы продвинуться вперёд в своей духовной жизни, я должен замедлиться и ожидать 
Бога. Ничто не может заменить ожидание Бога, источник всей жизни и всех сил. 

Частная жизнь и продуктивность 

Индустриальные страны продолжают руководствоваться продуктивностью. Сколько? 
Насколько? Как далеко? Как долго? Эти вопросы доминируют в деловых сделках. 
Главной целью двадцать первого века стало получить больше меньшей ценой. Однако 
продуктивность без границ производит близорукие планы, которые приводят к 
долговременным катастрофам. 

Наш старший сын, Скотт, является директором по безопасности в большой компании 
грузоперевозок. Те дни, когда грузоперевозки заключались лишь в том, чтобы забрать 
груз и поехать, давно прошли. Все хотят, чтобы их грузы были доставлены ещё вчера, а 
дороги были свободны и безопасны двадцать четыре часа в неделю. Необходимость 
доставлять грузы вовремя усложняется многочисленными предписаниями, особенно 
касательно безопасности. Неудивительно, что один несчастный случай с участием 
грузовика может обанкротить всю компанию и разрушить жизнь целых семей. 
Продуктивность в жизни не главное, и никогда не была главным! 

Если бы наш Господь в конце Своей земной жизни оценивался по современным 
стандартам продуктивности, Он вряд ли получил бы хорошие оценки. Большую часть 
Своего времени Он провёл с двенадцатью учениками, чья репутация была далека от 
идеальной. В исторической перспективе Христос, пожалуй, сделал что-то правильно; в 
конце концов, кто из грамотных людей никогда не слышал о христианстве? 

Философ Уильям Джеймс утвверждал, что «лучший способ распорядиться свой жизнью – 
это потратить её на что-то, что её переживёт, ибо ценность жизни состоит не в её 
продолжительности, а в том вкладе, который она внесла».114 Иисус Христос является 
прекрасным подтверждением этой мысли. Он нёс полноценное служение чуть более трёх 
лет, но Его учение передавалось из поколения в поколение. Он не уходил от дома дальше, 
чем на сотню миль, но Его служение оказало влияние на всю землю. Он не получил 
официального образования, зато о Нём было написано множество книг.  

Иисус Христос – это образец качества. Вся жизнь человечества не равняется качеству 
одной этой жизни. Ни один оратор не превзошёл мудрости Его высказываний. Ни одна 
жертва не сравнится с Его страданиями. Помимо Его совершенства как человека, был ещё 
один фактор, который внёс значительный вклад в Его продуктивность. 

Для продуктивности крайне важен выбор рабочей силы. Иисус должен был выбрать 
учеников, которые будут с Ним и будут распространять Его служение. Его выбор должен 
быть подтверждён историей, ибо эти несколько учеников понесут ответственность 
возвещения Евангелия в мире. 

Прежде чем принять такое монументальное решение, Иисус сознательно уделил время и 
силы личному разговору со Своим и нашим Небесным Отцом. 

В те дни взошел Он на гору помолиться и пробыл всю ночь в молитве к Богу. Когда же настал 
день, призвал учеников Своих и избрал из них двенадцать, которых и наименовал Апостолами: 



Симона, которого и назвал Петром, и Андрея, брата его, Иакова и Иоанна, Филиппа и 
Варфоломея, Матфея и Фому, Иакова Алфеева и Симона, прозываемого Зилотом, Иуду 
Иаковлева и Иуду Искариота, который потом сделался предателем. 

(Луки 6:12-16) 

Моя плоть говорит мне: «когда так много зависит от избрания людей, будет немудро 
тратить своё время на молитву». Я должен задаться вопросом: «а как я бы поступил, когда 
так много зависело от избрания этих людей? Не будет ли мудрее прослушать ещё 
несколько человек, просто чтобы посмотреть, нет ли кого получше? Возможно, если я 
задам ещё несколько вопросов своим кандидатам, я увижу в этих потенциальных 
учениках что-то, чего пока не увидел. И уж конечно, мы могли бы провести ещё 
несколько тестов». Должен признать, что я склонен приносить частную жизнь в жертву 
продуктивности. 

В течение многих десятилетий книга Роберта Колмана “Генеральный план евангелизма» 
остаётся классическим трудом о плане Христа по внедрению христианства в мир. Он 
увидел, что Христос не предусмотрел запасного плана на тот случай, если его ученики 
потерпели бы поражение: «Начальной целью плана Иисуса было избрать для служения 
тех людей, которые свидетельствовали бы о Его жизни и продолжили бы Его дело после 
Его возвращения к Отцу… В избрании этих учеников не видно никаких признаков 
поспешности, одна непреклонная решимость».115 

Хотя в повествовании не приводится детальное описание этой молитвы, я прихожу к 
выводу, что Иисус обговаривал с Отцом каждое имя. Иисус, Сын Божий, сказал: «Я 
ничего не могу творить Сам от Себя. Как слышу, так и сужу, и суд Мой праведен; ибо не 
ищу Моей воли, но воли пославшего Меня Отца» (Иоан. 5:30). Он тщательно отобрал 
каждого ученика. Даже Иуда не был избран по ошибке. 

Когда я проходил обучение по докторской программе в Тринити Еванжеликал Дивинити 
Скул, я смог побеседовать с Робертом Колманом. Темой нашего разговора было 
ученичество. 

«В отличие от Иисуса, я никогда не занимался сразу с двенадцатью учениками», - 
признался я. 

Он заметил: «У Иисуса их было двенадцать, но трое из них были ближе к Нему. У Него 
также был и Иуда; и это тоже было хорошо». 

Я кивнул, зная, что он говорит о предательстве Иуды, которое привело к Его распятию и 
нашему искуплению. Глубина этой мысли поразила меня, и я ушёл в молчании. С тех пор 
я много раз думал о комментарии Колмана. Иуда не был ошибкой. Предатель среди 
учеников был в Божьем плане, и Иисус об этом знал. Многочисленные стихи показывают, 
что Иисус не просто собрал информацию об Иуде; Он знал, что именно в конце концов 
сделает Иуда: «Иисус отвечал им: не двенадцать ли вас избрал Я? но один из вас диавол» 
(Иоанна 6:70). «Когда Я был с ними в мире, Я соблюдал их во имя Твое; тех, которых Ты 
дал Мне, Я сохранил, и никто из них не погиб, кроме сына погибели, да сбудется 
Писание» (Иоанна 17:12). 



Мне доводилось участвовать в нескольких избирательных церковных и деноминационных 
комитетах, и к сожалению, я должен сказать, что для некоторых из них молитва была 
всего лишь традицией. Молитва была просто средством начать собрание и закрыть его, но 
её не считали важной частью самого процесса. Повестка дня состояла из предписанных 
действий, предназначенных для того, чтобы отличить квалифицированных кандидатов от 
неквалифицированных. Несмотря на использование стратегических списков качеств, чаще 
всего избирались те, кого в комитете хорошо знали. В результате получался список из 
поношенных лидеров, и никто не думал о том, как развивать молодых кандидатов на 
лидерство. 

Однако, иногда в комитетах бывали люди, для которых молитва была важной частью 
избирательного процесса. Для таких людей никакой список качеств или личное знание 
кандидата не были основанием для принятия или отвержения. К недовольству остальных, 
их молитва состояла не только в прошении, но также и в ожидании ответов от Бога. 
Иногда ответы приходили в виде неуверенности по отношению к кандидату, который 
вроде бы прекрасно подходил. В других случаях это была уверенность по отношению к 
человеку, который не производил особенного впечатления. Такие люди не нуждались в 
составлении списков, пока не было достаточно молитвы. 

Иногда я был этим человеком, который тщательно молился и получал свыше либо 
сомнение, либо подтверждение. Было просто здорово наблюдать, как новые лидеры 
удивляли свои конгрегации своими способностями и свежими идеями. 

В другие моменты я поспешно составлял список претендентов, чтобы успеть сделать 
выбор в поставленный срок. Такая спешка без молитвы часто заканчивалась катастрофой. 
Ставить продуктивность прежде молитвы часто непродуктивно, а иногда и трагично. Я бы 
согласился с утверждением о том, что плохой характер проявляется в худшее время. 

Если даже для Божьего Сына было немыслимо выбрать учеников без предварительного 
обсуждения со Своим Небесным Отцом, то насколько же более немыслимо для меня 
пытаться добиваться продуктивности без общения с моим Небесным Отцом. В своей 
книге «Великие основы» Бен Паттерсон совершенно справедливо включает молитву в 
число ежедневных необходимых основ: 

Вот почему так важно начинать день с молитвы. Просто дерзко начинать его как-то иначе! 
Наша первая ответственность как служителей – встретиться с Боссом и узнать, что Он делал, 
пока мы спали, и чего Он требует от нас во время бодрствования. Просто вскочить и начать 
заниматься своими делами значит считать себя единственным командующим в своей жизни и в 
своей работе.116 

В качестве напоминания для себя и для всех, кто получает от меня письма по электронной 
почте, я выбрал в качестве своего адреса слова «продуктивный отдых» (productiverest@). 
Я твёрдо верю, что Субботний покой высокопродуктивен. Жизнь без такого отдыха 
оказывается непродуктивной. Если жизнь была бы спринтом, то работа без отдыха могла 
бы быть как продуктивной, так и терпимой. Однако, поскольку жизнь – это марафон, 
отдых просто необходим для выживания и продуктивности. Отдыхайте, и вставайте, 
чтобы работать продуктивно! 



Томас Мертон отыскал стихотворение Чуанг-Цзу, китайского учителя даосизма 
четвёртого века до н.э., которое иллюстрирует необходимость уединения перед принятием 
решения и началом продуктивного сезона: 

«Резчик по дереву» 

Хинг, деревянных дел мастер, сделал подставку для колокола 
Из драгоценного дерева. Когда она была закончена, 

Все, видевшие её, были потрясены. Они сказали, что это, должно быть, 
работа духов. 

Князь Лу сказал мастеру: 

«В чём твой секрет?» 

Хинг ответил: «Я всего лишь рабочий; 
У меня нет секретов. Есть только одно: 

Когда я начал думать о работе, которую ты мне поручил, 
Я хранил свой дух, я не тратил его понапрасну, 
на безделушки, которые не имели значения. 

Я постился, чтобы успокоить 
своё сердце. 

Три дня поста, и я забыл о выгоде и успехе. 
После пяти дней 

я забыл о похвале или критике. 
Через семь дней 

Я забыл о своём теле 
и всех его конечностях. 

К этому времени все мысли о твоём Величии 
и о дворе удалились. 

Всё, что могло отвлечь меня от работы, 
исчезло. 

Я был сосредоточен на одной мысли 
о подставке для колокола. 

Затем я пошёл в лес, 
чтобы посмотреть на деревья в их естественном положении. 

Когда перед моими очами предстало нужное дерево, 
В нём также явилась подставка для колокола, ясно и без сомнения. 

Всё, что мне нужно было сделать, это протянуть руку 
И начать. 

Если бы я не встретил именно это дерево, 
то подставки для колокола 
не было бы вообще. 
Что произошло? 

Моя сосредоточенная мысль 
Встретилась со скрытым потенциалом в дереве; 



Из этой жизненной встречи родилась работа, 
которую вы приписываете духам».117 

Конечно, христианство нельзя путать с древним даосизмом, но этот древний даосист 
увидел некие универсальные истины в том, как уединение соотносится с 
продуктивностью. Мастеру не подошло бы любое дерево. Человек, который делает 
качественную работу, готовит себя к этой задаче, отсекая всё, что ему мешает, и ищет для 
нужной работы нужный материал. 

То, что применимо к дереву, также ценно в сфере работы с людьми. Чтобы произвести 
желаемый результат, нужно иметь уважение к особенностям и наклонностям личности. 
Слишком часто лидеры непродуктивны, потому что они навязывают человеку жёсткие 
требования, не принимая во внимание его дары, характер или желания. Эффективный 
лидер учитывает не только работу, но и человека, который её выполняет. Это 
подразумевает время с истинным и живым Богом, Который равно заинтересован как в 
задаче, так и в работнике. 

Постоянное движение не является ключом к продуктивности. Билл Хайбелс в своей 
своевременной книге «Слишком занят, чтобы НЕ молиться», подчёркивает необходимость 
равновесия между продуктивностью и уединением и молитвой: 

Если мы занимаемся трудовой деятельностью, нас учат верить, что время – это деньги. Вот 
почему мы говорим о том, как распоряжаться временем, использовать его эффективно и 
выгодно и – как результат нашей озабоченности – как справляться с нехваткой времени. 

Втискивайте в свой день больше дел. Начинайте раньше. Заканчивайте позже. Берите работу на 
дом. Записывайте идеи на диктофон в электричке по пути домой. Делайте телефонные звонки в 
машине. Пользуйтесь ноутбуком в аэропорту. Используйте завтраки, обеды и ужины с 
выгодой. Отдача, отдача, отдача – вот ключ к продвижению, увеличению компенсации, к 
власти… 

Никто не может стать подлинным христианином на постоянной диете активности. Сила 
вытекает из спокойствия, мощь приходит в уединении. Решения, которые меняют течение всей 
вашей жизни, приходят из Святого Святых, ваших моментов тишины перед Богом.118 

Частная жизнь и давление 

Между крутыми горами северного Айдахо спрятан небольшой завод с большими 
задачами. То, что там создаётся и строится, обладает невероятными возможностями и 
может поднимать в воздух груза и топлива больше, чем собственный вес, а также 
приземляться и взлетать с полным грузом на неасфальтированной взлётной полосе длиной 
всего лишь в 300 метров. Кодиак – это самолёт с одним турбодвигателем, призванный 
заменить менее эффективные самолёты и помочь миссионерской авиации по всему миру. 
На сегодняшний день их существует только два. Один используется как демонстратор, а 
другой – для тестирования. Федеральное управление авиации тестирует материалы, 
дизайн и возможности в таких обстоятельствах, с которыми этому самолёту вряд ли 
придётся столкнуться в обычных полётах и приземлениях. Эти тесты проводятся втайне, 
чтобы, когда Кодиак начнёт своё публичное служение, не произошло катастрофы, и на 
него можно было положиться. 



Авиаиндустрия тратит миллионы долларов на симуляторы, необходимые для 
тестирования и обучения пилотов. Эти пилоты проводят испытания в плохую погоду, 
переносят поломки и делают свои ошибки в этих испытаниях, для того, чтобы дать 
хороший результат в публичной работе с пассажирами на борту и городами внизу. Такое 
обучение скрыто от посторонних глаз и призвано предотвратить общественные 
катастрофы. 

Я верю, что Бог хочет провести верующих через сильнейшее давление вдали от людей, 
чтобы они давали хороший результат на публике. Лучше пройти стресс-тесты в тихом 
присутствии Господа, чем повести себя безответственно на людях. Библия полна 
подобных примеров. Евангелие от Луки даёт самый яркий пример личной встречи с Богом 
под сильнейшим давлением. 

И, выйдя, пошел по обыкновению на гору Елеонскую, за Ним последовали и ученики Его. 
Придя же на место, сказал им: молитесь, чтобы не впасть в искушение. И Сам отошел от них на 
вержение камня, и, преклонив колени, молился, говоря: Отче! о, если бы Ты благоволил 
пронести чашу сию мимо Меня! впрочем не Моя воля, но Твоя да будет. Явился же Ему Ангел 
с небес и укреплял Его. И, находясь в борении, прилежнее молился, и был пот Его, как капли 
крови, падающие на землю. Встав от молитвы, Он пришел к ученикам, и нашел их спящими от 
печали и сказал им: что вы спите? встаньте и молитесь, чтобы не впасть в искушение. 

(Луки 22:39-46) 

Это был час величайшего испытания для нашего Господа. Лука, будучи врачом, обращает 
внимание, что страдание Иисуса было настолько велико, что на Его лбу разорвались 
мельчайшие сосуды, что вызвало кровавый пот. Иисусу предстояло перенести на кресте 
агонию, которая гораздо серьёзнее физического страдания. Крест не был темой Его 
молитвы. Его молитва была о чаше. В Ветхом Завете чаша символизировала гнев Божий 
на грехи человечества (Псалом 10:6, Исайя 51:17, Иезекииль 23:33).119 

Иисусу предстояло испить чашу, которая содержала гнев Бога на человеческий грех. 
Крест был человеческим инструментом гнева по отношению к преступникам. Чаша же 
была Божьим инструментом гнева по отношению к грешникам. Он должен был понести 
наказание за наши грехи, чтобы нам не пришлось этого сделать. 

Он должен был совершить служение, которое докажет, что Он абсолютно достоин земной 
популярности. Без этого служения Он никогда не смог бы добиться появления хоть 
одного христианина. Без Спасителя, несущего крест, всё служение окажется лишь 
временным облегчением бед, а Его ученикам нечего будет возвещать. Всё зависело от 
Иисуса. 

По Своему обыкновению, Иисус пошёл на гору Елеонскую, с которой открывался вид на 
город, где состоится Его искупительная смерть. Иисус решил вопрос креста втайне в 
Гефсимании, так что, когда эти события начнут сбываться, Ему лишь останется их 
перенести. Хотя я склонен сразу возразить против этого ЛИШЬ, я вспоминаю, что 
нерешительность в стрессовых ситуациях причиняет ещё больше боли. Если ты не 
определишь своё решение заранее, ты не можешь ручаться за свою реакцию или за 
реакцию других людей. Иисус справлялся с этим ужасом наедине. Когда же пришло время 
выйти к толпе и понести крест, Иисус уже всё решил наедине со Своим Небесным Отцом. 



Молитва выравнивает давление. Следующая иллюстрация Джея Кесслера помогла мне 
понять силу уединённой молитвы: 

Батисфера – это миниатюрная подводная лодка, используемая для исследования океанского дна 
в таких местах, где давление воды могло бы раздавить обычную субмарину, как жестяную 
банку. Батисферы компенсируют давление при помощи листовой стали толщиной в несколько 
дюймов. Однако рыба остаётся подвижной и свободной даже на дне океана, где давление воды 
очень велико. Как? Они компенсируют внешнее давление, выравнивая давление внутри себя. 
Иисус выравнивал давление Своей публичной деятельности при помощи интенсивной частной 
жизни. Невозможно выдержать давление общественной жизни, если вы постоянно на людях.120 

В молитве Иисус настраивал Свою волю на волю Отца, подобно тому, как скрипач 
настраивает перед концертом свой инструмент. Сначала музыкант настраивает струну ля 
на стандартную «Ля 440» (440 вибраций в секунду). Затем он настраивает под неё 
остальные струны. Звучание скрипки во время настройки может быть весьма 
раздражающим. Но скрипач выдерживает эту агонию, потому что знает, что расстроенная 
струна может подпортить его выступление, а то и испортить его совсем. Прежде чем дать 
Свой величайший концерт на кресте, наш Господь следил за тем, чтобы Его воля была 
настроена на совершенные стандарты воли Его Отца. 

Дж. Освальд Сандерс описывает своё переживане одной из величайших истин о молитве: 
«Я увидел, что молитва – это, более всего, настройка моего разума на такое состояние, 
когда я по-настоящему предпочту Божью волю всему остальному».121 

Его воля была в гармонии с волей Его Отца, а Его тело подкрепил ангел. Когда вопрос 
воли был решён, Он был свободен, чтобы решить вопрос греха, которого у Него не было. 
Он просто встал с молитвы и повиновался. Я так рад, что той ночью Он помолился. 

Когда мы не справляемся с давлением наедине 

Пример того, как люди не справляются с давлением в уединении, приведший к 
публичному позору, произошёл тою же ночью. Понимая, что Его распятие приведёт к 
большому давлению на Его учеников, Иисус призывал их молиться. «Молитесь, чтобы не 
впасть в искушение». В тот вечер у учеников было искушение и драться, и бежать. Как 
главный лидер учеников, Пётр поддастся обоим. Сразу после молитвы в саду он отсёк ухо 
рабу первосвященника (Луки 22:50; Иоанна 18:10) и умудрился трижды отречься от 
Господа ещё до восхода солнца (Луки 22:60). 

Моисей, наверное, тоже пожалел о том, что не справился с сильным давлением в 
уединении. Чаще всего Моисей справлялся с трудностями своего лидерства в уединении с 
Богом. Его отношения с Богом были настолько близкими, что о нём было сказано: «И 
говорил Господь с Моисеем лицем к лицу, как бы говорил кто с другом своим» (Исход 
33:11). Однако Моисей позволил своему гневу на ропщущих израильтян одержать верх. 
Моисей ударил по скале и публично оскорбил Господа. 

И собрали Моисей и Аарон народ к скале, и сказал он им: послушайте, непокорные, разве нам 
из этой скалы извести для вас воду? И поднял Моисей руку свою и ударил в скалу жезлом 
своим дважды, и потекло много воды, и пило общество и скот его. И сказал Господь Моисею и 



Аарону: за то, что вы не поверили Мне, чтоб явить святость Мою пред очами сынов 
Израилевых, не введете вы народа сего в землю, которую Я даю ему. 

(Числа 20:10-12) 

Пока Моисей проживал все трудности лидерства в этом неблагодарном народе с Господом 
Сил наедине, он поступал правильно. К сожалению, было несколько моментов, когда 
Моисей застрял в общественном конце своих вращений. Его потеря была велика! 

Я должен признать, что у меня бывают искушения приносить частную жизнь в жертву 
публичному давлению. Бывают моменты, когда давление изолирует меня от Бога и уводит 
меня от того места, где нужно проходить стресс-тесты. Это может показаться безобидным 
грехом, который все поймут; но если я буду пренебрегать уединением, потому что у меня 
слишком много дел, я наделаю ошибок, которые трудно будет исправить. Саркастическая 
ремарка, грубый тон, упущенная возможность поступить как сопастырь Христу, - вот 
лишь несколько результатов непрожитого стресса. 

Я помню, как через четыре дня после возвращения из трёхнедельной миссионерской 
поездки в Россию я посетил встречу церковных лидеров. Я всё ещё страдал от перемены 
часовых поясов и пытался выбраться из-под завала дел, накопившихся в моё отсутствие. 
Но это было ещё не самое худшее. Прочитав один отчёт, я разозлился. Перед поездкой я 
предупреждал лидеров, что если мы ничего не предпримем, может произойти 
определённая ситуация. Они так ничего и не сделали. Я излил свой гнев в своём отчёте, но 
на собрании отрицал, что злюсь. После долгой дискуссии один престарелый лидер 
спросил: «Джим, ты не хотел бы забрать свой отчёт и удалить его из списка документов?» 
Я сказал: «Да, хотел бы». 

У меня был повод гневаться, но не выражать его так, как я это сделал. Если бы помолчал, 
пока не переживу свой гнев наедине с Господом, я бы не испортил отношений с лидерами, 
которых я любил. Извинения могут несколько сгладить эффект неправильной реакции, но 
они не могут вернуть назад те слова и действия, которые нужно было бы профильтровать 
в уединении. 

Я верю, что Бог позволяет искушениям приходить к нам, когда мы одни, чтобы мы 
прожили их с Ним и нашли Божий выход. Уединение с Богом – это тот выход, который 
описывает Павел в 1 Коринфянам 10:13: «Вас постигло искушение не иное, как 
человеческое; и верен Бог, Который не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но 
при искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли перенести». 

Где-то в моём христианском развитии меня научили подавлять искушающие мысли, когда 
они приходили мне на ум в уединении. Я обнаружил, что гораздо лучше проживать их с 
Богом наедине. Процесс этот обычно выглядит как серия вопросов, таких как: «Что 
вызвало эту мысль? Откуда она пришла? Почему у меня возникает именно такое 
искушение? Каков будет результат и чего мне это будет стоить, если я буду вынашивать 
подобные мысли? Какой у меня есть выход в подобной ситуации? Какие границы я 
должен поставить, чтобы предотвратить падение в момент искушения?» Таким образом, я 
«пленяю всякое помышление в послушание Христу» (2 Коринфянам 10:5). 



Когда такие искушения придут на публике, я уже буду способен воспользоваться тем 
выходом, который Господь показал мне в уединении. Это как если бы я уже там побывал, 
и уже предвидел исход такого искушения. Если я решил этот вопрос в уединении, меня 
уже невозможно застать врасплох, и я не буду действовать так, как будто я не знаю о 
последствиях. Мне нравится, что сказала об искушениях Корри тен Бум, пережившая 
Холокост: «Когда в дверь стучатся искушения, я прошу Иисуса подойти к двери». Иисус 
знает, как захлопывать перед искушениями дверь. 

Итог 

Перед каждым взлётом пассажирского самолёта стюардесса делает объявления о том, где 
находятся аварийные выходы, на случай, если что-то случится. Легко проигнорировать её 
отрепетированный монолог и просто продолжать читать, мечтать или беседовать с 
соседом. Если нам когда-нибудь будет нужно воспользоваться аварийным выходом, мы 
будем рады, что когда-то выслушали её инструкции, и таким образом избежали паники и 
потенциального ущерба. 

Возможно, величайшее искушение, с которым мы сталкиваемся, это искушение 
игнорировать моменты уединения, которые готовят нас к правильным решениям на 
людях. Можно сказать, что прежде чем потерпеть провал на публике, мы терпим провал в 
уединении. К катастрофе ведёт недостаток уединённой подготовки. Писатель и пастор 
Рон Мель напоминает нам о том, что уважение к Субботнему покою всегда будет даваться 
нам с трудом: 

Но, пожалуйста, помните: путь к Субботнему покою всегда будет подвергаться сомнению. 
Разве вы никогда не задумывались, почему же так невероятно трудно находить в своей жизни 
время для уединения с Богом? Почему нам кажется такой тяжёлой обязанностью просто взять 
Библию или опуститься на колени для молитвы? Враг знает, что этот путь к Субботе приведёт 
вас к покою и праведности, к правильной перспективе и перестройке приоритетов. И сатана 
будет пытаться вас от этого оторвать. Он не хочет, чтобы вы нашли эту тропу. Никогда в этом 
не сомневайтесь! У него есть тысяча способов отвлечь вас и увести в сторону. 

Сатана знает, что если он заставит вас бороться своими силами, то из нашей жизни уйдут 
радость и ощущение смысла, как вытекает масло из маслосборника вашей машины через дыру 
размером в монету.122 

Молитва 

Господь Иисус, я славлю Тебя за то, что Ты оставил мне Свой пример в том, как нужно 
вращаться между работой и отдыхом. Ты легко переходил от одного к другому, не 
становясь рабом отдыха, когда работа незакончена, и не зацикливаясь на работе, когда 
отчаянно нуждался в отдыхе. Ты никогда не перегорал и не падал, выполняя Свою 
глобальную миссию для вечности. Твой пример поможет мне хорошо окончить свой путь. 
Я молюсь во имя Иисуса и ради Него, аминь. 

Вопросы для размышления 

1.  Не застреваю ли я на одном или другом конце, или даже посередине своих 
переходов между работой и отдыхом? 



2. Научился ли я выравнивать давление своей жизни при помощи отдыха? 

3. Какие ошибки я сделал на людях, потому что отказался от покоя в уединении? 

 



 

ГЛАВА ТРИНАДЦАТАЯ 

Двадцать второй псалом: 

рецепт покоя 
1 Псалом Давида. Господь - Пастырь мой;  
   я ни в чем не буду нуждаться:  
2 Он покоит меня на злачных пажитях  
и водит меня к водам тихим,  
3 подкрепляет душу мою,  
направляет меня на стези правды  
ради имени Своего.  
4 Если я пойду и долиною смертной тени, 
 не убоюсь зла,  
потому что Ты со мной;  
Твой жезл и Твой посох -  
они успокаивают меня.  
5 Ты приготовил предо мною трапезу 
 в виду врагов моих;  
умастил елеем голову мою;  
чаша моя преисполнена.  
6 Так, благость и милость да сопровождают меня 
 во все дни жизни моей,  
и я пребуду в доме Господнем многие дни.  

(Псалом 22) 

Одно из величайших откровений о Божьем сердце, которое дал нам Христос, это откровение о 
Нём как о Пастыре. У Него такие же переживания – беспокойство, озабоченность и сострадание – 
по отношению к «перевернувшимся» людям, какие были у меня по отношению к 
«перевернувшимся» овцам123. 

(Филлип Келлер) 

Жизнь – это непредсказуемая трагедия, которая не даёт нам покоя, если только мы не будем 
уверены в Божьих благих намерениях по отношению к нам124. 

(Ларри Крабб) 

Двадцать второй псалом и молитва «Отче наш» возглавляют список наиболее часто 
цитируемых отрывков из Библии. Многие прихожане могут прочитать весь этот псалом 
наизусть. Многие люди, рождённые в Соединённых Штатах, могут без промедления 
процитировать первый стих. В фильмах, где изображаются церемонии похорон, часто 
можно услышать, как этот псалом читает священник. 

Но каким бы он ни был знакомым, редко встретишь людей, в чьей жизни отражается 
спокойствие этого знаменательного отрывка Писания. Более того, многие люди, включая 



и тех, кто цитирует его лучше всего, зачастую живут так, что их жизнь вообще не похожа 
на двадцать второй псалом. Несколько лет назад я встретил перифразу этого псалма, 
которая лучше всего отражала мою жизнь: 

22 Псалом для Трудоголика 

Эдвард Дж. Васичек 

Господь – мой бригадир; я не буду отдыхать. 
Он заставляет меня косить злачные пажити. 

Он водит меня к генераторам возле быстрых вод. Он истощает душу мою. 
Он таскает меня на конференции ради нагрузки моей. 

Если я пойду и долиною расслабления, 
не убоюсь отдыха; ибо моё чувство вины, оно преследует меня. 

Ты приготовил предо мною рабочий стол, 
в виду коллег моих. 

Ты наполнил разум мой беспокойством; график мой переполнен. 
Так, занятость и тяжесть сопровождают меня во все дни жизни моей, 

И я буду бегать в дверях дома Господня многие дни.125 

Мне было полезно обвести в кружок те слова и фразы, которые отражали моё собственное 
ненормальное поведение. Много лет назад меня больше всего поразила середина этой 
перифразы: «Не убоюсь отдыха, ибо моё чувство вины, оно преследует меня». 
Изглаживание этого чувства вины сильно помогло мне избавиться от своих 
трудоголических тенденций. Я также просил других людей, включая мою жену, найти 
слова и выражения, которые меня лучше всего описывают. Пытаясь научиться жить по 
двадцать второму псалму, я попросил любящих меня с жестокой честностью сказать мне, 
где моя жизнь была похожа на «Двадцать второй псалом для трудоголика». Если ваше эго 
сможет выдержать подобную критику, попросите ваших тинэйджеров проверить вашу 
жизнь в свете этой переработки двадцать второго псалма. 

 Целеустремлённость не обязательно проявляется в работе. Помимо работы, от «тихих 
вод» меня могут уводить жизненные цели или даже досуг. От злачных пажитей меня 
могут уводить другие люди, которые многого от меня ждут, или же я могу жить в 
состоянии паники из-за собственных идеалов. Даже неправильное восприятие Бога может 
сделать эту перифразу псалма актуальной для меня. Вот почему так важно понимать 
настоящий, Богодухновенный двадцать второй псалом и жить по нему. Чтобы это стало 
возможным, я должен знать пастуха, который его написал, и Пастыря, Который его 
вдохновил. 

Давид понимал овец! 

И избрал Давида, раба Своего, и взял его от дворов овчих  
 и от доящих привел его пасти народ Свой, Иакова, и наследие Свое, Израиля.  
И он пас их в чистоте сердца своего 
 и руками мудрыми водил их. 

(Псалом 77:70-72) 



Из семьдесят седьмого псалма и других мест Писания известно, что прежде чем стать 
лидером народа, Давид пас овец. Этот текст подразумевает, что навыки в работе с овцами 
применимы и к лидерству среди людей. Если я понимаю овец, то я, скорее всего, буду 
лучше понимать то, как смотрит на людей Бог. 

Овцы – довольно беззащитные животные. Их зубы не могут вонзаться в плоть,  и у них 
нет когтей, способных разодрать мясо. Они не могут быстро бегать, и они не слишком 
умны. Я не знаю ни одной атлетической команды, которая в качестве своего символа 
выбрала бы овцу, за одним вероятным исключением. Вы слышали о «Чикагских 
медведях», «Детройтских львах», «Каролинских Пантерах», «Филадельфийских Орлах» и 
«Миннесотских Волках». Команды обычно выбирают в качестве символа какое-нибудь 
устрашающее плотоядное животное. Есть лишь одна команда, которая выбрала своим 
символом члена овечьего семейства – «Сент-Луисские овны». Заметьте: овны, а не агнцы. 
Представьте себе заголовок статьи в газете: «Агнцы играют со Львами». А теперь 
представьте, какой будет исход в этой игре?... 

Этой аналогией – пастырь-овцы – Господь нам совсем не льстит. Если мы останемся одни 
в пустыне, мы скорее всего станем чьей-то бараниной или попадём под колёса. Когда 
Давид сказал: «Господь – Пастырь мой», он признавал, что он, Давид, является 
беззащитным зависимым созданием. В Евангелиях Иисус показал, что люди без пастыря 
уязвимы и беззащитны.  

Видя толпы народа, Он сжалился над ними, что они были изнурены и рассеяны, как овцы, 
не имеющие пастыря. 

(Матфея 9:36) 

 

Для выживания мне необходимо иметь пастыря. Принять Господа как моего Пастыря 
жизненно важно для моего временного и вечного благополучия. Я не буду по-настоящему 
отдыхать, пока не смогу искренне сказать: «Господь – Пастырь мой». Двадцать второй 
псалом – это рецепт покоя, глубокого покоя, которого мы все жаждем. Чтобы пережить 
подлинный покой, я должен принять три ингредиента, которые мне даёт Добрый Пастырь. 
Первый ингредиент – это удовлетворение. 

Господь – моё удовлетворение! 

Господь - Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться:  
Он покоит меня на злачных пажитях 

 и водит меня к водам тихим,  
подкрепляет душу мою,  

направляет меня на стези правды ради имени Своего.  

(Псалом 22:1-3) 

Все ищут удовлетворения в ком-то или чём-то. Давид увидел, что ключ к удовлетворению 
– Господь; он, как пастух, не нуждался больше ни в чём. Большинство из нас, прежде чем 



сделать открытие Давида, идут по пути самоудовлетворения. На этом пути мне довелось 
свернуть в нужном направлении благодаря помощи очень хорошего друга. 

Я тогда был выпускником семинарии, пастором, успешным миссионером, создавшим 
церковь, у которой уже появилось своё здание; у меня была растущая община, красавица-
жена и два прекрасных сына. Однако я не имел покоя. Один пожилой джентльмен, 
который видел моё состояние, пригласил меня почитать с ним Библию. Я подумал: «Уж я 
покажу ему, как я умею изучать Библию; в конце концов, я ведь пастор, выпускник 
семинарии,  и скоро уже начну докторскую программу». Когда он обратился к двадцать 
второму псалму, я подумал: «Это практически оскорбление! Он что, будет кормить меня 
детским питанием? Да я знаю этот отрывок с детства». Затем он прочитал: «Господь – 
пастырь мой», и остановился. Я подумал: «Ну, давай, читай дальше!» Но он молчал. Это 
молчание открыло мне, что у него было что-то, чего не было у меня. Я знал Иисуса как 
своего Спасителя для жизни вечной, но я не знал Его как своего Пастыря. Я не знал Его 
как своё Удовлетворение. Внутри я жаждал и страдал. Я хотел сбежать, но был вынужден 
признать тот факт, что ищу удовлетворения помимо Пастыря. Я гнался за вещами, 
титулами, степенями, достижениями, почётом… Само по себе всё это не плохо, но всё это 
не могло удовлетворить ту огромную нужду в удовлетворении, которая съедала меня; мне 
нужен был Пастырь. 

В последующие недели я узнал, какое удовлетворение может дать Добрый Пастырь. «Он 
покоит меня на злачных пажитях». Нужно очень многое, чтобы овцы успокоились и 
легли. Они должны почувствовать себя в безопасности от внешних угроз и внутренней 
напряжённости в стаде. Их нужно освободить от паразитов. Они должны хорошо поесть 
на зелёных пастбищах. По-человечески говоря, он удовлетворяет мои срочные и вечные 
нужды. Но некоторые люди, как и некоторые овцы, отказываются успокаиваться сами. 
Если оставить это как есть, недостаток отдыха приведёт к глубокой и опасной усталости.  
Я это знаю, потому что сам раньше таким был. Пастор и писатель Рон Мель в своём 
комментарии пишет об этой проблеме очень по-доброму: 

Это Он покоит вас! Если вы не ляжете и не отдохнёте сами, если вы не будете искать этих 
спокойных пажитей и тихих вод, Он вполне способен вас к этому принудить. Вы скажете: «Да 
не верю я, что Бог это сделает». Тогда вы не понимаете Его отцовской любви! Если вы не 
собираетесь сбавить темп и отдохнуть, то оглянитесь на обстоятельства вашей жизни и 
подумайте, почему вы оказались в таком состоянии, как сейчас. Может быть, Он любит вас 
больше, чем вы думаете. 

Пожалуйста, заметьте, что фраза «Он покоит меня» идёт до слов «подкрепляет Он душу мою». 
Только входя в Его присутствие мы можем испытать Его чудесное целительное прикосновение 
к своей жизни. Подкрепление не приходит быстро и даётся дорого.126 

 

 Более того, Добрый Пастырь ведёт нас к водам тихим. Не к пенистым стремнинам. Не к 
стоячим лужам. Он выбирает воды, которые мне больше всего нужны. Он знает,  с чем я 
смогу справиться. Человек, не имеющий покоя, склонен, с одной стороны, отказываться 
от трудностей, а с другой – импульсивно брать на себя слишком много. Когда у меня есть 
удовлетворённость, я могу определить нужные задачи и смело делать следующий шаг. 



«Подкрепляет Он душу мою» означает в буквальном смысле, что Он возвращает душу в 
первоначальное состояние благополучия. Подразумевается , что душа или личность была 
каким-то образом ранена. Он исцеляет мою душу. Я начал процесс такого восстановления 
в середине своей жизни. Неловкие ситуации прошлого оставили в моей душе шрамы и 
лишили меня уверенности, сделали меня нерешительным. Я вовсе не испытал насилия или 
жестокости в семье или своём обществе. Однако, каким бы нормальным ни было наше 
окружение, мы все можем иметь израненную душу. 

Нуждаетесь ли вы в исцелении души, потому что у вас по-прежнему остаются 
болезненные воспоминания прошлого или буквальные шрамы? Возможно, эти раны 
настолько глубоки, что вы чувствуете себя уже негодными и бесполезными. Пришло 
время открыть эти раны, потому что есть Добрый Пастырь, который их исцелит. 

Филлип Келлер написал по двадцать второму псалму классический труд, «Пастух читает 
двадцать второй псалом». Эта книга помогла мне понять этот псалом больше, нежели 
любая другая. Больше всего мне запомнились воспоминания Келлера о том, как он 
восстанавливал «перевёрнутую» овцу: 

«Перевёрнутая» овца – это крайне жалкое зрелище. Она лежит на спине, ноги болтаются в 
воздухе; она безуспешно пытается встать, отчаянно извиваясь и раздирая себе шкуру. Иногда 
она немного поблеет, призывая на помощь, но чаще всего просто будет молча биться в страхе и 
отчаянии. 

Как только я находил перевёрнутую овцу, моим первым импульсом было поднять её. Я бы 
осторожно перевернул её на бок. Это облегчило бы давление газов в рубце. Если она лежала 
уже давно, мне пришлось бы самому ставить её на ноги. Затем, придерживая овцу между 
ногами, мне было бы нужно удерживать её в том положении, растирая ей конечности, чтобы 
восстановить кровообращение в её ногах. На это зачастую уходило много времени. Когда овца 
начинала ходить, она часто спотыкалась, шаталась и снова валилась на землю.  

Всё время, пока я работал с перевернувшейся овцой, я с ней нежно разговаривал. «Когда же ты 
научишься стоять на своих ногах? Я так рад, что вовремя тебя нашёл, хулиганка ты моя!» 

И так далее, и тому подобное. Всегда одни и те же слова, соединяющие в себе нежность и 
упрёк, сострадание и исправление. 

Постепенно к овце возвращалось равновесие. Она начинала ходить прямо и уверенно. Вскоре 
она уже бежала к остальным овцам, свободная от своих страхов и отчаяния, получившая ещё 
один шанс пожить ещё немного… 

Многие люди думают, что когда Божье дитя падает, когда оно разочаровано и беспомощно в 
своих духовных дилеммах, Бог испытывает отвращение, усталость и даже ярость на него. Это 
просто неправда. 

Одно из величайших откровений о Божьем сердце, которое дал нам Христос, это откровение о 
Нём как о Пастыре. У Него такие же переживания – беспокойство, озабоченность и 
сострадание – по отношению к «перевернувшимся» людям, какие были у меня по отношению к 
«перевернувшимся» овцам. Именно поэтому Он посмотрел на людей с таким сопереживанием 
и состраданием. Это объясняет Его великодушие по отношению к потерянным людям, 
совершенно бесполезным даже для человеческого общества. Это показывает, почему Он плакал 
над теми, кто с презрением отвергал Его чувства. Это раскрывает глубину Его понимания 



пропащих людей, к которым Он пришёл так скоро и поспешно, с готовностью помочь, спасти, 
восстановить.127 

«Направляет меня на стези правды». Другими словами, Ему можно абсолютно доверять. Я 
могу доверить Ему свою душу, разум и тело. Какие бы травмы ни нанёс мне мой прежний 
опыт, я могу доверять Ему. Доверие крайне важно в жизни; без него я обречён на 
одинокое, наполненное страхом существование. 

Несколько лет назад я нанёс визит семье, которая посетила мою церковь. Казалось, они 
довольно открыты для Благой Вести о том, что Иисус умер за наши грехи, чтобы мы 
могли войти в небеса, когда мы умрём. Когда я спросил эту чету, хотят ли они попросить 
Христа простить их грехи, и принять Его как Господа и Спасителя, глаза молодой 
женщины вдруг наполнились слезами. Она хотела получить прощение и вечную жизнь, но 
ей было трудно принять Иисуса. Проблема была в том, что Он был мужчиной. Она 
испытала насилие от мужчины, и не просто мужчины, а отца, которому она доверяла. 
Сама фраза «принять Христа» казалась ей насилием. Со временем она пригласила Христа 
стать её Господом и Спасителем. Это было начало исцеляющих доверительных 
отношений, о которых она никогда не пожалеет. Приняв Христа, она снова смогла 
доверять другим. 

Фраза «ради имени Своего» ограждает нас от сползания в эгоцентризм. Когда мы 
стремимся себя удовлетворить, мы получаем лишь неудовлетворённость. Как бы странно 
это ни звучало, стремление к самоудовлетворению на самом деле лишает нас 
удовлетворения. Как ребёнок шестидесятых годов, я на своём опыте испытал влияние 
поколения, которое жило для себя, и это привело к великой неудовлетворённости. По 
моему личному опыту, очень трудно отлучить человека от постоянной диеты типа «сделай 
всё по-своему». Удовлетворение приходит лишь тогда, когда я живу для Кого-то 
большего, чем я сам. Путешествие по стезям праведности начинается с признания, что 
каждая фраза двадцать второго псалма начинается со слова «Он» - не я, мне или меня. 

И снова выходит на поверхность тема угождения Богу. Пути праведности не только мне 
самому принесут удовлетворение и пользу, но и удовольствие Богу. Писатель и 
консультант Ларри Крабб предал себя тому, чтобы угождать Богу и понять человеческую 
нужду в Боге. Он хорошо передал суть удовлетворения в Боге в следующей цитате: 
«Похоже, Бог твёрдо решил, что мы не будем как следует ценить благо в нашей жизни, 
если не будем больше всего ценить Его самого…»128 

Возможно, вы приняли Иисуса Христа как своего Спасителя, но приняли ли вы Его как 
Пастыря, Который даёт удовлетворение? Вы не сможете иметь покой без того 
удовлетворения, Которое Он даёт. 

Господь – моя безопасность!  
Если я пойду и долиною смертной тени,  
не убоюсь зла, потому что Ты со мной;  

Твой жезл и Твой посох - они успокаивают меня.  
Ты приготовил предо мною трапезу в виду врагов моих. 

(Псалом 22:4-5а) 



Безопасность – это второй ингредиент в рецепте покоя. С момента катастрофы, 
произошедшей 11 сентября 2001 года, американцы не чувствуют себя в безопасности 
нигде, ни в самолётах, ни дома перед телевизором. Американцам казалось, что они 
никогда не будут переживать трагедии других народов, но вторжение, которое оказалось 
за пределами голливудских фантазий, лишило покоя даже самых спокойных. До 11 
сентября средний американец, живущий в Соединённых Штатах, вообще не задумывался 
о таких вопросах, как национальная безопасность, и жаловался на глупейшие меры 
безопасности, предпринимаемые в аэропортах. Теперь всё изменилось! Безопасность 
превратилась в национальную одержимость, и совершенно справедливо. 

Взаимосвязь между безопасностью и покоем ощутили все американцы, которые 
ворочались на своих постелях бессонными ночами, когда СМИ утопали в информации о 
трагедии. То же нарушение покоя в течение многих месяцев испытывали те, кто своими 
глазами видел смерть. Я был в числе миллионов, которые задавались вопросом: 
«Существует ли такая вещь, как личная безопасность, когда ты живёшь в тени падающих 
небоскрёбов и национальных страхов?» 

Двадцать второй псалом представляет реальность безопасности посреди угроз. В 
четвёртом и пятом стихах Давид рисует три ярких образа безопасности. Первый – это 
прогулка посреди смертельных опасностей: «Если я пойду и долиной смертной тени…» 
Долины представляют смертельную угрозу для овец. В долинах густая растительность и 
множество укрытий, за которыми могут прятаться пожиратели овец. Долины большую 
часть дня полны теней, а вечером в них рано темнеет. Однако наш Добрый Пастырь ведёт 
нас через долины, а не в обход. Если мы идём через долины с Пастырем, это значит, что 
мы в безопасности. Я должен идти, а не бежать, как испуганный человек. Для того, чтобы 
напугать и рассеять стадо, лев рычит. Овцы, которые в панике убегают с тропы и 
теряются, становятся лёгкой добычей для множества хищников. 

Но я также не должен и останавливаться, ведь это задержит меня в тёмных тенистых 
местах. Долина смертной тени означает зло. «Не убоюсь зла» не означает, что зла нет; это 
просто означает, что даже посреди зла мне не нужно бояться. Тот факт, что наш Пастырь 
ведёт нас через тенистые места, не даёт мне право останавливаться и заинтригованно 
размышлять о зле. Иди! Не беги! Не задерживайся! 

Чтобы чувствовать себя в безопасности даже в опасных местах и не бояться зла, нужно 
правильно сфокусироваться. «Не убоюсь зла, потому что Ты со мною». Безопасность нам 
даёт не место, в котором мы находимся, а то, с кем ты там находишься. И когда придёт 
день, когда в дверь нашей жизни постучится смерть, мы увидим, что это лишь тень и 
долина, через которую нам надо пройти. Мы не будем проходить её в одиночестве, 
потому что Он там был, и Он пройдёт её с нами. Не бойтесь зла, независимо от того, куда 
Он вас ведёт. 

Второй образ безопасности - это инструменты утешения и исправления:  «Твой жезл и 
Твой посох, они успокаивают меня». Жезл использовался для того, чтобы отгонять зверей, 
пытающихся напасть на стадо. Овцы спокойны, когда знают, что пастух взял с собой свой 
жезл. 



Но утешение также в том, что пастух использует свой жезл и по отношению к овцам, 
когда в этом есть необходимость. Иногда овцы задирают или бодают друг друга. Хотя они 
беззащитны по отношению к другим животным, они любят наносить друг другу удары по 
больному месту. Есть утешение в том, чтобы помнить, что Пастырь будет 
дисциплинировать других овец. Можно даже черпать утешение в том, что Добрый 
Пастырь и ко мне применит Свой жезл, ради моей собственной безопасности и развития. 
Как говорит Уолтер Хенриксен, «цель подотчётности – в том, чтобы защитить тебя от 
самого себя».129 Если я отобьюсь от рук и начну блуждать, Он обличит и исправит меня 
так твёрдо, как это будет необходимо. 

Я буду долго помнить тот день, когда я принял решение в области недвижимости, насчёт 
которого я не был уверен. Я думал про себя: «Если это неправильно, Бог меня поправит». 
Это было неправильно, и Божье исправление продолжалось пять лет. Но это было очень 
ценное исправление, позволившее мне вернуться на тропу и изменить мышление. Слава 
Богу, что Он применяет ко мне свой жезл! 

Посох – это длинная палка с крючком на конце. Он используется, чтобы поднимать овец, 
которые имели несчастье провалиться в ущелье или яму, где они могут сломать ноги и 
умереть от голода. Овцы рады этому инструменту, потому что он служит продолжением 
любящей сильной руки милостивого пастыря. 

Третий образ безопасности – это обед в присутствии врагов: «Ты приготовил предо мною 
трапезу в виду врагов моих». Высокие плато, на которых пасутся овцы, иногда называют 
столами. Представьте себе, как стадо овец пасётся на высоком плато, окружённом 
волками и горными львами. Вот какая здесь рисуется картина. 

Люди используют столы для разных целей, но обычно это место, где подаётся еда. 
Представьте себе, что вы пришли с любимым человеком в ресторан и уютно устроились за 
столом. Ваши глаза пробегают меню, а потом вы поднимаете взгляд и видите знакомое 
лицо. Это не просто какое-то лицо. Это ваш противник. Этот человек причинил вам много 
боли, и он сидит в двух столиках от вас. Он вас каким-то образом предал. Это ваш 
бывший бойфренд или девушка, бывший начальник, который только что вас уволил, или 
бывший подчинённый, который вас оклеветал. В вас начинает закипать чувство 
небезопасности, и сворачиваться, как кислое молоко. Вы чувствуете, как у вас на спине 
выступил пот. 

Наш Господь очень хорошо знал, что Иуда Его в конце концов предаст; однако Иисус 
часто обедал с Иудой. Таков образ безопасности, который Господь проиллюстрировал нам 
Своим примером, и Он хочет, чтобы мы усвоили его, потому что Он сказал: «Не оставлю 
тебя и не покину тебя» (Евреям 13:5). 

Капеллан Военно-Морских Сил США Лейтенант Кэри Г. Кэш назвал свою книгу о первых 
днях войны в Ираке «Трапеза в присутствии врагов». То, о чём говорил Давид три тысячи 
лет назад, Кэш и сопровождаемые им войска пережили на собственном опыте в марте 
2003 года: 



«Трапеза», о которой говорил Давид, «трапеза», которую Давид хотел вкусить в присутствии 
своих врагов, была трапезой в Божьем присутствии. Она превратилась в пир духовной силы и 
дружбы, которую не могут испортить никакая опасность и никакое зло. 

Ирония, парадокс, яркое противоречие были всем нам очевидны. Мы получили миссию 
разрушать и уничтожать, пойти на вражескую территорию и начать войну. И всё же в эти 
спокойные моменты тишины и молитвы мы также получили благословение. Мы были 
приглашены к столу, за которым ощущалось могущественное Божье присутствие, чтобы 
вкусить чудесную силу, которую лишь Он мог предложить. Поистине, это был самый 
неожиданный пир.130 

В каждом образе Давид говорит: Господь – моя безопасность! Вы знаете Иисуса, Доброго 
Пастыря, как своего Спасителя, но знаете ли вы Его как своего Пастыря? Знаете ли вы Его 
как свою безопасность? Вы не сможете обрести покой без той безопасности, которую Он 
вам даёт. 

Господь – мой успех! 

Ты приготовил предо мною трапезу в виду врагов моих;  
умастил елеем голову мою; чаша моя преисполнена.  

Так, благость и милость да сопровождают меня во все дни жизни моей,  
и я пребуду в доме Господнем многие дни.  

(Псалом 22:5-6). 

Успех – это третий ингредиент покоя. Успеха хотят все, но мало кто может его 
определить. И снова определение Давида выражено в образах. «Ты приготовил предо 
мною трапезу в виду врагов моих» - эта фраза говорит не только о безопасности, но и об 
успехе. Хорошо приготовленная трапеза, стол, ломящийся от яств, - это символ 
процветания; это видно и в первом упоминании стола в Библии: «И посылались им 
кушанья от него [англ. перевод – с его стола. – прим. перев.], и доля Вениамина была 
впятеро больше долей каждого из них. И пили, и довольно пили они с ним» (Бытие 43:34). 

Я должен признать, что, когда речь заходит об успехе, мне трудно избежать, обойти или 
объехать идею стола. Божий взгляд на успех больше затрагивает отношения, чем 
типичные определения типа: «много еды, много вещей и много чем заняться». 

Истинный, долговременный успех – это фонтан нефти в ваших отношениях с Богом. В 
нефтяной индустрии фонтан нефти – это выражение огромного успеха. Наконец 
увенчались успехом все бурения сквозь земную кору. Когда вы получаете фонтан нефти, 
вы получаете продукт огромной цены, особенно если учитывать нынешние цены на 
топливо. 

В древности же ценилась не нефть, а масло, оливковое масло и экстракты других 
растений. Растительные масла выделяли приятный аромат и использовались в 
медицинских целях. Овец мазали маслом, чтобы заживить их раны и сохранить от 
насекомых. Людей мазали маслом примерно с теми же целями. Но одно применение масла 
было особенным. Царей, священников и пророков помазывали маслом в знак их особого 
положения и особых отношений с Богом. О Давиде было написано: «И взял Самуил рог с 



елеем и помазал его среди братьев его, и почивал Дух Господень на Давиде с того дня и 
после» (1 Царств 16:13). Масло было символом Святого Духа, Которого Бог давал Своим 
избранным лидером с целью приблизить весь народ к Богу. Сам Давид писал о 
символической ценности масла, или елея, говоря о первосвященнике Аароне: «Как 
хорошо и как приятно жить братьям вместе! Это — как драгоценный елей на голове, 
стекающий на бороду, бороду Ааронову, стекающий на края одежды его» (Псалом 132:1-
2). 

В Новом Завете все верующие имеют доступ к той же полноте Святого Духа. 
Следовательно, каждый верующий может иметь богатство в своих отношениях с Богом. 
«Ибо все мы одним Духом крестились в одно тело, Иудеи или Еллины, рабы или 
свободные, и все напоены одним Духом» (1 Коринфянам 12:13). Если это так, то все, кто 
верит в Доброго Пастыря и следует за Ним, может иметь успех по Божьему определению. 
Мы все можем испытать то, что испытал Давид, когда он в 22 псалме написал: «Чаша моя 
преисполнена». Мы все можем увидеть «фонтан нефти» в своих отношениях с Богом. 

Божье определение успеха начинается с познания Его. По Божьему мнению, познание Его 
лучше мудрости, силы или богатства. По Божьему мнению, познание Его – это 
единственное, чем стоит хвалиться: 

Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью своею, да не хвалится сильный силою 
своею, да не хвалится богатый богатством своим. Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и 
знает Меня, что Я - Господь, творящий милость, суд и правду на земле; ибо только это 
благоугодно Мне, говорит Господь. 

(Иеремия 9:23-24) 

Успех растёт, когда мы познаём, что Бог нас любит. В Божьем словаре успех – это знать, 
что ты любим. Усилия, вложенные в познание Бога, дают большие дивиденды, когда мы 
открываем, что Бог страстно ищет нас. Седьмой стих говорит: «Благость и милость да 
сопровождают меня во все дни жизни моей». «Сопровождают» можно перевести как 
преследуют, гонятся или захватывают. Юджин Петерсен передаёт значение этого слова в 
своём переводе: «Твоя красота и любовь преследуют меня каждый день моей жизни». 
Давид думает: «Я не могу убежать от Божьей любви и доброты. Куда бы я ни обратился, 
они снова и снова меня находят». Вот это настоящий успех! 

Я должен признать, что большую часть своей жизни я гонялся за любовью, вместо того, 
чтобы жить так, как будто меня преследует Божья любовь. Я думал, что если достигну 
чего-то заметного, то люди будут меня любить. Если бы у меня были определённые 
таланты или способности, то люди обратили бы на меня внимание, уважали и любили бы 
меня. Постепенно я понял, что Божью любовь не заслуживают. Когда вы перестанете 
делать что-то ради того, чтоб вас любили, вы увидите, что Божья любовь преследует вас, 
пока она вас не захватит. Это беспроигрышная сдача. Божья любовь – это не что-то, за 
чем нужно гнаться. Бог гонится за вами со Своей благостью. 

Не работаете ли вы слишком много, чтобы получить любовь людей? Вы когда-нибудь 
думали: «Когда я разбогатею, люди меня полюбят»? Нет, не полюбят; они будут лишь 
хотеть ваших денег. «Когда я добьюсь этой должности, этой чести, когда я что-то 



выиграю, тогда они меня полюбят». Возможно! Но скорее, они будут вам только 
завидовать. 

Истинный успех – это осознание того, что Бог любит вас даже когда вы непривлекательны 
для людей. Среди множества отрывков из Писания, которые доносят до нас Божью 
любовь, я выделяю Римлянам 5:8: «Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что 
Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками» (Римлянам 5:8). Вам больше не 
нужно гоняться за ещё какими-то достижениями или возможностями в надежде, что Бог 
полюбит вас. Он уже любит вас такими, какие вы есть сейчас. Откройте себя для Его 
любви. Это и есть тот успех, который вы ищете. 

Успех значительно вырастает, когда мы знаем, куда мы идём. Давид добавляет: «И я 
пребуду в доме Господнем многие дни». Давид знал один-единственный «дом Господень» 
в буквальном смысле, - скинию. Она была не очень велика, и большая её часть была 
недоступна никому, кроме священников. Подобно ребёнку в музее, Давид не мог бегать 
по скинии. И хотя у него было большое желание построить храм, эта задача будет 
поручена его сыну, Соломону. Давид так и не увидел строительство храма в Иерусалиме. 
Когда Давид говорит о пребывании в доме Господнем вечно, он, скорее всего, говорит о 
небесах. Он с большой уверенностью провозглашает, что его вечным домом являются 
небеса. Вечный дом на небесах для него был не только мечтой; у него была уверенность. 
Успех – это когда ты знаешь, что направляешься на небеса, в жилище Самого Бога.  

Знаете ли вы, где вы будете после смерти? Познание всех земных удовольствий не может 
притупить боль от того, что мы не уверены в жизни вечной. Иисус, Пастырь Добрый, 
сказал: «Истинно говорю вам: верующий в Меня имеет жизнь вечную» (Иоанна 6:47). 

Я надеюсь, что теперь вы знаете Доброго Пастыря как своего Пастыря. Но на самом ли 
деле вы знаете Благого Пастыря как своего Спасителя? Иисус Христос – это Пастырь, в 
Котором Давид находил удовлетворение, безопасность и успех. Иисус сказал: 

Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели с избытком. Я есмь пастырь добрый: пастырь 
добрый полагает жизнь свою за овец. 

(Иоанна 10:10-11) 

Овцы Мои слушаются голоса Моего, и Я знаю их; и они идут за Мною. И Я даю им жизнь 
вечную, и не погибнут вовек; и никто не похитит их из руки Моей. 

(Иоанна 10:27-28) 

Нужда в Спасителе на самом деле гораздо больше, чем нужда в удовлетворении, 
безопасности или успехе. Если вы сомневаетесь, что Христос – ваш Спаситель, прямо 
сейчас попросите Его стать вашим Спасителем, чтобы вы познали Его как Того, Кто 
спасает вас от вечных последствий ваших грехов. 

Молитвы 

Я принимаю Тебя, Господь Иисус Христос, как моего Спасителя. Я прошу Тебя простить мои 
грехи, за которые Ты умирал. Войди в мою жизнь, чтобы я мог иметь жизнь вечную с этого 
дня. Аминь. 



Возможно, вы познали Доброго Пастыря как своего Спасителя, но никогда не смирялись 
перед Ним и не отказывались от своего независимого образа жизни. Эта молитва для вас: 

Я принимаю Тебя, Господь Иисус, как моего Пастыря. Я знал Тебя как Спасителя, но жил 
независимо от Тебя. Я искал удовлетворение, безопасность и успех не в Тебе. Я так и не принял 
тот факт, что я – зависимое, беззащитное существо. Теперь я принимаю Тебя как моего 
Пастыря. Ты – моё удовлетворение, безопасность и успех. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Каким образом «Двадцать второй псалом для трудоголика» отражает мою жизнь? 

2. Нахожу ли я в Господе своё удовлетворение? 

3. Нахожу ли я в Господе свою безопасность? 

4. Нахожу ли я в Господе свой успех? 

  



 

ГЛАВА ЧЕТЫРНАДЦАТАЯ 

Покой: прощать, как нам было прощено 
 

Будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг друга, как и Бог во Христе простил 
вас.   

(Ефесянам 4:32) 

Тот, кто требует милости, но сам её не оказывает, разрушает мост, по которому ему предстоит 
пройти.131 

(Пуританская пословица) 

- Алло? 

- Доброе утро. Это Рамона? 

- Это Рамона. – Её голос был бодрым и весёлым, но через секунду всё изменится. 

- Я – Джим Андерсон из «Андерсон Тракинг Сервис». 

- Ах, да, у вас работает мой сын Стэнли. Ему очень нравится работать в АТС. 

- Рад это слышать. – Я сделал долгую паузу. – Боюсь, у меня для вас очень плохие 
новости. – Я услышал, как Рамона глубоко вздохнула. – Я очень сожалею. Наверное, 
никак нельзя сказать это помягче. Сегодня утром ваш сын погиб в автокатастрофе. – На 
другом конце линии повисла тишина. Радость уходила из её голоса, как воздух из 
лопнувшего шарика. Я повторил: - Я сожалею. Мне очень не хотелось вам это говорить.  

Рамона плакала. Я снова нарушил тишину. – Стэнли был одним из наших лучших 
водителей. Для нас это большая утрата, и величайшая утрата – для вас. 

Стэнли был водителем-миллионником, что означает, что он проехал миллион миль без 
единой аварии. Чтобы проехать миллион миль, нужно около восьми лет постоянного 
вождения. Стэнли уже даже проделал большую часть пути, чтобы стать 
двухмиллионником. 

Дрожащим голосом Рамона медленно и тихо задала несколько вопросов о несчастном 
случае. Новости нанесли ей смертельный эмоциональный удар, как будто бы это её сбил 
грузовик. Мои слова лишили её сил. Я в общих чертах описал Рамоне, что произошло. 
Она позвала свою кузину, чтобы та побыла с ней, пока она переживает свою потерю. 

Это был один из самых тяжёлых телефонных звонков, которые я когда-либо делал. Как 
консультант по вопросам отношений (и капеллан) в нашей грузовой компании, я был 
должен сделать этот звонок. Я бы предпочёл доставить эту новость лично; однако в тот 
момент я был в нескольких сотнях миль от дома Рамоны. Сотрудники 
правоохранительных органов и дознаватель, расследовавшие это дело, были от неё в 



тысяче миль. Они хотели, чтобы мы как можно скорее связались с родственниками. Мой 
сотовый телефон был наиболее целесообразным средством передать Рамоне печальную 
весть. 

Рамона жила одна на маленькую пенсию. Стэнли, единственный ребёнок Рамоны, умер в 
возрасте сорока семи лет. Он не оставил после себя детей. Он никогда не был женат. 
Теперь Рамона была ещё более одинокой, чем когда-либо в своей жизни. 

Когда Стэнли был за рулём своего грузовика, на встречную полосу выехал другой 
грузовик. Смерть наступила немедленно. Другой водитель остался цел. Его компания 
быстро предложила Рамоне возмещение. Эта сумма была больше, чем она когда-либо 
видела в своей жизни. Однако она была маленькой по сравнению с тем, что она могла бы 
получить, если бы решила обратиться в суд. Рамона довольствовалась этим 
предложением, не проявив никакого желания получить за свою утрату больше. Никакие 
деньги не вернули бы ей сына. Рамона написала тому водителю следующую записку: 

У меня нет к вам враждебных чувств. Это был несчастный случай. Мы не можем полностью 
понять Божий план, и не можем его изменить. Несмотря на то, что моё сердце совершенно 
разбито, я желаю вам Божьего мира. Молитесь за нас обоих. 

(Мама Стэна) 

Рамона живёт примерно в трёх часах езды от меня. Иногда я заезжаю к ней, чтобы выпить 
с ней кофе. Ей выпали огромные трудности, и огромная свобода. Она улыбается и 
смеётся, свободная от сожалений или мыслей о мести. Рамона – это пример прощения. 

Прощение – это покой. Без прощения нет подлинного покоя. Вряд ли на земле есть какие-
то отношения, которые в определённый момент не потребуют прощения. Даже если 
человек работает сам на себя, наступит день, когда ему придётся простить себя за какой-
нибудь глупый или неправильный поступок. 

После многих лет пасторского консультирования в различных церковных и жизненных 
ситуациях я свёл своё консультирование к двум вопросам: Согрешил ли человек, сидящий 
передо мной? Согрешил ли кто-то против него? 

Очевидно, что в консультировании есть многое помимо этих двух вопросов. Но эти два 
вопроса дают хорошее начало. Если человек согрешил, я должен вывести его к 
необходимости покаяния, какими бы убедительными ни были его оправдания или 
жалкими – его обстоятельства. В случае если он стал жертвой чьего-то греха, я должен 
бережно повести этого человека по пути прощения, как бы отвратителен ни был чужой 
грех. 

Никто не может пережить подлинный покой, пока не поймёт, что прощён Богом, и не 
простит других, как Бог простил его. 

Несколько лет назад женщина, которую мы с Лоис знали, потеряла покой, потому что 
начала осознавать произошедшее в своей жизни насилие. В детстве она перенесла 
сексуальное насилие от своего брата и одного из его друзей, и к ней начали возвращаться 
воспоминания. У этой женщины начались пищевые расстройства, и она испытывала 
целый спектр чувств, от печали до ярости. Мы с Лоис сопереживали тем потерям, которые 



она понесла в детстве, и горю, которое она переживала сейчас, проживая свои 
воспоминания и осознавая, как это повлияло на её отношения. У неё были причины 
гневаться, но её мстительность была уже нездоровой. Она посмотрела ток-шоу, которое 
поощряло гнев и месть. Когда я предложил ей двигаться к прощению, она ответила: 
«Прощение? Нет, только гнев!» Будучи уверенным, что у неё не было ни намерений, ни 
возможности по-настоящему отомстить, я сказал: «Дайте нам знать, когда вы будете 
готовы поговорить о прощении». После трёх недель горечи и мучений она обратилась к 
нам в готовности научиться прощению. Она хотела стать свободной, не только от того 
греха, который навязали ей другие люди, но и от гнева на тех, кто обидел её. Непрощение 
измучило её. 

Прощение необходимо для здоровья 

Последние исследования подтверждают то, что изложено в Писании уже тысячи лет: 
прощение необходимо для здоровья! Доктор Фредерик Ласкин, доктор консультирования 
и психологии здоровья в Университете Стэнфорда, является одним из директоров 
Стэнфордского проекта «Надежда» для Северной Ирландии - продолжающейся серии 
семинаров и исследовательских проектов, изучающих эффективность методов прощения у 
жертв политического насилия.132 Он утверждает: «Практика прощения привела к 
снижению гнева, боли, депрессии и стресса и усилению чувств надежды, мира, 
сострадания и уверенности. Применение прощения ведёт к здоровым отношениям, а 
также к физическому здоровью. Оно также влияет на наше отношение к жизни, которое 
открывает сердце для доброты, красоты и любви».133 

Так же, как правильным ответом христианина на личный грех будет покаяние, 
правильным ответом христианина на насилие будет прощение. У нас не будет покоя, пока 
мы не научимся прощать, как Бог во Христе простил нас. Мы можем ездить на отдых, 
заниматься различными хобби, проводить время в приятном общении, посещать 
ежегодные конференции обновления и устраивать субботний год отдыха. Мы даже можем 
установить для себя еженедельный субботний покой. Однако если мы с вами не уверены в 
Божьем прощении к нам и не научились прощать, как Бог во Христе простил нас, покой 
будет от нас ускользать. 

Если вы не простили человека, вы не сможете находиться с ним в одной комнате. Если вы 
увидите кого-то, кто напоминает вам об этом человеке, у вас поднимется кровяное 
давление, и вы подсознательно напряжётесь. Если этот человек работает с вами, вы будете 
мало с ним общаться, разве что по делу. К концу дня вы будете вымотаны. Если этот 
человек в вашей церкви, то пытаться слушать Бога – всё равно что пытаться слушать АМ-
радио в машине, которая находится в мойке. Не признавая этого, вы попадаете в рабство 
собственного непрощения. 

Вальтер А. Хенриксен написал книгу для ежедневного чтения, которая, по моей оценке, 
достойна стоять на полке рядом с книгой Освальда Чемберса «Всё моё предельное 
Господу». В этой книге, «Мысли из дневника отчаявшегося человека», Хенриксен делает 
заявление, применимое к любой жизненной ситуации: «Ваша готовность прощать 
необходима для любви и служения. Если вы не можете простить боль, причинённую вам 
другими людьми, вы не захотите снова стать уязвимым, потому что будете бояться новой 



боли. Поскольку люди - грешники, вы не можете любить и служить, не переживая 
боли».134 

В общении с членами церкви, коллегами, соседями и незнакомцами у нас будет 
множество возможностей прощать. У всех нас есть личные страшные истории о том, как 
нас использовали, ранили или предавали. Вопрос не в том, как часто или сильно нас 
подводили, но в том, как часто мы прощали так, как Бог во Христе простил нас. 

 Прощение – это преднамеренное состояние сердца, основанное на факте, что Бог во 
Христе уже простил меня. 

Если я хочу научиться прощать, я должен иметь точное определение прощения. Изучая 
прощение в Писании в течение многих лет, я пришёл к следующему определению 
прощения: прощение – это сознательное состояние сердца, основанное на факте, что Бог 
во Христе уже простил меня. Это определение выводится из двух похожих стихов в 
Писании: «будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг друга, как и Бог 
во Христе простил вас» (Ефесянам 4:32), и «…снисходя друг другу и прощая взаимно, 
если кто на кого имеет жалобу: как Христос простил вас, так и вы» (Колоссянам 3:13). 

Размышляя о том, что прощать нужно как Бог во Христе простил меня, я неизбежно 
задаюсь вопросом: а как прощает Бог? Конкретнее, как Бог простил меня? Если я не могу 
ответить на эти вопросы, то маловероятно, что я смогу прощать других, как Бог простил 
меня. 

Бог проявляет инициативу в нашем прощении 

Прежде всего, когда Бог прощает, это Его инициатива. Образно говоря, Он не стоит, 
сложив руки на груди и задрав нос к потолку в ожидании того, когда Его обидчики 
приползут и будут умолять Его о прощении. Заметьте, кто делает первый шаг после того, 
как Адам и Ева совершили первый грех: «И воззвал Господь Бог к Адаму и сказал ему: где 
ты? Он сказал: голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому что я наг, и скрылся. И 
сказал: кто сказал тебе, что ты наг? не ел ли ты от дерева, с которого Я запретил тебе 
есть?» (Бытие 3:9-11). 

Бог проявил инициативу, воззвал к Адаму и Еве, когда они прятались в своём стыде. Бог, 
Праведник, сделал первый шаг к падшему человеку. «Прощать, как Бог простил», 
означает, что нам с вами нужно делать первый шаг к обидчику. В отличие от Бога, я 
склонен оставлять подобных мне грешников в их собственном саду стыда. Я не просто 
избегаю их, я сознательно отворачиваюсь от тех, кто меня обидел. Такой уход не только 
не способствует прощению; он делает его более трудным. Бог, Праведник, строит мост к 
Своим обидчикам. Мы, грешники, склонны сжигать мосты прощения к подобным нам 
грешникам. 

Бог проявил инициативу и в том, что обеспечил решение для человеческой проблемы 
греха. Множество последствий, которые навлёк на себя грешный человек, были 
справедливыми. Грех был проблемой человека. Бог мог сложить руки в отвращении и 
сказать: «Ты сам в это вляпался. Вот сам и вылезай». Он мог позволить людям тонуть в 
этих последствиях несколько сотен лет, прежде чем дать им какую-либо надежду на то, 



что Он им поможет. Но Бог так не сделал. Он дал им надежду в том, что немедленно 
проявил инициативу. Посреди проклятий, последовавших за грехопадением, Бог 
обрисовал план сражения с грехом. Бог проклял змея за то, что он спровоцировал падение 
человека; с этим проклятием пришло и провозглашение конечного поражения сатаны под 
ногами Мессии. 

И сказал Господь Бог змею: за то, что ты сделал это, проклят ты пред всеми скотами и пред 
всеми зверями полевыми; ты будешь ходить на чреве твоем, и будешь есть прах во все дни 
жизни твоей; и вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и между 
семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту. 

(Бытие 3:14-15) 

Я не думаю, что из этой фразы Адам и Ева могли понять тогда всё, что было можно, о 
грядущем Мессии. Но они наверняка поняли, что Бог пошлёт кого-то необыкновенного, 
чтобы поразить змея, сатану, обратить смертельные последствия греха и привести их к 
древу жизни. Такова была их надежда и надежда их потомков в течение последующих 
веков. 

Божья инициатива в прощении существовала ещё до падения человека. По вдохновению 
Святого Духа Апостол Павел показывает нам благие Божьи намерения: «Благословен Бог 
и Отец Господа нашего Иисуса Христа, благословивший нас во Христе всяким духовным 
благословением в небесах, так как Он избрал нас в Нем прежде создания мира, чтобы мы 
были святы и непорочны пред Ним в любви» (Ефесянам 1:3,4). 

Вы думаете, что Бог в муках придумывал, что бы Ему ответить на извращённое поведение 
человека? «Ах, ты! Что же Мне теперь делать, человек упал!» Нет. Он был настроен 
прощать. Когда человек согрешил, начал разворачиваться Божий план послать Своего 
Сына, сначала в виде обещания, затем в виде жертвы. 

Этот первый лучик надежды, данный Богом первым мужчине и женщине, разгорится в 
полную силу в пришествие Иисуса Христа, Мессии. Автор послания к Евреям открывает 
множество обетований, которые прежде были загадкой: «А как дети причастны плоти и 
крови, то и Он также воспринял оные, дабы смертью лишить силы имеющего державу 
смерти, то есть диавола, и избавить тех, которые от страха смерти через всю жизнь были 
подвержены рабству» (Евреям 2:14-15). 

С самого начала Бог проявил инициативу, начав осуществлять план по прощению 
человека – план, который не мог исполнить грешный человек, и даже не мог вообразить в 
своём помутившемся рассудке. 

Божьи инициативы проистекают из Его любви, любви, которая была ещё до падения 
человека. Эта любовь старше всего творения. Это любовь, которая всегда была, есть и 
будет вечно. Бог есть любовь (1 Иоанна 4:16). Любовь Божью невозможно отрицать. 
Никакое состояние человека не в силах её остановить, даже отвратительное греховное 
состояние. Она продолжает проявляться самым глубоким образом: «Но Бог Свою любовь 
к нам доказывает тем, что Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками» 
(Римлянам 5:8). 



Божья инициатива в прощении соответствовала Его учению. Один из многочисленных 
примеров в Евангелиях, когда Иисус проявлял инициативу в прощении, находится во 2 
главе Евангелия от Марка: 

Через несколько дней опять пришел Он в Капернаум; и слышно стало, что Он в доме. Тотчас 
собрались многие, так что уже и у дверей не было места; и Он говорил им слово. И пришли к 
Нему с расслабленным, которого несли четверо; и, не имея возможности приблизиться к Нему 
за многолюдством, раскрыли кровлю дома, где Он находился, и, прокопав ее, спустили постель, 
на которой лежал расслабленный. Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: чадо! 
прощаются тебе грехи твои. Тут сидели некоторые из книжников и помышляли в сердцах 
своих: что Он так богохульствует? кто может прощать грехи, кроме одного Бога? Иисус, тотчас 
узнав духом Своим, что они так помышляют в себе, сказал им: для чего так помышляете в 
сердцах ваших? Что легче? сказать ли расслабленному: прощаются тебе грехи? или сказать: 
встань, возьми свою постель и ходи? Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет власть 
на земле прощать грехи, - говорит расслабленному: тебе говорю: встань, возьми постель твою и 
иди в дом твой. Он тотчас встал и, взяв постель, вышел перед всеми, так что все изумлялись и 
прославляли Бога, говоря: никогда ничего такого мы не видали. 

(Марка 2:1-12) 

Парализованного принесли, потому что он нуждался в исцелении. Иисус сделал больше, 
чем просто исцелил человека. Он проявил инициативу в прощении, несмотря на обильную 
критику учителей закона. Это повествование показывает не только инициативу Иисуса в 
прощении, но и Его власть прощать. 

Божья инициатива в прощении проявилась как в жизни Христа, так и в Его смерти. Среди 
наиболее безобразных грехов, совершённых против Того, Кто пришёл, чтобы прощать, 
были насмешки и ядовитые упрёки от тех, кто так отчаянно нуждался в Его прощении. 
Истекая кровью, израненный Христос сделал первый шаг и выразил прощение: «Отче! 
прости им, ибо не знают, что делают. И делили одежды Его, бросая жребий» (Луки 23:34). 

У меня напрашивается вопрос: был ли кто-то ещё в Новом Завете, кто простил так же, как 
простил Иисус? Есть ли ещё пример человека, который проявил такую же инициативу в 
прощении, как Иисус? Ответ можно найти в 7 главе книги Деяний. Когда Стефан, 
исполнившись Духом, говорил свою речь, люди дополнили список своих грехов и побили 
его камнями. Полный божественного желания прощать по примеру Иисуса, Стефан 
возопил: «Господи! не вмени им греха сего» (Деяния 7:60). 

Пример Стефана не позволяет мне оправдывать те случаи, когда я не проявляю 
инициативы в прощении, если против меня кто-то согрешил. Я уже не могу сказать: «Это 
невозможно. Только у Бога есть силы сделать первый шаг и простить такой грех». Бог 
даёт силу прощать с такой же готовностью, если мы согласимся прощать, как нам было 
прощено. Джон Энсор является президентом и исполнительным директором центра 
ресурсов для беременных «Женская забота», - это служение, которое заботится о матерях-
одиночках и учит их прощать. Следующий отрывок взят из его книги, «Переживая Божье 
прощение»: 

Есть много людей, которые перекрывают поток милости в своей собственной жизни огромной 
враждебностью. Стефан как-то понял, что его собственная способность принимать милость 
зависит от того, как он сам прощает нанесённые ему обиды – какими бы ужасными они ни 



были. Один мудрый пуританин как-то сказал: «Тот, кто требует милости, а сам её не оказывает, 
разрушает мост, по которому ему когда-то самому придётся пройти». Итак, Стефан простил 
своих злейших врагов, и через это получил милость от Бога.135  

Каждое воскресенье миллионы прихожан наизусть произносят на множестве языков 
молитву «Отче наш». Молитва «Отче наш» предполагает готовность с нашей стороны 
проявить инициативу в прощении других грешников, так же, как Бог проявил инициативу 
в нашем прощении: «и прости нам долги наши, как и мы прощаем должникам нашим» 
(Матфея 6:12). 

Чтобы прощать, как Бог во Христе простил меня, я, обиженный, должен сделать первый 
шаг к своим обидчикам. Я больше не могу убегать, прятаться и избегать своих обидчиков. 
Я должен сделать первый шаг, но не с пассивно-агрессивными намерениями, покрывая их 
стыдом, а создавая мост к Богу, по которому мы сможем пройти вместе. 

Бог платит цену за наше прощение 

Во-вторых, когда Бог прощает, Он платит цену за наше прощение. Прощение, которое 
даётся грешнику бесплатно, стоило Безгрешному Его Сына. Ничто не бывает совершенно 
бесплатным. Какой бы продукт или сервис вам ни предлагали бесплатно, любое такое 
предложение является строчкой в чьём-то бюджете. Кто-то платит за любой бесплатный 
подарок. То, что мне даётся просто так, кому-то чего-то стоит. Мы, американцы, ценим 
свою свободу, хвалимся друг перед другом и всем миром тем, как мы свободны. Однако 
достаточно сходить к Мемориалу Ветеранов Вьетнама в Вашингтоне, или на любое 
военное кладбище, чтобы вспомнить, что наша свобода не досталась нам просто так. 

Слово «прощение» на еврейском языке означает нести тяжкую ношу. Это слово, простить, 
часто используется в тридцать первом псалме, и становится ярким образом прощения в 
пятьдесят третьей главе Исайи:  

Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни; а мы думали, что Он был поражаем, 
наказуем и уничижен Богом. Но Он изъязвлен был за грехи наши и мучим за беззакония наши; 
наказание мира нашего было на Нем, и ранами Его мы исцелились.	  Все мы блуждали, как овцы, 
совратились каждый на свою дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас. 

(Исайя 53:4-5)  

Прощение, которое даётся мне, грешнику, бесплатно, не было бесплатным для Бога или 
Его Сына. Цена была очень высокой. Однако её размер измерялся не в фунтах или 
долларах. Цена измерялась кровью, - веществом, в котором заложена жизнь: 

…то кольми паче Кровь Христа, Который Духом Святым принес Себя непорочного Богу, 
очистит совесть нашу от мертвых дел, для служения Богу живому и истинному! 

(Евреям 9:14)  

…зная, что не тленным серебром или золотом искуплены вы от суетной жизни, преданной вам 
от отцов, но драгоценною Кровию Христа, как непорочного и чистого Агнца 

(1 Петра 1:18-19)  



…в Котором мы имеем искупление Кровию Его, прощение грехов, по богатству благодати Его. 

(Ефесянам 1:7)  

Прощение, которое даётся нам с вами бесплатно, было куплено ценой крови Христа. Его 
кровь была единственной в своём роде, плазмой, прощающей грех и дающей жизнь. Это 
была максимальная цена, уплаченная Богом. Ни один человек не мог бы этого сделать, 
ибо только Он был безгрешен и уплатил цену греха за человека. Как Сын Божий, Иисус 
Христос навсегда удовлетворил праведные требования Бога. Как человек, Христос умер за 
человека. Благодать определяется тем, что Бог уплатил цену за прощение наших грехов. 
Это бесплатный дар, который нельзя заслужить или заработать:  «Ибо благодатью вы 
спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился» 
(Ефесянам 2:8-9). 

Есть только одна цена для получателя этого бесплатного прощения. Оно будет стоить вам 
вашей гордыни. Гордыня заставляет нас думать, что мы достойны прощения. Гордыня 
внушает нам желание заявить: «Я сам этого добился. Я много поработал, чтобы заслужить 
прощение». Гордыня не даёт нам увидеть свою нужду в благодати и греховность греха. 
Гордыня – вот цена прощения. Мы должны оставить её у двери прощения. 

Посмотрите, братия, кто вы, призванные: не много из вас мудрых по плоти, не много сильных, 
не много благородных; но Бог избрал немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное 
мира избрал Бог, чтобы посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное и ничего не 
значащее избрал Бог, чтобы упразднить значащее, - для того, чтобы никакая плоть не хвалилась 
пред Богом. От Него и вы во Христе Иисусе, Который сделался для нас премудростью от Бога, 
праведностью и освящением и искуплением, чтобы было, как написано: хвалящийся хвались 
Господом. 

(1 Коринфянам 1:26-31)  

А я не желаю хвалиться, разве только крестом Господа нашего Иисуса Христа, которым для 
меня мир распят, и я для мира. 

(Галатам 6:14)  

У Корри тен Бум есть описание этого гордого, самодовольного сердца, которое в разное 
время подходит ко всем нам: «Эго – это крепкий замок. Я видела множество достойных 
грешников, которые находились в своего рода духовной тюрьме, потому что на троне их 
сердца царило эго, а Иисус был на кресте. Какое пришло освобождение, когда Иисус 
очистил такое сердце Своей кровью. Тогда Он восходил на трон, а эго попадало на 
крест».136 

Если я хочу прощать, как простил меня во Христе Бог, я должен быть готов уплатить 
некую цену, когда я прощаю. Эту цену нельзя путать или сравнивать с заместительной 
смертью Христа на кресте за грехи всего мира. Однако я, скорее всего, понесу некие 
последствия за поступки своего обидчика. Возьмите, к примеру, Стефана, которого 
завистливые люди побили камнями до смерти. Из-за греха его убийц жизнь Стефана 
сократилась. Разница между смертью Стефана и смертью Христа в том, что Стефан умер 
из-за их грехов, а Иисус умер за их грехи. Смерть Стефана была последствием их грехов. 
Смерть Иисуса была платой за их грехи. «Он грехи наши Сам вознес телом Своим на 



древо, дабы мы, избавившись от грехов, жили для правды: ранами Его вы исцелились» (1 
Петра 2:24). 

Прощение и последствия  

Прощение означает, что я готов принять последствия чужого греха. Прощение не 
уничтожает и не отменяет последствий, появившихся в результате чьего-то 
неосторожного или намеренного поступка. Если бы это было так, прощать было бы легко. 
Трудно простить пьяного водителя, который выехал на встречную полосу, если из-за 
этого вы лишились одной ноги. Чтобы простить человека, поджегшего вашу квартиру, в 
результате чего вы получили ожоги третьей степени, и вам приходится переносить 
бесконечные процедуры по пересадки кожи, нужно огромное прощающее сердце. К 
сожалению, зачастую жертвами взрослых становятся дети. 

Мой дедушка по материнской линии дожил до девяноста пяти лет. В возрасте 
восьмидесяти семи лет он начал писать историю своей жизни. Он не был слишком 
образованным, и ему было нелегко записать её на бумаге. Окончательный вариант 
представлял собой всего лишь шестнадцать страниц печатного текста с двойным 
интервалом между строк. Я удивлялся, как можно уместить восемьдесят семь лет на 
шестнадцати страницах? То, что попало в окончательный вариант, должно было оказать 
огромное влияние на автобиографа. 

Дедушка Джо, как мы его называли, вспоминал, что, когда ему было семь лет, ему 
пришлось перенести несколько болезненных процедур, дабы спасти его ногу от 
остеомиелита, воспаления кости и костного мозга. В дом приходила группа врачей. Один 
держал салфетку с хлороформом возле его носа, чтобы он не двигался, в то время как 
другой разрезал его ногу от колена до щиколотки. Затем они отсекали кусочки 
разлагающейся кости от его ноги при помощи молотка и долота. Говорили, что его мать 
уходила из дома, потому что не могла слышать, как он кричит. 

Шесть месяцев он ходил на костылях, и полтора года не посещал школу. Он здорово 
отстал от детей своего возраста, был переростком в том классе, куда его поместили, и 
практически безграмотным. Поскольку его родители были иммигрантами и говорили 
только по-шведски, он почти не знал английского. Как он говорил, «я не понимал 
учительницу, а она не понимала меня».  

Ему пришлось посещать летнюю школу. Учительница сказала детям, что если они не 
пропустят ни одного дня за лето, она подарит каждому мяч. Он писал: «Мы с Эдом 
Шаффером справились. В последний день учительница подошла ко мне с двумя 
зубочистками в руке. Одна зубочистка торчала выше. Я взялся за низкую, но она сжала 
руку крепче, и мне пришлось тянуть ту, что торчала выше, и это оказалась короткая 
зубочистка. Затем она сказала, чтобы я подошёл к Эду и посмотрел, чья зубочистка 
длиннее, и дала мяч Эду. Тогда дети засмеялись. Мы оба должны были получить мяч».137 

До своей смерти дедушка Джо имел обе ноги. На его голени был очень тонкий слой кожи. 
Если он ранил ногу, то можно было увидеть его кость. У него также был очень тонкий 
слой самоуважения. Я не знаю, как мой дедушка Джо пережил тот унизительный момент, 
который устроила ему учительница. На него это явно повлияло настолько, что он 



вспоминал его восемьдесят лет спустя. Он простил, и научился жить с таким унижением, 
что происходило не раз. Однако ещё в детстве это ослабило его самоуважение, так же, как 
остеомиелит ослабил его ногу. 

Мне было тридцать лет, когда умер дедушка Джо. Всю мою жизнь он был на пенсии, и 
мог проводить время с внуками; мы любили его. Дедушка Джо оставил мне целое 
сокровище из воспоминаний и всегда увеличивал наше самоуважение. К сожалению, ему 
пришлось бороться за то малое, что у него было. 

Простить грешного человека значит освободиться от рабства греха не прощения и его 
горьких результатов. 

Когда мы прощаем, последствия не исчезают, но исчезает горечь. Рассуждая о прощении в 
противоположность горечи, Нил Андерсон объясняет, как можно жить с последствиями 
чужого греха, но без горечи: «Прощение – это согласие жить с последствиями чужого 
греха. Прощение дорого стоит. Вы платите цену  того зла, которое вы прощаете. Вы 
будете жить с этими последствиями, хотите вы того или нет; ваш единственный выбор в 
том, будете ли вы жить с ними в горечи не прощения, или же в свободе прощения».138 

Последствия непрощения   

Как бы ни было больно нести последствия чужого греха, не прощать куда хуже. В той же 
главе, где Павел говорит нам прощать друг друга, как Бог во Христе простил нас, он 
предостерегает: «Гневаясь, не согрешайте: солнце да не зайдет во гневе вашем; и не 
давайте места диаволу» (Ефесянам 4:26). 

Гнев не обязательно является грехом. Однако чем дольше мы держимся за свой гнев, тем 
вероятнее, что гнев превратится в грех. Нам может показаться, что лучше загнать гнев 
внутрь себя, чем излить его на кого-то или что-то и попасть за это в тюрьму. С другой 
стороны, кипящий, невыраженный гнев может привести нас в другую тюрьму. 

Эти два стиха неслучайно идут рядом. Невыраженный гнев даёт место дьяволу, в 
буквальном смысле – плацдарм в нашей жизни. Он использует этот плацдарм, чтобы с 
него разрушать мир в жизни человека. Человек наполняется беспокойством, которое 
лишает его сил, и теряет сознательный контакт с Богом. Я не думаю, что сатана или бесы 
могут овладеть верующим человеком, потому что они на самом деле ничем не владеют. 
Одержимость – не самое удачное описание демонизации. Буквальный смысл демонизации 
– это «пассивность, вызванная демонами».139 Сатана и его пособники являются 
арендаторами, а не владельцами; однако как арендаторы, они вполне могут нарушать 
покой. Не стоит лелеять никакой гнев, принимая во внимание сатанинскую тактику и 
планы (2 Коринфянам 2:11, Ефесянам 6:11). 

Есть ещё одна причина бояться последствий непрощения: оно легко превращается в 
горечь, лишая нас полноты Божьей благодати. Евреям 12:15 содержит предостережение: 
«Наблюдайте, чтобы кто не лишился благодати Божией; чтобы какой горький корень, 
возникнув, не причинил вреда, и чтобы им не осквернились многие». Отказ давать или 
принимать прощение становится почвой для горького корня. Подобно корням сорной 



травы, эти горькие корни занимают всё свободное пространство, и их побеги начинают 
прорастать во всех направлениях. 

Я впервые познакомился с бермудской травой, когда переехал в Оверленд Парк, штат 
Канзас. Футбольные поля и газоны, покрытые бермудской травой, идеальны для южного 
климата, но в центральных штатах это просто катастрофа. Каждое лето эта странная трава 
прорастала на моём газоне. Я с удивлением обнаружил, что её корни находятся не прямо 
под стеблем. Когда я поднимал этот вьюн побег за побегом, я наконец обнаруживал их 
корни в земле. Мне редко удавалось вытащить весь корень. Нежеланная бермудская трава 
год за годом возвращалась на мой газон. Однажды специалист по уходу за газонами 
сказал мне, что, если я хочу избавиться от этой ползучей травки, мне придётся 
уничтожить весь газон в этих местах. В конце концов, мне пришлось это сделать, и на 
моём газоне появились большие коричневые пятна мёртвой травы, которую нужно было 
засеивать заново. 

К сожалению, многие общества, трудовые коллективы и церкви похожи на этот газон. 
Непрощающие люди сеют вокруг себя горькие корни непрощения. Корни непрощения 
разрастаются и оказывают своё отравляющее влияние даже десятилетия спустя. Трудно 
определить истинный источник горечи; кто-то уже умер, кто-то давно уехал, а горечь 
остаётся. Я боюсь, что многие церкви лишаются благодатного Божьего благословения из-
за людей с горькими корнями. В некоторых церквях всё зашло так далеко, что лучше, 
пожалуй, их вообще закрыть. 

Месть  

 Меня мучил вопрос: «Как можно иметь покой, если человек перенёс такие раны и 
чувствует такое желание отомстить своим мучителям?» Двенадцатая глава Римлянам 
напоминает нам: мы можем покоиться в осознании того, что Бог справедлив, и право 
мстить принадлежит Ему: «Никому не воздавайте злом за зло, но пекитесь о добром перед 
всеми человеками. Если возможно с вашей стороны, будьте в мире со всеми людьми. Не 
мстите за себя, возлюбленные, но дайте место гневу [Божию]. Ибо написано: Мне 
отмщение, Я воздам, говорит Господь» (Римлянам 12:17-19; Второзаконие 32:35). 

Месть – это Божья ответственность, а не моя и не ваша; а Его дубинка гораздо больше, 
чем мы можем себе представить. Представьте, что по дороге домой из школы вас начали 
задирать хулиганы. Вы можете отомстить, что приведёт к избиению, и это будет гораздо 
хуже, чем издевки. Или вы можете сообщить о происходящем своему старшему брату. Бог 
– это ваш старший брат, Которого нельзя побить. Бог прекрасно помнит всё, что 
происходит здесь, на земле. Вам даже не нужно Ему ничего говорить; Он уже всё знает о 
вашем страдании, и у Него есть план по восстановлению справедливости. Не нужны 
никакие свидетели. Он уже всё видел. Не будет суда присяжных. Его мудрость 
совершенна и лишена пристрастия. Вы можете успокоиться в осознании того, что Он всё 
сделает как надо. 

Иисус Христос – это самый сильный пример долготерпения и отказа от мести. Верующим, 
которые страдали за свою веру, апостол Пётр написал следующее: «Ибо вы к тому 
призваны, потому что и Христос пострадал за нас, оставив нам пример, дабы мы шли по 
следам Его. Он не сделал никакого греха, и не было лести в устах Его. Будучи злословим, 



Он не злословил взаимно; страдая, не угрожал, но предавал то Судии Праведному» (1 
Петра 2:21-23). 

Я могу засвидетельствовать, что когда я вверил своё тело, душу, разум и обстоятельства 
Богу, праведному Судье, это принесло в мою жизнь огромный покой. Я не всегда доверял 
Ему; но когда доверял, это доверие позволяло мне спать как младенец на руках у матери. 

Павел заверял страдающих верующих в Фессалонике, что Бог накажет тех, кто причиняет 
им зло: 

Ибо праведно пред Богом - оскорбляющим вас воздать скорбью, а вам, оскорбляемым, отрадою 
вместе с нами, в явление Господа Иисуса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем огне 
совершающего отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию Господа 
нашего Иисуса Христа, которые подвергнутся наказанию, вечной погибели, от лица Господа и 
от славы могущества Его. 

(2 Фессалоникийцам 1:6-10)  

По мере того, как растёт моё осознание о праведной силе Бога, я всё больше убеждаюсь, 
что страшно впасть в руки Бога живого (Луки 12:5). Моё отношение к обидчикам 
изменилось; раньше я боялся их, теперь я боюсь за них. Я молюсь за обидчиков и 
побуждаю их молить милости и прощения Всемогущего Бога, пока не поздно. 

Бог прощает полностью  

В-третьих, нужно заметить, что прощать, как прощает Бог, нужно все грехи. Павел 
подчёркивает, что Бог простил все наши грехи. «И вас, которые были мертвы во грехах и в 
необрезании плоти вашей, оживил вместе с Ним, простив нам все грехи, истребив 
учением бывшее о нас рукописание, которое было против нас, и Он взял его от среды и 
пригвоздил ко кресту» (Колоссянам 2:13-14). 

В отличие от ребёнка, который за обедом ковыряется вилкой в овощах, съедая морковку и 
кукурузу и оставляя горошек и фасоль, Бог не сортирует наши грехи, прощая одни и не 
прощая другие. Слово «истребить» означает стереть или вычеркнуть. Когда книжнику 
нужно было убрать написанное, он замазывал его жидкостью, похожей на чернила. В 
более недавней истории машинистки для исправления своих ошибок использовали белый 
штрих. В эпоху компьютеров мы выделяем ненужный текст и нажимаем кнопку «delete». 
Бог выделяет наши прошлые грехи и нажимает на кнопку «delete». Вот что такое 
прощение! Рассуждая о теме оправдания, Уоррен Вирсби привёл яркую иллюстрацию, 
которую я запомнил на долгие годы: 

У моего друга, доктора Роя Густафсона, есть лучшая иллюстрация оправдания, которую я 
когда-либо слышал. Якобы был такой человек в Англии, который перевёз свой Роллс-Ройс на 
пароме на континент, чтобы поехать в отпуск. Пока он ездил по Европе, что-то случилось с 
двигателем машины. Он связался с компанией Роллс-Ройс в Англии и спросил: «У меня 
проблемы с машиной. Что мне делать?» И что вы думаете? Компания отправила к нему 
самолётом механика! Механик починил машину и улетел обратно в Англию, а человек 
продолжал отдыхать. Как вы можете вообразить, он гадал, сколько же это будет ему стоить. 
Когда он вернулся в Англию, он написал компании письмо и спросил, сколько он им должен. 



Из офиса пришло письмо, в котором было написано: «Дорогой сэр, в наших документах нет ни 
одной записи о том, чтобы с Роллс-Ройсом что-то произошло». Вот это и есть оправдание.140  

Это ещё не всё. Божье прощение настолько полно, что Он отменяет «рукописание», 
которое было против нас. На крест пошли не только наши грехи, но и всё, что их 
доказывало и обнажало. То, что внушало нам чувство вины, было пригвождено ко кресту 
вместе с грехом. Когда Бог приобрёл нам прощение, Он не просто втиснул нас во что-то 
едва-едва подходящее. Он подарил нам «Роллс-Ройс» прощения. Прощать, как Бог во 
Христе простил меня, означает, что я дарю другим прекраснейшее прощение, прощение с 
небес. 

Если я хочу прощать, как простил меня Бог, я должен не только отпустить грех обидчика 
в своём разуме, я должен прекратить вести счёт. Я должен проигнорировать то, сколько 
раз меня обижали, по сравнению с тем, сколько раз обижал их я. Я не должен даже 
начинать этот счёт. Я должен выбросить все доказательства греха и отказаться от 
«рукописания», которое подтверждает грех. Такое полное прощение я также должен 
применить к себе. Некоторым людям труднее прощать себя, чем тех, кто их обидел. 
Поверьте мне, я это прошёл. Если я попросил Божьего прощения во Христе, я должен 
относиться к своему греху как к полностью прощённому. Быть прощённым Богом значит 
прекратить проигрывать в голове совершённые мной грехи. 

Бог закапывает наши грехи на дне глубочайшего моря и устанавливает там знак: 
«Рыбалка запрещена». 

(Корри тен Бум) 

В-четвёртых, прощать, как Бог во Христе простил вас, возможно, означает, что вам 
придётся делать это снова. Пётр задал вопрос, который другие задать не решались, боясь, 
что им придётся проделывать тяжкий труд прощения снова и снова: «Тогда Петр 
приступил к Нему и сказал: Господи! сколько раз прощать брату моему, согрешающему 
против меня? до семи ли раз? Иисус говорит ему: не говорю тебе: до семи раз, но до 
седмижды семидесяти раз» (Матфея 18:21-22). 

Переводчики спорят о том, как нужно переводить эту греческую фразу: семьдесят семь 
раз (перевод NIV) или семьдесят раз по семь (перевод NASB). Скорее всего, Иисус имел в 
виду: «Вы должны прощать бесконечное количество раз». Таков был удивительный ответ 
Петру, который, несомненно, уже чувствовал себя достаточно щедрым, предположив, что 
обидчика нужно прощать семь раз. Это просто безумный ответ для тех из нас, кто думает, 
что мы уже и так сделали слишком много, простив лишь раз. 

«Я простил бы тебя, даже если бы ты сделал это снова!»  

Когда я был достаточно молод, чтобы украшать церковную команду по софтболу, вся 
наша семья ездила на матчи в церковном автобусе с другими игроками и их семьями. 
Однажды мы поехали на матч в другой город. После игры мы пожали руки другой 
команде (победителям), и начали загружать свой автобус, собирать стулья, одеяла, мячи, 
биты и детей. Внезапно мы услышали душераздирающий крик. Нейт, наш семилетний 
сын, размахивал алюминиевой битой и ударил четырёхлетнего Лэндона в бровь. Кровь 



текла так же сильно, как громко он кричал. К этому крику присоединился и Нэйт, осознав, 
что он натворил. Лэндону понадобилось несколько швов, но он был в порядке. Прежде 
чем уйти с поля, я сказал Нэйту, что ему нужно попросить прощения у Лэндона. 

Всё ещё всхлипывая, Нэйт подошёл к Лэндону. «Извини, Лэндон. Ты меня простишь?» 

И безо всяких подсказок Лэндон немедленно ответил: «Я простил бы тебя, даже если бы 
ты сделал это снова». 

После вопроса Петра о том, как часто нужно прощать, Иисус рассказал притчу, 
подчёркивающую необходимость прощать так, как прощает нас Бог во Христе. Урок 
притчи в том, что непрощение приводит к трагическим результатам. Всякий, кто не 
прощает, как Бог во Христе простил его, не должен рассчитывать на прощение. 

Посему Царство Небесное подобно царю, который захотел сосчитаться с рабами своими; когда 
начал он считаться, приведен был к нему некто, который должен был ему десять тысяч 
талантов; а как он не имел, чем заплатить, то государь его приказал продать его, и жену его, и 
детей, и все, что он имел, и заплатить; тогда раб тот пал, и, кланяясь ему, говорил: государь! 
потерпи на мне, и все тебе заплачу. Государь, умилосердившись над рабом тем, отпустил его и 
долг простил ему. Раб же тот, выйдя, нашел одного из товарищей своих, который должен был 
ему сто динариев, и, схватив его, душил, говоря: отдай мне, что должен. Тогда товарищ его пал 
к ногам его, умолял его и говорил: потерпи на мне, и все отдам тебе. Но тот не захотел, а пошел 
и посадил его в темницу, пока не отдаст долга. Товарищи его, видев происшедшее, очень 
огорчились и, придя, рассказали государю своему все бывшее. Тогда государь его призывает 
его и говорит: злой раб! весь долг тот я простил тебе, потому что ты упросил меня; не 
надлежало ли и тебе помиловать товарища твоего, как и я помиловал тебя? И, разгневавшись, 
государь его отдал его истязателям, пока не отдаст ему всего долга. Так и Отец Мой Небесный 
поступит с вами, если не простит каждый из вас от сердца своего брату своему согрешений его. 

(Матфея 18:23-35)  

Прощать, не поощряя грех  

Возможно, теперь вы думаете, есть ли какие-то ограничения или исключения в прощении. 
Может ли человек прощать до неразумного? Я часто задавался такими вопросами. Если я 
продолжаю прощать, не даю ли я этим разрешения обидчикам дальше обижать меня и 
других людей? Как может держаться бизнес, если начальник просто прощает своих 
работников, которые воруют, не приходят на работу вовремя, приписывают себе лишние 
рабочие часы или не делают свою работу? А церкви, которые постоянно прощают, - разве 
они не попустительствуют греху? 

Контекст восемнадцатой главы Матфея утверждает обратное. Разговор Иисуса с Петром 
учит верующих постоянно прощать обидчиков, но выше Иисус учил своих учеников 
постоянно идти на конфронтацию с грешниками, которые не признают свои грехи и не 
каются в них: 

Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи его между тобою и им одним; если 
послушает тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не послушает, возьми с собою еще 
одного или двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое слово; если же 
не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как язычник 



и мытарь. Истинно говорю вам: что вы свяжете на земле, то будет связано на небе; и что 
разрешите на земле, то будет разрешено на небе. Истинно также говорю вам, что если двое из 
вас согласятся на земле просить о всяком деле, то, чего бы ни попросили, будет им от Отца 
Моего Небесного, ибо, где двое или трое собраны во имя Мое, там Я посреди них. 

(Матфея 18:15-20)  

Этот отрывок учит меня идти на конфронтацию с теми, кто сделал против меня что-то 
серьёзное. Конфронтация – это моя задача, а задача моей церкви – проследить за тем, 
чтобы я прошёл весь процесс до конца. Контекст учит меня идти на конфронтацию с 
обидчиком и при этом прощать от всего сердца, будучи всегда готовым выразить своё 
прощение, когда человек признает свою неправоту. С таким же отношением (прощением) 
церковь, начиная с лидеров, устанавливает определённые последствия в случае, если 
обидчик отказывается признать какую-либо неправоту. Моя готовность прощать 
показывает, что, когда я понёс какую-то утрату или ущерб, я не стремлюсь к мести. 
Церковь или человек, который прощает без конфронтации, могут быть так же неправы, 
как человек или церковь, которые идут на конфронтацию без прощения. Восемнадцатая 
глава Матфея учит, что прощение и конфронтация идут рука об руку. 

Иисус и Стефан и прощали своих обидчиков, и обличали их в своих последних словах 
перед смертью. Они ясно обозначили прощение, однако признали, что их убийцы грешат 
против них: «Отче! прости им, ибо не знают, что делают» (Луки 23:34) и «Господи! не 
вмени им греха сего» (Деяния 7:60). Надеюсь, немногие из нас умрут мученической 
смертью. Если мы стремимся к тому, чтобы к концу жизни иметь такое же 
самоотверженное отношение к людям, нам нужно научиться этому сочетанию 
конфронтации и прощения в повседневной жизни. 

Отказ от конфронтации остаётся одной из самых нездоровых тенденций в церквях 
двадцать первого века. Люди редко идут на конфронтацию, как описано в 18 главе 
Матфея. Пожалуй, ещё реже встречаются лидеры, которые поддержат их в таком случае. 
И уж совсем редки церкви, которые применяют нужные меры, когда обидчики 
отказываются покаяться. Трудно выразить истинное прощение без конфронтации, и 
затаённые обиды приводят к тому, что люди становятся жёсткими, как айсберг, готовый 
отколоться. Благодаря усилиям таких организаций, как «Служение Миротворцев», многие 
церкви начинают осознавать ошибочность притворного мира. Кен Сенди, основатель этой 
организации, придумал слово «мирофальсификация»: «Люди, проявляющие реакцию 
ухода от конфликта, обычно склонны к «мирофальсификации», или, иначе, они склонны 
видеть, что всё идёт хорошо, хотя ситуация оптимизма не внушает. (Это явление особенно 
распространено в церкви, где люди часто в большей степени озабочены видимостью мира, 
а не его реальностью».141 

Благодать идёт на конфронтацию  

Одно из греческих слов, означающих прощение, имеет один корень со словом, 
означающим благодать, «харис». У благодати есть твёрдая сторона, которая обличает всё 
то, что приносит вред и неугодно Богу. Благодать учит нас правильно использовать то 
слово, которое мы хорошо усвоили в возрасте двух лет: «Нет!» 



Ибо явилась благодать Божия, спасительная для всех человеков, научающая нас, чтобы мы, 
отвергнув нечестие и мирские похоти, целомудренно, праведно и благочестиво жили в 
нынешнем веке, ожидая блаженного упования и явления славы великого Бога и Спасителя 
нашего Иисуса Христа. 

(Титу 2:11-14)  

Благодать, которая прощает, ещё и обличает! Прощающая благодать – это не позволение 
бесконечно грешить. Благодать была дана, чтобы спасти нас от последствий греха, но 
также и от самого повторяющегося греха. Павел говорит об ошибочной логике типа: 
«Если я буду больше грешить, я смогу увеличить благодать»: 

Что же скажем? оставаться ли нам в грехе, чтобы умножилась благодать? Никак. Мы умерли 
для греха: как же нам жить в нем? Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во Христа 
Иисуса, в смерть Его крестились? Итак мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как 
Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам ходить в обновленной жизни. Ибо если мы 
соединены с Ним подобием смерти Его, то должны быть соединены и подобием воскресения, 
зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено было тело греховное, дабы 
нам не быть уже рабами греху. 

(Римлянам 6:1-6)  

Благодать разрывает цепь греха, чтобы мы больше не были рабами греху. Прощение 
освобождает меня от постоянного цикла греха. Истинные последователи Христа умерли 
для своего греха, так же, как Христос умер за их грех. Постоянный грех и жизнь во 
Христе не совместимы. Обличать повторяющийся грех не значит не прощать его. 
Прощение и любовь подразумевают противостояние циклическому греху. Когда 
конфронтация не изменяет поведение человека, должны начаться последствия. 

Прощение – это не глупость. Прощение – не то же самое, что легковерность, когда 
человек продолжает доверять недостойному доверия человеку. Легковерность снова 
провоцирует человека на проступок, и его снова придётся прощать. Прощая, не надо 
вытаскивать пробку из винной бутылки и ставить её на стол перед алкоголиком. Прощая, 
не надо оставлять ключи от машины в таком месте, где их сможет найти подросток, 
который имеет привычку незаконно садиться за руль. Прощая, не надо оставлять 
педофила в таком положении, где у него будет возможность причинять зло детям и 
злоупотреблять вашим прощением. Прощая, не надо создавать подчинённым такую 
ситуацию, в которой они обязательно вас подведут, чтобы они снова не оказались в 
зависимости от прощения своего работодателя. 

Иисус не доверял людям в противовес тому, что Он о них знал. Он видел насквозь тех 
людей, которые приходили лишь за подачкой, не намереваясь следовать за Ним: «И когда 
Он был в Иерусалиме на празднике Пасхи, то многие, видя чудеса, которые Он творил, 
уверовали во имя Его. Но Сам Иисус не вверял Себя им, потому что знал всех и не имел 
нужды, чтобы кто засвидетельствовал о человеке, ибо Сам знал, что в человеке» (Иоанна 
2:23-25). 

Прощение не отменяет все последствия для обидчика  



В то время как Божье прощение во Христе освобождает верующих от вечного наказания 
за грех, зачастую за ним следуют временные последствия. Кен Сенди из «Служения 
Миротворцев» даёт пример того, какие были последствия за грехи библейских 
персонажей: 

Прощение не может автоматически освободить грешника от последствий его греха. Хотя Бог 
простил Израильтян, возроптавших на Него в пустыне, Он вынес решение, что они умрут, так и 
не войдя в Обетованную Землю (Числа 14:20-23). Даже Моисей не был защищён от этого 
(Второзаконие 32:48-52)… 

…бывают случаи, когда вы прощаете человека, но не можете позволить себе «впитать» 
последствия совершённого им греха. Или, даже если вы можете взять на себя расходы, 
поступить таким образом было бы не только неразумно, но и негуманно по отношению к 
обидчику, особенно если он уже не раз был уличён в безответственности или дурном 
поведении. Мы можем прочитать предостережение на эту тему в Притчах 19:19: «Гневливый 
пусть терпит наказание, потому что, если пощадишь его, придётся тебе ещё больше наказывать 
его». Следовательно, казначею, тайно похитившему деньги из вашей церкви, может пойти 
только на пользу, когда его (или её) заставят возвратить всё незаконно взятое. Подобным же 
образом, если заставить подростка возместить весь причинённый вашему имуществу ущерб в 
результате небрежного вождения автомобиля, в будущем он будет вести себя на дороге более 
осмотрительно. Это относится и к служащему, который в результате пренебрежения 
служебными обязанностями, может потерять работу, дабы получить необходимый урок.142  

Я помню, когда я учился в старших классах, отца как-то подняли с постели поздно ночью. 
Он пошёл в свой офис, где его ждали ещё один дьякон его церкви, сотрудник офиса и 
полицейский. Полицейский проезжал мимо, и его заинтересовал свет в окне в такой 
поздний час. Он вошёл и обнаружил там сотрудника, крадущего деньги из офиса. Самое 
удивительное было то, что этот человек также служил в той церкви, которую посещали 
мои мать с отцом. Скорее всего, я так хорошо запомнил этот случай, потому что у этого 
сотрудника был сын моего возраста, который был моим другом по школе и молодёжной 
группе в церкви. Это был сокрушительный удар для этой семьи и конфуз для всей церкви. 

Папа простил этого человека. Я никогда не слышал, чтобы он сказал об этом сотруднике 
хоть одно недоброе слово. Кроме того, папа уволил его. Кража была стандартным 
основанием для увольнения подчинённых. Конечно же, он не мог поступить с ним иначе 
лишь потому, что он ходил в его церковь. Невинные ошибки можно было перенести; 
нечестность неоднократно приводила к немедленным последствиям. Когда наступали 
последствия, папа выражал больше жалости, чем гнева, по отношению к тем, кто обманул 
его или других подчинённых. Он проявлял удивительную благодать в прощении. 

Отец видел как горькие плоды непрощения, так и прекрасные результаты прощения в 
своей собственной семье. Один пример прощения, наверное, повлиял на него больше, чем 
любой осадок непрощения. 

В восьмой главе я писал о моих пра-прадедушке и пра-прабабушке. Когда Виктор 
женился на Матильде, крестьянке, не имевшей своего дома, он был лишён наследства и 
изгнан из дома родителей, Андерса Нильсона и его жены. Через год после свадьбы Виктор 
и Матильда иммигрировали из Швеции в Миннесоту. Молодая пара так больше и не 



увидела своих родителей на земле. Однако есть множество причин верить, что на небесах 
они воссоединились. 

Как гласит легенда, братья Виктора, Исак и Андерс, поехали в новую страну вместе с 
молодыми супругами. Братья вернулись в Швецию, но только после того, как в их жизни 
произошла одна важная перемена. Они обрели веру во Христа, которую, очевидно, не 
могли найти в стоической Шведской церкви. Либо они стали истинными верующими 
благодаря какому-то источнику в Америке, либо их, как и Виктора, убедила принять 
Христа сильная вера Матильды. 

Это ещё не всё – в конце концов, верующими стали и родители Матильды. Об их вере 
свидетельствует следующее письмо, написанное Матильдой её кузине Эстер, 
переведённое со шведского на английский. 

Здравствуй, Эстер. 

У Виктора всё хорошо. Он дважды писал своей матери, и ни разу не получил от неё ответа, 
потому что он женился на мне, крестьянке. Они сердились, что он женился на крестьянке, не 
имевшей коттеджа. Но я счастлива, что они нашли Бога и любят Иисуса. Даже несмотря на то, 
что они нам не пишут, это хорошо.143  

Считается, что братья Виктора, Исак и Андерс, вернулись в Швецию и поделились с 
родителями живой верой во Христа, которую они обрели. Так это было или нет, неважно; 
Матильда была счастлива, что они нашли Бога и любят Иисуса. Она могла сердиться на 
родителей своего мужа, учитывая то, что они относились к ней и её мужу как к изгоям. 
Поскольку в начале своей жизни Виктор жил в относительном комфорте, выживание в 
чужой стране, должно быть, было для него шоком. Она могла затаить обиду на них за то, 
что они были приверженцами старых понятий о социальном статусе и обществе, но в ней 
не было и намёка на враждебность, только прощение. Матильда могла иметь покой, 
потому что она научилась прощать, как Бог во Христе простил её. 

Получить Божье прощение 

Вы приняли Божье прощение ваших грехов во Христе? Он проявил инициативу в полном 
прощении ваших грехов. Он сполна заплатил за них кровью Своего Сына Иисуса Христа. 
Вам остаётся лишь попросить Его прощения и принять Христа и Его дело на кресте. Когда 
вы примете Божье прощение во Христе всем сердцем, вы сможете прощать своих 
обидчиков от всего сердца. 

Прощать, как прощает Бог  

Есть ли люди, которых вам нужно простить? Составьте список тех людей, которые 
обидели вас, и обозначьте обиду. Затем уделите время тому, чтобы хорошенько 
помолиться об этом списке. Пример: «Господь Бог, я прощаю (имя) за (то, что этот 
человек сделал), как и Ты простил меня в Иисусе Христе». 

Снова просмотрите этот список. Есть ли в нём люди, которых вам нужно смиренно 
обличить, ради Бога? Не постыжают ли эти люди имя Христа и Его Церковь? 

Просить прощения у других людей  



Напомнил ли вам Господь имена людей, которых вы подвели? Составьте список этих 
людей и составьте план – попросить у них прощения, когда и где это будет возможно. 

Молитва 

Мой Господь и Бог, спасибо Тебе, что Ты проявил инициативу и сделал для меня 
возможным получить полное и вечное прощение через кровь Твоего Сына и моего 
Спасителя, Иисуса Христа. Прости мне все мои грехи. Я принимаю Твоё прощение в своё 
сердце, чтобы я мог прощать других от всего сердца. Я начинаю жить, прощая других, как 
Ты простил меня. Я молюсь об этом во имя Иисуса и ради Него. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Мог ли бы я на месте Рамоны написать такую записку другому водителю 
грузовика? 

2. Не фальсифицирую ли я мир в каких-либо своих отношениях? 

3. Нужно ли мне проявить инициативу в прощении в каких-либо моих отношениях?



ГЛАВА ПЯТНАДЦАТАЯ 

От покоя к пробуждению 
Ибо так говорит Господь Бог, Святый Израилев: оставаясь на месте и в покое, вы спаслись бы; в 
тишине и уповании крепость ваша; но вы не хотели  

(Псалом 61:6) 

Как последователь Христа, вы знаете, что попытки изменить себя тщетны. Провозгласив своё 
духовное банкротство, вы пришли ко Христу и попросили Его жить в вас. Он – жизнь ваша; вы 
каждый день живёте, полагаясь на Его силу и присутствие.144 

(Вальтер Хенриксен) 

Молодые миссионерские церкви известны тем, что в них собраны самые разные люди. 
Наша церковь не была исключением. Поскольку я никогда до этого не создавал новую 
церковь и не был пастором, я не знал, чего ожидать. Я только знал, что должен любить тех 
людей, которых Бог привёл в моё стадо, и как можно лучше служить им Словом Божьим. 

Я вспоминаю одного прихожанина. Это был молодой человек по имени Дэн. Дэн пришёл 
в нашу новую группу по приглашению одного из учредителей церкви. Он был 
новообращённым и только что закончил школу. Дэном особенно заинтересовалась одна 
семейная пара средних лет, потому что он напоминал им их сына, который, будучи 
студентом колледжа, погиб на стройке. 

Дэн заявил, что он собирается поступать в колледж в другом городе. Молодая церковь 
хотела устроить ему прощальный вечер. Мы договорились с Дэном о месте и времени для 
этого вечера. Купили и приготовили еду, повесили декорации, накрыли столы. Все были в 
предвкушении приятного вечера. Была лишь одна проблема. Люди оглядывались вокруг и 
спрашивали: а где Дэн? Дэна нигде не было. Мы ждали Дэна, пока не остыла еда, и потом 
решили приступить к еде без почётного гостя. 

Несколько дней спустя появился Дэн. Он извинился за то, что забыл о собственной 
прощальной вечеринке. После того, как его извинения были приняты, та же группа людей 
решила устроить ещё одну прощальную вечеринку для Дэна. Снова была куплена и 
приготовлена еда, накрыты столы и развешаны декорации. Всё было готово к приходу 
почётного гостя. Была лишь одна проблема. Вы угадали. Дэн не пришёл на собственную 
прощальную вечеринку и во второй раз. 

То, что Дэн был молод, неженат и имел ограниченный жизненный опыт, делает его 
отсутствие понятным. Но когда шли годы, и у меня накопился опыт отношений с людьми, 
я нашёл ещё одну причину такого поведения Дэна. Дэн вырос в неблагополучной семье. Я 
сомневаюсь, что он когда-либо был центром внимания для своих близких. Он просто не 
знал, как реагировать на внимание людей и положение «почётного гостя». Он не понимал, 
как это, когда что-то делают в твою честь. Никто и на минутку не подозревал его в злом 
умысле, когда он забыл о тех людях, которые хотели оказать ему честь. 



Если бы это был сознательный акт пренебрежения со стороны более знающего человека, 
его отсутствие было бы сложно оправдать. Если бы почётный гость сознательно не 
пришёл, чтобы смутить или даже оскорбить тех, кто приготовил это событие, это можно 
было бы назвать бунтом. 

Приятный вкус греха 

Грех имеет по крайней мере четыре оттенка вкуса, которые приятны в момент 
поглощения, но потом вызывают серьёзную духовную болезнь и многочисленные 
последствия. Еврейский язык даёт яркое описание разных категорий греха. Главное слово, 
обозначающее грех, звучит как «чатаа». Оно указывает на образ человека, который 
пускает стрелу и не попадает в цель. Павел передаёт этот же смысл в третьей главе 
Римлянам, когда говорит, что «все согрешили и лишены славы Божьей» (Римлянам 3:23). 
Еврейское слово «авон» говорит больше о вине и наказании, которые следуют за грехом. 
Еврейское слово «ремийя» означает обман и ложь. Сюда входят лукавство и извращение, 
превращение чего-то доброго во зло. Бунт представлен еврейским словом «паша», и 
обычно его переводят как «беззаконие». Беззакония - это сознательные и зачастую наглые 
грехи. 

Представьте, что вы не просто проехали под знаком «стоп», но ещё и снесли его, потому 
что считаете, что его там не должно быть. Беззакония обычно сопровождаются 
определённым выражением эмоций, которые человек выплёскивает без стеснения, и как 
правило, это гнев. «Бостонское чаепитие» было демонстрацией неповиновения 
Британскому владычеству. Колонисты сказали своим бунтом: «Мы не только 
отказываемся платить налоги на ваш чай, мы выбрасываем ваш чай в море!» 

Царь Давид, совершив прелюбодеяние и попытавшись его покрыть, признал все эти виды 
греха и принял Божье прощение: 

Блажен, кому отпущены беззакония,  
и чьи грехи покрыты!  
Блажен человек, которому Господь не вменит греха,  
и в чьем духе нет лукавства! 

(Псалом 31:1-2, курсив добавлен). 

Кто бунтарь? Я?! 

Пророк Исайя был призван Богом (Исайя 6:8-13), чтобы обличить бунтарство южного 
царства Израиля, Иуду, и в особенности, город Иерусалим (Исайя 1:1). Израиль прекрасно 
знал, что нельзя отвергать то добро, которое сделал им Бог. Пророк не терял время на 
цветистые вступления. Он сразу назвал их бунтовщиками. 

Слушайте, небеса, и внимай, земля, 
 потому что Господь говорит:  
Я воспитал и возвысил сыновей, 
 а они возмутились против Меня. 

(Исайя 1:2) 



Горе непокорным сынам, говорит Господь,  
которые делают совещания, но без Меня,  
и заключают союзы, но не по духу Моему,  
чтобы прилагать грех ко греху 

(Исайя 30:1) 

Ибо это народ мятежный, дети лживые,  
дети, которые не хотят слушать закона Господня 

(Исайя 30:9) 

Исайя продолжает обличать мятежность народа. Этот бунт описан в тридцатой главе. Это 
не очень явный мятеж, не такой, как если Бога не слушаются открыто и делают прямо 
противоположное Его заповедям. Эдвард Дж. Янг говорит, что бунт Израиля был, скорее, 
отношением их сердца, чем конкретным действием: 

Данное пророчество, однако, относится не столько к конкретному акту, сколько к отношению, 
установке, которая в случае опасности обращается к человеку, а не к Богу; именно это 
отношение осуждает пророк, в разных его проявлениях… 

Ранее Исайя называл мятежными князей народа, но теперь он применяет этот эпитет ко всему 
народу (ср. 1:23). Корень этого прилагательного имеет значение «свернуть в сторону». Народ 
свернул в сторону, ушёл от Яхве; они не захотели слушать Его Слово. Вместо этого, они 
обратились к собственным желаниям и уловкам, и таким образом проявилась их мятежность.145 

Бунтарские установки прокрадываются задолго до того, как проявляются внешние 
бунтарские действия. Отношение меняется по мере того, как мы меняем уверенность в 
одном источнике на другой. Иуде угрожали Ассирийцы с востока. Они могли либо 
довериться Богу, Который множество раз в их истории спасал их, или обратиться к 
соседней нации. Они склонились в пользу Египта, - по иронии судьбы, это была та нация, 
от которой их некогда избавила могущественная Божья рука. 

Отношение Иуды бросает вызов Божьей особенной заботе. Это как сказать: «Спасибо, 
нет!», когда кто-то приготовил особенный ужин специально по вашему вкусу. 

Бунт происходит, когда мы подменяем Божьи обетования планами людей 

Горе непокорным сынам, говорит Господь, которые делают совещания, но без Меня, и 
заключают союзы, но не по духу Моему, чтобы прилагать грех ко греху. 

(Исайя 30:1) 

Бог пообещал защищать и благословлять Свой народ (Исайя 1:18-20). Он также обещал 
«сокрушить Ассура» (Исайя 14:24-27). Через пророчество Исайи Иуда уже услышал 
некоторые яснейшие предсказания касательно грядущего Мессии (Исайя 7:14; 9:6-7). 
Вместо этого мятежные дети решили жить по своему собственному плану. Они сочли себя 
умнее Бога. У них была «идея получше»: положиться на Египет. Довериться египетским 
богам. Египтяне поклонялись множеству богов и относились к своим фараонам как к 
богам. По сути, израильтяне разменивали Живого и Истинного Бога на богов Египта. Под 
впечатлением от кажущейся силы Египта, они заключили союз с этой 



идолопоклоннической нацией. Они решили не доверять обещаниям Бога, Который ни разу 
их не подводил. Они забыли могущественное Божье освобождение и победу над Египтом 
при Моисее. Они даже не посоветовались с Ним. Возможно, посоветоваться с Богом даже 
не пришло им в голову. 

В США видны тревожные тенденции, я бы сказал, тенденции к бунтарству. По мере того, 
как Соединённые Штаты становятся всё более светским государством, люди перестают 
почитать Божью заботу и обетования. Преобладающие настроения выражаются одной 
фразой: «Мы добились этого сами!» Войны по поводу старинных религиозных 
мемориалов, символов и удаление Десяти Заповедей – это яркие признаки бунта и 
нежелания делать Бога нашим убежищем и силой. Принимая во внимание то, что США 
остаются мировой супердержавой номер один, американцы менее склонны вступать в 
союз с другими нациями, чем древний Израиль. Однако, подобно Иуде, США продолжают 
разменивать свои духовные основания на абсолютно светскую самоуверенность. До 
недавних пор в судах висели Десять Заповедей, в классах пели «Америка прекрасная», а 
религиозные символы, такие как крест или Звезда Давида, не вызывали возмущения. 

Теперь слова «единая нация под Богом» в клятве верности уже оспариваются. Неважно, 
что нация была основана на свободе вероисповедания и свободе религиозных убеждений. 
Антихристианские и анти-иудейские настроения заменили фразу «свобода религиозных 
убеждений» на фразу «свобода от религиозных убеждений». Утверждение Томаса 
Джеферсона об отделении церкви от государства было предназначено для того, чтобы 
защитить нацию от возведения какой-либо деноминации в ранг Государственной Церкви 
Соединённых Штатов. Теперь это отделение исказили и понимают как недопущение 
религии в любой государственный или публичный сектор.146 Авраам Линкольн, подобно 
пророку,  предвидел эти опасные тенденции примерно сто пятьдесят лет назад: 

Мы были одарены лучшими богатствами небес; мы выросли в числе, богатстве и силе так, как 
не росла ни одна нация. Но мы забыли Бога. Мы забыли благодатную руку, которая сохраняла 
нас в мире и умножала, и обогащала, и укрепляла нас, и мы напрасно воображали, в 
обольщении наших сердце, что все эти благословения были плодом некоей высшей мудрости в 
нас самих. Отравленные непрерывным успехом, мы стали слишком самодостаточными, чтобы 
ощущать свою нужду в искупительной и охраняющей благодати, слишком гордые, чтобы 
молиться Богу, Который нас сотворил.147  

Есть старая пословица, которая гласит: «Танцуй с тем, кто тебя привёл». Бог повёл 
Америку, чтобы она могла танцевать на вершине мира, а теперь мы меняем партнёра на 
кого-то или что-то гораздо меньшее. 

Я также боюсь, что подобная перемена происходит в церквях Соединённых Штатов. 
Лидеры церкви, включая служителей, больше увлекаются стимулированием роста церкви 
через разные методы и последние технологии, чем молитвенным упованием на 
Всемогущего. Юджин Питерсон выражает своё разочарование этой растущей тенденцией: 

Я сейчас общаюсь примерно с десятком мужчин и женщин, которые готовятся стать пасторами, 
и ожидают вызова в новое место служения. И у меня возникает тяжёлое чувство, когда я читаю 
описание того, что нынешние церкви ожидают от пастора. Почти без исключения эти церкви 
вообще не хотят пасторов – они хотят менеджеров для своей религиозной компании. Они хотят 
следовать за пастором, чтобы им больше не приходилось самим следовать за Иисусом.148  



Менеджмент, новые методы и технологии имеют своё место, если они просто являются 
инструментом служения. Чтобы улучшить свои проповеди и семинары, я создаю 
презентации «Power Point». У меня есть стационарный компьютер и ноутбук. Через 
электронную почту можно быстро связаться с любым уголком планеты. Веб-сайты дают 
быстрый доступ к информации, что значительно облегчает исследования. Я использую 
продвинутые системы коммуникации, чтобы угнаться за переменами. Периодически 
происходят сбои, замыкания и поломки, чтобы напомнить мне, что технология – 
прекрасный слуга, но ужасный хозяин. 

Многие из наиболее быстро растущих в мире церквей находятся в тех местах, где нет 
наших методов управления и технологии. Они обнаружили, что обетования Божьи гораздо 
ценнее, чем планы человека. Говорить Богу: «Спасибо, не надо!» в ответ на Его 
обетования, и выбирать свои методы роста, - это растущий бунт. Незаметная подмена со 
временем становится явной. 

Как учил надменную церковь в Коринфе Апостол Павел, «и насаждающий и поливающий 
есть ничто, а все Бог возращающий» (1 Коринфянам 3:7), поэтому наше дело – смиренно 
сажать и поливать, а Божье – взращивать. От Божьего творения до Божьего Царства, мы с 
вами ничего не вырастили. Мы можем сажать и поливать, но рост – это дар Божий, 
который был нам обещан. Меня это смиряет. 

Сказать Божьим обетованиям «Спасибо, не надо!», и вместо них полагаться на 
человеческие стратегии – это скрытый бунт. Незаметная подмена со временем становится 
явной. 

Бунт происходит, когда мы подменяем силу Бога человеческой защитой 

Исторический Израиль знал Божью силу. Пятикнижие, поэзия, а теперь и пророки – все 
говорили о Божьих могущественных делах в истории. Но они не понимали этой истории, 
потому что они были далеки от Бога, Который действовал в истории и уже сидел на 
краешке трона, готовый снова вступиться за них. Вместо того, чтобы воззвать к Богу 
истории, они подменили Божественную силу на ту защиту, которую мог им предложить 
фараон. Они даже не спросили Его мнения: «Горе непокорным сынам… не вопросив уст 
Моих, идут в Египет, чтобы подкрепить себя силою фараона и укрыться под тенью 
Египта» (Исайя 30:2).  

Как же они были далеки от Живого Бога! Они совершали ритуалы поклонения, посещали 
праздники и приносили жертвы (Исайя 1:11-17), но отказывались вверять себя Божьей 
силе, чтобы Он защитил их от врагов. 

Это следствие бунта. Бунт стирает ту тропу, которая когда-то была знакомой дорогой к 
защитнику. Грех, в особенности бунт, отказывается воспользоваться привычным 
источником силы. Просто слишком стыдно возвращаться к Тому, против Которого мы 
согрешили. Нам придётся каяться, отрекаться от своей враждебности и смиряться, чтобы 
просить помощи после того, как мы уходили от Него. Стыд заставляет нас отворачиваться 
от надёжного Помощника. В данный момент легче расчищать новую тропу, чем иметь 
дело со стыдом, - ведь придётся смотреть в глаза Тому, Кого мы ударили по лицу. 
Неспособность посмотреть в глаза Богу ведёт к большему стыду: «Но сила фараона будет 



для вас стыдом, и убежище под тенью Египта - бесчестием; потому что князья его уже в 
Цоане, и послы его дошли до Ханеса. Все они будут постыжены из-за народа, который 
бесполезен для них; не будет от него ни помощи, ни пользы, но - стыд и срам» (Исайя 
30:3-5). 

Страховка, безопасность и Социальная Защита  

Я могу жить в огромной и процветающей стране, вдали от линии фронта, и при этом 
бояться катастрофы. Природные катаклизмы, несчастные случаи, смертельные болезни и 
убийства происходят по всей нашей стране. Нет такого места, которое было бы полностью 
свободно от этих и других угроз для жизни. 

Большинство американцев делают всё возможное, чтобы подстелить соломку на случай 
трагедии. Чтобы предотвратить физический и финансовый ущерб во всех возможных 
случаях, можно купить страховку. Чтобы защитить человека и его имущество, 
существуют различные системы безопасности. Много лет назад было создана Социальная 
Защита, чтобы сохранить престарелых граждан и инвалидов от голодной смерти. Я иногда 
думаю: достаточно ли этих мер? Когда у меня будет достаточно страховок, безопасности и 
пенсионных накоплений, чтобы сохранить меня от непредвиденного несчастья? 

Я доверял страховым компаниям, покуда не обнаружил, что мы не можем застраховаться 
от конкретных действий Бога. Мы выставляем свой дом на продажу, и не можем его 
продать до даты переезда. Восемь месяцев спустя он всё еще не продан, и наш дренажный 
насос не справился с затоплением во время грозы. Ковёр насквозь промок, как и весь 
гипсокартон. Чтобы удалить появившуюся плесень, пришлось всё это уничтожить. Когда 
мы позвонили страховому агенту, он сказал, что такой ущерб в страховку не входит. Не 
входит, потому что при заполнении договора мы не поставили маленькую галочку в 
квадратике перед строчкой «дренажный насос». Когда мы уезжали, он работал хорошо. 
Никто и не думал, что через несколько лет после того, как были завершены работы в 
подвале дома, нам понадобится страховка на дренажный насос. 

Американцы верят, что в случае катастрофы им на помощь придут самые разные уровни 
государства. Жертвы урагана Катрина  предполагали, что в случае большого бедствия 
местные власти и власти штата смогут организовать эвакуацию. Когда дамбы дали течь, 
местные власти не организовали эвакуацию. После происшествия федеральная помощь 
уже не могла добраться в районы бедствия достаточно быстро, чтобы восполнить все 
нужды. 

Также предполагается, что Социальная Защита сможет обеспечить пенсию всех ныне 
работающих людей. Разочарование неминуемо, если учесть, что вот-вот начнут выходить 
на пенсию люди, родившиеся в стране в результате послевоенного Бэби-Бума. Страховки, 
безопасность, Социальная Защита – всё это не является достаточно прочным. Как бы мы 
им ни доверяли, человеческие средства не являются гарантированной защитой от 
катастроф. 

Когда я смотрю вечерние новости и общаюсь с друзьями и родственниками, каждую 
неделю я слышу о чьей-то внезапной, преждевременной смерти. Я задумываюсь: кто из 
тех, кто с нами сегодня, завтра уже уйдёт? Кто доживает свои последние дни? Кто 



вдыхает воздух в последний раз? Смерть происходит достаточно часто, чтобы я научился 
не воспринимать каждый новый день как должное. Я всё больше понимаю, что Бог 
защищает гораздо больше, чем врачебная помощь или меры предосторожности. Он 
способен защищать и избавлять всех, кто вверяется Его силе. 

Видение, ценности и уставы 

После того, как церковь пережила кризис, люди стараются предпринять 
экстраординарные меры, чтобы он не случился опять. Если причиной проблемы был 
недостаток видения, пишут новое заявление о видении, или пересматривают старое. Если 
это были неверные ценности, их тоже пересматривают и проясняют. Если в списке 
требований к служителю не был предусмотрен определенный момент, его туда 
вписывают. Наконец, если устав очень немногословен или его нет, люди обязательно его 
дополняют или создают, чтобы избежать разных неприятностей, от судебных исков до 
хищения имущества. Есть какая-то одержимость в желании гарантировать, что кризис не 
повторится. 

Одержимая реакция на каждый кризис, который доставляет боль церкви, тоже является 
опасностью. Когда главной целью церкви становится избегать боль, она начинает строить 
вокруг себя стены. Например, церковь решает, что у них больше никогда не будет малых 
групп, чтобы никакой лидер группы больше не «сбежал» вместе со всей группой. Церковь 
принимает положение, запрещающее определённые проявления эмоций во время 
поклонений, потому что когда-то это шокировало каких-то гостей, и они ушли. 
Молодёжная группа больше не будет приглашать для совместных мероприятий другие 
группы, потому что как-то подрались два ребёнка. Больше в церкви не будут проводиться 
свадьбы не членов церкви, потому что последняя такая свадьба оставила в церковном 
здании большой беспорядок. Такая церковь строит вокруг себя стены и загоняет себя в 
ящик, больше известный как гроб. Она прибила всё гвоздями, чтобы всё было в 
совершенном порядке, и наконец, забивает над собой крышку. Последние слова церквей, 
идущих по такому пути, это «такого больше не повторится!» 

Насколько лучше жить ради какого-то дела, чем ради того, чтобы избежать кризиса! В тех 
церквях, где я служил пастором, я многие часы потратил на переписывание заявлений о 
видении, прояснение главных ценностей и разработку уставов. Я не говорю, что такие 
документы не нужны. Я говорю, что такие документы не являются гарантией против 
проблем в будущем. Слишком многие церкви проводят неразумное количество времени, 
создавая письменные документы, чтобы защитить себя от прошлых или будущих 
кризисов. Уставы, появившиеся в результате страха и инстинкта самосохранения, не 
могут заменить силы Божьей. Человек всегда будет думать, смогла ли его церковь закрыть 
все двери для всех потенциальных угроз её спокойствию. Уставы не предназначены для 
того, чтобы стать нашей конечной защитой. Бог даёт Свою сильную защиту, когда Он 
является главным фокусом и смыслом существования для этой организации. Гораздо 
безопаснее ставить Божье дело прежде методов предотвращения кризиса. 

Сказать Божьей силе «Спасибо, не надо!», и вместо неё полагаться на бесконечные 
стратегии защиты - это скрытый бунт. Незаметная подмена со временем становится явной. 



Бунт происходит, когда мы подменяем Божью истину человеческими 
талантами 

Теперь пойди, начертай это на доске у них, и впиши это в книгу, чтобы осталось на будущее 
время, навсегда, навеки. Ибо это народ мятежный, дети лживые, дети, которые не хотят 
слушать закона Господня, которые провидящим говорят: "перестаньте провидеть", и пророкам: 
"не пророчествуйте нам правды, говорите нам лестное, предсказывайте приятное; сойдите с 
дороги, уклонитесь от пути; устраните от глаз наших Святого Израилева." 

(Исайя 30:8-11)  

На этот раз сыны Израиля названы мятежным народом, за то, что они говорят «Спасибо, 
не надо!» провидцам и пророкам, посланным от Бога, чтобы говорить им истину. Мне 
кажется, что это было сказано тоном типа: «Заткнитесь! Мы уже достаточно наслушались 
вашего пессимистического карканья о наказаниях за непослушание. Нам все равно, правда 
ли то, что мы хотим слышать. Если нам от этого будет хорошо, то мы будем слушать». 

Это презрение к истине остаётся излюбленным выбором людей. Развлекательная ложь 
приносит огромную выгоду. Весной 2006 года был экранизирован бестселлер Дэна Брауна 
«Код да Винчи». Люди стекались в кинотеатры, чтобы посмотреть этот роман, ставший 
фильмом. И книга, и фильм представляют искажение жизни Иисуса Христа и 
извращённое толкование картины Леонардо да Винчи, «Тайная Вечеря». Если бы это 
было возможно, да Винчи перевернулся бы в своём гробу, и не раз. Люди поверили в это, 
потому что это было на большом экране. Если вы хотите разбогатеть, напишите роман 
или снимите фильм, пропитанный ложью об Иисусе. Апостол Павел предсказывал, что 
так будет в последние дни: 

Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по своим прихотям будут 
избирать себе учителей, которые льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к 
басням. 

(2 Тимофею 4:3-4)  

Бог любит истину. Он назван Богом истины (Исайя 65:16). Он говорит истину (Исайя 
45:19) и не может солгать (Титу 1:2). Иисус есть Истина (Иоанна 14:6) и пришёл в 
благодати и истине (Иоанна 1:17). Святой Дух – это Дух Истины (Иоанна 16:3). Никто не 
может сознательно принять ложь, и в то же время приближаться к Богу (1 Иоанна 1:6). 
Мы должны безжалостно избавляться от лжи в своей жизни и стремиться к истине в своём 
внутреннем человеке (Псалом 50:8). 

Израильтяне тянулись к египтянам отчасти из-за их таланта. Это были способные 
наездники, и они могли выращивать быстроногих скакунов, известных поныне как 
арабские скакуны. 

Египетский воин умел управлять лошадью. Неважно, ехал ли он верхом на коне, или его 
конь был впряжён в колесницу, - горе тем войскам, которые убегали от него в битве. Иуда 
предполагал, что от них побежит кто угодно. Это было серьёзное предположение: Горе 
тем, которые идут в Египет за помощью, надеются на коней и полагаются на колесницы, 



потому что их много, и на всадников, потому что они весьма сильны, а на Святого 
Израилева не взирают и к Господу не прибегают!» (Исайя 31:1). 

Хорошая внешность никогда не помешает. Египтяне были «народом крепким и бодрым, 
народом страшным от начала и доныне, народом рослым и все попирающим, которого 
землю разрезывают реки» (Исайя 18:2). 

Много лет назад мы с папой вместе путешествовали по Ближнему Востоку. Наш мозг 
быстро наполнялся первыми впечатлениями. Когда же мы приехали в Египет, отец сразу 
отметил внешнюю красоту египтян. Он всегда замечал красивых людей. Красота 
одновременно притягивает и пугает. Иудеи находили египтян привлекательными, но 
надеялись, что ассирийцы их испугаются. Эти надежды оказались тщетными. 

Неверное упование Иуды было не просто бунтом. Это была смертельная ошибка. 
Возвращаться в Египет было запрещено, об этом говорится во Второзаконии 17:6. Они 
определённо взбунтовались. Теперь они пожнут последствия этой подмены – истины 
талантом. Иуда и Египет вместе падут перед Ассирией: «И Египтяне - люди, а не Бог; и 
кони их - плоть, а не дух. И прострет руку Свою Господь, и споткнется защитник, и 
упадет защищаемый, и все вместе погибнут» (Исайя 31:3). 

Если подмена истины человеческим талантом – бунт, то мы все – нация бунтовщиков. 
Американцы в целом просто одержимы талантом и красивой внешностью. Мы отказались 
от истины ради таланта. 

Наши самые высокооплачиваемые люди – не те, кто нас защищает, а те, кто нас 
развлекает. Финансовые вознаграждения талантливых спортсменов, актёров, актрис и 
музыкантов взлетели до небывалых размеров. В 2004 году журнал «Форбс» сравнил 
доходы пятидесяти наиболее высокооплачиваемых спортсменов с доходами лучших 
спортсменов десять лет назад: «Общий доход 50 самых высокооплачиваемых спортсменов 
составил 1,1 миллиарда долларов, 40% которых – доходы от рекламы. Последний в этом 
списке заработал 15 миллионов, по сравнению с менее чем 5 миллионов в 1994 году».149 

Проблема не в том, что талантливые люди зарабатывают деньги; я обвиняю американцев в 
нашем к ним пристрастии. Мы не только платим талантливым людям немыслимые суммы, 
мы поклоняемся им. 

Сегодня на экране царит телевизионное шоу «Американский идол». Я помню, что когда я 
впервые услышал словосочетание «Американский идол», у меня были смешанные 
чувства. «Как ужасно называть какого-либо человека идолом, объектом поклонения!» и 
«Как честно – наконец признать, что мы опустились до поклонения людям!» 

Я не осуждаю это шоу. Я скорблю о том, что мы возвели человеческий талант в ранг 
идола. Я восхищаюсь талантливыми спортсменами, искусными музыкантами, хорошими 
актерами и актрисами и умными людьми. Я прославляю за них Бога, потому что это Он 
создал их и дал все условия для развития заложенных в них способностей. Однако без 
Бога мы ничто; мы недостойны поклонения. Поклоняться людям – это идолопоклонство, 
это отвратительный грех – бунтарство. 



Многие церкви слишком быстро очаровываются способностями и забывают о характере. 
Я видел очень одарённых пасторов и рядовых прихожан, которым сходили с рук 
нравственные проблемы, потому что люди верят, что «с успехом не поспоришь». 

К сожалению, неблагонадёжный характер подводит в самый неподходящий момент и 
наиболее публичным образом. Церковные империи, которые были построены такими 
сильными лидерами, обычно становятся позором для Церкви. В общинах, неспособных 
обличить сомнительное поведение, произошла незаметная подмена истины талантом, и 
обычно они в конце концов теряют людей, финансы и божественное благоволение. 

Предостережение Исайи и поражение Иуды учит меня никогда не ставить человека, 
творение или что-либо ещё выше Бога. Жертвовать истиной ради человеческих 
способностей или красоты опасно. Тонкая подмена божественной истины человеческим 
талантом – это бунт.  

Пробуждение: покаяться в своём бунтарстве 

Иисус не может очистить оправдания, поэтому я покаялась в своём грехе… 

Корри тен Бум150 

Я задавался вопросом: почему пробуждение происходит так редко и не везде? Я слышал 
разные ответы, например: «Пробуждение не происходит, потому что христиане мало 
свидетельствуют, мало трудятся, мало молятся, и т.д.». Типичные ответы 
сосредотачиваются на человеческих недостатках. Я верю, что подлинным человеческим 
недостатком является неспособность признать свой грех. Человеческим фактором 
пробуждения является покаяние, а не заслуги или усердные старания. Об этом хорошо 
сказал Освальд Чемберс: «Господь хочет, чтобы мы принесли Ему не нашу праведность, 
честность или труды, но реальный, настоящий грех; это всё, что Он может от нас принять. 
И что Он даёт взамен за наш грех? Реальную, настоящую праведность. Но мы должны 
отказаться от всяких претензий на то, что мы представляем собой что-то важное, или что 
мы достойны Божьего внимания».151 

Пробуждение происходит в людях, когда они провозглашают себя духовными 
банкротами, неспособными придумать, разработать или проделать для себя выход из 
духовной нищеты. Когда мы каемся в своём грехе и духовном банкротстве, Бог делает 
свою часть работы и посылает Своего Духа, чтобы встретиться с нами и возродить нас. 
Пробуждение происходит в любом сердце, которое искренне кается в своём грехе. Исайя 
30:15 – это сильное напоминание о том, что покаяние необходимо для пробуждения: 
«Оставаясь на месте и в покое, вы спаслись бы»g. 

Когда Святой Дух сходит на множество людей, обличая их во грехе, показывая Божью 
праведность и реальность Божьего суда (Иоанна 16:8), христианские историки признают, 
что произошло пробуждение, и провозглашают его действием Бога. 

Мой призыв к служению произошёл в такое время, когда Бог могущественно действовал в 
колледжах в начале семидесятых годов. Во время весеннего семестра 1970-го года студент 

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
g	  В	  англ.	  переводе	  «в	  покаянии	  и	  покое	  –	  ваше	  спасение».	  –	  Прим.	  перев.	  



за студентом переживали особую, изменяющую жизнь встречу с Богом. Это было не 
отдельное событие, а целая серия столкновений с Богом в кэмпусе колледжа Вефиль в 
Сен-Поле, штат Миннесота, и других подобных колледжах. 

Я лично увидел, что я – духовный банкрот, неспособный изменить себя и жить в 
соответствии с Божьими ожиданиями. В течение шести лет я пытался угодить Богу 
своими силами, не отдаваясь полностью Ему. Я провозгласил себя неподходящим для 
Бога. Оставалось сделать лишь одно – отдать Ему свою жизнь без остатка. Произошедшее 
в последующие несколько месяцев походило на волны Святого Духа, изменившие мою 
жизнь и жизнь многих других людей. 

По выходным я возвращался из колледжа и делился со своими школьными друзьями 
всеми старыми и новыми истинами из Писания, которые я только знал. В летние месяцы 
несколько из нас начали изучение Библии. Один вечер в неделю мы изучали Библию, а 
другой – молились о том, чтобы наши верующие друзья были пробуждены Святым 
Духом, а наши неверующие знакомые пришли ко Христу. 

Когда я возвращался из колледжа на выходные в следующую осень, я с удивлением 
обнаруживал, что группа увеличилась. Я чётко помню, как я спрашивал: «Что это за 
человек, который сидит вон там? А это что за трое ребят?» Ответ всегда был один и тот 
же: «Это ребята, которые покаялись и приняли Христа на этой неделе». Это продолжалось 
месяц за месяцем, до тех пор, пока цокольный этаж в доме моих родителей уже не вмещал 
всех желающих, взрослых и подростков. После этого мы сняли помещение в центре 
города. 

Некоторые из этих людей посещали хорошие библейские церкви, другие – не слишком 
библейские. Многие из этих новообращённых вообще когда-то отвергли истинное 
христианство, а другие были избавлены от алкогольной и наркотической зависимостей. 
Самым мятежным было легче признать свои грехи, поскольку эти грехи были такими 
явными. Как говорится, благодать больше всего, когда мы – хуже всего. 

Один достоверный источник в Индонезии сообщает об особом телерепортаже, показанном 
вскоре после цунами в январе 2004 года, когда было разрушено огромное количество 
островов. В течение четырёх часов индонезийское телевидение показывало мусульман, 
которые раскаивались в своих грехах. Они были убеждены, что Аллах наказывает их за 
непослушание. Они открыто признавали такие грехи, как принятие взяток. Человек, 
который смотрел этот репортаж, был огорчён, что так и не услышал, чтобы кто-то 
благодарил Бога за прощение грехов. Принять прощение было немыслимо в их системе 
верований. Однако покаяние подготовило многих из них к тому, что произошло дальше. 

Появились сообщения о видениях у мусульман. Один человек увидел ссылку из Библии на 
стене мечети, Деяния 4:12. Когда он вышел из мечети, он спросил об этом стихе, и кто-то 
дал ему Библию. Он прочитал следующие слова об Иисусе Христе: «Ибо нет другого 
имени под небом, данного человекам, которым надлежало бы нам спастись» (Деяния 
4:12). 

Бог может приводить людей к покаянию и масштабному пробуждению в таких странах,  в 
которых прежде считалось невозможным проповедовать Евангелие. В течение 



десятилетий мусульмане получают свидетельство о Христе через сны и видения. 
Следующий отрывок взят из Национального и Международного отчёта по делам религий: 

Всё больше и больше мусульман получают сны и видения о Христе, - утверждают 
христианские служители. Есть участившиеся свидетельства о том, что сверхъестественное 
играет важную роль в привлечении мусульман ко Христу. 

«Кэмпус Крусейд фо Крайст» получает тысячи писем от мусульман, многие из которых 
утверждают, что у них был один и тот же сон о Христе, - заявляет радиостудия этого служения 
в Северной Африке. В этом сне появляется Иисус и говорит людям: «Я есмь Путь», - 
утверждает основатель и президент «Кэмпус Крусейд» Билл Брайт. Он говорит, что, 
растроганные этим сном, они звонят в редакцию радио и «радостно реагируют» на евангелие. В 
Алжирской тюрьме женщина из радикального политического мусульманского движения 
сообщила, что Иисус явился к ней в её камере. Теперь эта женщина стала христианкой и 
сотрудничает с «Кэмпус Крусейд» в служении мусульманам. 

В одной африканской мусульманской стране молодой человек разорвал библейскую брошюру 
и угрожал убить сотрудника миссии «Каждый дом для Христа», который обходит дома, 
раздавая литературу, - сообщил НМОР Дик Истмен из штаб-квартиры этой миссии в Колорадо-
Спрингс. На следующий день, когда этот сотрудник был дома, он был шокирован, увидев у 
своей двери этого человека. «Мне нужен ещё один буклет», - сказал ему мусульманин. Он 
объяснил, что ночью его разбудили две руки, и когда он обернулся на свет и спросил, кто это, 
голос сказал: «Ты разорвал истину». Голос сказал ему, что он должен приобрести ещё один 
буклет и сообщил, где живёт этот сотрудник, - сообщил молодой человек. Там мусульманин 
прочитал буклет и стал верующим. После этого он был изгнан из своей состоятельной семьи, 
живёт с директором миссии в Африке и готовится к служению мусульманам.152  

Люди признают пробуждение тогда, когда каются множество людей. Бог признаёт 
пробуждение, когда кается один человек. Этим человеком должны стать вы. Тогда мы с 
вами сможем понести пробуждение следующему человеку. 

Пробуждение: покоиться в Божьей заботе 

Неспособность Иуды по-настоящему покоиться в Субботу оставила свои следы во всех 
сферах жизни. Неудивительно, что они не могли найти покоя, когда им начала угрожать 
воинственная Ассирия. Они недооценили роль покоя в получении Божьей защиты. 
«Оставаясь на месте и в покое, вы спаслись бы». 

Спасение («яша») в этом контексте имеет более широкое применение, чем спасение от 
грехов. Одержимость Иуды идеей избавления от надвигающейся ассирийской угрозы 
заставила их искать любую человеческую возможность выжить. Приложив все свои 
умственные способности, большинство из них проголосовало за обращение к Египту. 
Если в этом плане они и черпали какой-то покой, то скоро он испарился как туман под 
лучами солнца. 

Величайшей проблемой Иуды была не Ассирия. В ряды Иуды уже проник более 
разрушительный враг. Подобно вирусу, напавшему на иммунную систему, этот враг 
восстановил весь народ против их истинного и сильного Защитника. Их перспектива была 
теперь искажена, и Защитник казался им врагом, а ложная помощь – правильным 
решением. Подобно биологическому вирусу, вторгшемуся в организм, и компьютерному 



вирусу, попавшему на жёсткий диск, этот нарушитель разрушает души. Грех – это 
яростный террорист. 

Подлинной причиной падения перед Ассирией  был грех. Прежде чем Иуда мог одолеть 
любого другого врага, нужно было одолеть грех. Этот враг отказывается склоняться перед 
человеческими планами и усилиями. Грешник должен покоиться в Божьем плане и Его 
силе победить грех. Это и есть окончательное спасение.  

Возрождение происходит тогда, когда мы покоимся в Божьей силе ко спасению. Бог 
наделил человека потрясающими способностями к решению проблем. Однако грех 
ускользает от человеческих способностей. Как бы мы ни старались решить проблему 
греха при помощи денег, образования или планирования, грех победит. Бог дал 
человечеству удивительные способности, но мы не можем спасти себя. Вальтер 
Хенриксен указывает на иронию, заключённую в положении способного, 
самодостаточного, уважающего себя и успешного человека в свете вечности: 

Худшее, что может случиться с не христианином, это суметь решить все свои проблемы. Нет 
ничего более смертоносного, чем реформация самого себя. Великий Врач исцеляет тех, кто не 
может исцелить себя сам. Если люди сделают вывод, что они могут решить свои собственные 
проблемы, или, по крайней мере, научиться жить с ними, они теряют стимул обратиться за 
помощью ко Христу, а это и есть самая краткая дорога в ад.153  

 Может быть, вас пугает мысль о неспособности человека спасти себя самостоятельно, но 
нет иного выхода, как только довериться Божьему плану. Евангелие о смерти Христа за 
наши грехи навеки остаётся единственным ответом на проблему греха: «Ибо я не стыжусь 
благовествования Христова, потому что оно есть сила Божия ко спасению всякому 
верующему, во-первых, Иудею, потом и Еллину» (Римлянам 1:16). 

Ибо слово о кресте для погибающих юродство есть, а для нас, спасаемых, - сила Божия. Ибо 
написано: погублю мудрость мудрецов, и разум разумных отвергну. Где мудрец? где книжник? 
где совопросник века сего? Не обратил ли Бог мудрость мира сего в безумие? Ибо когда мир 
своею мудростью не познал Бога в премудрости Божией, то благоугодно было Богу юродством 
проповеди спасти верующих. 

(1 Коринфянам 1:18-21)  

Ибо благодатию вы спасены через веру, - и это не от вас, Божий дар, - не от дел, чтобы никто не 
хвалился. 

(Ефесянам 2:8-9)  

Если спасения можно было бы достигнуть через происхождение, образование, 
способности или целеустремлённость, Апостол Павел имел бы огромное преимущество 
перед всеми нами. Приняв спасающую силу Христа, Павел выбросил все попытки спасти 
себя человеческими заслугами. 

Но что для меня было преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю 
тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от всего 
отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа и найтись в Нем не со своею 
праведностью, которая от закона, но с тою, которая через веру во Христа, с праведностью от 
Бога по вере. 



(Филиппийцам 3:7-9)  

Если вы хотите спастись, ничего не делайте, просто стойте на месте! Примите Божий дар 
спасения во Христе. Покойтесь в том, что сделал для вас Христос. Говорить Божьему дару 
спасения «Спасибо, не надо!» и полагаться на человеческие стратегии – это бунт. 

Если бы мы больше всего нуждались в информации, 
Бог послал бы нам учителя. 

Если бы мы больше всего нуждались в технологии, 
Бог послал бы нам учёного. 

Если бы мы больше всего нуждались в деньгах, 
Бог послал бы нам экономиста. 

Если бы мы больше всего нуждались в развлечениях, 
Бог послал бы нам шоумена. 

Но мы больше всего нуждались в прощении, 
И Бог послал нам Спасителя! 

(Автор неизвестен) 

Тишина и упование 

Мы с Лоис научились любить футбол благодаря нашим сыновьям, Скотту и Нейту. В 
детстве мы почти ничего не знали о футболе. Оба мальчика начали в него играть в 
возрасте пяти лет. Нейт играл в колледже и поныне продолжает играть, тренировать и 
судить в игре. За всю жизнь мы провели много отпусков в поездках на футбольные матчи. 

Однажды, когда мы ехали с мальчиками на соревнование, мы заговорили о поведении на 
поле. Один игрок сообщил, что некоторые игроки в команде соперников пытаются 
запугать противника разговорами. Они могут говорить о том, сколько голов они уже 
забили, или о лучшем положении своей команды в турнирной таблице. Они могут 
задирать противников: «Спорим, ты меня не обойдёшь!» Ещё один сказал, что некоторые 
игроки говорят много гадостей, пытаясь подавить соперника. Иногда оскорбляют 
национальность игрока, иногда его предков. Ребята согласились, что больше всего им 
досаждают игроки, которые ничего не говорят: они просто вперивают в тебя свой взгляд, 
полный уверенности. Они смотрят тебе прямо в глаза и ничего не говорят. Это страшнее 
всего. Молчание не обязательно знак слабости. Иногда это признак силы. 

В противоположность этому постоянная болтовня, ругательства и грубое поведение 
выдают неуверенность. Такие манеры маскируют дискомфорт. Они действуют как 
сигнализация, предупреждающая всех соперников, что им лучше отвалить, и при этом 
намекающая, что внутри есть что-то хрупкое. У маленькой собаки в присутствии больших 
собак шерсть на спине встаёт дыбом. Беспокойство маленькой собачки заставляет её 
казаться больше, чем она есть на самом деле. Люди, ощущающие угрозу, тоже имеют 
способы создать видимость, что они больше, чем есть на самом деле. 

Сегодня мы знаем всё, кроме самих себя. Мы никогда не можем себя познать, потому 
что никогда не бываем в тишине достаточно долго. 



(А.В. Тозер)154 

Беспокойство пытается спрятаться в урагане деятельности. В старших классах я знал 
девочку, которая участвовала во всех состязаниях. Она стремилась быть лучшей в 
музыкальных конкурсах, гимнастике и верховой езде. Я спросил её, почему она 
занимается в таком количестве секций.  Она ответила: «Когда я сижу в тишине, и у меня 
есть время подумать о себе, я впадаю в депрессию». Вместо того, чтобы посмотреть в 
лицо той боли, которая в ней была, она забивала её активностью. Её непрестанное 
движение скрывало её неуверенность, - или она так думала. 

Единственные конские бега, которые я видел, я смотрел по телевизору, но у меня успело 
сложиться впечатление, что лошади, которые подходят к воротам не взмыленные, обычно 
котируются выше, чем те, что, входя в ворота, переминаются, сопротивляются тренерам и 
жокеям. 

Внешняя неспособность быть в тишине и спокойствии может указывать на внутреннюю 
тревожность. Тревожность может отражать беспокойство, появившееся в результате 
недостатка доверия объектам или людям, достойным доверия. Доверие настолько крепко, 
как надёжен тот объект или личность, которой доверяют.  

Иуда занимался созданием союзов со странами, которые не были достойны доверия. 
Господь через Исайю сказал о Египте следующее: «Вот, ты думаешь опереться на Египет, 
на эту трость надломленную, которая, если кто обопрётся на нее, войдет тому в руку и 
проколет ее! Таков фараон, царь Египетский, для всех уповающих на него» (Исайя 36:6). 

Исайя предупреждал Иуду, что нельзя доверять той нации, которую однажды Господь 
поразил через Моисея. Теперь, когда они доверились Египту, всё ещё оставалась 
возможность переложить своё упование на Господа. Он был готов встретить их не просто 
на полпути, а гораздо ближе. Если они будут доверять Ему, к ним придёт спокойствие. 
Господь хотел, чтобы их сила была в спокойствии и доверии. Через следующие стихи Он 
ясно сказал, что доверие Ему даст им жить в благодати:  

И потому Господь медлит, чтобы помиловать вас, и потому еще удерживается, чтобы 
сжалиться над вами; ибо Господь есть Бог правды: блаженны все уповающие на Него! Народ 
будет жить на Сионе в Иерусалиме; ты не будешь много плакать, - Он помилует тебя, по голосу 
вопля твоего, и как только услышит его, ответит тебе. И даст вам Господь хлеб в горести и воду 
в нужде; и учители твои уже не будут скрываться, и глаза твои будут видеть учителей твоих; и 
уши твои будут слышать слово, говорящее позади тебя: "вот путь, идите по нему", если бы вы 
уклонились направо и если бы вы уклонились налево. 

(Исайя 30:18-21)  

Тишина и упование дороже тысячи слов 

Сегодня многие должности требуют красноречия. Если вы можете говорить громче, 
быстрее и заглушать голоса других, вы будете главным кандидатом на должности 
адвоката, учителя, ведущего ток-шоу, политика или проповедника. Очевидно, что многие 
карьеры требуют умения говорить. Они также требуют умения слушать. Говорить, не 
выслушав, означает давать ответы на вопросы, которые никто не задаёт. 



Я получил в семинарии пару степеней, и я работаю с пасторами, которые тоже учились в 
семинарии. Образование в семинариях фокусируется на владении речью, в связи с 
проповедью и учением. Семинарии оказали бы большую услугу студентам и церквям, 
если бы учили студентов ещё и слушать. Христианское образование учит студентов нести 
служение деятельностью, а не тому, как быть служителями через выслушивание и 
молчание. Тишина и упование дороже тысячи слов. 

Доверять Богу в важных областях моей жизни было для меня уроком длиною в жизнь. 
Один болезненный шаг за другим, Бог увеличивал моё доверие Ему. Если я уповал на себя 
и тех, кто недостоин доверия, я испытывал боль. Когда я убеждался, что Он достоин 
доверия, результатом было счастье. Это был долгий процесс избавления от 
неуверенности. Я лишь сожалею, что во многих областях не научился доверять Богу 
раньше. 

Сегодня я благодарю Бога за свободу и возможность расслабиться и смеяться, потому что 
самые дорогие билеты уже оплачены – нет ничего дороже, чем прощение моих грехов 
через смерть Христа, моего Спасителя. Если эта земная жизнь вдруг оборвётся, я знаю, 
где я буду проводить вечность. Я не мог расслабиться на земле, пока у меня не появилась 
уверенность в своём небесном предназначении. 

У Царя Давида было много проблем. Некоторые из них, такие как зависть Саула, были 
вызваны особым Божьим предназначением для его жизни. Саул был в гневе от того, что 
Бог благословил и помазал Давида. Некоторые проблемы были последствиями грехов 
самого Давида, таких как прелюбодеяние с Вирсавией и гордыня, проявленная в переписи 
народа. Но Давид нашёл покой в своей вечной надежде. Он провозгласил: «Только в Боге 
успокаивается душа моя: от Него спасение мое» (Псалом 61:2). В этом псалме Давид 
напоминает себе, где он обретает глубокий покой. Я нахожу, что мне тоже нужно 
напоминать себе, что Господь – источник покоя, потому что Он достоин доверия. Давид 
называл Бога «крепость силы моей», и этот оборот речи имеет значение безопасности и 
надёжности. 

Только в Боге успокаивайся, душа моя! 
 ибо на Него надежда моя.  
Только Он - твердыня моя и спасение мое,  
убежище мое: не поколеблюсь.  
В Боге спасение мое и слава моя;  
Крепость силы моей и упование мое в Боге.  
Народ! надейтесь на Него во всякое время;  
изливайте пред Ним сердце ваше:  
Бог нам прибежище. 

(Псалом 61:6-9)  

Когда я впервые пошёл на утиную охоту вместе с дедом, отцом и старшим братом, мне 
было около девяти лет. Поскольку я был слишком мал, чтобы охотиться легально, я был 
единственным, у кого не было ружья. Мои эмоции уже были на пределе от одного только 
переживания раннего утра. Я помню, как мы шли по снеговым щитам, выложенным в 
виде тропы по болоту. Без этих щитов можно было утонуть в грязи. Даже идя по щитам, 
можно было оступиться, если быть невнимательным. Я должен был проявлять особенную 



осторожность, поскольку ноги у меня были короткие, а сапоги доходили только до колен; 
у всех остальных были высокие болотные сапоги. 

Нужно было пройти по снеговым щитам половину мили вглубь болота, чтобы добраться 
до нашего места охоты. Закон разрешал охотникам начинать стрельбу за полчаса до 
рассвета. Поскольку лучше всего охотиться до рассвета, все охотники хотели вовремя 
занять свои позиции. 

В то утро воздух был холодным и бодрящим. Над моей головой от лёгкого ветерка 
качались высокие камыши. Небо на востоке начинало озаряться первым светом, и небо 
зазвенело от хлопанья утиных крыльев. Это было потрясающее зрелище. Однако одна 
вещь доставляла мне дискомфорт. Каждый раз, когда я ступал на щит, он погружался в 
воду, и моя нога утопала на несколько дюймов. Более того, было ещё довольно темно. Это 
было всё равно что читать таблицы Брайля ногами. Иногда впереди идущий человек 
показывал мне на дыру в снеговом щите, которую мне нужно было избегать, если я хочу 
остаться сухим. Температура воды в Миннесоте в октябре не слишком приятная. Если бы 
я намок по пути на охоту, то переодеться смог бы только через пять-шесть часов. 

Утренняя охота была настолько успешной, что я немедленно захотел, чтобы мне 
исполнилось двенадцать, и мне разрешили нести ружьё, как всем остальным охотникам. 
Всё это событие заслуживало того, чтобы как можно быстрее к нему вернуться. 
Единственное, в чём я был неуверен, так это в том, захочу ли я снова пройти по этим 
щитам в темноте. Когда же охота закончилась, было так приятно снова оказаться на 
твёрдой земле. Грунтовая дорога была плотно уложена камешками. Она не проседала, 
когда я ставил на неё ногу. Я почувствовал, как моё тело расслабляется. Теперь, когда мои 
ноги стояли на твёрдой земле, я мог отдыхать. Я глубоко вдохнул и выдохнул с 
облегчением. Я доверял твёрдой земле. 

Доверие стоит столько, сколько стоит объект доверия. Большее доверие скользким 
качающимся снеговым щитам не превратит их в неподвижный гранит. Господь Бог – это 
твёрдая скала. 

Секрет спокойствия христианина – не в безразличии, но в знании, что Бог – мой Отец, 
Он любит меня, я никогда не смогу выдумать что-то, о чём Он забудет, и беспокойство 
становится невозможным. 

(Освальд Чемберс) 

Совет Давида мог прочитать весь народ Иуды. К сожалению, они перестали черпать свой 
покой в Одном Боге, и возложили упование на ненадежные отношения с Египтом. Бог 
послал Исайю с этим же призывом, найти покой во Всемогущем Боге. Исайя 30:15 
заканчивается отрезвляющей строчкой: «но вы не захотели». 

Не о вас ли это сказано – «Но вы не захотели»? Если вы читаете книгу «Отдыхайте ради 
Бога» с самого начала, вы уже увидели ценность отдыха и покоя из моего личного опыта, 
опыта других людей и, самое важное, - из Слова Божьего. Будет ли о вас сказано: «Но вы 
не захотели», или же вы сможете «Отдыхать ради Бога»? 



Я боюсь, что когда Вольтер говорил: «У меня нет надежды разрушить христианство, пока 
я не разрушу христианскую Субботу»155, он понял что-то, о чём мы забыли. 

Отдых и покой, какими их задумал Бог, дают Его народу силы встать и служить со свежей 
перспективой и обновлённым послушанием. Покой остаётся ключом к пробуждению! 

Молитва 

Дорогой Господь Бог, прости мне моё бунтарство. Я признаю, что открыто бунтовал 
против Тебя, сознательно не повинуясь Твоим заповедям. Я признаю, что бессознательно 
бунтовал, когда говорил «Спасибо, не надо!» в ответ на Твоё предложение, лучшее для 
меня и угодное для Тебя. Господь, я каюсь в своём бунтарстве и вхожу в Твой покой как 
моё избавление в соответствии с Твоим спасением. Я успокаиваюсь и доверяю Тебе как 
моей силе, ныне и навсегда. Я хочу получить всё это, Господи. Во имя Иисуса и ради Него 
я молюсь. Аминь. 

Вопросы для размышления 

1. Есть ли у меня открытый или скрытый бунт против Господа в чём-либо? 

2. Увидел ли я в своей жизни какие-либо формы бунта, упомянутые в этой главе? 
Перечислите, какие. 

3. Каюсь ли я в своём бунте? 

4. Нужно ли мне пережить пробуждение через ключевые слова Исайи 30:15: 
покаяние, покой, спокойствие и доверие? 



Заключение: Отдых – важная ценность 
В последние годы люди много говорят о ценностях. Корпорации, образовательные 
учреждения, церкви и благотворительные фонды пытаются увидеть и определить свои 
ключевые ценности. В своей книге «Лидерство, основанное на ценностях» Обри Малфурс 
определяет ценности церкви как «её постоянные, страстные, священные ключевые 
верования, которые лежат в основе её служения»156. Малфурс упоминает два другие 
определения ценностей. Более общее определение, данное Чарльзом О’Рейли и другими, 
звучит так: «Базовые ценности можно понимать как принятые нормативные верования, 
которые могут определять поведение».157 Малфурс упоминает ещё одно определение 
Патрика Ленциони, которое подходит для корпораций: «глубоко укоренившиеся 
принципы, которые лежат в основе всех действий компании».158 После многих лет 
изучения темы отдыха в Писании, я пришёл к убеждению, что отдых – это важная для 
Бога ценность. В моём представлении именно эта фраза суммирует всю книгу 
«Отдыхайте, ради Бога!» 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он показал нам пример отдыха в 
завершение Творения (Бытие 2:1-3). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он благословил отдых (Бытие 2:3). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что день отдыха был первым, что Он назвал 
святым (Бытие 2:3). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он назвал в честь него день (Исход 
16:29). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он создал заповедь об отдыхе, 
провозгласив, что один день в неделю должен быть посвящён отдыху, а не работе (Исход 
20:9-11). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он даровал отдых всем, включая слуг, 
животных и чужестранцев (Исход 20:1—11). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он сделал его знамением между Собой 
и Своим народом (Исход 31:17). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он дал Своему народу землю, в которой 
они могли бы покоиться (Иисус Навин 1:13-15). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он даёт Своему народу сон (Псалом 
126:2). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он увязал покой со спасением (Исайя 
30:15). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что каждые семь лет был Субботний год, 
когда отдыхала земля (Левит 25:4). 



Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он дал человеку дар – день отдыха 
(Марк 2:27). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что Он продолжает предлагать отдых и 
покой всем, кто устал и обременён (Матфея 11:28-30). 

Отдых – настолько важная для Бога ценность, что, говоря о Небесах, Он использовал 
слово «покой» (Евреям 4:9, 10). 

Если отдых – такая важная ценность для Бога, отдых должен быть важной ценностью и 
для нас. Мы не можем быть Ему хорошими служителями без отдыха. 

Я надеюсь, что все, кто прочитает «Отдыхайте, ради Бога! Открывая радость Божьего 
покоя», войдут в покой, задуманный для удовольствия Бога и человека. Я также молюсь, 
чтобы ещё миллионы людей находили Его покой и без прочтения этой книги. 



Приложение 
Приложение А: Опыт субботнего покоя 

Мы предлагаем вам это упражнение, чтобы с его помощью вы начали проводить 
особенное еженедельное время с Богом. Это не жёсткая формула, которую нельзя 
нарушать.  Чтобы научиться езде на велосипеде, поначалу нужны дополнительные колёса; 
чтобы войти в субботний покой, вам поможет упражнение. Со временем дополнительные 
колёса снимают с велосипеда. Однако всегда остаётся нужда в структуре. Я убеждён, что 
для сильных отношений с Богом очень важно освободиться от забот, пересмотреть свою 
жизнь и напомнить себе о живом Господе. 

Часть 1: Суббота, время освобождения 

Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печётся о вас. 

(1 Петра 5:7) 

Не заботьтесь ни о чём, но всегда в молитве и прошении с благодарением открывайте свои 
желания пред Богом, и мир Божий, который превыше всякого ума, соблюдёт сердца ваши и 
помышления ваши во Христе Иисусе. 

(Филиппийцам 4:6-7) 

Благословен Господь всякий день. Бог возлагает на нас бремя, но Он же и спасает нас. 

(Псалом 67:20) 

И сказал им: Суббота для человека, а не человек для субботы, посему Сын Человеческий есть 
господин и субботы. 

(Марка 2:27-28) 

 В одной из синагог учил Он в субботу. Там была женщина, восемнадцать лет имевшая духа 
немощи: она была скорчена и не могла выпрямиться. Иисус, увидев её, подозвал и сказал ей: 
Женщина! Ты освобождаешься от недуга твоего. И возложил на неё руки, и она тотчас 
выпрямилась и стала славить Бога. При этом начальник синагоги, негодуя, что Иисус исцелил в 
субботу, сказал народу: Есть шесть дней, в которые должно делать; в те и приходите исцеляться, а 
не в день субботний. Господь сказал ему в ответ: Лицемер! Не отвязывает ли каждый из вас вола 
своего или осла от яслей в субботу и не ведёт ли поить? Сию же дочь Авраамову, которую связал 
сатана вот уже восемнадцать лет, не надлежало ли освободить от уз сих в день субботний? И когда 
говорил Он это, все противившиеся Ему стыдились; и весь народ радовался о всех славных делах 
Его. 

(Луки 13:10-17) 

Упражнение для препоручения забот 

1. Перечислите в дневнике то, что вас беспокоит. 

2. На основании этого списка составьте второй список того, что вы можете 
предпринять в данных ситуациях. 



3. Составьте третий список – того, что может сделать только Бог. Это станет вашим 
молитвенным списком. 

(Уделите этому еженедельному упражнению один час). 

Молитва о душевном покое  

Боже, дай мне разум и душевный покой принять то, что я не в силах изменить; мужество 
изменить то, что могу, и мудрость отличить одно от другого. 

(Рейнольд Нибур) 

Часть 2: Суббота, время переоценки 

Испытаем и исследуем пути свои, и обратимся к Господу. 

(Плач Иеремии 3:40) 

Испытай меня, Боже, и узнай сердце моё; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на 
опасном ли я пути, и направь меня на путь вечный. 

(Псалом 138:23-24) 

…как скажешь брату твоему: «Дай, я выну сучок из глаза твоего», а вот, в твоём глазе бревно? 
Лицемер! Вынь прежде бревно из твоего глаза, и тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата 
твоего. 

(Матфея 7:4-5) 

Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что очищаете внешность чаши и блюда, между тем как 
внутри они полны хищения и неправды. Фарисей слепой! Очисти прежде внутренность чаши и 
блюда, чтобы чиста была и внешность их.  

(Матфея 23:25-26) 

Упражнение для переоценки своей жизни 

1. Перечитайте эти отрывки Писания, которые призывают к проверке своего сердца. 
Превратите их в свою молитву. 

2. Если вам вспомнились отрывки Писания, которые относятся к вам, перечитайте и 
их. Помните, сейчас не время анализировать чужую жизнь, речь идёт только о вас. 
Запишите свои мысли и молитвы. 

3. Вспомните прошедшую неделю, ваши дела, достижения и неудачи. Обратите 
особое внимание на те чувства или эмоции, которые вы испытывали. 

4. Изучите те отрывки Писания, которые говорят о вашей ситуации, и запишите, что 
вам откроется о вас самих (т.е., о ваших действиях, отношении, и т.п.) 

5. Тщательно записывайте всё, что вы увидите, и не удивляйтесь, если вам захочется 
поделиться многими из этих мыслей с другими людьми. 

(Уделите этому еженедельному упражнению один час.) 



Часть 3: Суббота, время вспомнить 

…но чтобы помнил Господа, Бога твоего, ибо Он даёт тебе силу приобретать богатство, дабы 
исполнить, как ныне, завет Свой, который Он клятвою утвердил отцам твоим. 

(Второзаконие 8:18) 

Когда изнемогла во мне душа моя, я вспомнил о Господе, и молитва моя дошла до Тебя, до храма 
святого Твоего. 

(Иона 2:8) 

Поминайте чудеса, которые Он сотворил, знамения Его и суды уст Его. 

(1 Паралипоменон 16:12) 

И помни Создателя твоего в дни юности твоей, доколе не пришли тяжёлые дни и не наступили 
годы, о которых ты будешь говорить: «Нет мне удовольствия в них!» 

(Екклесиаст 12:1) 

Помни Господа Иисуса Христа от семени Давидова, воскресшего из мёртвых, по 
благовествованию моему. 

(2 Тимофею 2:8) 

Его нет здесь: Он воскрес; вспомните, как Он говорил вам, когда был ещё в Галилее. 

(Луки 24:6) 

И помни, что ты был рабом в земле Египетской, но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда рукою 
крепкою и мышцею высокою, потому и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать день 
субботний и свято хранить его. 

(Второзаконие 5:15) 

Упражнение: вспомнить о Господе 

1. Прочитайте отрывки Писания, которые напоминают о Божьем действии и Его 
личности. Запишите ваши мысли и молитвы. 

2. Прославьте Бога словами, песнями, молитвами, и т.д. Найдите такое место, где вам 
никто не будет мешать. 

3. Сделайте что-то, что станет выражением вашей любви к Богу. 

(Уделите этому еженедельному упражнению один час). 

Приложение Б: Упражнение «взгляд вперёд». 

Посему для народа Божия ещё остаётся субботство. 

(Евреям 4:9) 



Это упражнение можно использовать в вашем субботнем покое для развития. По мере 
того, как человек растёт в своей практике покоя, или переживает процесс старения, или 
какие-то страдания, для него становится всё более привлекательной устремлённость в 
небеса. Каждый верующий нуждается в том, чтобы посреди земных трудностей и 
удовольствий развивать в себе мышление, устремлённое в небеса. Субботний покой 
представляет собой практический способ это сделать. 

Найдите в Писании стихи и отрывки, которые говорят о надежде верующего. Это можно 
сделать при помощи симфонии, или просто обращая внимание на выражение надежды в 
устах библейских авторов или персонажей. Здесь приводятся два списка. Один список 
появился в результате поиска слова «надежда» в симфонии. Другой – это избранные 
утверждения, выражающие надежду, из уст нескольких библейских персонажей. 

«Надежда» в Писании 

Узнав же Павел, что тут одна часть саддукеев, а другая фарисеев, возгласил в синедрионе: мужи 
братия! я фарисей, сын фарисея; за чаяние воскресения мертвых меня судят. 

(Деяния 23:6) 

Имея надежду на Бога, что будет воскресение мертвых, праведных и неправедных, чего и сами 
они ожидают. 

(Деяния 24:15) 

Утешайтесь надеждою; в скорби будьте терпеливы, в молитве – постоянны. 

(Римлянам 12:12) 

Бог же надежды да исполнит вас всякой радости и мира в вере, дабы вы, силою Духа Святого, 
обогатились надеждою. 

(Римлянам 15:13) 

Имея такую надежду, мы действуем с великим дерзновением. 

(2 Коринфянам 3:12) 

Мы духом ожидаем и надеемся праведности от веры. 

(Галатам 5:5) 

Не хочу же оставить вас, братия, в неведении об умерших, дабы вы не скорбели, как прочие, не 
имеющие надежды. Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умерших в Иисусе Бог 
приведет с Ним.  

(1 Фессалоникийцам 4:13-14) 

Сам же Господь наш Иисус Христос и Бог и Отец наш, возлюбивший нас и давший утешение 
вечное и надежду благую во благодати, да утешит ваши сердца и да утвердит вас во всяком слове 
и деле благом.  

(2 Фессалоникийцам 2:16-17) 



Павел, Апостол Иисуса по повелению Бога, Спасителя нашего, и Господа Иисуса Христа, 
надежды нашей… 

(1 Тимофею 1:1) 

Богатых в настоящем веке увещевай, чтобы они не высоко думали о себе и уповали не на 
богатство неверное, но на Бога живого, дающего нам всё обильно для наслаждения. 

(1 Тимофею 6:17) 

…собирая себе сокровище, доброе основание для будущего, чтобы достигнуть вечной жизни 

(1 Тимофею 6:19) 

…в надежде вечной жизни, которую обещал неизменный в слове Бог прежде вековых времен… 

(Титу 1:2) 

…чтобы, оправдавшись Его благодатью, мы по упованию соделались наследниками вечной 
жизни. 

(Титу 3:7) 

Утверждения библейских персонажей о надежде 

Иов 

А я знаю, Искупитель мой жив, и Он в последний день восставит из праха распадающуюся кожу 
мою сию, и я во плоти моей узрю Бога. Я узрю Его сам; мои глаза, не глаза другого, увидят Его. 
Истаивает сердце мое в груди моей!  

(Иов 19-25-27) 

Авраам 

Верою Авраам повиновался призванию идти в страну, которую имел получить в наследие, и 
пошел, не зная, куда идет. Верою обитал он на земле обетованной, как на чужой, и жил в шатрах с 
Исааком и Иаковом, сонаследниками того же обетования; ибо он ожидал города, имеющего 
основание, которого художник и строитель Бог. 

(Евреям 11:8-10) 

но они стремились к лучшему, то есть к небесному; посему и Бог не стыдится их, называя Себя их 
Богом: ибо Он приготовил им город. 

(Евреям 11:16) 

Моисей 

Верою Моисей, придя в возраст, отказался называться сыном дочери фараоновой, и лучше захотел 
страдать с народом Божиим, нежели иметь временное греховное наслаждение, и поношение 
Христово почел большим для себя богатством, нежели Египетские сокровища; ибо он взирал на 
воздаяние. 

(Евреям 11:24-26) 

Иисус 



И, взяв чашу и благодарив, сказал: приимите ее и разделите между собою, ибо сказываю вам, что 
не буду пить от плода виноградного, доколе не придет Царствие Божие. И, взяв хлеб и благодарив, 
преломил и подал им, говоря: сие есть тело Мое, которое за вас предается; сие творите в Мое 
воспоминание. Также и чашу после вечери, говоря: сия чаша есть Новый Завет в Моей крови, 
которая за вас проливается. 

(Луки 22:17-20) 

Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое Ты поручил Мне исполнить. И ныне прославь 
Меня Ты, Отче, у Тебя Самого славою, которую Я имел у Тебя прежде бытия мира.  

(Иоанна 17:4-5) 

Павел 

Ибо, если преходящее славно, тем более славно пребывающее. 

(2 Коринфянам 3:11) 

…и просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем состоит надежда призвания Его, и какое 
богатство славного наследия Его для святых. 

(Ефесянам 1:18) 

…в надежде на уготованное вам на небесах, о чем вы прежде слышали в истинном слове 
благовествования, которое пребывает у вас, как и во всем мире, и приносит плод, и возрастает, как 
и между вами, с того дня, как вы услышали и познали благодать Божию в истине. 

(Колоссянам 1:5-6) 

И если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то мы несчастнее всех человеков. Но Христос 
воскрес из мертвых, первенец из умерших. 

(1 Коринфянам 15:19-20) 

А теперь готовится мне венец правды, который даст мне Господь, праведный Судия, в день оный; 
и не только мне, но и всем, возлюбившим явление Его. 

(2 Тимофею 4:8) 

…ожидая блаженного упования и явления славы великого Бога и Спасителя нашего Иисуса 
Христа, Который дал Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого беззакония и очистить Себе 
народ особенный, ревностный к добрым делам. 

(Титу 2:13,14) 

Иуда 

Могущему же соблюсти вас от падения и поставить пред славою Своею непорочными в радости, 
Единому Премудрому Богу, Спасителю нашему чрез Иисуса Христа Господа нашего, слава и 
величие, сила и власть прежде всех веков, ныне и во все веки. Аминь. 

(Иуды 1:24-25) 

Иоанн 



Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам называться и быть детьми Божиими. Мир 
потому не знает нас, что не познал Его. Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не 
открылось, что будем. Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что 
увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, очищает себя так, как Он 
чист.  

(1 Иоанна 3:1-3) 

Не бойся ничего, что тебе надобно будет претерпеть. Вот, диавол будет ввергать из среды вас в 
темницу, чтобы искусить вас, и будете иметь скорбь дней десять. Будь верен до смерти, и дам тебе 
венец жизни. 

(Откровение 2:10) 

И сказал мне Ангел: напиши: блаженны званые на брачную вечерю Агнца. И сказал мне: сии суть 
истинные слова Божии. 

(Откровение 19:9) 

И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не 
будет, ибо прежнее прошло. И сказал Сидящий на престоле: се, творю все новое. И говорит мне: 
напиши; ибо слова сии истинны и верны. 

(Откровение 21:4-5) 

Храма же я не видел в нем, ибо Господь Бог Вседержитель - храм его, и Агнец. И город не имеет 
нужды ни в солнце, ни в луне для освещения своего, ибо слава Божия осветила его, и светильник 
его – Агнец. 

(Откровение 21:22-23) 

И показал мне чистую реку воды жизни, светлую, как кристалл, исходящую от престола Бога и 
Агнца. Среди улицы его, и по ту и по другую сторону реки, древо жизни, двенадцать раз 
приносящее плоды, дающее на каждый месяц плод свой; и листья дерева - для исцеления народов. 
И ничего уже не будет проклятого; но престол Бога и Агнца будет в нем, и рабы Его будут 
служить Ему. И узрят лице Его, и имя Его будет на челах их. И ночи не будет там, и не будут 
иметь нужды ни в светильнике, ни в свете солнечном, ибо Господь Бог освещает их; и будут 
царствовать во веки веков.  

(Откровение 22:1-5) 

Помочь нам заострить свой взгляд в будущее могут биографии христиан, чья надежда 
состояла в ожидании небес и возвращении Христа. Широко раскрытыми глазами читайте 
современных авторов, пишущих о небесах, и широко открытыми ушами слушайте 
разговоры о надежде верующих на будущее. 

По крайней мере, раз в месяц стройте свой субботний покой вокруг небес. Читайте стихи 
о небесах и пытайтесь представить то, что прочитали. В своём воображении не забывайте 
руководствоваться Писанием. Представляйте себе всю красоту совершенного мира, в 
котором нет несправедливости, споров, страданий или старения. Превыше всего, 
представляйте, как вы вечно славите Бога вместе со всеми верующими всех времён. 

 



9И поют новую песнь, говоря:  

Достоин Ты взять книгу 
и снять с нее печати,  
ибо Ты был заклан,  
и Кровию Своею искупил нас Богу 
 из всякого колена и языка, и народа и племени, 

10и соделал нас царями и священниками Богу нашему; 
 и мы будем царствовать на земле.  

11И я видел, и слышал голос многих Ангелов вокруг престола и животных и старцев, и число их 
было тьмы тем и тысячи тысяч, 12которые говорили громким голосом:  

Достоин Агнец закланный  
принять силу и богатство, и премудрость и крепость,  
и честь и славу и благословение.  

13И всякое создание, находящееся на небе и на земле, и под землею, и на море, и все, что в них, 
слышал я, говорило:  

Сидящему на престоле и Агнцу  
благословение и честь,  
и слава и держава 
 во веки веков.  

14И четыре животных говорили: аминь. И двадцать четыре старца пали и поклонились 
Живущему во веки веков.  

(Откровение 5:9-14) 
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